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 CRYI—Vigoo

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  '४६४५२--४७००



 पृष्ठ

 गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 चालीसवां  प्रतिवेदन  Vigoo

 पत्तन  हज  समितियां  )  Wigok

 भारतीय  रेलवे

 विचार  करने  का  प्रस्ताव-वापस  लिया  गया  ७०

 बाल  सन्यास  दीक्षा  रोक

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--अ्रस्वीकृत  ७०  ८-२०

 मध्यस्थता  frtaa—

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  ४७२१

 दैनिक  संडे  पका  W9QV——2VK

 तक  ४  Vexe/ ev  १८८१

 सभा  पटल  पर  रखा  गया  पत्र  Vor

 लकड़ी  के  कोल्ट  से  निकाने  गये  तेल  पर  उत्पादन  शुल्क  के  बारे  में  याचिका  WOR

 ७  RI—VG भ्रनुपस्थिति  की  ग्र नुम ति

 सभा का  कांयं  Were

 भ्रनुदानों  की  मांगें

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय

 श्रम  शर  रोज़गार  मंत्रालय  नदी-एप

 दैनिक  संडे  पिता  Lo 8

 नोट
 :

 प्रशन  में  किसी  नाम  पर  अंकित  गहन  चिन्ह  इस  बात  का  द्योतक  है  क्

 को  सभा  में  उसी  सदस्य  ने  वास्तव  में  पूछा  था  |



 लोक-सभा  वाद  विवाद

 —

 लोक-सभा

 2  qs 98  XE

 2  चल  १८८१९

 लोक-सभा  ग्यारह  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 क  मौखिक  उत्तर

 कोचीन  में  नौ  निक  सकल

 ः

 श्री  स०  चे  सामन्त

 शप्  सुबोध  सदा

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नेवल  एनिमेशन  विंग  उड्डयन  के  नौसैनिकों  )

 के  प्रशिक्षण  के  खोले  जाने  वाले  दो  स्कूल  स्थापित  हो  गये

 यदि  तो  प्रस्ताव  किस  स्थिति  में  कौर

 क्या  स्कूल  की  अ्रस्तिम  पाठ-चीलिका  तथा  प्रविवरण  पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 उपमंत्री  (att  तथा  हां  प्रस्थान  रूप  से  .  ।

 क्योंकि  केवल  उन  लोगों  को  ही  प्रशिक्षण देते  हैं  जो  सेवा  में  हैं  ate  नौसेना

 seat  कार्य  एनिमेशन  ड्यूटी  )  के  लिए  चुने  गये  इसलिए  कोई  प्रविवरण  नहीं  निकाला

 गया है  ।  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  पाठ-चीलिका  प्रकाशित  करना  -  उचित  नहीं  है  ।

 श्री  स०  चं०  सामन्त  :  क्या  पिछले  वर्ष  ब्रिटेन  भेजे  गये  उच्च  प्राविधिक  नौसैनिकों  से  यह

 प्रशिक्षण  काय  लिया  जायेगा

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  ये  स्कूल  उच्च
 प्रविधिक  प्रशिक्षण के  लिए  नहीं हैं

 ।

 ~

 वि
 इस

 शिक्षण
 की  आवश्यकता  age

 मे
 के

 सम्बन्ध
 द्  नौसेना  के  विकास  से  उत्पन्न  होती  ह  एवं

 pra  अंग्रेजी  में

 *Naval  Ratings  School

 टे
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 यह  मुख्यतया  वास्तविक  चालकों  के  लिए  है  ।  उपमंत्री  महोदय  ने  स्कूलों  के  रूप  सेਂ

 स्थापित  किये  जाने  का  उल्लेख  किया  ।  कारण  यह  है  कि  ott  स्कूलों  के  लिए  स्थान
 कम  है  ।

 हम

 केरल  सरकार  से  इस  कार्य  के  लिए  कुछ  सैनिक  संस्थापन  देने  के  लिए  वार्ता  कर  रहे  हैं
 ।

 तराशा  है

 कि  हमें  सफलता  मिलेगी  ।

 श्री  स०
 do  सामन्त :  व्या  इन  में  से  एक  स्कूल  किसी  aa  उचित  स्थान  पर  जा  सकता  है  ?

 महोदय
 :

 हम  केरल  सरकार  से  पत्र-व्यवहार कर  रहे  हैं

 श्री  कृष्ण  मनन  :  हां  ।  केरल  में  सैनिक  संस्थापन  सेना  के  हैं  श्र  श्राजकल  केरल  सरकार

 के  अधिकार में  हैं  ।  हम  उन्हें देने  के  लिए  उन  पर  ज़ोर  दे  रहे  हैं  ।  हम  समझते  हैं  कि  उनकी  अपनी

 कठिनाइयां  हैं  परन्तु वह  हमें  प्रवीण  मिलने  चाहियें  ale  हम  इसके  लिए  उन  पर  ज़ोर दे  रहे  हैं  ।

 श्री  सुबोध  इन  दोनों  cal  में  कुल  कितने  प्रशिक्षणार्थियों  को  प्रशिक्षण  दिया

 जायेगा  ?

 थी  कृष्ण  मेनन  :  सभा  में  संख्या  कभी  नहीं  बताई  गई  |

 श्री  हरिश्चन्द्र  साथर : ि  क्या  विदेशी
 प्रतिष्टित

 व्यक्ति  तथा  संसत्सदस्य  इन  स्कूलों  को

 देख  सकते हैँ  ?

 श्री  कृष्ण  इसके  सामान्य नियम  हैं  ।  यह  वाले  व्यक्तियों  पर  तथा
 इस

 बात
 पर  निर्भर  है  कि  हम  उन्हें  उनका  कितना  हिस्सा  दिखाते  हैं

 ।
 वे  are  कुछ  वस्तुयें  देख  सकते

 कुछ  वस्तुयें  नहीं  देख  सकते  हैं  ।  इस  विशिष्ट  मामले  में  यदि  सं सत् सदस्य  या  विदेशी  प्रतिष्ठित  व्यक्ति

 जिन  से  हमारे  मंत्री  सम्बन्ध  हमारे  यहां  प्रात  हूँ  तो  इन  स्कूल  का  कुछ  हिस्सा  उन्हें  निश्चय  ही

 दिखाया जा  सकता  है  ।

 जीव  रसायन  तथा  प्रयोगात्मक  alate
 संबंधी

 भारतीय  कलकत्ता

 सुबोध  हंसना

 1*१६१४५.-<९  श्री  स०  चं०  सामन्त

 रा०  चं०  माझी
 :

 क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  ale  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कलकत्ता  में  जीवरसायन  तथा  प्रयोगात्मक  औषधि  सम्बन्धी  भारतीय  संस्था  को

 प्रयोगशाला  के  निर्माण  क  योजना  व  प्राक्कलन  सरकार  ने  स्वीकार  कर  लिए

 यदि  तो  प्रयोगशाला  बनाने  की  अनुमानित  लागत  कितनी  are

 इस  प्रयोगशाला  में  क्या  गवेषणा  कार्य  किया  जायेगा  ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  शौर  संस्कृत  तिक-कार्य
 मंत्री  हुमायूँ  कबिर  ):  वैज्ञानिक

 तथा  औद्योगिक  गवेषणा  परिषद्  के  शासी  निकाय  ने  संस्था
 की

 योजना  तथा  प्राक्कलन  स्वीकार

 कर  लिये हैं  ।

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  संस्था  की  अनुमोदित  योजना  में  ५३  १२  लाख

 रु०  के  कुल  व्यय  का  (Re  Zoe
 लाख  रु०  पूंजीगत  alk  २५

 AIR
 लाख  स० ध  प्राप्तांक

 )  उपबन्ध है  ।
 2...

 मिल  झ  ग्रे  भगा wt

 *Indian  Institute  of  Bio-Chemistry  and  Experimental  Medicine,.  Calcutta.
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 यह  मुख्य कर  जीवरसायनिक  तथा  औषधि  के  सम्बन्ध  में  व्यवहार  में  art
 वाली

 रोगाणु  गवेषणा  की  प्रयोगशाला है  ।

 fait  सुबोध  हंसना
 :

 क्या  यह  प्रयोगशाला नई  इमारत  में  खुलेगी  कौर  क्या  नई  इमारत  का

 निर्माण  आरम्भ हो  गया है  ?

 tai  pray  कबीर
 भूमि  कर  ली  गई  है  ste  इस  में  भराई  होनी  है

 ।

 इस
 कारे

 के  होने  पर  इमारत  के  निर्माण  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जायेगा

 tat  स०  चं०  क्या  झ्राजकल  किसी  विश्वविद्यालय  के  किसी  विभाग  में  ऐसा

 कार्य हो  रहा  है  ?

 श्री  हमा यू नू  कबीर  हमें  पता  नहीं है
 ।

 राष्ट्र मंडलीय  श्रमिक  ्  परिषद

 1१६१७.  श्री  राम  कृष्ण  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राष्ट्रमंडलीय  झ्रार्थिक  परामर्श  परिषद्  नियुक्त  हो  गई  कौर

 यदि  तो  परिषद्  के  मुख्य  कार्य  कया
 हैं

 ?

 उपमंत्री  तारके इव री  :  नहीं  परन्तु  प्रदान  विचा  बाघिन

 में  १६५८  में  मॉन्ट्रियल  में  हुए  राष्ट्र मं  जलीय
 व्यापार  तथा  श्रमिक  सम्मेलन

 के  प्रतिवेदन  के
 पैरा  ८४

 की  भोर  ध्यान  आकर्षित  करती हुं  ।  यह  प्रतिवेदन  १९६-११-१९५८  को

 सभा-पटल  पर
 रखा  गया

 था  ।  ae  wie  विस्तृत  रूप  में  यह  बताना  सम्भव  नहीं  है
 कि

 परिषद्

 के  मुख्य  कार्य  क्या  होंगे  ?

 श्री राम  कृष्ण  क्या  राष्ट्रमंडल  के  सारे  देशों  ने  इस  परिषद  में  सम्मिलित  होने  की  इच्छा
 प्रकट  की  है

 ?

 तारकेदवरीं  सिन्हा  :  इस  पर  मॉन्ट्रियल  में  राष्ट्र मंडलीय व्यवहार  तथा  श्रमिक

 लन  में  विचार  विमर्श  gar  था  ।  जिसमें  राष्ट्रमंडल के  सारे  देशों  को  बुलाया  गया  था

 श्री राम  कृष्ण  क्या  इस  मामले  पर  विचार  विमर्श  करने  के  लिये  राष्ट्रमंडल के  देशों
 की  कोई  बैठक  हुई  है

 ?

 श्रीमती  तारकेश वरी  सिन्हा श्रीमान्  |

 ची  रामनाथन्  चेट्टियार  व्या  रि  g&us  में  मॉन्ट्रियल  में  हुए  वित्त  मंत्रियों  के  सम्मेलन

 में
 एक  उप-समिति  समय  समय  पर  वित्तीय  तथा  शरार  मामलों  की  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त  की

 गई  थी ?

 मूल  अंग्रेजी  में
 tCommonwealth  Economic  Consultative  Council.
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 श्रीमती  तारकेश वरी  कदाचित  माननीय  सदस्य  लन्दन  में  हुई  सरकारी  बैठक  का

 तथा  जून  में  हुई  सरकारी  अ्रंघधिकारियों  की  द्वितीय  बैठक  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं
 ।  इसके  भ्र ति रिक्त

 पूर्ण  विचार  कान्फ्रेंस में  ही  गया  एवं  प्रत्येक  बात  विचाराधीन हैं  ।  इस  मामले  में

 कोई  अन्तिम  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 होगा ? pat  साधन  गुप्त  :  इस  परामर्शदाता  परिषद  की  नियुक्ति  से  हमें  क्या  लाभ  टना  +

 तारकेश्वर  सिन्हा :  इस  परिषद्  का  मुख्य उल् उत्तर  राष्ट्र  मंडल  के  देशों  की  झा धिक

 कार्यवाहियों  का  एक  निकाय  में  सूत्र बद्ध  करना  हैं  |

 भारत  सहायता  सम्मेलन
 '

 श्री  टाटिया

 |  श्री  राजर  fag:

 |
 तो

 राम  कृष्ण
 |  श्री  दी०  do

 1*१६१८  J
 थी  रघुनाथ  fag:

 |  त्री  wire  सिह  सरहदी

 |
 att  विभूति  मिश्र

 |
 श्रीमती  इला  पाल चौधरी

 {at  दामानी  :

 बया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि

 क्यां  विश्व  बैंक  ने  हाल  में  ही  वाशिंगटन  में  भारत  के  ऋणदाता  देशों  का  एक  सम्मेलन

 बलाया  था  कौर

 यदि  तो  हमारी  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  सम्बन्ध  में  इस  सम्मेलन  का  क्या

 परिणाम रहा  ?

 वित्त  मंत्री  सोरारजी  :  भारत  को  विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी  स्थिति  का

 पुनर्विलोकन  करने  के  लिये  विश्व
 बैंक

 के  तत्वाधान  में
 १६,  १७  LENE  को  एक  सम्मेलन

 था  इसमें  ब्रिटेन  कौर  ग्रमरीका  के  सरकारी  प्रतिनिधियों  तथा  अन्तर्राष्ट्रीय

 मुद्रा  fafa  के  प्रेक्षको ंने  भाग  लिया था  ।

 बैठक  की  कार्यवाही  से  यह  परिणाम  निकाला  जा  सकता  हे  कि  PEYE—To  में  भारत

 अपने  बाह्म  समितियों को  कम  किये  बिना  विकास  कार्यक्रमों  की  गति  बनाये  रखने  की

 व्यवस्था  की  अ्रनिवाय  ्रावव्यकताओं  की  पूति  करने  की  आ्राश्य  कर  सकता  है  |

 धी  रामेश्वर  टाटिया  :  कया  हमारी  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना के  बारे  में  भी  कुछ

 विमर्श  ड  भ्र ौर  यदि
 तो

 क्या
 इस

 बैठक  में  उन्होंने  तृतीय  योजना  के  लिए  कुछ  वित्तीय

 यता  का  श्रीनिवासन दिया  हैं  ?

 श्री  मोरारजी
 तृतीय  योजना  के  बारे  में  कोई  बात  नहीं  हुई  ।

 मल  अंग्रजी  में

 tAid  India  Conference
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 tat  राम  कृष्ण  हमारे  मुख्य  ऋणदाताओं  ने  हमारी  द्वितीय  योजना  के  लिए

 तम  कितनी  झ्राधिक  सहायता  देने  की  इच्छा  प्रकट  ay
 है

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  कोई  निश्चित  राशि  नहीं  बताई  गई  हे  ।  इस  पर  प्रत्येक देश  से  वार्ता

 होगी  ।

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  क्या  पहली  सहायताएं  के  प्रयोग  में  are  कुछ  प्रक्रियात्मक  कौर

 प्राविधिक  कठिनाइयां  दूर  हो  गई  हैं  ताकि  प्रयोग  न  की  गई  सहायता  प्रयोग  की  जा  सके
 ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  कुछ  कठिनाइयां दूर  हो  गई  हैं  ।  कौर  इस  बारे  में  कार्य  हो  रहा  हैं  ।

 श्री  रघनाथ  fag:  सेकंड  फ़ाइव  इयर  प्लान  में  शिपिंग  का  टारगेट  पहुंचने  के  वास्ते हमें  कम  से

 कम  २४  करोड़  रुपये  के फ़ारेन  एक्सचेंज  की  भ्रावश्यकता  है  प्रौढ़  जापान  कौर  वेस्ट  जर्मनी  यह  दोनों

 देश  ऐ  से  हैं  जो  कि  शिप्स  सप्लाई  करते  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  हमारे  इस  वारेन  एक्सचेंज  के  वास्ते

 कोई  प्रबन्ध  इस  कानन  में  किया  गया  है  या  इन  लोगों  की  कोई  बातचीत  हुई
 ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  यह  इस  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री  भ्रमित  fag  सरहदी  :  क्या  विद्यमान  ऋण  के  भुगतान
 की

 तारीख  आगे  बढ़ाने  पर

 विचार  किया  गया  था

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  प्रत्येक देवा  से  विचार  विमश  करते  समय  इन  सब  प्रश्नों  पर  विचार

 किया  जाता  है  |

 श्री  Fo  द०  पांडे
 :  इस  दृष्टि  से  कि  भारत  जितना  व्यय  कर  सकता  हैं  उसे  उससे  अधिक  ऋण

 तथा  सहायता  विदेशों  से  प्राप्त  हो  गई  भारत-सरकार  उपर्युक्त  विदेशी  मुद्रा  का  प्रयोग  करने  के  लिये

 क्या  कार्यवाही  करेगी  एवं  क्या  सरकार  का  विचार  प्राथमिकता  प्रतिबन्ध  हटाने  का  है  ताकि  वे  लोग

 जिनकी  योजना  तेयार  हैं उसका  प्रयोग  कर  सके
 ?

 शी  मोराजी  देसाई  प्रश्न  आघार  गलत  हैं  क्योंकि  यह  ठीक  नहीं  हैं  कि  हमें  उससे  aly

 सहायता  मिल  गई  है  जितना  हम  व्यय  कर  सकते  हैँ
 ।

 हमें  इतना
 भी

 नहीं  मिला  है  जितना  हम  व्यय
 कर

 सकते  हैं
 |

 श्री  च०  Zo  पांडे  :  समाचार
 पत्रों  में  प्रकाशित ्  है  कि  विदेशों  द्वारा  दिये  गये  धन  का

 धन  प्रयोग  नहीं  किया  गया  है  ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  एसा  कुछ  प्रक्रियात्मक  कठिनाइयों के  कारण  garg  ।  वे  दूर  की  जा

 रही हैं  सहायता  प्रयोग  की  जायेंगी  |

 श्री  दी०  चे  शर्मा  क्या  इन  बैठकों में  भारत को  दी  जाने  वाली
 सहायता  के  बारे  में  कोई

 निश्चित
 निर्णय  किये  गये  थे  ,  यदि

 हां  तो  क्या  हमें  उनकी  सूचना
 दे  दी  गई  है

 ?

 fat  मोरारजी  देसाई  :  यह  साधारण  निर्णय  जो  किया  जाता  है  i  wa  प्रत्येक  देश  से

 वार्ता  करने  का  प्रदान  है  ।

 श्री हेम  बरुआ  :  क्या यह  सच  है  कि  भारत  के  Tera ों  विशेषकर  अमरीका को

 नाई  हो  रही है  क्योंकि  विकास  ऋण  जिससे  सहायता  कार्यक्रमों  के  लिये  अधिकतर  धन  लिया

 मूल  sith  मर में
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 जाता  धन  के  प्रभाव  के  कारण  प्राय  समाप्त  हो  गया  है  प्रौढ़  यदि  हां  कया  हमारी  विदेशी  मुद्रा

 स्थिति  पर  इसका  प्रभाव  पड़ेगा
 ?

 मोरारजी  देसाई  :  विकास  ऋण  निधि  केवल  अमरीका  की  है  ate  किसी  देश  की  नहीं

 शर  इसके  बारे  में  वे  अवश्य  विचार  कर  रहे  होंगे  ।  यह श्रदन उस समय उ उस  समय  उत्पन्न  होगा  जब  हम  उनके

 साथ  विस्तृत  बातों  पर  विचार  विमश  करेंगे  ।

 राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  अकादमी

 +

 श्री  भक्त
 *QELE

 ‘at
 जीत  fag  सरहदी

 कया  प्रतिरक्षा मंत्री  १८  @&yuc
 के  तारांकित  त्रस्त  संख्या

 ११७६  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  एक  ऐसा  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  निम्नलिखित  जानकारी  दी

 गई

 राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  ख़डगवासला  में  छात्रों  की  संख्या  में
 होने

 वाली  कमी  को

 दूर  करने  के  लिये  किये  गये  उपचारात्मक  उपायों  का
 कौर

 इन  उपायों  के  परिणामस्वरूप  स्थिति में  कहां  तक  सुधार  Sale नत्रा हैं  ?

 रक्षा  उप-मंत्री  एक  विवरण  सभा  के  पटल  पर  रख  दिया

 गया  जिसमें  प्रावश्यक  सूचना  दी  गई  है  ।

 बेहतरी  के  लिये  प्रभी  प्रभी  जो  पग  उठायें  गये  उनका  परिणाम जानने  के  लिये  कुछ

 समय  लगेगा

 श्री  वक्त  ददन  क्या  माननीय  मंत्री  जी  यह  बताने  की  करेंगे  कि  पिछले  दो  या  तीन

 वर्षों  में  इस  अ्रकादमी  में  कितने  केडेट्स  को  लिया  जाना  था  कितने  नहीं  लिये  जा  सके
 ?

 मजीठिया  :  जहां  तक  अकादमी  में  केडेट्स  लेने  का  नरन  यह  बताना लोक  हित

 में  नहीं है  ।

 श्री  भक्त  इस  स्टेटमेंट  में  यह  बतलाया  गया  है  कि  तीन  कदम  उठाये  गय  हं  कि

 सर्विस  श्राफिससे  के  प्रॉस्पेक्ट्स  कैसे  बढ़ाये  जायें  ।  में  जानना  चाहता  हुं  कि  इनके  अलावा क्या क्या

 गवर्नमेंट  के  ध्यान  में  यह  बात  प्राय  है  कि  हमारी  सशस्त्र  सेनाओं  के  जो  अफ़सर  हैं  उनके

 का  स्केल  उतना  नहीं  है  जितना  कि  कौर  सरकारी  या  गैर-सरकारी  संस्थानों  के  भ्रमर  है
 ?

 इसके  बारे  में  कोई  विचार  जा  रहा  है  या  कोई  कदम  उठाया  जा  रहा  है
 ?

 मजीठिया  :  जहां  तक  गैर-सरकारी  सेवा  में  भविष्य  का  सम्बन्ध  प्रत्येक  जानता

 है  कि  उद्योग  भारत  सरकार  की  प्रेक्षा  कहीं  अधिक  दे  सकती  है  ।  परन्तु  वेतन  प्राय  सरकार  की

 सेवाओं
 की

 अपेक्षा  बहुत  ही  भ्रनुकूल  हैं
 ।

 श्री  जीत  fag  सरहदी  :  उपलब्धियों  तथा  विशेष  पेंशन-लाभ  के  कया  युवकों

 को  करन करने  के  लिए  शिक्षा  श्र  श्रीवास  जैसी  सुविधाओं  के  प्रशन  पर  fasrrr
 |  |  विचार  किया  जायेगा  ?

 faq  wait  में
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 मजीठिया :  पटल  पर  रखे  गयें  वक्तव्य  में  इसका  उल्लेख  है  परन्तु  इसके  अतिरिक्त

 हम  यथासम्भव  सभी  कार्यवाहियां कर  रहे  हैं  ।  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  को  विदित  हमारी एक

 परियोजना  है  जिसके  अन्तर्गत  अधिक  झ्रावास  स्थान  उपलब्ध  होगा  ।  अन्य  परियोजनायें भी  आरम्भ

 होंगी  ।  शिक्षा  सुविधाओं  के  बारे  में  एक  योजना  विचाराधीन  है  जिससे  उन्हें  कुछ  सुविधायें  प्राप्त

 होंगी  ।

 थीं  जगन्नाथ क्या  उपचारात्मक  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 मजीठिया :  पिछले २,  ३  वर्षे  से  उन  पर  निरन्तर  हो  रहा
 है

 कौर  हम

 ही  उन  पर  विचार  करते  हैं  ।

 श्री  तंगामणि
 :

 क्या  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  प्रकाशमय  में  कैडेट्स  की  भर्ती  के  मामले  में  राष्ट्रीय

 छात्र  सेना  को  प्राथमिकता दी  जायेगी ate  यदि  हां  तो  भर्ती  की  अवस्था  क्या  होगी
 ?

 मंत्री  कृष्ण
 :  हम  अकादमी  में  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  से  किसी  को  नहीं

 लेते  ।  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  अकादमी  युवकों  के  लिए  है  ।  कुछ  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  के  व्यक्ति

 सीधे  सेनिक  कालिजों में  जाते  हैं

 qa  जोखिम  श्रद्वा
 :  युवकों  में  भारतीय  प्रशासन  सेवा  site  भारतीय  विदेश  सेवा  के  लिये

 पर्धा  होने  के  मंत्रालय  ने  युवकों  को  प्रतिरक्षा  सेवा  परीक्षण  के  लिए  आकर्षित करने  के

 लिए  क्या  किया है  ?

 fat  कृष्ण  मेनन
 :

 प्रश्न  प्रतिरक्षा  अकादमी  का  है  जिसमें  १४  से  ऊपर  की  आयु  के

 लड़के  लिए  जाते  हैं  न  कि  भारतीय  प्रयास  सेवा  के  होने  वाले  उम्मीदवार  |

 श्री  भक्त  ददन  :
 खड़ग वाला  की  में  भरती  होने  में  वे  ५७ कैडेट  भ्रधिकांश  में  सफल

 होते  हैं  जो  कि  भरती  होने  से  पहले  सैनिक  या  ऐसी  किसी  संस्था  में  शिक्षा  पा  चुके

 होते हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  ऐसी  संस्थाओं  को  बढ़ाने  का  या  देहरादून  के  सैनिक  स्कूल

 में  भरती  होने  वालों  की  संख्या  बढ़ाने  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 प्रथम  इस  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होता  क्योंकि  सैनिक  स्कूल  एक

 दूसरी  बात  है  परन्तु  मैं  कहना  चाहता  हूं
 कि

 हम  ने  उन  स्कूलों  से  लिए  हैं  ।  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा

 अकादमी  में  भर्ती  करते  समय  सैनिक  स्कूलों  के  लड़कों
 के

 बारे  में  ही  नहीं  अपितु  भ्रमण  लड़कों  के

 are  में  भी  विचार  किया  जाता  है  ate  सर्वोत्तम  लड़कों  को  भर्ती  किया  जाता है  ।

 दिल्ली  में

 भूमि
 का  मूल्य

 1१६२०.  शी  हरिश्चन्द्र  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  पांच  वर्षों  में  नई  दिल्ली  तथा  श्रास  पास  के  इलाकों  में  भूमि  का  मूल्य  कितना
 बढ़  गया  ak

 मध्यम  वर्ग  के  लोगों
 को  नई

 दलली  में  भूमि  उपलब्ध  करने  के  लिए  सरकार की

 बया  योजनायें हैं  ?
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 मंत्री  गो०  ०  :  पिछने  ५  वर्षों
 में  दिनी में  भूमि  के

 में  सामान्य  वृद्धि हुई  है  ae  कु  ड  इलाकों  में  वृद्धि  पहिले की  अपेक्षा  दुगनी  से
 भी  अधिक हुई  है  ।

 दिल्ली  ware  ser  व्यवस्था  के  सुपात्र  व्यक्तियों  को  देने

 के  लिए  लगभग  Yoo  Wi  खंडों  के  विकास  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रहा  है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  नई  दिल्ली  में  नीलाम  से  छोटे  छोटे  भूमि  टुकड़े  बिकते  हैं  जिससे

 अभाव  श्र  मूल्य  अधिक
 हो

 जाता  भर  यदि  हां  तो
 सरकार  क्या  कार्यवाही  करेगी  ?

 Pat  गो०  ब०
 जहां  तक  मुझे

 विदित  है  भूमि  का
 aaa

 नीलाम  नहीं  होताਂ  तथा

 अनेकों  व्यक्तियों  को  भूमि  नीलाम  से  अपितु  उस  की  खरीद  कौर  विकास  पर  हुए  व्यय  कें

 ग्रा धार
 पर  दी  गई  है

 ।

 fat  हरिश्चन्द्र  भूमि  खंडों  के  order  में  क्या
 प्रक्रिया  जाती  है

 ?

 श्री  गो०  ब०
 २५०  भूमि  खंड.झ्ावंटित  करने  की  योजना  है  कौर  ag  विचाराधीन

 है  ।  तफसील  तैयार  नहीं है

 भी
 नवल

 प्रभाकर
 :  क्या  मैं

 माननीय
 मंत्री  जी  से  जान  सकता  हूं  कि  दिल्ल  में

 जो  प्लाट

 सरकार
 की

 से  या
 डी०  डी  ए०

 दौर  से  बेचे  जाते  हैं  उनकी  कीमत  भी  ली  जाती  है  कौर
 लीज  भी  ली  जाती  ये  दोनों  क्यों ?

 श्री  गो०  ब०  पन्त  कीमत  लीज  हर  मौके  पर  ली  जाती  हो  यह  तो  मैं  जानता

 मगर  बाज  मौकों  में  कीमत  कौर  लीं जभी  ली  जाती  है  ताकि  जो  शरायत  हैं  उनके  इन्दर  वह  रहें

 a  oat  प्लाट  लेकर  दूसरे  दिन  बेंच  न  दे
 ।

 श्री  च०  द०  पांड़े  :
 इस  दृष्टि  से  कि  दिल्ली  में  भूमि  के  गैर-सरकारी  मालिक  खूब  भावी

 सौदे  करते  हैं  क्या  सरकार  का  कोई  सुधार  शुल्क  लगाने का  है  ?  क्योंकि  मूल्यों  में  वृद्धि

 कुछ
 सामाजिक  कारणों से  है

 भ्रम
 सुधार  उप शुल्क  उपयुक्त  विचार  है  ?

 taf  गो०  म्०  भूमि  का  मूल्य  स्थिर  करने  तथा  भूमि  के  मूल्य  में  वृद्धि  रोकने

 के
 लिए  हम  ने  आजकल  एक  समिति  नियुक्त  की  है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  १९४५८  में
 गैर-सरकारी  निर्माण

 के  लिए  कितनी  भूमि  उपलब्ध

 की  गई  ?  इसका  निम्नतम  ate
 भ्र धिक तम  मूल्य  क्या

 था  ?

 fart  गो०  धन  में  अ्रपेक्षित  जानकारी  बताने
 में  असमथ  हं  ।

 निर्वाचन  शझ्रधघिकारियोंਂ  की  कान्फ्रेंस

 1*१६२१.  श्री  हरविन्द  घोषाल :  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  जनवरी  ENE  में  हुई  अ्रखिलਂ  भारतीय  मुख्य  निर्वाचन  झ्र धि कारी  कान्फ्रेंस  में

 सरकार  से  कोई  सिफारिश  की  गई  और

 यदि
 हां

 तो
 वे  सिफ़ारिशों

 क्या  हैं
 ?

 Electoral  officers,
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 उपमंत्री  हज़ार नवीस )  :  श्रीमान  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 fat  हरविन्द  घोषाल  :  क्या  सरकार  को  चिह्न  लगाकर  मत  देते  नई  प्रणाली  सम्बन्धी

 कान्फ्रेंस के  मत  का  ज्ञान है  ?

 उस  पर  विचार  विमश  किया  गया  था  तथा  राज्यों  के  मुख्य  निर्वाचन

 अ्रघिकारियों  ने  उस  प्रणाली  को  स्वीकार  किया  |

 tat  हरविन्द  घोषाल
 :

 क्या  उन्होंने '  झूठे
 मत  रिकार्ड करना  रोकने  के  कोई  सुझाव

 दिये  हूँ ?

 fat  हुज्ञारनवीस :  हो  सकता है  कि  कुछ सुझाव  मिले  हों  ।  कॉन्फ्रेंस  के  सुझाव  प्राप्त

 होने  पर  निर्वाचन  आयोग  उन  पर  विचार  करेगा  ।

 महोदय  :  पंजीयन  करना  होगा

 फेरो-मैगनीज़  का  निर्यात

 MQRR  थी  पाणिग्रहण  :  क्या  खान  इंजन  मंत्री  ie  १९५८  के

 तारांकित संख्या  ९६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 PENE-YG  PER-YS  शर  PEUS-KE  में  कितना  फेरो-मैंगनीज  निर्यात  किया

 गया ;

 १६०,०००  टन  के  फेरो-मैंगनीज  का  लक्ष्य-उत्पादन  कितना  प्राप्त हो  गया  अगौर

 क्यां  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  oat  तक  इस  लक्ष्य  होने  कोई

 संभावना है  ?

 खान  श्र  इबन  उपमंत्री  गजेन्द्र  प्रसाद

 १९४६-५७  PHY  गह

 PEY-NS  Y,002  टन

 PEAG-HE  5,943  टन

 १९५८  के  बाद  के  आंकड़े

 उपलब्ध नहीं

 तथा  कुल
 ८५,०००

 टन  की  क्षमता  के  पांच  संयंत्रों  में  उत्पादन  हो  रहा  है  ।

 ६७,५००  टन
 के  तीन  ate  संयंत्र  तैयार  हो  रहे  हैं  प्र  ara  है  कि  PEXE—Ko  में  उनमें  उत्पादन

 हो  जायेगा  ।  उत्पादन का  लक्ष्य  १६६०-६१ में  प्राप्त  हो  जानां  चाहिये  ।

 श्री  पाणि यही  कितने  फेरो-मैगनीज  संयंत्रों  उत्पादन  area  गया  है  कौर

 इसके

 अतिरिक्त  सरकार  उत्पादन  आरम्भ  करने  के

 लिये

 अर्य  मैंगनीज  संकेतों  को  लाइसेंस  —

 मूर  अंग्रेजी  में
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 १९४९

 श्री  गर्जन  प्रसाद  सिन्हा
 :

 इन  oe  संयंत्रों  में  से  पांच  में  उत्पादन  आरम्भ  हो  गया  है
 ।  इन

 are  संयंत्रों  के  अ्रतिरिक्त दो  फेरो  मैंगनीज  संयंत्रों  को  लाइसेंस  मंजूर  हो  गये  हें  परन्तु  विदेशी  मुद्रा

 के  कारण  इसका  अन्तिम निश्चय  नहीं  gat  है
 ।

 श्री  पाणिग्रहण  :  इन  १,६०,०००  टन  फेरो  मैंगनीज़  में  से  कितना  मैंगनीज़  देश  में  उपभोग

 के  लिये  है  कितना  निर्यात  के  लिये  है  ?

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  aren  है  कि  जिस  लक्ष्य  का  हम  विचार  कर  रहे  हैं  उसमें  से

 2,00,000  टन  निर्यात  होगा  ६०,०००  टन  देश  म॑  प्रयोग के  लिये  |

 श्री  पिछली  बार  हमें  बताया  गया  था  कि  हम  यूनान  कौर

 अमरीका को  निर्यात  कर  रहे  हैं  ।  क्या  १९५८-५९  में  कोई  वृद्धि  हुई  है  AK  यदि
 तो  किस

 देश को  ?

 श्री  aster  प्रसाद  पहिले  हम  अधिकतर  श्रमरीका  को  निर्यात  कर  रहे  थे  परन्तु

 श्रब  क्षेत्र  विस्तृत  हो  गया  है  कौर  हमने  कुछ  निर्वात  यूनान  कौर  कनाडा  को  किया  है
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  भविष्य  में  भी  हमारा  निर्यात  जारी  रहेगा  ।

 सेठ  गो  विश्व दास  :  क्या  यह  बात  सही  है  कि  मैंगनीज़  मध्य  प्रदेश  में  भी  बहुत  तादाद  में

 निकलता  है  कौर  क्या  मध्य  प्रदेश  में  फ़ेरो-मंगनीज़  का  कोई  कारखाना  डालने  केਂ  सम्बन्ध  में  सरकार

 के  पास  कोई  आवेदन  है  कौर  नगर  तो  कया  गैर-सरकारी  या  सरकारी  कोई  भी  फेरो

 मैंगनीज़  का  कारखाना  मध्य  प्रदेश  में  डालने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  गजन  प्रसाद  सिन्हा
 :

 दरख्वास्तें  तो  कई  जगहों  से  कराई  कौर  जहां  उचित  समझा  गया

 कौर  जहां  फिजिकल  समझा  वहां  लाइसेंस  दिया  गया  |

 सेठ
 गोविन्द  मैं  तो  मध्य  प्रदेश  के  बारे  में  पुछ  रहा  हूं  कि  चूंकि  वहां  पर  फ़ेरो-मेंगनीज़

 बहुत  होता  कया  वहां  से  कोई  दरख्वास्त  हैं  क्या  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 श्री  गजेन्  प्रसाद  सिन्हा
 :

 हिन्दुस्तान  के  कई  हिस्सों  में  मैंगनीज  होता  g——Aez  प्रदेश  में  भी

 होता  है  |

 ह
 श्री  हमारे  विदेशी  विनिमय  के  भाव  के  कारण  सरकार  ने  मैंगनीज़ के  बजाय

 फेरो  मैंगनीज़  के  निर्यात  में
 वृद्धि  करने  के  लिये  क्या  प्रयत्न  किये  हैं  ak  दोनों  निर्यात  में  विमान

 अनुपात  क्या  है  ?

 श्री  गजेन्  प्रसाद  सिन्हा
 :  कैरो  मैंगनीज़  के  उत्पादन  के  दिये  गये  आ्रांकड़ों  से  विदित  होता  है

 कि  सरकार  निर्यात  में  वृद्धि  करने  का  भरसक  प्रयत्न  कर  रही  है
 ।

 श्री  त्यागी :  फेरो  मैंगनीज़  के  बजाये  मैंगनीज़  के  निर्यात  के  कारण
 कितना  धन  बरबाद

 होता है  ?  क्या  उससे  कुछ  संयंत्रों  का  श्रायात  नहीं  हो  सकेगा
 ?

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  आजकल  दोनों  मैंगनीज़  कौर  फेरो  मैंगनीज़  का  निर्यात  करना

 उत्तम है  ।  वास्तव में  सदन
 को  विदित है  कि  मैंगनीज़  के  निर्यात  में  कुछ  कमी  हो  गयी  है  ।  हम

 मैंगनीज़
 का  निर्यात  करने

 फेरो
 मैंगनीज  का  निर्यात  बढ़ाने  का  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं

 हमने  इस  कार्य  के  fat  we  कारखाने  खोले  हैं  |

 शश

 मूल  भ्र ग्रेजी  में
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 जामिया  मिलिया  दिल्ली

 1*१६२३.  श्री  झलक  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  किसी

 ऐसे  उपाय  पर  विचार  कर  रही  है  जिससे  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  विश्वविद्यालय  अ्रनुदान

 आयोग  द्वारा  उसे  एक  विश्वविद्यालय  क  रूप  में  मान्यता  न  दिये  जाने  के  परिणामों  से  रक्षा  की  जा  सके
 ?

 मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  :  सभा-पटल  पर
 एक

 विवरण  रखा  जाता  है
 |

 विवरण

 विश्वविद्यालय  भ्रनुदान  ara  के  निर्णय  के  परिणामस्वरूप  ae  शिक्षक  प्रशिक्षण  कालेज

 तथा  र प्राट्स ध  कालेज  डिग्रियां  नहीं  दे  सकेंगे  वें  केवल  डिप्लोमों दे  सकेंगे  ।  सरकारी  नौकरी

 के  लिये  इन  डिप्लोमों की  मान्यता  की  waft  के  बढ़ा  देने  का  प्रदान  विचाराधीन  है  ।

 जामिया  मिलिया  को  भविष्य  में  डिग्रियां  देने  की  orate  देने  के  प्रदान  पर  भी  सरकार इंस  समय

 विचार  कर  रही  है  ।

 श्री  झूलन  सिंह  :  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  विश्वविद्यालय  wert  भ्रायोग  द्वारा  मान्यता

 देने  से  इन्कार  किये  जाने  के  परिणामस्वरूप  जामिया  मिलिया  के  विद्यार्थियों  में  कितनी  निराशा  ar

 उदासी छा  गयी  है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  निराशा  सी  छा  गयी  है  ।  में  इस  प्रकार

 कैप्री
 का  पहले  भी  सभा  में  उत्तर  दे  चुका  हूं  कौर  सारी  स्थिति  समझा  चुका  हूं  ।  इस  सम्बन्ध  में

 विद्याथियों को  भी  बताया  जा  चका  है

 श्री  झूलन  सिह  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  सरकारी  नौकरी  के  लिये  उन  डिप्लोमों  की

 मान्यता  की  परिधि  को  बढ़ा  देने  के  मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  कौर  सरकार  जामिया  मिलिया

 को  भविष्य  में  डिग्रियां  देने  की  भ्र नू मति  देने  के  प्रश्न  पर  भीਂ  विचार कर  रही  है  ।  क्या  सरकार

 इस  बात
 को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  विद्यार्थियों  में  बड़ी  भारी  निराशा  ae  उदासी छा  गयी

 इस  सम्बन्ध  में  शीघ्रता  से  निर्णय  करने  का  प्रयत्न  करेगी
 ?

 का०  ला०  श्रीमाली :  हां  ।

 tat  साधन  गुप्त  :
 किस  तिथि से  वह  संस्था  डिग्रियां

 देने  में
 33.0

 घोषित  की  गई  थी

 झर  उस  समय  से  कितने  लोगों  ने  भ्र ज्ञान वश  डिग्रियां  प्राप्त  कर  ली  हैं  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली
 :

 वेसे  तो  डिप्लोमों  देने
 में  कोई  कठिनाई  नहीं  हूं  ।  वास्तविक

 कठिनाई  तो  डिग्रियां  देने  में  है  ।  जामिया  मिलिया  को  ५  g&yc  के  बाद  डिग्रियां देने  की

 कोई  शभ्रनुमति  नहीं थी  ।  इस  सम्बन्ध  में  व्यवस्था  करने  के  लिये  उस  संस्था  को  दो  वर्ष  का  समय

 दिया  गयां  था  ।  दो  वर्ष  की  waft  के  उपरान्त  उक्त  अधिनियम  के  अनसार  कोई  भी  संस्था  तब  तक

 डिग्रियां नहीं  दे  जब  तक  उसे  विश्वविद्यालय  च्  आयोग  मान्यता  न  दे  ।

 श्री हेम
 बुरा

 क्या  विश्वविद्यालय waar  आयोग  ने  कोई  ऐसी  शर्तें  निर्धारित की  हैं

 जिनके  पूरा  करने  पर  जामिया  मिलिया  को  एक  विश्वविद्यालय  के  रूप  में  मान्यता  मिल  जायेंगी
 ?

 दि  तो
 वे  क्या-क्या  gate  उन्हें  पुरा  करने  में  उन्हें  किस-किस  कठिनाई  का  सामना

 करना

 रहा  है
 ?

 गंगोत्री
 —

 अग्रज |  म
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 का०  ला०  कोई  विशेष  aa  तो  नहीं  थी  ।  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग

 ने  एक  समिति  नियुक्त की  थी  ।  उसने  संस्था  का  निरीक्षण  करने  के  बाद  ae  रिपोर्ट  दी  हैं
 ।

 oar  रिपोर्टे के  आघार  पर  जामिया  मिलिया  को  मान्यता  देने  से  इनकार  कर  दिया  गया  है
 ।

 थी  बा०  do  मामले
 क्या  farcafraraa

 झ  आयोग  ने  किसी  भी  संस्था  को

 विद्यालय के  रूप  में  मान्यता  देने  के  लिये  कोई  सिद्धान्त  या  आतार  निर्धारित किये  हैं  ?  यदि  तो

 वे  क्या-क्या हूँ  शौर
 उनमें

 से  कौन-कौन  से  सिद्धान्त  जामियां  मिलिया  संस्था  पुरे  नहीं  कर  सकी  है
 ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  इसका  सामान्यतया प्राची  तो  यही है  कि  वे  संस्थायें  स्नातक

 तथा  स्नातकोत्तर  शिक्षा  देती  हों  ।

 श्री  प्रब्दुल  लतीफ़
 :

 क्या  वज़ीर-जाजम  के  जामिया  इस्लामिया के  में  हाउस

 में  बयान  देने  के  बाद  भी  वजीर  तालीम  को  जामिया  को  यूनिवर्सिटी  तसव्वुर  करने  में  पशोपेश  है

 शर  तो  क्यों  ?  क्या  हकूमत  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  के  सिलसिले  में  कोई
 बिल  ला

 रही  है
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली
 :

 नहीं  ।  पशोपेश  कोई  नहीं  है  ।  इस  मामले  की  जांच  की  जा

 रही
 है  ।

 सौराष्ट्र  में  गुफा यें

 *
 १६२४.  श्री

 रघुनाथ
 :  क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  घौर  साॉस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 सौराष्ट्र  के  गोंडल  तालुका  के  खम्बालिया  के  समीप  बौद्ध

 कालीन  गुफायें  मिली  हैं  ;

 यदि  तो  ये  भारतीय  इतिहास  के  किस  विद्वेष  काल  से  सम्बन्धित  हैं  ;

 उन  से  भारतीय  इतिहास  पर  क्या  प्रकाश  पड़ता  है
 ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  इक  कबर  ॥
 fae

 :
 इस  बारे  में

 हमें कोई  पता  नहीं  क्योंकि  सौराष्ट्र  के.गोंडल  तालुके  के  खम्बालिया  गांव  में  केन्द्रीय

 कल  विभाग  ने  कोई  खुदाई  नहीं  की  ।

 ar  (7)  प्रश्न नहीं  उठते

 परमाणु  उत्तर  sist  में  भी  पढ़ा

 रघुनाथ  fag:  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं
 कि  श्राकलाजिकल  डिपार्टमेंट को  चाहे  कोई

 इन्फार्मेशन  हो  या  न  हो  लेकिन  इसके  सम्बन्ध  में  आपकी  तरफ  से  कोई  जांच  वर्ग रह  हुई  है  या

 नहीं  कि  सौराष्ट्र  में  ऐसा  स्थान  है
 ?

 श्री  हुमायून  स्टेट  गवर्नमेंट  से  पुछा  गया
 ।

 लेकिन  जहां  तक  हमारी  मालूमात  है

 इस  इलाके  में  न  तो  स्टेट  गवर्नमेंट  ने  ही  ate
 न

 किसी  यूनिवर्सिटी  ने  ही  कोई  खोज
 की  ।

 इसमें

 किसी  मानुमेंट  की  खबर  भी
 नहीं

 है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  क्या  उस  क्षेत्र  के  आस-पास  हड़प्पा  सम्प्रति  के  satis  पाये गये  हैं  ?

 श्री  gam  कबीर
 :  उस

 क्षेत्र
 में  कोई  भी  महत्वपूर्ण  स्मारक

 नहीं  gale  उस  क्षेत्र  में

 केन्द्रीय  पुरातत्व  या  किसी  भी  राज्य  विभाग  या  किसी  भी  विश्वविद्यालय  द्वारा  की

 जाने  वाली  किसी  भी  खुदाई  के  सम्बन्ध  में  हमें  कोई  जानकारी  नहीं मिली  है  ।

 श्री  विश्वनाथ  राय  क्या  पुरातत्व  विभाग  उस  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण  करेगा
 ?

 tat  gary  कबीर
 :  उसकी  भ्र पे क्षा  ae

 अधिक
 महत्वपूर्ण

 क्षेत्र
 भी  सौराष्ट्र में  तथा

 अन्य  स्थानों  पर  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  क्षेत्रों  की  खुदाई  की  जा  रही  है
 ।

 थी  रघुनाथ  fag:  इस  सवाल  के  पूछने  के  बाद
 ड्राप

 ने
 झ्र पने  डिपार्टमेंट

 के  किसी  झ्रादमी

 को  वहां पर  जांच  पड़ताल  करने  के  लिये  भेजा  कि  जो  सवाल  ने  पूछा  है  वह  ठीक  है  या

 श्री  gama  कबीर
 :  इस  सवाल  के  मिलने

 के  बाद  स्टेट  गवर्नेमेंट्स  से  पूछा  लेकिन

 हमारी  ऐसी  मालूमात  हैं  कि
 वहां  कोई  खास  चीज  नहीं है

 श्री  सौराष्ट्र  के
 किन-किन  क्षेत्रों  का  सर्वेक्षण  किया जा  रहा

 महोदय :
 प्रदान  यहां  उत्पन्न

 नहीं  होता
 |

 शारी  रिक  शिक्षा

 1१६२५.  श्री  gto  शर्मा  कया  दिक्षा  मंत्री  १५  १९५८  के  तारांकित

 परन
 संख्या  E93  के  उत्तर

 के
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  शारीरिक

 शिक्षा  तथा  विनोद  सलाहकार  ate  की  सिफारिश  क  अनुसार  शारीरिक  दिक्षा  तथा  विनोद

 सम्बन्धी  सभी योजनाओं  में  समन्वय  उत्पन्न  करने  के  लिये  एक  स्वतंत्र  समिति  स्थापित  करने के

 सम्बन्ध  में  अभी  तक
 क्या  प्रगति हुई  है  ?

 मंत्री  का०  ला०  :  ara है  कि  ग़ट  समिति
 नह  सा सना पत  शीघ्र  ही  नियुक्त

 कर  दी  जायेंगी  ।

 श्री  दी०  चे
 क्या  समिति

 के  निर्देश
 पद

 निश्चित  कर  लिये  गये  फिर  यदि

 तो
 वे  क्या-क्या  हैं  ?

 का०  ato  श्रीमाली :  निर्देश  पद  जारी  तो  नहीं  किये  गये  परन्तु  उस  सम्बन्ध  में

 मैं  यहां पर
 बता  सकता  हुं  ।  इस  समिति  का  मुख्य  प्रयोजन  विभिन्न  युवक  कल्याण  कार्यों  जैसे

 सहायक  सेना  छात्र  राष्ट्रीय
 सेना  छात्र दल  ,  राष्ट्रीय  अ्रनुशासन  योजना प्रो  भारत  स्काउट्स

 एण्ड  गाइड्स  शादी
 के

 कार्यों  की  देखभाल  करना  है  ताकि  जहां  तक  सम्भव at  काम  में

 न  झा  सके

 श्री  do  do  शर्मा
 :  क्या  इस  समिति  के  कार्य  में  सहायता  करने के  लिये  किसी  ऐसे  देश

 के  भी  किसी  प्रतिनिधि  को  श्रामन्त्रिंत  किया  जायेगा  जिसे  युवक  कल्याण  कार्यों  के  बारे  में

 अनुभव
 हो

 ?

 मुर  wat  में
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 का०  ला०  श्रीमाली  :  इस  बात को  ध्यान  में  रखा  जायेगा  ।  योजना  को

 निश्चित  रूप  से  तय  नहीं  किया  गया  परन्तु  ऐसा  करते  समय
 उन

 सभी  व्यक्तियों  से

 सहायता  लेने  का  प्रयत्न  किया  firs  युवक  कल्याण  के  बारे  में  अ्रनुभव  है
 ।

 श्री  क्या  इस  सम्बन्ध में  विभिन्न  राज्यों  से  परामर्श  लिया  गया
 ar

 यदि

 तो  उनकी  क्या  प्रतिक्रिया है
 ?

 का०  ला०  श्रीमाली :  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  नहीं  लिया  गया  परन्तु

 स्वयं  संसद्  में  इस  प्रशन  पर  कई  बार  विचार  किया  गया  है  कौर  स्वयं  संसद  ने  ही  यह

 सुझाव  दिया  था  कि
 इस  प्रकार  की  समिति  नियुक्त  की  जाये  ।  इसीलिये  सरकार  ने  भी

 इस  समिति  को  नियुक्त  करने  का  निर्णय  किया है

 श्रीमती  इला  क्या  यह  समिति  युवक  छात्रालय  संघटन  होस्टल

 श्रा्गेनाइजेशन  के  सम्बन्ध  में  भी  विचार  करेगी ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  उस  समिति  का  सम्बन्ध  युवकों  के  कल्याण  से
 सम्बन्ध  रखने

 नाली  सरकार  द्वारा  संचालित  सभी  aural  से  होगा  |

 राज्यों  में  प्राथमिक  दिक्षा

 1१६२६.  श्री  जीत  सिंह  सरहदी :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 विभिन्न  राज्यों  में  प्राथमिक  शिक्षा  के  प्रशासन  में  समानता  लाने  के  सम्बन्ध  में  खेर  समिति

 की  रिपोर्ट  में  की  गयी  सिफारिशों  की  कार्यान्वित  में  अभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  जिन  राज्यों  से  जवाब  करा  गये  हैं  उनमें  से

 जम्मू  तथा  काश्मीर  a  पंजाब  राज्यों  के  सिवाय  ज  सभी  राज्य  सिफारिशों  के

 पक्ष में

 tet  जीत  fag  सरहदी :  क्या  सरकार  इन  सिफारिशों  को  शीघ्रता  से  कार्यान्वित  करने

 के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  करेगी ?

 का०  ला०  मैं  नें  पहले  ही  बता
 दिया  है  कि  बहुत  सी  राज्य  सरकारों

 ने  हमें  लिखा  हैकि  वे  सामान्य  रूप  से  इन  सिफारिशों  से  सहमत  हैं  ।  कुछ  एक  राज्य  सरकारों

 ने  इस  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करनी  भी  प्रारम्भ  कर  दी  है  ।  केन्द्रीय  सलाहकार  बोर्डे  ने  जब

 इस  पर  विचार  किया  उस  समय  उसका  यह  विचार  था  कि  प्रत्येक  राज्य  में  अलग

 परिस्थितियां  इसलिये  सभी  राज्यों  में  सभी  सिफारिशें  लागू  करना  संभव  नहीं  है  ।

 मामला  राज्य  सरकारों  की
 स्वेच्छा

 पर  छोड़  दिया  गया  ॥

 श्री  जगदीश  अवस्थी  :  जिन  राज्यों  ने  इस  कमेटी  की  सिफारिशों  को  नहीं  माना  उन्होंने

 केन्द्रीय  सरकार  के  सम्मुख  इस  के  क्या  कारण  प्रकट  किये  हैं
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली :  मैं  ने  अभी  श्राप से  निवेदन  कर  दिया  कि  जो  राज्य  हैं  उन

 के  हालात  भिन्न  भिन्न  जगहों  पर  अलग  ।  जब  सेंट्रल  ऐडइवाइजरी  मोड  ने  इस  पर

 SIN  के  लिये  यह  सम्भव
 विचार

 किया  था  उस  वक्त  भी  यह  निर्णय
 किया

 गया  था  कि  प्रत्येक

 प्रंग्रेजी में
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 नहीं  होगा  कि  वे  उन  सिफारिशों को  समान  रूप  से  मंजर  कर  इसलिये  यह  सारा  मामला

 राज्यों पर  ही  छोड़ा  गया  था  ।  उन्होंने  कोई  खास  कारण  इसके  लिये  नहीं  बताया  है  ।

 शी  नवल  क्या  मैं  जात  सकता हुं  कि  जो  केन्द्रीय  प्रशासित  क्षेत्र  जो  कि  सीधे

 केन्द्र  के  नीचे  कराते  उन  में  इन  सिफारिशों  को  कहां  तक  कार्यान्वित  किया  गया  है  ?

 डा०  का
 ०  लाठ  श्रीमाली  :  मेरे  पास  जो  जवाब  अलग  अलग  जगहों  से  प्रिये  हें

 उन  का  पुरा

 स्टेट हाउस  की  टेबल  पर  रख  दंगा

 कोयला  फोन  के  कार लान

 1१६२७  थी  केशव  :  क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  ईंधन  गवेषणा  संस्था  ने  भारत  में  कोयला  धोने  के  किन्हीं  कारखानों

 के  सम्बन्ध  में  कोई  डिजाइन  तैयार  किये  हैं  ;

 यदि  तो  उनसे  कितनी  विदेशी  मुद्रा  को  बचत  हुई  है
 ?

 शौर
 - जैवातृक  गवेषणा  ake  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  हुमायूँ  :

 हां
 ।

 सरकारी  क्षेत्र  में  लगभग
 १४.  ००

 करोड़  रुपयों  की  लागत  क  केन्द्रीय  कोयला

 के  जो  कारखानें  स्थापित  हो  चक ेहैं  या  स्थापित  किये  जां  रहे  उनके  डिजाइन  केन्द्रीय

 इंधन  गवेषणा  संस्था  में  तैयार  किये  गये थे  ।  यह  बताना  बड़ा  कठिन  है  कि  उससे  कितनी

 विदेशी  मुद्रा  की  बचत  हुई  परन्तु  यदि  बिदेशी  सलाहकारों  को  दी  जाने  वाली  प्रतिदिन

 फीस  की  बचत  की  भी  गणना  कर  तो  उस  दृष्टि  से  भी  Yo  oo  लाख  स्त्रियों  की  बचत  हुई

 है  ।

 fat  क्या  सरकार  ने  कोई  ऐसा  उपाय  सोचा  है  कि  जिससे  इन  कोयला  खानों
 क  गर-सरकारी  मालिकों  को  भी  श्रीराम  धन  वित्तीय  सहायता  देने  तथा  न्य  seat

 से  सुविधा  दी  जा  सके ं?

 श्री  हुमायूँ  कबीर  :  हम  तो  कोयला  धोने  के  कारखानों  के  डिजाइन  तैयार  करने  में

 सहायता  करते  वे  कारखानें  खान  ईंधन  मंत्रालय  अथवा  रेलवे  मंत्रालय  द्वारा

 स्थापित  किये  जाते  हैं  ।

 श्री  प्र०  ै: ह  बोस  :  कया  ईंधन  गवेषणा  संस्था  द्वारा  तैयार  किये  जाने  वाले  कोयला  धोने

 कारखान  विदेशी  फर्मों  द्वारा  स्थापित  कोयला  धोने
 के

 कारखानों  से  बेहतर  हैं

 !

 शी  gare कबीर  हमारे  डिजाइन  आधुनिकतम  माने  जाते  श्र  उन  डिजाइनों के

 लिये  विदेशों  से  भी  लाइसेंसों  के  लिये  प्रार्थना यें  झाई हैं  ।

 fat  त०  ब०  विट्ठल  सरकारी  क्षेत्र  में  कर्गली  के  अतिरिक्त  कौर  कौन-कौन  सा

 कोयला  धोने  का  कारखाना  है  ?

 श्री  हमा यून
 कबीर

 :  कर्मी  कारखाना  तो  चल  रहा  है  ।  उसके  अतिरिक्त

 पाथरडीह  अमीर  पुर  या  ATE
 नामक  स्थानों  पर  कारखाने  स्थापित  किये  जायेंगे  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 > bas
  ेबी  अपना  कोयला  धोने श्री  कासलीवाल :  क्या  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  किसी  व्यक्ति

 का  कारखाना  स्थापित  करनें  के  लिये  केन्द्रीय  ईधन  गवेषणा  संस्था  से  परामर्श  लिया है  ?

 tat  हु सा यून  श्मीर  इस  सम्बन्ध  में  यदि  कोई  प्रार्थना  प्राप्त हो
 तो

 परामर्श  श्रेय

 दिया  जाता  है  ।

 gto  ato  तिवारी  :  माननीय  मंत्री  ने  aft  oft  यह  कहा  है  कि  उनके  द्वारा

 खान स्थापित  किये  गये  कोयला  धोने  के  कारखाने  ची औ  इंधन  मंत्रालय  द्वारा
 स्थापित

 किये  गये  कारखानों  से  बढ़िया  हैं

 श्री हुमायून  कबीर :  मैं  ने  यह  कभी  नहीं  कहा  है  ।  मैँ  ने  तो  यह  कहा  था  कि  हम

 इन  मंत्रालयों  के  लिये  डिजाइन  तैयार  करते

 श्री  गीत  क्या  जिस  प्रकार  के  कारखानों  के
 .  डिजाइन  तैयार  किये  गये  वे

 कारखाने  बिना  किसी  भी  विदेशी  पुर्जे  के  देश  में  स्थापित  किये  जा  सकते हैं  ate  यदि  तो

 उससे  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  हो  सकेगी  ?

 श्री  हनुमान  वह  बरत  यहां  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  हमारा  सम्बन्ध  डिजाइन  बनाने
 से

 है  ,  कारखाने  स्थापित  करने  से  नहीं  ।  वह  काम  wea  मंत्रालयों  का  है  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते हुए  कि  डिजाइनिंग  att  प्लैनिंग

 का  काम  ईंधन  गवेषणा  संस्था  ढारा  किया  गया  क्या  wie  पाथरडीह  शादी  के

 कार्यों  सम्बन्ध  जिनके  ठेके  बिदेशी  विशेषज्ञों  को  दिये  गये  उन  sal  में  से  डिजाइन

 बताने  ax  प्लानिंग  का  काम  निकाल  लिया  जायेगा ?

 श्री  हमा यून  mfat:  कोयला  धोन ेके  कारखानों  के  डिजाइन  केवल  मात्र  केन्द्रीय  इंधन

 गवेषणा  संस्था  द्वारा  ही  तैयार  किये  जाते  हैं  ।

 योग्यता  छात्र  बत्तियों  के  लिय  परीक्षा  केन्द्र

 1*१६२९.  श्री  ले०  walt  कया  दिक्षा
 मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  प्रत्येक  राज्य  में  पब्लिक  स्कूलों  के  लिये  योग्यता  छात्रवृत्तियों  के  लिये  परीक्षा  लेने

 के  लिये  केन्द्र  निर्धारित  कर  दिये गये  हैं  ;  कौर

 क्या  किसी  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  भी  इस  प्रकार  का  कोई  केन्द्र  स्थापित  किया  गया  है  ?

 मंत्री  का०  ला०  :

 नहीं  ।

 ्  चत  आदम
 vou

 श्री  ल०  wal
 सिंह

 :
 क्या  योग्यता  छात्र वृतियों  के  लिये  श्रनुसु

 जातियों  के  लिये

 का०  ला०  अनुसूचित  अनुसूचित  ख़ादिम
 जातियों पिछड़े

 हुए  वर्गों  के  लिये  कुछ  स्थान  रिवेंज  है ं?

 श्री  जगदीश  अवस्थी
 :

 मैं  जाननां  चाहता  हं  कि  इन  पबलिक स्कूलों  में  जो  छात्र
 शिक्षा  ग्रहण

 करत  हैँ  उनके  झ्रभिभावकों को  प्रति  छात्र  के  हि हिसाब  शुल्क  arte  दना  पड़ता  है
 ?

 व ee  oe

 मल  sat  में
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 हवा  का  ला०  श्रीमाली  :  छावनियों की  राशि  माता  पिता  की  ara  पर  निर्भर  करती  है  ।

 मगर  माता  पिता  की ऑझ्राय  १०००  रुपये  से  ज्यादा  है  तो  कोई  एग्जम्पशान  नहीं  मिलता है  ।

 टोटल  इनकम  ७५०  कौर  Cee  के  बीच  प्रति  माह  होती है  तो  स्कूल  फीस का  एग्जम्पशन

 हो  जाता  माता  पिता  की  आमदनी  ५००  रुपये  और  9vE  रुपये  के  बीच  में  हूं  तो  तीन

 चौथाई  फ़ीस  का  एग्जम्पदान  होता है  |  यह  सारा  टेबल  में  सदन  की  मेज  पर  रख  दंगा  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  में  मंत्री  महोदय  से  यह  जान  सकता  हूं  कि  यह  जो  केन्द्र  हैं  यह  स्थाई

 बना  दिये  गये  हैं  कौर  क्या  उन  से  यह  भय  ्र  हैं  कि  कुछ  निरीक्षकों या  परीक्षकों  को  प्रभावित  किया

 जाता हो  art  उससे  जो योग्य  विद्यार्थी है  उनको न  लेकर  अ्रयोग्यों को  लिया  जाता  हो  ?

 डा०  का०  ला०  इसका कोई  डर  न

 fat  वेंकट  सुरैया  :  माननीय  मंत्री  ने  ag  बताया  है  कि  श्रतुसूचितं  जातियों  ,  अनुसूचित  झ्रादिम

 जातियों  are  पिछड़े  हुए  वर्गों  के  लिये  ag  स्थान  रिजर्व  किये  गये  इन  छात्र वृतियों  का  उद्देश्य  तो

 योग्यता के  ara  पर  छावनीयां  देना है  ।  भ्रनुसुचित  afer  जातियों  श्र  पिछड़े

 हुए  वर्गों  को  तो  गृह-कार्य  मंत्रालय  की  दौर  से  पहले  ही  छात्रवृत्तियां  दी  जा  रही  हैं  ।

 का  लाग  श्रीमाली  :  हम  उन्हें अधिक  सुविधायें  देना  चाहते  हैं  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  मायर  :  विद्यार्थियों  के  चुनाव  पर  कितना  खर्चे  किया  जाता  है  उन्हें
 श
 तियों के  रूप  में  वास्तव  में  किशन राशि  दी  जाती है

 ?  क्या  यह  सच  है  कि  उन  के  चनाव पर

 पतियों  की  ata  प्रतीक  राशि  खच  की  जाती हूं
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  '¢@  नहीं  ।  प्रतिवर्ष  छात्र  वृतियों  के  रूप में  १  लाख  रुपये

 दिये  जाते हू  ।  उन  के  चुनाव पर  होने  वाले  खर्चा  के  संबंध  में  मेरे  पास  aia  नहीं  परन्तु  वे

 आंकड़े  निश्चित रूप  से  छात्र वू  तियों  की  राशि  की  तुलना में  कम  ही  होंगे  ।

 हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड

 1*१६३१.  श्री  स०  स०  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 ar  हिन्दुस्तान एयर  क्राफ्ट  लिमिटेड  ,  बंगलौर  ने  एयरो  इंजनों  का  निर्माण  किया  है

 यदि  होता  इंजनों पर  कितनीਂ  लागत  ara  ;  ग्रोवर

 नया  इन  एयरो  इंजनों का  निरन्तर
 निर्माण  होता  रहेगा

 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री के  सभा-सचिव  फतेह  सिह राव  :  हा ं।

 हिन्दुस्तान  एयर-क्राफ्ट  लिमिटेड में
 चार  सिलैण्डरों  का  एक  प्रोटा  टाइप  एयरो  इंजन  तैयार  किया

 गया है  कौर इस  समय  उसके  विकास के  सम्बन्ध
 में  परीक्षण  किये  जा  रहे  हैं

 ।

 प्रोटोटाइप  के  परीक्षण  का  सफल  हो  जाने  उत्पादन के  संबंध  सें  योजना  बन  जाने

 पर  ही  यह  बताया जा  ५  कि  इंजन  पर  कितनी लागत  कराती  है  ।

 विकास  संबंधी  परीक्षा  सफल  हो  जाने  इसकी  टाइप  के  संबंध  में  प्रमाण  पत्र  प्राप्त

 हो  जाने  के  बाद ही  इस के  उत्पादन का  प्रश्न  उत्पन्न  होगा

 fat
 स०  |: है.  बेनर्जी : कसक  कि  सकत  कौर  यदि  तो

 देश  में
 उत्पादन  हो  जाने  पर

 आयात में  कमी  कर  दी  जायेगी
 Se  ee

 पे मूल  पं प्रे जी  में

 34  (Ai)
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 पभ्रध्यक्ष  महोदय  प्रश्न
 के

 भाग
 के

 उत्तर
 में  माननीय  सभा  सचिव  ने  यह  बताया है

 कि  उस  सम्बन्ध में  अभी  परीक्षण किये  जा  रहे  हैं  ak  यदि  परीक्षण  सफल  सिद्ध  ga  तो  उस

 समय  उत्पादन  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जायगा  ।  इसी  समय  इस  प्रश्न  का  उत्तर

 कसे दे  सकते  हूँ  कि  क्या  रायात  करना बन्द  कर  दिया  जायेगा  |

 थी  स०  स०  बनर्जी
 :  में  तो  कवल  यही  पूछना  चाहता

 था  कि
 कया  हम  उनका  आयात

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  तक  परीक्षण  सफल  सिद्ध  नहों  होता  तब  तक  वै  कसे  बता  सकते  हैं  कि

 क्या  उनका  कौर  अ्रघिक  आयात किया  जायेगा  या  नहीं  ।

 शि  स०  म०  बन्दों  ।  इस  सम्बन्ध में  कब  तक  निर्णय  कर  लिया  जायेगा
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (att  कृष्ण  :  मैं  उन्हें  बता  देना  चाहता  हूं  कि  हम  इन  इंजनों का

 कौर  अधिक  aaa  नहीं  करेंगे
 ।

 श्री  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देना  कठिन  है  कि
 परीक्षण  कब  तक  पूरे  हो

 जायेंगे  ।

 ब्यान
 वे  यही  कहना  चाहते  हैं

 कि
 भले  ही  परीक्षण  सफल  हो  या

 न

 cma  बिल्कुल  बन्द  कर  दिया  जायगा  ?

 fat  कृष्ण  मेनन  परीक्षणों में  अवश्य  सफलता  मिलेगी  ।  यदि  निरंतर  कोशिश  की  जाय  तो

 कोई  चीज़  नाकामयाब  नहीं  होती  ।

 भ्रांतिया  में  प्राचीन
 मन्दिरों  शादी

 के  च्

 1१६३२-  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  ।
 कया  वैज्ञानिक  नक  कौर  सां  स्वकृति-किये  मंत्री  यह  बयानों

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  उनका  ध्यान  इस  प्रैस  रिपोर्टों  की  are  आकृष्ट  किया  गया  है  कि  राजस्थान  राज्य

 भोर

 नामक  स्थान  पर  मन्दिरों  तथा  अरन्य  प्राचीन  इमारतों

 के  अवशेषों  की  अवस्था  बहुत  बुरी

 पुरातत्व  विभाग  द्वारा  इन  मूल्यवान  श्रवशेषों  के  संरक्षण  के  लिये  क्या-क्या  प्रबन्ध

 किये गये  हैं  ?

 faeries  गवेषणा  कौर  सास्कृतिक  कार्य-मंत्रो  हुमायूँ
 :

 नहीं  +

 उन  में  से  कुछ  एक  को  संरक्षण  के  लिये चुन  लेने का  विचार है  ।  तदुपरांत  सभी

 area  कार्यवाहियां  की  जायेंगी  |

 Sta  ही०  ato  मुकर्जी  :  गोसिया  की  इमारतों के  अवशेषों  की  खराब  हालत  के  सम्बन्ध  में
 क ए

 जैसे  समाचार  पत्रों  में  रिपोर्ट  झाई  परन्तु  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  अनभिज्ञ  क्यों है  ?.

 gary  कबीर
 :  इस  प्रकार की  कोई  भी

 रिपोर्ट  मेरे या  पुरातत्व  विभाग  के  ध्यान में
 wat भाई  है
 Ee  a  sa
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 fat ही०  ना०  मुकर्जी  :  क्या  सम्पूर्ण  राजस्थान  का  पुरातत्वीय  सर्वेक्षण  किया  गया  है  इन इन

 सभी  अवशेषों  के  उपयुक्त  संरक्षण  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 yer  हुमायूँ  में  ने  were  उत्तर  में  पहले  ही  बता  दिया है  कि  उन  में  से  कुछ  एक

 अ्रवदेषों को  संरक्षण  के  लिये  चलने  का  विचार  है  यंह  काम  सर्वेक्षण  के  बिना  नहीं  हो  सकता  |

 महोदय  :  माननीय  सदस्य को  यह  पता  सूचना  कहां  से  मिली है
 ?

 उन्हें  समाचार  पत्रों

 मं  ही  मिली  होगी  ।  मेरा  विश्वास है  कि  प्रत्येक  मंत्रालय में  समाचार  पत्रों की  कटिंग  रखी  जाती

 होगी  कौर  वे  समय  समय  पर  इस  बात  की जांच  करते  होंगे  कि  समाचार  पत्रों  में  वाली

 खबरें सच  हैं  या  झूट  |  हो  सकता  है  कि  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  विभाग  की  कौर  से  इस  कौर

 न  किया  गया  sti  qed  उनके  मंत्रालय  को  तो  निश्चित  रूप से  ज्ञात  होगा  कि  समाचार  पत्रों  में

 क्या  कया  रिपोर्ट  हैं  ।

 ६  हुमायूँ  कबीर
 प्रश्न

 की
 सुचना  मिलने  पर

 मैं
 ने  झपने  लोगों  को  समाचार  पत्रों  में  इसे

 देखने के  लिये  कहा  था  ।  परन्तु  भारत  में  इतने  प्रतीक  समाचार  पत्र  प्रकाशित  होते  हैं  कि  जब  तक  कोई

 तिथि  ने  बताई  तब  तक  सरकार को  ढंड ना  संभंव  नहीं  है  ।

 श्री  हो  ato  मुकर्जी  :  इस  सम्बन्ध  में  में  एक  प्लग  लेख  aa  था  जिस  में  इन
 bad

 टूट
 फूटे  भवनों  के  छायाचित्र  भी  श्राप  थे  |  में  हरान  हूं  कि  मंत्रालय  छप  हुए

 लख
 भ्र ौर  छाया  चित्रों

 की
 ग्रोवर  भी  ध्यान  नहीं  देता  ।

 श्री
 हुमा यू नू  Rta —— ba

 :

 जैसा
 कि

 में
 ने

 कहा  है  उस  क्षेत्र
 का  सर्वेक्षण  कर  लिया  गया  है  ।  कौर

 फिर  यदि यह
 लेख  स्टेट्समैन '  में  भी  छपा  है  तो  भी  यह  संभव  नहीं  है  कि  हम  प्रत्येक  लेख

 की
 जांच

 करें  जब  तक  कि  उसकी  हमारा  ध्यान  श्राकृंष्ट न  किया  जाय ।

 डा०  ब्
 क्या  इस  प्रकार  के  समाचारों को  देख  ने  के  लिये  पुरातत्व विभाग  के  पास

 चारियों  की  कमी है  ?

 थी  हुमायूँ क  बीर  :  एक  अलग  सैक्शन है
 जिसे

 प्रैस  सुचना  व्यूरों  कहते  वे
 ही  हमारे पास

 कटिंग  भेजते हैं  , परन्तु  इस  सम्बन्ध में  मेरे पास  कोई  कटिंग नहीं  भेजी  गयी  हैं

 श्री  तकमील
 क्या

 यह  सच  है  कि  पुरातत्व  विभाग  देश  के  सभी  पूराने  मन्दिरों  का

 इतिहास  संकलित कर  रहा  है  ,  कौर  क्या  प्रस्तुत प्रश्न  में  जिन  मन्दिरों  का  उल्लेख  किया  गया

 उनक  संबंध  में  इस  काम  में  होने  वाली  प्रगति के  बार  में  माननीय  मंत्री को  जानकारी  है
 ?

 pat  हुमायूँ  कबीर
 में  इस  प्रश्न  को  समझ  नहीं  क्योंकि  जेसा कि  मै ंने  पहले  कहा

 एक  सर्वेक्षण कर  लिया  गया  है  कुछ  एक  मन्दिरों
 को

 सं  रक्षण  के  लिये  वन  भी  लिया  गया  है

 हमें
 स्थिति  क  संबंध में  पूरा  पूरा  ज्ञान है

 तिब्बत  को  भारतीय  विद्वानों  का  भेजा  जाना

 wee  दर्शन

 थी  ०  Wo
 1१६४३.

 4  श्रीमती इला  पाल

 { st
 :

 क्या  बटालिक  requ  ate  संस्कृत  तिक  कार्य-मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )
 क्या  यह  सच  है  कि  प्राचीन

 पांडुलिपियों  का
 अध्ययन  करने  के  लिये  सरकार  कुछ

 भारतीय  विद्वानों  को  तिब्बत  भेजने  वाली  है

 मूल  अंग्रेजी  में



 ५  १२  सावाष्विक  तर  २  PERE

 यदि  तो  कितने  विद्वान  जायेंगे  ग्र  उन्हें हें  वहां  कितने  समय  तक  अध्ययन के
 लिये

 अनुमति  मिलेगी  शौर

 जो  विद्वान  चुने  जा  चुके  हों  उन  के  नाम  क्या  हैं
 ?

 गवेषणा  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :  यह  प्रस्ताव

 फिलहाल छोड़  दिया  गया  है  ।

 शर  इन  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 श्री  भक्त  श्री मन  पिछली  बार  इसी  प्रश्न  के  बारे  में  उत्तर  देदे  eT  गान पिय  मंत्री  जी  नें

 बतलाया  था  कि  चीन  राज्य  के  अधिकारियों  से  बातचीत  की  जा  रही  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  चीन  की  सरकार  ने  कोई  ऐतराज  किया  है  जिसकी  कि  वजह  से  यह  ख्याल  छोड़

 दिया  गया  है  या  ele  और  कारण  है
 ?

 श्री  माया  कबीर  :  जब  मैं  ने  पह  ने  बतलाया  था  तब  से  में  काफो  फर्क  हो  गया  है
 ।

 श्री
 भक्त  दर्शन  :  श्रीमन  मैं  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  चूंकि  तिब्बत  में  लाखों

 मूल्यवान
 शौर

 दुलभ  ग्रन्थ  हं  जिन  से  कि  भारत  के  इतिहास  पर  अच्छा  प्रकाश  पड़  सकता  है  ।  इसलिए  कया  भारत

 सरकार  ने  चीन  सरकार  से  यह  अनुरोध  किया  है  कि  आजकल जो  वहां  पर  गड़बड़ हो  रही  है
 उस

 में कम  से  कम  यह  ग्रन्थ  नष्ट न  होने  पाय  ताकि  समय  स्रात  पर  उत  को  देखा  जा  सके  कौर

 उनका  किया  जा  सके
 ?

 श्री  हनुमान  कबीर  इस  बारे  में  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  ने  जो  तकरीर की  है  उस
 के  बाद

 मेरे  खयाल  में  कुछ  कहने  की  दरकार  नहीं  है  ।

 श्री  सुधार  क्या  कुछ  महीने पह  ने  हमारी  सरकार  ने  कुछ  विद्वानों  को  लिये  श्रघ्ययनार्थ वहां

 वहां  जानें  की  भ्र नुम ति  मांगी  कौर यदि  तो  उस  के  क्या  परिणाम हुए  हूं  ?

 श्री  हुमायूँ  कबीर  में  इस  का  उत्तर  कई  बार  दे  चुका  हूं  ।

 ध्रिध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  मंत्री  महोदय  को  किसी  को  वहां  भेजने  को  परामर्श

 क्या वह  प्रभी  तिब्बत  जाये
 ?

 जो  उत्तर  दिये  जायें  माननीय  सदस्यों  को  उन  में  दिलचस्पी

 लेनी  चाहिये  ।  कुछ  समय  पहले  मंत्री  महोदय  कह  चुके  कि  बदली  हुई  परिस्थितियों में  इस  बात  को

 न  नहीं  बढ़ाया  जा  रहा  है  ।

 केन्द्रीय  ana  गवेषणा  लखनऊ

 -1-

 सुबोध  हूं  सदा

 1*१६३२४./  श्री
 स०  चे  सामन्त

 Lait  tio  ख०  माझी

 क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  ale  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  लखनऊ  की  केन्द्रीय  भेषज  गवेषणा  संस्था  में  निका  ने  गये  नये  भेषजों  की  देश  के

 विभिन्न  अस्पतालों  में  रोगियों  पर  परीक्षा  की  गयी

 हैः

 ar

 ae ss

 मूल  १५ अ्रंग्रेजी  में

 *Certral  Drug  Research  Institute
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 यदि  तो  इस  के  किस  प्रकार  के  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 गवेषणा  ate  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  हुमायूँ  कबीर )  पर

 दो  कम्पाउण्डों  का  दो  अस्पतालों  में  रोगियों  पर  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।  प्रादेशिक  ग्रा धार  पर  देश

 के  प्राय  ग्र स्प तालों  में  भी  रोगियों  पर  इनके  परीक्षण  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।  परीक्षण  पुरे  होने

 पर  के  परिणाम  हो  सकेंगे  ।

 श्री  सुबोध  न  क्या  विभिन्न  जलवायु त्रों  में  भी  इन  रवां  का  परीक्षण  किया  जायेंगी ?

 शि  हमायत  कबीर  मैं  ने  #७»  कहा  है  कि  ये  परीक्षण  विभिन्न  प्रदेशों में  किये  भिन्न

 भिन्न  प्रदेशों  की  जलवाय  भिन्न  भिन्न  होती  है  ।

 शो  स०  चं०  सामन्त  इस  संस्था  में  ऐसे  कितने  भेषज  तेयार  किये  हैं
 ?

 श्री  हनुमान  कबीर  :  विभिन्न  भेषज  विकास  की  विभिन्न  प्रावस्याम्रों  में  हें  इस  समय  तीन

 के  सम्बन्ध  में  परीक्षण  चल  रहे  हैं  हं कम्पाउन्ड नम्बर  एस०  एन०  Ce  एस०  एन ०  ८७

 ik  एक  भ्र  चीज  है  जिसे  सोरालेन-प्राइसोस्थ्र नैन  कहते  हेरफेर  जो  बाबरी  नाम के

 पौधे  से  निकलती है  ।

 ta स०  सामन्ती  :  नया  यह  सच  नहीं  है  कि  यह  कार्य  लगभग  पांच  वर्ष  पहले  वहां  आरम्भ

 सुग्रा था  कौर  वहां  कई  भेषज  तैयार  हो  चुके  हैं  ?  केवल  इन  तीन  भेषजों का  ही  परीक्षण

 क्यो  हो  रहा  है  ?

 हुमायूँ कबीर  मनुष्य  के  स्वास्थ्य  प्रौढ़
 जीवन  स्वास्थ्य

 पर  असर  डालने  वाली

 दवाओं  के  सम्बन्ध  में  काम  करते  समय  बहुत  सावधान  रहना  पड़ता  है  ।  पह  ने  प्रयोगशाला  में  श्रनेक

 प्रकार
 के
 परीक्षण

 किये  जाते  फिर  प्रयोगशाला  में  रोगियों
 को

 वह  दवा
 दी

 जाती
 तब  झ्र स्प तालों

 में  उसका  इस्तेमाल  किया  जाता है  कौर तब  कहीं  जाकर  उसे  जनता  के
 इस्तेमाल  के  लिये  बाजार

 मे  भेजा  जाता  है  ।

 ani  रहित  घरेल  कोक

 on

 श्री  शव  सामन्त

 re oaay  थ्रो  सुबोध  सदा

 | at  पाँ गर कर

 ओप्रा  बटालिक  गवेषणा  श्र  संस्कृत  तिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 धनबाद  की  ईंधन  गवेषणा  संस्था  चत्रा  रहित  घरेल  कोक  तैयार  करने  के  लिये  जो

 गवेषणा कर  रही  थी  उसका  क्या  परिणाम निकला  है

 क्या  ऐसे  किसी नये  उप-उत्पाद  का  पता  चला  है  जिसका  पता  हैदराबाद  की  केन्द्रीय

 गवेषणा  प्रयोगशाला  को  नहीं  लग  पाया  कौर

 (7)  क्या  गेर-सरकारी  उपक्रमों  से  यह  योजना  areca  करने  के  लिये  कहा  गया  है  ?

 बटालिक  गवेषणा  site  संस्कृत  तिक-कार्य  मंत्री  हुमा यू नू  कबीर
 )  :  ate  .  देश  में

 —_—
 लोग्रेड हाई  ऐश  कोयले  सद्मा  रहित  घरेलू  कोक  तैयार  करने  का  एक  तरीका  संस्था ने  निकाला

 मूल  tas  में

 ‘Psoralen  isopsralen  Fraction
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 हू  शर  वाणिज्यिक  arr पर  उसका  उपयोग  करने  के  लिये  वह  तरीका  उस  ने  केन्द्रीय  गवेषणा

 विकास  निगम  को  सौंप  दिया  है

 उपउत्पाद  प्राप्त  करने
 की

 दिशा  में  केन्द्रीय  ईधन  संस्था कौर  प्रादेशिक

 गवेषणा  प्रयोगशाला  पहले  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  गवेषणा की  केन्द्रीय  प्रयोगशाला कहा

 जाता  दोनों  ने  काफी  कार्य  किया  है  लेकिन  उन  की  तुलना  करना  afar  है  क्यों  कि  कोय  ने  केਂ

 कार्बोनाइजेशन से  निकलने  वाले  उप-उत्पादों  का  क्षेत्र  बड़ा  विस्तृत  होता  है  यह  कच्चे माल

 की  किस्म  att  रचना  पर  निर्भर  करते  हैं  ।

 पूँश्नी स० स०  | हूँ ५  क्या  यह  सच  नहीं  हे  कि  धनबाद  की  गवेषणा  संस्था  जिस ने  इसके

 धारे  में  प्रयोग  किये  सरकार को  सुचित  किया  था  कि  विदेशी  मुरादों  के  बगैर  देशी  सामान से

 ही  यहां  एक  संयंत्र  का  निर्माण  किया  जा  सकता  है
 ?

 fat  garg  एक  विशाल  afm  संयंत्र  की  स्थापना  की  जौ  रही  है
 ।

 एक  छोटा  संयंत्र

 qa  चलाया  भी  जा  चुका  है  ।  जब  तक  माननीय  सदस्य  यह  नहीं  कि  उनका  प्रयोजन  किस

 संयंत्र से  में यह  नहीं  बता  सकता  कि  विदेशी  मृद्राश्नों  की  ब्रा वश्य कता  पड़ेगी या  न  ही

 श्री स०  चं०  सामन्त  :  उन्होंने जिस  छोटे  संयंत्र  का
 जिक्र  किया  है  मेरा  प्रयोजन  उसी

 सेवा

 tat  हनुमान  कबीर  :  भूविभाग  बेड  डिवोलटाइजेदान  प्रक्रिया  वाले  उस  संयंत्र  के  लिये  शायद

 बिदेशी  मद्दाहों  की  जरूरत  नहीं  पड़ेगी  |

 धा साम  श्रांयल  कम्पनी  को  श्रास्तियां

 +

 श्री  राम  कृष्ण गप्त

 1१६३६  श्री  नवल  प्रभाकर

 | st
 भक्त  ददन

 क्या  खान  गोर  इंधन  मंत्री  १€  g&ys  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ६३  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रासाद  ट्रायल  कम्पनी  की  आस्तियों  के  सम्बन्ध  में  निर्धारण  समिति  के  प्रतिवेदन

 की  छानबीन कर  ली  गयी  कौर

 दि
 तो  उस  के  क्या  परिणाम  fat  हैं  ?

 खान  कौर
 इंघन

 मंत्री  के  सभा-सचिव  (att  aster  प्रसाद  सिन्हा  )  :  झर (&
 .

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 ३१  १९५७
 को

 समाप्त
 होने  वाली  श्रवधि के के  निर्धारण  प्रतिवेदन  पर

 सरकार
 नें

 बर्मा  घायल  कम्पनी  कौर  श्रीराम  घायल  कम्पनी  केਂ  परामर्श  से  विचार  किया  था  श्र  भारत  सरकार

 तथा  बर्मा  घायल  कम्पनी  कम्पनी  के  बीच  हुए  १६,  PENS HATH के  अनुपूरक

 करार  के  भ्रनुसार  यह  तय  हो  गया  है  कि  कुछ  मदों
 के  सम्बन्ध  में  समायोजन

 के  अधीन  रहते
 ee

 tua  अंग्रेजी  में
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 जिनके  बारे ंमें  १  gexs a सें  १७  9cue aH HT HalT तक  की  प्रविधि  का  निर्धारण as  पूरा

 करने  के  लिये  पुनर्गठित समिति  सिफारिश  १०३३.  ८५  लाख  रुपयों  के  सम्बन्ध  में  समिति

 का  निर्धारण  स्वीकार  करें  लिया  जाये  ।

 ट्रायल  इंडिया  लिमिटेड  जिसकी  स्थापना  १८  ENE  को  हुई

 १२  करोड़  रुपये  की  मूल  भ्रंश  पूंजी  में से  Rozz,  ८५  लाख  रुपये  कम्पनी  को  दे

 fag हैं  ।

 १  g&us F Hegel से  कम्पनी  की  स्थापना  तक  की  अवधि में में  घायल  कम्पनी

 द्वारा  अहस्तांतरणीय  ate  भी  आस्तियों  का  निर्धारण  करने  के  लिये  २३  geuec ae से  इस  समिति

 की  पुनर्स्थापना कर  दी  गयी  है  कौर  समिति
 से  कहा  गया है  कि  वह  नियुक्ति की  तारीख  से  चार

 महींने  के  भीतर  निर्धारण-कार्य कर  ले  ।

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 भारत  सरकार  कौर  बर्मा  कम्पनी  के  बीच  एक  करार  जोहरा

 थ्या  ।
 उस  करार  की  मुख्य  शर्तें  क्या  हैं

 ?

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा
 :

 भारत  सरकार  तथा  श्रीराम  कम्पनी  के  बीच  एक  करार

 ड्रोन
 था

 कौर  aia  इंडिया
 लिमिटेड

 नामक  एक  कम्पनी  की  स्थापना  की  गई  थी  |

 tail  हेम  यह  बताया  गया  है  कि  श्रीराम  कम्पनी  ने  कुछ  समायोजन  के  प्रधान

 रहते हुये  निर्धारण समिति  का  निर्धारण  स्वीकार  कर  लिया  है  शर  यह  समायोजन  बाद  में  नियुक्त

 की  गई  निर्धारण  समिति  द्वारा  किया  जायेगा  ।  यंह  कया  हैं  शौर  यह  समायोजन  करने

 का  काम  पहली  वाली  समिति  को  सौंपने  के  स्थान  पर  इस  नयी  समिति  के  सुपुर्दे  करने  का  क्या

 कारण है
 ?

 शी  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  जहां  तक  प्रमुख  वस्तु ग्न ों  का  सम्बन्ध  उनके  बारे  में  पुरा  समझौता

 था--केवल  कुछ को  छोड़  कर  जिन्हें  रहने  दिया  गया  था  |  यह  निर्घारण  ३१  १९५७

 तक का  था

 श्री  तंगामरिण
 :  श्रीराम  ata  कम्पनी को  PoRZz_- GY ad

 लाख  रुपये  दिये  जा  चुके  हैं
 '

 कया  सरकार  के  पास  इस  बात  का  कोई  तखमीना  है  कि  हमारी  कम्पनी  की  स्थापना  तक  की  fe

 के  लिये  alae  कम्पनी  को  कितना  रुपया  प्रौर  देना  पड़ेगा  ?

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  इसके  लिये  मुझे  पूर्व  सूचना  चाहिये  ।  जिन  ara  के  सम्बध

 में  पूर्ण  सवेसम्मत  समझौता  नहीं  हो  पाया  है  उनके  विषय  में  aft  से  ag  बताया  नहीं  जा  सकत

 कि  कितना  रुपया  देना  पड़ेगा  +

 लापता  विमान

 +

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री इ०  मधुसुदन राव १६३७.

 डा०  रास  सुलग  सिंह  :

 | att  नरदेव  स्नातक  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है  कि

 एक  वैम्पायर  जेट  जो  २६  १६५८  को  पालम  के

 -
 हवाई  we  से  उड़ा  aa  तक

 लापता है
 ;

 यह NTR  ae  ह  2

 मिल  अंग्रेजी  मे



 बप १६  मालिक  उत्तर  २  gaye

 क्या  यह  भी  सच  है है  कि  ag  विमान  तिब्बत  की  सीमा
 पार  चला

 गया
 जाता

 है  ;

 इस  विमान  का  पता  लगाने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की
 गई  है

 क्या  चीन  से  इस  मामले  में  कोई  पूछताछ  की
 गई  है  ;  |

 यदि  हां,-तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ;

 क्या  इस  मामले  में  जांच  करने  के  लिये  कोई  जांच  अदालत  नियुक्त  की  गयी  है  कौर

 यदि  तो  उसकी  उप पत्तियां  कया  हैं  ?

 भी
 भक्त

 दर्शन
 इस  प्रशन  के  बारे  में  मैं  एक  व्यवस्था  प्वाइंट  श्राफ

 उठाना  चाहता  हूँ
 ।  वह  यह  है  कि

 इसी  प्रश्न  के  बारे  में  मैंने  ५  दिसम्बर  सन्  १९५८
 को  एक  नोटिस

 दिया  लेकिन  ११  दिसम्बर  को  मुझे  यह  जवाब  मिला  कि
 ‘

 एक  छोटी  सी  घटना  के  बारे  में  हए

 उसके  बाद  राज्य  सभा  में  इसे  स्वीकार  किया  गया  कौर  इसका  जवाब  दिया  गया  wit  राज  उसे

 यहां  पर  भी  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ।
 मेँ

 जानना  चाहता  हूं  कि  राज्य  सभा  लोक-सभा  में

 क्या  अलग  अलग  नियम  कौर  क्या  समय  बदलने  के  बाद  नियम
 भी

 बदल  दिये  जाते  हैं
 ?

 अध्ययन  महोदय  :  प्रदान  का  उत्तर  दे  लेने  दीजिये  ।  इस  मामले  में  कोई  कक  नहीं  किया

 गया है  ।  मैं  नहीं  चाहता  कि  विमान  सम्बन्धी  प्रत्येक  छोटी  से  छोटी  घटना  के  बारे  में  सभा  में
 प्रश्न

 पूछा जाय  क्योंकि  हो  सकता है  कि  प्रशिक्षण के  काम  जाने  वाले
 विमान  भी  लापता

 या  ऐसे  भी  विमान  होंगे  जिनसे  उड़ने  को  कहा  जाय  प्री  जो  उड़  न  पायें  ।.  इसलिये ऐसा  प्रतीत  होता

 है  कि  जो  लोग  प्रशिक्षण  के  लिये  जाते  हैं  उन  पर  इसका  बरा  असर  पड़ता है  कि  यह  बहुत  खतरनाक

 काम है  ।  इसलिये  मैंने
 सभा  के  सभी  माननीय  सदस्यों  से  कह

 रखा  है  कि
 रेलवे-विमान  arte  से

 यात्रा  करते  समय  गम्भीर  दुर्घटनायें  की  सुचना  तत्काल  दें--सभा  में  उसके
 बारे

 में  प्रश्न  पूछे  जाते
 की  प्रतीक्षा

 न  करें  ।  मैं  हर  बार  ag  निर्णय  करता  हुं  कि  कौन  सी  दुर्घटना बड़ी  कौन  सी
 छोटी

 इसकी  भ्र नुम ति इसी  वजह  से  दी  गई  हूं  क्योंकि  इतना  समय  बीत  जाने  पर  भी  तक  उसका

 पता  नहीं  लग  सका  है  ।  राज्य  सभा  सहित  किये  जाने  के  लिये  मैं  जिम्मेवार  नहीं  हं  ।  में जो

 ठीक  समझता  हूं
 वही  निर्णय  करता  हैं  ।  सभी  महत्वपूर्ण  मामलों  में  यदि  दुर्घटना  गम्भीर  किस्म  की

 हो
 alt

 माननीय  सदस्य  यह  महसूस  करते  हों  कि  सभा  में  उसके  बारे  में  सवाल
 का

 जवाब
 दिया  जाना

 चाहिये तो  मे  भले ही  उसे  स्वीकार कर  दूं  उन्हें  उसके  सम्बन्ध मं  मुझे  लिखना  या  मुझ  से  बात
 करनी

 चाहिये  ।  मैं  उन्हें  देखेगा  और  यदि  यह  महसूस  करूंगा  कि  इन्हें  विशेष  श्रेणी  में  रखना  चाहिये

 तो  में  ऐसा  कर  दंगा  |  इस  बात  के  सम्बन्ध में  यहां  वहां  थोड़ा  मतभेद  हो  सकता है  कि  कौन  सी

 घटना  बड़ी  है  कौन  सी  छोटी  ।

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  आपके  विनिश्चय  के  welt  रहते  हुये  हम  इस  सम्बन्ध

 में  पुरी  उपलब्ध  जानकारी  देनें  को  उत्सुक  हैँ  ।

 इस  का  उत्तर  है

 जी  हां

 विश्वस्त  रूप  से  तो  कोई  खबर  मिली  नहीं  ।  उस  अफ़सर के  पिता  ने  इस  area

 की  बताई  थी  झर  उनका  कहना  था  कि  ag  बात  उन  तक  पहुंची  है  ।

 भारतीय
 वायु  सेना  नें

 काफी
 खोज  की  है  प्रो  यह  खोज  काफी  लम्बे  समय  तक  चलती

 रही है  ।
 ल

 tra  अंग्रेजी  में
 ‘Ie  relates  toa  minor  sccident.
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 (4)  ate  चीन  स्थित  हमारे  प्रतिनिधियों  से  पूछताछ
 करने  पर  उस  कहानी  की

 दृष्टि  नहीं  हुई ई  जो  उस  शहरी  सर  के  पिता  ने  बताई  थी  ।

 जांच  अ्रदालत ने  यह यह  बात  मान  ली  है  यह  विमान  किसी ऐसे

 a

 क्षेत्र  में

 टकरा  गया  है  जिसका  eat  संकर  पता  नहीं  ie  पाया  है  गौर  इसके  परिणाम  घातक  ge  हैं

 डा०  राम  gun  सिंह  :  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  जांच  की  गयी  थी
 ।

 यह  जांच  किस

 हमने  में  की  गई  थी
 ?

 श्री  कृष्ण  मेनन  :  यह  विमान  पिछडे  वर्ष  अगस्त  में  किसी  समय  टकराया  था  पौर  इस  क्षेत्र

 जिसका  व्यास  असाधारण रूप  से  पालम से  लगभग  २००  मील  खोजने के  लिये  ५०

 घंटे  की  खोज  सम्बन्धी  उड़ानें  की  गयी  हैं  ।  कई प्रकार की  अफवाहें  सुनने में
 satay

 जो  सुनने में

 ही  विश्वसनीय  प्रतीत  होती  थीं  ।  लेकिन  पिता  के  मनोभावों  का  कौर  बात  का  ध्यान  रखते  हुये

 कि
 वाय्  सेना  के

 दो
 मारे  गये  हमने

 इस  सम्बन्ध में  नियमों  के  सम्बन्ध  में  कोई  सख्ती  नहीं

 जांच  अदालत ने  दिसम्बर के  लगभग  अरपना  प्रतिवेदन  ।  जांच के  बाद  प्रा सतौर पर पर

 इतना  समय  तो  लग  ही  जाता  गौर  सारी  सामग्री उपलब्ध  है  ।  लेकिन मैं  परब
 भी

 यह  बता  देना

 चाहता  हूं  कि  यह  बात  अब  भी  खतम  नहीं  हुई  है  क्योंकि  उन्होंने  अरब  उत्तर  प्रदेश  पुलिस  से  उस

 वाह  के  बारे में  पता  लगाने को  कहा  है  जिसमें  उस  राज्य  के  किसी  भाग  में  किसी  विमान  के  अवशेष

 मिलने  को  बात  कही  जा  रही  हैं

 राम  सुलग  सिंह  :  मंत्री  महोदय  कह  चुके  हैं  कि  यह  घटना
 अगस्त

 में  हुई
 थी  ।  कौर

 उनका  कहना  है
 कि

 जांच  दिसम्बर  में  को  गयी
 थी  ।

 कया  यह  संभव  है  कि
 दिसम्बर  में  उस

 दिति  ata  में  विमान  के  अवशेष  नजर  न  aa  हों
 ?

 श्री  कृष्ण  मेनन  :  यदि  श्राप  स्मरण  करें  तों  देखेंगे  कि  मेंने  यह  नहीं  कहां  था  कि  जांच  दिसम्बर

 में  हुई  थी
 ।

 मेरा  ख्याल  है  कि  वह  दिसम्बर  में  पुरी  हुई  थी  ।  जांच  में  समय  लगता  है  क्योंकि  सारी

 सामग्री  की  खोज  होने  से  पहले  जांच  समाप्त  कर  देने  का  कोई  फायदा  नहीं  है  ।

 राम  gan  सिंह  :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  जांच-विमान  से  किस  समय

 की
 गयी  थी  चीन  सरकार  से  लापता  विमान  की  खोज  करने  के  लिये  कब  कहा  गया था  ?

 fait  कृष्ण  मेनन  :  मैं  इस  प्रदान  का  उत्तर  पह  ने  दे  चका  |  वीरानी-दंड उयन  के  दृष्टिकोण  से

 विमान  के  हिमालय  के  ऊपर  से  होकर  च  ने  जाने  की  कोई  संभावना नहीं  थी  ।  कारण  केवल  इतना

 ही  था  कि  किन्हीं  स्वामी  जी  ने  लड़के  के  पिता  को  इस  प्रकार  की  तब  दी  थी  शर  उतने  प्रधान  मंत्री

 से  इस  बात  को  शिकायत कर  दी  ।  केवल  करुणा  की  दृष्टि  से  हमारे  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  नें  चीन

 स्थिति  हमारे  प्रतिनिधि
 से  पूछताछ  की  ।  लेकिन

 में
 स्थिति  को  स्पष्ट  किये  बिना  नहीं  रह  सकता  |

 स्वामी  जी  का  कहना  था  कि  उन्होंने  हिमालय  के  ऊपर  एक  विमान उड़ता  देखा  था  ।
 इग लियें

 हमने  कहा  था  कि  यदि  कोई  धरती  पर  से  विमान  को  देख
 सकता  ह  तो  area  में  विमान  से  oda

 भी  दिखाई  पड़  सकता  है  कौर  वह कर या  नहीं  होगा  ।  इस  से  भी  अधिक  यह  बात  है  कि  जब

 हमने  स्वामी  जी को  लिखा तो  स्वामी  जी  ने  कहा  कि  इस  समय  घनघोर  वर्षा  हो  रही  थी

 यदि  वर्षा  हो  रही  थो  तो  वह  विमान  को  देख  नहीं  सकते  थे  ।

 शि  क्त  महोदय
 :  डा०  राम  सुलग  सिह  सिर्फ  यदि  जानना  चाहत चाहते  हं  कि  जांच  किस  aaa

 प्रारम्भ  हुई  थी  ?

 ा

 मल  west



 १८  मौखिक  उत्तर  र  PELE

 श्री  कृष्ण  मेनन :  जांच  आमतौर पर  दुर्घटना  के  बाद  लग  भग  ४८  घंटे  के  भीतर  ही

 कर  दी  जाती  है  ।
 लेकिन  उस  में  कितना  समय  लगता  है  यह  सब  कुछ  परिस्थितियों  पर  निर्भर  करता

 fat  रघुनाथ  fag:  यह  दुर्घटना  है  या  तोड़  फोड़  का  मामला  है
 ?

 fat  कृष्ण  मेनन  :  जहां  तक  हमें  पता  है  यह  तोड़  फोड़  का  मामला  नहीं  था  ।  जांच  प्रदर्शित

 से  इस  प्रकार  की  कोई  बात  नहीं  कही  है  ।

 अल्प-सूचना
 WIT  उत्तर

 लागोस  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  आयोग

 प्रदान  संख्या  १७.  श्री  श्रीनारायण  दास
 :

 कया
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिन्द  चीन  संबंधी  जेनेवा  सम्मेलन  के  सह-सभापतियों  या  उन  में  से  किसी  ने

 वहां  स्थित भ्रन्तर्राष्ट्रीय प्रयोग  से  लागोस  में  अपना  कार्य  फिर  प्रारम्+  कर  देने  को  कहा  है  ;

 यदि  तो  किन  परिस्थितियों में  उन्होंने  ऐसा  करने  को
 कहा

 है  ;

 भारत  सरकार  ने  इस  संबंध  में  क्या  रुख़  अपनाया है  ;

 (a)  क्या  आयोग  को  यह  ates  मिल  गया  है  ;  गौर  उसने  इस  पर  विवाद  कर  लिया  है  ;

 उसने  क्या  निणंय  किया है  ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  :  लागोस  आयोग  के  सभापति
 को

 जेनेवा  सम्मेलन  के  सह-संभापतियों  से  लागोस  में  पुनः  अपना  कार्य  आरम्भ  करने  के  बारे  में  कोई

 निदेश  नहीं  मिला  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 जहां तक  लागोस  का  संबंध है  ,  वह  सह-सभापतियों  के  ३१  FEXE  के

 टिप्पण
 में  प्रतियां

 ११  2euE
 को  सभा-पटल  पर  रख  दी  गयीं  थीं

 ।  )  प्रगट
 किये  गये

 विचारों  के  शभ्रनुसरण  में  लागोस  में  हिंसात्मक  कार्यों  को  द  कराने  ह q  जेनेवा  करार  से

 संबंधित  समस्याओं  लागोस  में  देख  रेख  ate  नियंत्रण  के  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  ara  द्वारा  निबटारा

 कराने  का  प्रयास  कर  रही है  ।

 शर  wet  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 tat  श्रीनारायण  दास  :  कया  राष्ट्रीय  आयोग  श्रनिष्चित काल  के  लियें  स्थगित  हो  गया  है  कौर

 कया  लागोस
 में  एसी  कोई  घटना  हुई है  जिस के  चलते  वहां  आयोग के  लिये  कार्य  फिर  से  area

 करना  आवश्यक  हो  गया है  ?

 प्रधान  संतरी  तथा
 वें

 देशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  पिछले  उत्तर  में

 बताया  जा  चुका हूँ  कि
 हम  ने  यह  सोचा  था  वहां  जो  परिस्थिति  उत्पन्न  हुई है  वह  ऐसी  है

 जिसका  निबटारा  आयोग  कर  सकता  हैं  ।  लेकिन  झ्रायोग  को  झ्रामंत्रित  करने  के  संबंध  में  मतभेद

 होने  के  कारण--लागोस  की  सरकार  राज़ी  नहीं है  ,  ate  मेरा  ख्याल है  कि  श्रायोग  के  एक

 सदस्य  की  भी  नियुक्ति  नहीं  हुई  है  उसे  आमंत्रित  नहीं  कर  सकते  |  लेकिन  हमने  संबंधित
 ee ae  me

 प्रंग्रेजी  में



 मौखिक  उत्तर  सेव शर  १८८१

 सभी  लोगों को  यह  बता  दिया हैं  कि  इस  मसले को  निबटाने  का  सब  से  बरच्छा  तरीका  यही है  कि

 भ्रायोग  के  सभी  सदस्यों  की  नियुक्ति  कर
 दी

 जाय  कौर  वहीं  इस  मामले.को  निबटा
 दें  ।

 श्री  श्रीनारायण दास  :  कया  पिछले  कुछ  महीनों  में  कुछ  अन्य  देशों
 इसी  ATTN के  कुड

 >?
 सदस्यों  के  खिलाफ़ ये  आरोप  लगाये  गये  हैं  कि  वे  देश  के  शहरी-प्रशासन में  दख  नंदा जी  करते करत हू  :

 क्या  कोई  विशिष्ट  आरोप  लगाये  गये  हैं  कौर  क्या  वहां  मौजूद  प्रयोग  को  इन आरोपों का  पता  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे  पता  नहीं  माननीय  सदस्य  किस  विशिष्ट  शिकायत  का  जिक्र

 कर
 रहे  हैं  हमेशा  ही  हर  प्रकार  के  आरोप  लगाये  जातें  हैं

 |  लेकिन  मुझे  विश्वास  है  कि  झ्रायोग  यो

 आयोग  के  सभापति ने  दखलंदाजी नहीं  की  यह  भी  हो  सकता  है  कि  इस  बात की  जांच--या

 THATS HT TT AT करने  पर  भी  कि  कया  हो  रहा  यह  कह  दिया  जाता  है
 कि

 दखलंदाजी
 की

 जा  रही ह

 प्री  श्री नारायण दास  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि
 इस

 करार  के  राजनीतिक  उपबन्ध

 को  क्रियान्वित करने  के  संबंध  में  गतिरोध  war  ga  क्या  उसको
 क्रियान्वित  करने

 क
 लिये  जेनेवा

 सम्मेलन  बलाने  के  प्रदान  पर  विचार  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 शी  जवाहरलाल  जी  नहीं  ।
 मुझे

 जेनेवा  सम्मेलन  बुलाने  के  किसी
 प्रस्ताव

 का
 पता

 नहीं है  ।

 श्री  कासलीवाल  :  ऐसा  प्रतोत  होता  है  कि  संबंधी  इस  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  आयोग का  काम

 इसलिये  बन्द  हो  गया  है  क्योंकि  इस  झ्रायोग  से  संबंधित  एक  राष्ट्र-विशेष  का  विचार  था  कि

 लागय्रोस में में  इस  ATA को  रखना  कौर  आवश्यक नहीं  रहा  ।  क्या  यह  राष्ट्र अरब  इस  बात पर

 हो  गया  है  कि  आयोग  को  पूर्वानिल  क्ति  की  जानी  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  सच  है  कि  जहां  तक  का  प्रश्न  आयोग को  सौंपा  गया

 अधिकांश  कार्य  कमोबेश  पूरा  हो  ही  चुका  था  ।  लेकिन  हमारे  विचार  से  हिन्द  चीन  संबंधी  ये  विभिन्न

 आयोग  परस्पर  सम्बन्धित थे  और  इसलिये  लागोस  के  अयोग  को  तब  तक  बने  ही  रहना  चाहिये

 जब  तक  प्राय  मसले  भी  नहीं  निकट  जाते  ।  इसलिये यह  आयोग  श्रनिष्चित  काल  के  लिये  स्थगित

 गे  गया  ।  उसे  किसी  भी  समय  बलाया  जा  सकता  है  ।

 श्रीमती  रेण  यदि  यह  सच  है  कि  प्रयोग  के  सामने  बहुत सी  शिकायतें

 यदि  उसे  फिर  से  बुलाया  नहीं  जाता  तो  यह  भ्रायोग  उनके  बारे  में  क्या  करने  वाला  है  |

 शी  जवाहरलाल  नेहरू  :  मालूम  नहीं  माननीया  सदस्य  किसी  शिकायत  का  जिक्र  कर

 रही  कुछ  आरोप हो  सकते  हूँ  ।  लेकिन  मैं  यह  बता चुका  हूं  कि  झ्रायोग  वहां  है  ही  नहीं  ;  उसके

 सदस्य  हैं  ही  नहीं
 प्रौढ़  झ्रायोग

 कार्य  नहीं
 कर  सकता है

 |  एक सदस्य के  न  होने  के  कारण  उसे

 स्थगित  कर  दिया  गया  है  ।  जब  तक  सभी  सदस्यों  की  नियुक्ति  न  हो  जाये  पूरे  आयोग  की  बैठक

 हो  ही  नहीं  सकती  ।  जहां  तक  मुझे पता  किसी  भी  आरोप  पर  विचार  नहीं  होना  है  ।

 श्रीमती  toy  चक्रवर्ती  :  हो  सकता है  कि  कुछ  समस्यायें  उठायी  गयी हों  ।  क्या  ऐसी  समस्यायें

 हैं  जो  फिर  से  asta  बायो  के  बुलायें  जाने  पर
 उसके  समक्ष  रखने  के  लिये

 विभिन्न  राष्ट्रों  न ेउठायी

 मेरा  प्रशन  यही  है  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरु  :  जी हां हां
 ।

 आयोग  के  खिलाफ़  नहीं  रेसा  चक्रवर्ती--नहीं

 विवि
 वरन्  वहां की  स्थिति  के  बारे  में  कई

 निहायत

 ही

 रापी

 जहां तक  आयोग  का  संबंध

 मूल  qa  में



 २०  लिखित  उत्तर  २  PeuE

 मेँ  यह  माने  लेता  हुं  कि  यदि  आयोग  के  काम  के  बारे  में  कोई  शिकायत हो  तो  हम  उस
 पर

 द्वारा  विचार  किये  जाने  का  स्वागत  ही  करेंगे  ।  लेकिन  इन  विभिन्न  कठिनाइयों  की  वजह  से  आयोग  की

 बठक  नहीं  हो  सकती  हूँ  ।  इसलिये  यह  मसला  दोनों  सह-सभापतियों--जो  fae  शर  सोवियत

 के  प्रधान
 मंत्री  ——Fi  पास  भेज  दिया  गया  है  ate  जहां  तक  मुझे  पता  है  कि  इन  दोनों

 पतियों  ने--मेरा  तात्या  विदेश
 मंत्रियों

 से  प्रधान  मंत्रियों  से  नहीं--इन  पर  भ्र भी  अपना  संयुक्त

 निर्णय नहीं  दिया  है  ।

 म  उत्तर श्री  राधा रमण  :  इस  गतिरोध  को  समाप्त  कर  कार्य  पुनः  करने  क

 या  दक्षिण  वियतनाम  से  कोई  बातचीत  हई  थी  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह
 तो  लागोस  का  मसला  वे  अपनी  राय  जाहिर कर

 सकत

 थ  ।  मुज्तर  या  दक्षिण  वियतनाम  सरकार की  तरफ़  से  कुछ  थोड़े  ही  कह  सकता हूं
 ।

 प्रती  के  लिखित  उत्तर

 हिन्दी  शिक्षक  प्रशिक्षण  कालज

 1१६१६  श्री  विद्या  चरण  शक्ल  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  श्रीचन्द-भाषी  राज्यों  के  लिये  हिन्दी  शिक्षक  प्रशिक्षण  कालेज  स्थापित  करने

 के  बारे में  प्रस्ताव  की  जांच  पड़ताल  पूरी  हो  गयी  है

 )  यदि  तो  क्या  फैसला  किया  गया  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :

 यह  फैसला  किया  गया  है  कि  अरविन्दर-भाषी  राज्यों  के  लिये  उनकी  वास्तविक

 अ्रावस्यकता  को  देखते  हुए  जोनल  श्रंगार पर  हिन्दी  शिक्षक  प्रशिक्षण  कालिज  खोले

 जायें  |  इस  योजना  पर  सारा  खर्चे  केन्द्रीय  रकार  करेगी  |

 त्रिपुरा  को  सामान  का  भजा  जाना

 1१६२८  श्री  सुबिमन  घोष  क्या  गृह-कार्य  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह
 सच  है  कि  भारत  सरकार  मोमेंट  शादी  जैसा  सामान  पाकिस्तान

 रेलवे  द्वारा  fat
 को  ले  जाती है

 ate  हो ि  तो  2  ४८  पाकिस्तान  रेलवे  को  कितना  भाडा  दिया  गया

 क्या  उत्तर  रेलवे  को  १९४५८  में  कोई  विलम्ब  शुल्क  दिया  गया  र्

 (a)  '  यदि  तो  इस  प्रकार  कितना  घन  दिया  गया  है
 ?

 a  ~~
 गो०  To  सरकार

 लेखे
 पर  खाद्यान्न  ay

 श्रत्यावश्यर्क  लोहा  कौर  इस्पात  ey  तक

 पूर्वी  पाकिस्तान  रेलवे  द्वारा  कलकत्ता  से  त्रिपुरा  को  ले  जायी  जाती  रहीं  क्यों  कि

 पाकिस्तान  ढ
 हो

 कर  सामान  भेजने  में  सब  से  कम  समय  लगता  है
 सब

 से  कम  भाड़ा ——
 अकतल्यस्।” क णतल्यएई।।णणाएपआलन- काल्एई।यए। एएस

 मूल  अंग्रेजी  में
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 १९५८  के  प्रारम्भ  में  पाकिस्तान  अधिकारियों  ने  यकायक  त्रिपुरा-पाकिस्तान

 सीमा
 बन्द  कर

 दी  जिसके  परिणामस्वरूप  अत्यावश्यक  वस्तुयें  बहुत  समय  तक  पाकिस्तान  में

 ag  रहीं  ।  तब  से  सरकारी  लेखे  पर  ये  सब  वस्तुयें  प्रतीत  भारतीय  रेल  श्र  सड़क के  रस्त

 से  ले  जायी  जाती  हैं  ताकि  त्रिपुरा  को  संभरण  होता  रहे  ।

 केवल  ges  तक  '४,  १५,३८५  रुपये

 हां  ।

 १९,९७२  रुपये  ।

 श्रघ्याप कों  के  शिक्षा  सम्बन्धी  पटन

 १६३०.  st
 कोडियान  :

 Yat
 वॉरियर  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  ११  १९४८  के  तारांकित  wer  संख्या  ११६६  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि :

 अध्यापकों  को  दिक्षा  att  संस्कृति  की  दृष्टि  से  महत्वपूर्ण  स्थानों  का

 करने  के  लिये  प्रोत्साहन  देने  की  केन्द्रीय  योजना  से  कितने  राज्यों  ने  लाभ  उठाया है  ;
 कौर

 इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  को  wa  तक  कुल  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी

 है ?

 मंत्री  का०  ला०  :
 चार  राज्य  ग्र ौर दो  संघ  राज्य-क्षेत्र  |

 PEYG-VE  में  ४,११४  wd  ।

 यूनेस्कोਂ

 1१६३८.  श्री  अरविन्द  घोषाल  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 व्या  पूर्वे  में  स्कूल  के  बच्चों  में  अरपना  महत्व  बढ़ाने  के  लिये  यूनेस्को

 राष्ट्र  दिक्षा  विज्ञान  तथा  सांस्कृतिक  ने  कोई  योजना  चालू  की  है  ;

 यदि  तो  नया  इसमें  भारत  को  भी  सम्मिलित  किया  गया  है  ;  कौर

 इसका  कार्यक्रम  क्या  होगा  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  नहीं  ।

 ae  sea  उत्पन्न  नहीं  होते  ॥

 दुष्कर्मी  के  लिये  राज्य  का  उत्तरदायित्व

 TERE.
 _1  श्री  जीत  सिह  सरहदी  :

 ी  कर्ण  eo

 क्या  बिधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  मारेंगे  कि  :'

 क्या  दुष्कर्मी के  लिये  राज्यों के  उत्तरदायित्व  के  बारे  में  बिधि  आयोग  की

 सिफारिशों  पर  राज्य  सरकारों  की  राय  प्रात  हो  गयी है  ;  ate

 मूल  प्रंप्रेजी  में

 *UNESCO

 *State’s  Responsibility  in  TORTS



 ४२२  लिखित  उत्तर  २  WAT,  Leu

 यदि  तो  क्या  विधान  लागू  किया  जायेगा  ;  धौर  यदि
 तो  यां

 कब  लागू  किया  जायेगा  ?

 उपमंत्री  :  हां  ।

 भारत  सरकार  ने  आयोग  के  प्रतिवेदन  उस  पर  राज्य  सरकारों  द्वारा  व्यक्त

 किये  गये  विचारों  को  ध्यान  में  रखते  जांच  की  है  ।  दुष्कृति  के  लिये  सरकार  के

 उत्तरदायित्व
 के

 सम्बन्ध  में  कानून  की  व्याख्या करने  वाला  कौर  उससे
 सम्बन्धित  विषयों के

 बारे में  व्यवस्था करने  वाला  एक  प्रारूप  विधेयक  तैयार  कर  लिया  गया  है  उसको  राज्य

 सरकारों की  राय  जानने  के  लिये  परिचालित  कर  दिया गया  है  ait  तक  केवल  सात
 राज्यों

 से  उत्तर  प्राप्त हुए  इस  विषय पर  संसद  में  एक  विधेयक  उपस्थापित  करने
 के  प्रदान  पर  तभी

 विचार  किया  जायगा  जब  सब  सरकारों  से  उत्तर  प्राप्त हो  जायेंगे  प्रो  उनकी  जांच  कर  ती

 जायगी  |

 निर्धनों  को  निःशुल्क  कानूनी  सहायता  सम्बन्धी  समिति

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 पंडित  gto  ato  तिवारी  :

 श्री  दी०  च०

 {ait  भक्त  sata  :

 क्या  विधि  मंत्री  ५  Reus  के  अतारांकित  seq  संख्या  €७०  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 देश  में  निर्धनों  को  मुफ्त  कानूनी  सहायता  देनें  के  बारे

 में  योजना  बनाने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  करने  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 विधि  उपमंत्री  हजार
 :  सरकार  स्वयं  निर्धनों  को  कानूनी  सहायता  देने  के

 लिये  योजना  बनाने  के  प्रश्न  की  जांच  कर  रही  है  कौर यह  फैसला  किया  गया  है  कि  इस  कार्य

 के  लिये एक  समिति  नियुक्त  न  की  जाये  ।

 पंजाब  को  बेरोजगारी  सहायता

 1२६३७.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 PEXG LE ५
 में  पंजाब  सरकार  को  ब  रोजगारी

 टूर  करने  के
 लिये  कितनी  सहायता

 कौर  ऋण  दिया  गया  है  ;

 उन  योजनायें  का  कया  ब्यौरा
 है  जिन  पर  घन  खर्च  किया  जायेगा ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  विकास  योजनाओं  के  लिये  राज्य  सरकारों

 को
 दी  गयी  केन्द्रीय सहायता  से  उनको  बेरोजगारी  दूर  करने  में  सहायता  मिलती  है  ।

 बेरोजगारी  दूर  करन ेके
 लिये  PEXS-YE  में

 पंजाब  सरकार  को  श्रमदान  ऋण  क  रूप  में

 कोई  सहायता नहीं  दी  गयी

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 नाातल्ल्यल्स्  >
 जली  ...

 अग्रजा  म



 १२  १८८१  लिखित  उत्तर  ४४ हे

 घन-कर

 |  प्री
 राम  कृष्ण  गुप्त

 श्री  वाजपेयी :

 1२६३८.  |  श्री  हेम  राज
 :

 |  सरदार
 इकबाल  :

 बया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग ेकि  PEXG-HE  में  राज्य-वार  कितने  घन-कर

 निर्घारण  किया  कितना  घन-कर  वसूल  किया  गया  कौर  कितना  धन-कर  बाकी  रहा

 मंत्री  मोरारजी  :  सभा-पटल  पर  एक  विवरण
 रखा  जाता  जिसमें

 विभिन्न  राज्यों  के  areal  से  प्राप्त  जानकारी  दी  गयी  है  ।  परिशिष्ट ६,  ध्रतुबन्ध  संख्या

 १६]  क्योंकि  कुछ  शझ्रायुक्तों  का  क्षेत्राधिकार  एक  सेड्रिक  राज्यों
 पर  कुछ  राज्यों  के

 बार  पथकरूप  से  भ्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 कोयले का  उत्पादन

 Frese  श्री  राम  कृष्ण  गप्त  :  नया  खान  Wie  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  १९५८  कुल  कितने
 कोयले

 का
 उत्पादन

 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  Reus  में  कोयले  का  (

 उत्पादन निम्न  प्रकार  त्या

 बिहार  ws  १४  लाख टन

 पश्चिमी  बंगाल  १४२  दक  ग  वे

 मध्य  प्रदेश  दे  &o  ड्  1४

 ATs  २१  ty  1.0  ड्

 ज  ध्  4.0

 भा साम  qv  वी  nn

 yy  ”  ”

 राजस्थान  श्र  ”  af

 कुल  बदे
 ३८  लाख

 टन

 पंजाबी नाटक  का  विकास

 1२६४०.  श्री  राम  कृष्ण  गीत :  वैज्ञानिक  गवेषणा  ate  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १९५८
 में  पंजाबी  नाटक  का  विकास  wit  उनकी  उन्नति  करने  के  लिये

 पंजाब  सरकार
 को

 कोई  वित्तीय
 सहायता

 दी

 गयी
 है

 ;  a  ee nen  अ  i ——  लि

 मूल  watt  में
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 यदि  तो  कितनी  धनराशि  दी  गयी  है
 ?

 गवेषणा  शौर  सांस्कृतिक-हाथ  उप संधि  स०  Ato  नहीं  ।

 (@)  न ए  a  नहीं  होता  ।

 निजी  थे  लियां

 1२६४१.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री
 २  ee Oo  के  भझ्रतारांकित

 श्रवन  संख्या  ७०८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 १९५७-५८  कौर  १९५८-५९  में  wage  भारतीय  राजाओं  को  निजी

 थर  के  रूप  में  कुल  धनराशि  दी  गयी  ;  शौर

 PEUE-Go  में  कितना घन  दिया  जायेगा  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०
 :  १९५७-५८  में  दी

 गयीਂ  वास्तविक
 धन

 राशि

 4,0, 8 EL ewE  रुपये है  ।  वर्ष
 १९५८-५९  के  लिये  पुनरीक्षित  we  व्यय  प्रावधान

 4,2, ४  2,6  } oo0°0  रुपये  परन्तु  इस  वर्ष  हुये  वास्तविक खर्च  का  कभी  पता  नहीं  लगा  है  ।

 PEYE-Go  के  लिये  व्ययक  प्राक्कलन ५,  ३६,७८,०००  रुपये  है  |

 उप-निर्वाचन

 २६४२.  श्री  राम  कृष्ण  गीत  :  कया  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  PEYS-KE  म

 (  राज्य  विधान  cat  a  लोक-संभागों  के  कितने  उप-चुनाव  हुये
 ?

 सभा-पटल पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिस उपमंत्री  (sit  हज़ार नवीस )

 Reus  में  लोक-सभा  सनौर  राज्यों  विधान  सभाओं  के  लिये  किये  गये  उप-चुनाव  के  बारे  मं  जान

 कारी दी  गई  है  |  लिये  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  १७]

 संस्कृत  का  विकास

 J
 भी

 roar  कृष्ण  गुप्त 1२६४३. ' '  Latta झूलन  tag

 कया  fareqi  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEYG-YE  में  संस्कृत  के  विकास  के  लिये  कुल  कितना  धन  qa  किया  गया

 संस्कृत  के  विकास  के  लिय  g-fo  में  कितना
 धन

 वच  किया  जायेगा
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  ह३े,२७,'७००  रुपये  |

 2,9&, %oo  रुपये  |

 ———  ्य  के  आत  कल  जलज  बद  नन  नन

 ४  में
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 बम्बई  राज्य  में  समाज  कल्याण  केन्द्र

 1२६४४.  श्री  पांगरकर  :
 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोर्ड  के  अधीन  PEYS-KE  में  बम्बई  राज्य
 के  पिछड़े  हुये

 अर  अन्य  क्षेत्रों  में  कितने  समाज  कल्याण  केन्द्र  खोले गये  ;

 उसी  कालावधि में  इन  में  क्या  क्या
 योजनायें

 प्रारम्भ
 की गयीं ;

 प्रत्येक  योजना पर  घन  खर्चे  किया  गया
 ?

 दिक्षा
 मंत्री  ला०

 जानकारी  एकत्र
 की

 जा  रही  है  और

 सम्भव  शीघ्र  सभा-पटल पर  रख  दी  जायगी

 महिलाओं  के  समाज  शिल्प  प्रसूति  सेवायें  तथा  कुछ

 सामान्य  सांस्कृतिक  कौर  मनो-विनोद  के  कार्य |

 हर  कार्य  पर  किये गये  वच  के  पृथक-पृथक ५  देना  संभव  नहीं  है  ।  तथापि

 के  लेखापरीक्षित  विवरण  प्राप्त  होने  पर  सब
 कार्यों

 पर
 किये  गये कुल  खर्चे  के  आंकड़ें  सभा-पटल

 पर  रख  दिये  जायेंगे  ।

 खनन  तमंचा  रियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  संस्थायें

 1२६४४.  श्री  न०  स०  कया  वैज्ञानिक  गवेषणा  और  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे
 कि

 उन  स्थानों  के  क्या  नाभ  हैं  जहां  पर  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  मांग को  पूरा

 करने के  लिये  कोयला-खानों  के  लिये  उच्चतर  प्राविधिक  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण देने  के  लिये

 बाकी  संस्थायें  स्थापित  करने का  प्रस्ताव है  उल्लेख  खान  भ्र  इंधन
 मंत्रालय

 के  PEYS-YE  के  प्रतिवेदन में  किया  गया  है  )  ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो०  १  माइनिंग

 निर्यारंग  में  डिग्री  पाठ्यक्रम  के  लिये  भारतीय  प्रौद्योगिकीय  बम्बई

 सातवां  केन्द्र  जिसकी  अखिल  भारतीय  प्राविधिक  शिक्षा  परिषद्  ने  सिफारिश  की  है  ।

 २.  भ्रमित  भारतीय  प्रविधिक  शिक्षा  परिषद्  की  सिफारिश पर  माइनिंग  इंजनियरिंग  में
 डिप्लोमा  पाठ्यक्रम  के  लिये  निम्नलिखित  स्थानों पर  बारह  संस्थायें  स्वीकृत  की  गयी  हैं

 (१)  (२)  ;  (३)  (४)

 (५)  छिंदवाड़ा  ;  (६)  (७)  ऊरगांव  ;  (८)  (£) 2  ८५

 कोठागुदियम  प्रदेश  )  ;  (१०)  asa
 ;  (22)  कोरवा

 प्रदेश  )  ;

 (23)  सुन्दरी
 ।

 प्रथम  १०  स्थानों  पर  संस्थाओं  की  मंजूरी  दे  दी  गयी  है  ।  अन्तिम  दो  स्थानों पर

 संस्थाओं  की  स्थापना के  प्रइन  पर  संबंधित  राज्य  सरकारों  के  परामर्श  से  विचार  किंया  जा  रहा

 है  ।

 ee  गव

 मूल  wait  में

 34(Ai)
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 काल  भाव  चचा

 1२६४६.  श्री न०  म०  देव  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 और  पाकिस्तान को  छोड़  १९४८  में  विदेशों  को  कोयले  के  निर्यात  में  कमी  के  क्या  कारण

 खान
 प्रो  इंधन  मंत्री

 स्वर्ण  सिंगापुर  ak  गरदन

 म
 कोयला  संग्रह  करने  के  लिये  कोयले  की  मांग  में  कमीਂ  के  कारण  निर्यात  में  कमी  हुई  ।  जितना

 इन  को  भेजा  जाता  उसम  से  कुछ  अरन्य  देशों  लंका  को  भेजा गया

 खानों  कें  विदेशी  स्वामी

 1२६४७.  श्री  पाणिग्रहण  :  क्या  खान  कौर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करा

 भारत में  खानों  के  कितने  स्वामी  विदेशी  हैं  प्रौढ़  विभिन्न  राज्यों  मं  उनको  कितना

 खनन  क्षत्र  पट्टे  पर  दिया  गया  है  ;  कौर

 खानों  के  इन  विदेशी  स्वामियों  का  पट्टा  कब  समाप्त  होगा ?

 कौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  मालवीय  )  राज्य  सरकारों  से

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  इसके  इकट्ठा  हो  जाने  पर  इसको  सभा-पटल पर  रख
 दिया

 जायगा

 खानों के  स्वामी

 1२६४८.  श्री  पाणिगय्रही  क्या  खान  कौर इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे कि

 भारत  में  मैंगनीज ate  क्रोम-ग्राहक  खानों के  कुल  कितने  स्वामी

 हें  ;  ब्र

 राज्य-वा  प्रत्येक  खनिज  पदार्थ के  अन्तरगत  कुल  कितना  क्षेत्र  है
 ?

 fart
 कौर  तेल  मंत्री  के ०  वध  मालवीय :  कौर

 Bat

 इस  जानकारी  को

 इकट्ठा  करने  में
 पर्याप्त  समय  श्र  श्रम  लगेगा  जो  कि  wet  के  यों

 के समनुरूप न  होगा  ।

 पूर्वेक्षण  व  खनन  लाइसंस

 1२६४९.  श्री  पाणिग्रहण  :  क्या  खान  ate  ईंधन  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे

 कि

 PEXG-NS  श्र  १९५८-५९  के  वर्षों  में  समस्त  राज्यों
 में  खनिज  रियायत  नियमों

 की  अनुसूची
 ४  में  दिये  गये  के  पूर्वेक्षण  ait  खनन  के  लिये  कितन ेलाइसेंस  ate

 पट्टे  दिये  गये  oe  cementite

 मूल  भ्रंग्रेजी  में

 rProspecting



 १२  चित्र  १८८१  (aH)  लिखित  उत्तर  CY

 प्रत्येक  खनिज  पदार्थ  के  लिये  इस  haar  कैथरिन  कुल  कितना  क्षेत्र  आता है  ;

 और

 जिन  पार्टियों  को  ये  रियायतें  दी  गयीਂ  हूं  उनके  नाम  पते  क्या  हैं
 ?

 शर  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  जानकारी  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त
 की

 जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होते ही  सभा-पटल पर  रख
 दी  जावेगी

 पुनर्विलोकन  श्रीचंदन-पत्र

 1२६५०.  श्री  पाणिग्रहण
 :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 PEYO-US  शर  PEYS-YE  में  उड़ीसा  में  विभिन्न  खनिज  रियायतों  के  लिये  खान

 स्वामियों  से  कितने  पुनर्विलोकन  श्रीचंदन-पत्र  प्राप्त  हुये  ;

 PEYV-¥"S  2ENG-VE  में  ऐसे  कितने  घ्रावेदन-पत्र  निबटाये  गये  ;

 (a)  कितने  भ्रावेदन-पत्र  लम्बित  हैं  ;

 पुनर्विलोकन  आ्वेदन-पत्रों  को  निबटाने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  उसमें

 शी'घ्रता  करने  के  लिये  भारत  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ;

 PEYW-AS  शर  PERG-YE  में  उड़ीसा  राज्य
 में

 विभिन्न  खनिज  पदार्थों  के  लिये

 इन  पूर्वावलोकन  श्रीचंदन-पत्रों  में  कुल  कितना  खनिज  क्षेत्र  शामिल है  ;  atc

 इन  पूर्वावलोकन  आ्रावेदन-पत्रों  में  निहित  कुल  क्षेत्र  से  कुल  कितना  अधिका  र-शुल्क

 शौर  कितना  स्थिर  भाटक
 वसूल  होते

 की  आशा है
 ?

 प्रौढ़  तेल  मंत्री
 के०  दे०  से  रोक  एक  विवरण

 संलग्न  है  जिसमें  अपेक्षित  जानकारों  दो  हुई  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  १८]

 पुनर्विलोकन  श्रीचंदन-पत्र  यथासम्भव  शीघ्र  निबटाये  जाते  हैं  परन्तु

 कुछ  मामलों  उन  पर  राज्य  सरकारों  के  विचार  न  प्राप्त  होने  के  कारण  अथवा  केन्द्रीय  सरकार

 के  इस  मामले  में  अपने  टेक्निकल  विशेषज्ञों  से  परामर्श  किये  जाने  के  कारण  देरी  हो  जाती  है  ।  केन्द्रीय

 सरकार  ने  सब  संबंधित  व्यक्तियों  को  पुनर्विलोकन  श्रीचंदन-पत्रों  को  शीघ्रता  से  निबटाने
 के

 लिये  कह  दिया  है  ।

 (4)  अ्रधिकार-शुल्क  किसी  खान  से  निकाने  गये
 खनिज

 पदार्थ  की  मात्रा  पर  देना  पड़ता

 सोपोर  किसी  क्षेत्र  में
 से  निकाले  जाने  वाले  खनिज  पदार्थ  की  मात्रा  का  अनुमाने  लगाना  संभव

 नहीं  देय
 म्रधिका  र-शुल्क  के  बारे  में  कोई  ates  बताना  संभव  नहीं  है  ।  जहां  तक  स्थिर  भाटक

 का  संबंध
 यह  अलग-ग्रहण  खनिजों  का  कौर  प्लग  क्षेत्रों में

 भिन्न-भिन्न  होता  है  ।  स्थिर

 भाटक  के  बारे
 में

 भी  जानकारी  नहीं  दी  जा  सकती  ।

 ्णययसलवनय  et

 *Review  Applications.



 BARS  लिखित  उत्तर  गुरुवार  २  अपना  PEKE

 वैज्ञानिकों  का  केन्द्रीय

 [att  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 श्री

 श्री  दी०  नए  फार्मा

 re  श्री  हरविन्द  घोषाल

 |  इक़बाल  fag

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  १८  १९४५८  के  भ्र तारांकित  मरन  संख्या  २०४४  के  उत्तर के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 रैजञानिकों

 और

 परोचोगविों

 के

 केन्द्रीय को पस

 के  संबंध में

 वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  गवेषणा  परिषद्  को  मंत्रणा  देने  के  f  ग  एक़  समिति  बनाने  का

 प्रशन  किस  प्रक्रम पर  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री
 (ait Tio गो०  ब०  :  समिति  बना  दी  गयी है

 ।  १४  2eUe  को

 इसकी  पहली  बैठक  हुई  थी  |

 मेट्रिक  के  बाद  हिन्दी  के  अध्ययन  के  लिये  छात्रवृत्तियां

 1२६५२.  श्री  पांगरकर  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 TERRES
 और

 2EYS-YVE
 में

 मैट्रिक
 के  बाद  हिन्दी  का  अध्ययन  करने

 के
 लिये

 भारत  सरकार  द्वारा  बम्बई  राज्य  के  विद्यार्थियों  को  छात्रवृत्तियां  दी  गयी हें  ;

 ये  छात्रवृत्तियां  किस  आधार  पर  दी  गयी

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )

 CEXO-4S

 Peys-YE

 योग्यता के  आधार

 भारत  2EUs  प्रदर्शनी में जेब में  जेब  काटने की  घटनाएं

 1२६५३.  पंडित  हवा  ना०  तिवारी  :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या
 यह  सच  है  कि  भारत  १९५८  प्रदर्शनी  में  दिल्ली  के  जेबकतरों  के  प्रतिष्ठित  पड़ौसी

 ज्यो ंके  बहुत से  जेबकतरों  ने  भ्र पना काम  किया

 प्रदर्शनी  जेबों
 के  कतरे  चोरी  ate  बच्चों  के  अपहरण के  कितने  मामलों  की

 रिपोर्ट  की  गयी  झर  कितने  पकड़े  गये  ?

 गृह-काय  मंत्री
 गो०  ब०

 :
 दिल्ली  के  दो  शौर  पड़ौसी  राज्यों  के  ६

 कतरे  नि  गये  |

 न  ee
 faa  अग्रजा  में



 ५२  १८८१  लिखित  उत्तर  प्र

 170.0

 का  कतरा  चोरी  शिशु-भ्रपहरण

 पोर्ट

 किये  गय॑  मामलों की

 XR  ve  द्न्य

 हन  ग

 की  संख्या
 ——-——_-____—

 an

 नगर  निर्वाचन

 1२६५४.  श्री  स०  झ्०  बुर्जों  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 कुछ  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों
 को  नगर निर्वाचन  लड़ने के

 fag  त्याग  पत्र  देना  पड़ा  क्योंकि  उनको  ऐसा  करने  की  भ्र नुम ति नहीं  दी  गयी  थी  ;  श्र

 यदि  तो  १६  १९४७  से  ३१  १९५७  तक की  अवधि  में  ऐसे

 लों  की  क्या  संख्या है  ?

 गह  मंत्रालय में  मंत्री  श्र  जानकारीਂ  इकट्ठी  की

 जायेंगी  art  सभा-पटल पर  रख  दी  जाएगी

 दिल्ली  carat  के  तमंचा  रियों  का  कल्याण

 1२६४४  श्री  दी०  | ह  :  क्या  गह-कार्य मंत्री  सभा-पटल पर  एक  विवरण  रखने  की

 कृपा  करेंग  जिससे  यह  बताया  गया  हो  कि

 rit  के  लिये a Go)  में  दल्ली  प्रशासन के  अधीन  कर्मचारियों  के  प्र  योग  के  |  लये  कितने  भ्रस्पताल

 शर  शिशु  कल्याण  att  वाचनालय  ai  खेलने ने  के

 मैदान  बनाये  गये  ;  कौर

 उन  पर  कितना  धन  खच  किया  है
 ?

 गृह-काय  मंत्री  गो०  ब०
 :  केवल  facet  प्रशासन  के  कर्मचारियों  के  प्रयोग

 के  लिये  gear  में  कोई  cpa  शादी नहीं  '  बनाये गये  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 स्टेनलेस स्टील  का  आयात

 _  श्री  राम  कृष्ण  गीत
 1२६५६

 श्री  पांग रे कर

 खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  यंह  बताने  की  कृषि  विकमीन, कर्ग  कि

 (#)  क्या  स्टेनलेस स्टील  के  सामान  के  rata  म  ढील  दें  दीਂ  गयी  है  ;

 तो  geRE  में  श्रेय तक  स्टेनलेस  स्टील
 के

 कितने  सामान
 की

 श्रौतं  किया

 oe
 गया ;  श्र

 a  ह

 प्र ग्रेजी

 म
 में



 Y3o0  लिखित  उत्तर  गुरुवार  vd  2EYE

 उसका  कुल  मूल्य  कितना  हू
 ?

 से से
 माननीय खान

 शर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :

 सदस्य  स्टेनलेस  स्टील  की  चादरों  शादी के
 आयात

 के  बारे  में  जानना  चाहते  हूं  ।  यदि  ऐसा हूं
 तो

 इन  चीजों  के  निर्पत  पर  प्रतिबन्ध  जारी ह  ।  १  जनवरी  से  १४  फरवरी  तक  ये  चीज

 29,  89,0%3  र्थ्य  के  मलय  की  लगभग  ३१८  टन  रायात  की  गयी

 कोयल  का  परिवहन

 श्री  राम  उष्ण  प्त

 1२६५७
 ्  श्री  रघुनाथ  सिंह

 कया  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंग  कि

 क्या  य  सच  हैं  कि  रेलवे  प्रशासन  ने
 इस

 बात
 पर  जोर  दिया है  कि  कोयले  के

 परिवहन  के  लिये  andi  के  झ्रावंटन  का  को  रेलवे  मंत्रालय  को  हस्तान्तरित  कर  दिया

 यदि  at,  तो  क्या  खान  और  इंधन  मंत्रालय  इस  बात  से  सहमत  हो  गया  ह

 श्र

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ह
 ?

 खान  इंधन  मंत्री  स्वरों  faz)  से  रेलवे  मंत्रालय

 कार्य  उनको  हस्तान्तरित  कर द्वारा  एक  सुझाव  दिया  गया  है  कि  माल-डिब्बों  के  आवंटन

 दिया  जाना  चाहियें  |  सुझाव  की  जांच  की  जा  रही  ह
 ?

 संघ-राज्य  क्षेत्रों  में  {arert  सम्बन्धी  स  विधायें

 1२६४८  श्री  राम  कृष्ण  गीत  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करा  कि

 संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  पिछड़े  हुये  क्षेत्रों  में  दिक्षा  संबंधी  सुविचारों  का  व्यवस्था  करने

 के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  ह  या  की  जायेगी  ;  श्र

 १९५९-६०  में  इस  कार्य  पर  कल  कितना  घन  खर्चें  किया  जायेगा  ?

 दिक्षा  मंत्रो  का०  ला०  श्रोमालो )  संघ-राज्य  क्षेत्रों  के  पिछड़े  हुये  इलाकों

 में  ये  शिक्षा  सुविधायें  दी  गई  ह  शर  दी  जायेंगी  :  बेसिक  स्कूलों  को  तरह  के  नये

 स्कूल  वृत्ति  at  और  छात्रवृति  में  wean  खरीदने  के  लिये  वि  तीय

 ग्रामीण  बच्चों  के  लिये  शहरी  स्कूलों  म  छात्रावास  की  प्रौढ  साक्ष  रता  जार

 सामुदायिक  pee  att  समाज  सवा  पुस्तकालयों  की  वर्तमान  दक्षिण  संस्थाओं

 में  पर्याप्त  उपकरण  की  व्यवस्था  करके  उनका  विस्तार  प्रशिक्षित  अध्यापकों  को  रखना
 झर  अध्यापन  साधनों  को  व्यवस्था  करना  ।  शिक्षा  के  विभिनन  क्रमों  पर  अधिक  शिक्षण

 सुविधायें  देने  के  लिये  भी  कार्यवाही  की  जा  रही  हे  ।

 faa  art
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 PEREGO  में  शिक्षा के  विकास  की
 योजनाओं

 के  लिये  निम्नलिखित  धनराशि का

 उपबन्ध  किया गया  है  :

 रुपय

 (१)  दिल्ली  €  3,0¥4,000

 (२)  त्रिपुरा  QS,  ३०,५००

 ह  3  )  मणिपुर  २१,२४५,६००

 (¥)  हिमाचल  प्रदेश  RE, EV, 000

 \9,€  2,800 (५)  अन्दमान  श्र  निकोबार  द्वीप  समूह

 (६)  मिनिकोय  श्र  श्रमी नदी वी  द्वीप  समूह  ६  g, 2oo \

 हिमाचल  प्रदेश  में  दरिद्र  छात्रों  के  लिए  छात्रवृत्तियां

 श्री पद्म  देव  :
 २६५४.

 श्री स०  च०  सामन्त :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  एक  ऐसा  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में

 लिखित  जानकारी  दी  गयी  हो  —oee

 हिमाचल  प्रदेश  के  जिला  महासू  के  कितने  विद्याथियों  को  QEYUGAYVE  में  गरीबी  के

 कारण  छात्रवृत्तियां  गईं  ;  श्र

 वे
 कहां

 के  रहने  वाले  हूँ
 ?

 दिक्षा  मंत्री
 का०  ला०  :  महासू जिले  के  नीचे  लिखें

 गांवों ai  नगरों  के  RE  छात्रों  को  PEXG-HE  में
 गरीबी  के  कारण  छात्रवृत्तियां

 दी  गई  थीं

 रोड

 HAY,

 कुमा

 नाल  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  स्कूलों  के  भवन

 पद्म  देव  :
 २६६०.

 श्री स०  चे  सामन्त :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  एक  ऐसा  विवरण  सभा-पटल पर  रखने  कीਂ  कृपा  करेंगे  जिसमें  हिमाचल

 प्रदेश
 में  QENG-VE  में

 प्रत्येक  जिले  में  बनाई  गई  स्कूलों  की  नई  इमारतों  कौर  जीर्णोद्धार  की  गई

 इमारतों
 की  संख्या

 बताई गई  हो  ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 CARY  UTES  उत्तर  २  PeKE

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  मांगी  गयी  सुचना  इस  प्रकार
 ee

 नई  सकली  जीर्णोद्धार  ar  गई

 जिले का  नाम  गीतों  संख्या  सकली  इमारतों  कीਂ

 सख्या

 १७  २६

 मंडी  १६

 द

 लाव सीमा  क

 १६ बिलासपुर

 हिमाचल  प्रदेश  में  श्रष्यांपकों  के  सेवा  निवृत्ति  वेतन
 श्री पद्य  र्व

 श्री  स०  चे  सामन्त :
 २६६१५

 ्

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हिमाचल में  ऐसे  कितने  शभ्रध्यापक  हैं  जिनकी  पेन्शन के  मामलों  को  पिछले दो  अथवा

 दो  से  अधिक  वर्षी  से  नहीं  निबटाया  गया  ;  ak

 ऐसे  भ्रध्यापकों  की  संख्या  कितनी  है  जो  लिये  बिना  ही  परलोक  सिधार

 गये  ?

 दिक्षा  मंत्री  को  ला०  श्री साली )  301

 ||
 (@)  |  ह

 टैंकरों  atc  ट्रकों  का  नीलमणि

 1२६६२.  श्री  स०  Co  कृष्ण :  ear  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  प्रतिरक्षा  के  अधीन  उत्पादन  यूनिटों  का  विशेषतः  मल्टि फ्यूल

 ट्रकों  कौर  ट्रैक्टरों के  उत्पादन  कीं  व्यवस्था  का  निरीक्षण  करने  के  लिये  गैर-सरकारी  निकायों  को

 प्रोत्साहन देने  का  है  ;

 क्या  इन्हीं  चीजों  का  उत्पादन  करनें  वाले  गैर-सरकारी  उद्योगों
 को  किसी रूप  में

 प्रतिरक्षा  उत्पादन  से  सम्बद्ध  किया  गया  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  (att  रघरामया  )  और  .  ट्रकों  ate  ट्रैक्टरों  का  उत्पादन

 का  उत्पादन करने  वाले  ada  आयुध  कारखानों में  ही  होगा ।  गेर-सरकारी

 पक्षों  को
 सामान्य  नियम

 के
 रूप  में  इन  कारखानों  का  परीक्षण  करने  के  लिये  प्रोत्साहन  देना

 सुरक्षा  के  हित  में  नहीं  होगा
 ।

 देखने
 at

 वालों  के  संबंध  में  सामान्य  प्रक्रिया  चालू  रहेगी  ।  यदि  सुरक्षा

 की  श्रावद्यकंता  को  देखते  हुये
 दौर

 उत्पादन  के  हित  को  देखते  हुये  कोई  व्यवस्था  की
 जा

 सकती  है  ar

 ऐसी  प्रार्थनाश्रीं  पर  विचार  किया  जायेंगी  ।

 पटेल  wat में



 सतर
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 बम्बई  राज्य  में  लोह-श्रमिक  निक्षेप

 1२६६३.  श्री  पांगरकर  :  क्या  खान  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बतान की  कपा

 करेंगे कि  :

 क्या  बम्बई  राज्य  में  लौह-भ्रामक  के  निक्षेप  निकालने
 के

 लिये  सरकार  द्वारा  कोई

 वाही की  गयी  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा कया  है

 नहीं  | खान  श्र तेल  मंत्री  Fo  दे०  :

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 भारत  में  पश्चिमी  जमाने  के  धन  विनियोग  में  जोखिम  की  गारंटी

 1२६६४.  श्री  रघुनाथ  सिह :  क्या  वित्त
 मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  परिश्रमी  जमाने

 TH  योजना  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  करने  जा  रही  है  जिसके  aia  वह  भारत  में  जमन

 को  जोखिम  से  बचाने की  व्यवस्था  कर  सकेगी ?

 वित्त  मंत्री
 मोरारजी  :

 भारत
 सरकार  को  पश्चिमी  जर्मनी  के  पास

 से  इस  बारे

 में  प्रभी  तक  कोई  सरकारी  सूचना  प्राप्त  नहीं हुई  जो  जानकारी  उपलब्ध  हू  उससे
 पता

 लगा  है

 हैं  कि  पश्चिमी  जमनी  सरकार  इस  प्रकार  के  जोखिम  गारंटी की  योजना  पर  विचार  कर  रही

 है  ।

 भारत  म  प्रचारक

 १२६६५  गी  हरविन्द  घोषाल  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करा  कि

 क्या  सरकार  ने  इस  बात  की  जांच  की  है  कि  भारत  की  धमंप्रचारकों  द्वारा  विदेशों  से

 श्रान्त राशि  Pee  से  2exXG  तक  किस  प्रकार व्यय  कीं  गई  थी  ;

 यदि  तो  vars  एवं  शैक्षणिक  कार्यों  पर  कितनी  राशि  व्यय  की  गई

 मंत्री  गो  ०  [: (०  नही ं।

 प्रदन  उत्पन्न नहीं  होता  |

 अफ़ीम  गाजीपुर

 1२६६६.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  a

 गाजीपुर  के  अफीम  कारखानें में  वर्ष  १९४५८  में  अफीम  का  कितना  उत्पादन  gar

 तौर

 कितनी  site  का  निर्यात किया  गया  ?

 वित्त  मंत्रो  मोरारजी  ate  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया

 गया

 मूर  अंग्रेजी  में



 CY3¥  लिखित  उत्तर  सर्वर  Sexe

 विवरण

 (#)  गाजीपुर के  अफीम  के  कारखाने में  १६४५८  में  अफीम  का  उत्पादन

 उत्पादन  दशक  लगने  अफीम  VIG

 निर्यात  की  जानें  वाली  at  १२,६९६

 ब  क  a

 जोड़  १३,११७

 निर्यात की  गयी  झ्रफीम  का  परिमाण  --१२,१८४ मन

 भारत  में  पा  कितनी

 _ श्री  do  चं०  धर्मा
 1२६६७

 सरदार  इकबाल  fag

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करण  कि

 भारत  में  इस  समय  या  तो  बिना  मान्य  पारपत्र  के  द्वारा  जाकर  अथवा  निर्धारित  समय  से

 अधिक  चोरी  से  कितने  पाकिस्तानी रह  रहे  हैं  ;

 इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  To
 क

 )  १९५८  को  इस  प्रकार  के  व्यक्तियों

 की  संख्या  निम्न  प्रकार थी  :

 मान्य  पारपत्र  के  बिना  रहने  वाले  लोग  VL,OLG

 %
 2
 ष्टांक  समाप्त  हो  जाने के  बाद  भी  रहन  वाले  लोग  ३८,७६८

 घिसी
 अधिनियम भारतीय  पारपत्र  अधिनियम  के  अ्रधीन  अथवा  f  वर्दी  श्राधानयमस

 ~  न»
 जो  भी  लागू

 way  रूप  से  क»  करने  प्रथम  अधिकृत  रूप से  रहने  के  लिये  अभियोग  चलाये  गये  हूं  ।  दोष  सिद्ध

 हो  जाने  के  बाद  भी जो  लोग  नहीं  जाते  उनको  देश  से  निकालना पड़ता  है  ।

 जीवन  बीमा  निगम

 1२६६८  श्री  afar सिह  सरहदी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगें  कि
 सरकार

 जीवन  बीमा  निगम  स  अ्रध्यापकों  के  लिये  रियायती  प्रीमियम
 +

 दर  पर  बीमा  की  योजना

 लाग  करने  पर  विचार  कर  रही  है
 ?

 मंत्री  मोरारजी  :  नही ं।

 मद्रास  राज्य  में  राजनीतिक  पीड़ित

 1२६६८  श्री  इलयापेरमाल  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  सरकार  को  मद्रास  राज्य  में  राजनीतिक  पीड़ितों  के  पास  से  कोई  ज्ञापन  प्राप्त

 दमा है  ;  कौर

 |  aust  मं
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 यदि  तो
 उस  पर  कार्यवाही  की  गई  है

 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  :  जिला  राजनीतिक  पीड़ित  संधम  के  पास
 से

 कुछ  संकल्प  ,  शौर  लगभग  २०  व्यक्तियों  के  पास  से  एक  श्रम्यावेदन  प्राप्त  हुआ है  ।

 ये  मामले  प्रमुख रूप  से  राज्य  सरकार
 से

 संबंध  रखते  वे  मद्रास राज्य  सरकार

 को  भेज  दिये गये  थे  ।

 मद्रास  राज्य  में  इस्पात  संयंत्र  ही  स्थापना

 1२६७०.  श्री  इलयापेरुमाल :  क्या  खान
 शर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  ७

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रास  राज्य  में  एक  इस्पात  संयंत्र  स्थापित  करने  की  कोई  योजना

 है  ;  भ्रौर

 यदि
 तो

 यह  संयंत्र
 सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  किया  जायेगा

 अथवा
 सरकारी  क्षेत्र  में  '

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  जी  नहीं  ।.

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 भारत  प्रशासन  सेवा  भर्ती  परीक्षा

 1२६७१.  श्री  इलयापेरमाल  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  २८  १९४५८  के  अतारांकित

 २८९२  के  उत्तर  के  संबंध  A  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार ने  भ्र नू सुचित  जातियों  और  अनुसूचित  afer  जातियों  के  ३९

 वारों  की  पदोन्नति  भारतीय  प्रशासन  सेवा में  कर  दी  श्र

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा के  उन
 Vo  उम्मीदवारों को  लेने  का

 विचार
 त्याग

 दिया  है  जो  भारतीय  प्रशासन  सेवा  भर्ती  १६५६)  में  उत्तरी हो ny
 गये  थ  ?

 गृह-कार्य  मंत्रो  गो०  ब०  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित

 afer  जातियों  के  राज्य  सेवाओं  के  ३४  पदाधिकारियों  में  से  जो  विशेष  भर्ती  योजना  के  अन्तर्गत

 भारतीय  प्रशासन  सेवा के  लिये  उपयुक्त  समझे  गये  थे  उनमे ंसे  ६  की  पदोन्नति कर  दी  गई

 है  ।

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  भर्ती  )  परीक्षा  g84ue Fa aTAT में  से  लगभग  ३०

 वारों  की  भर्ती  केन्द्रीय  सरि
 सेवा
 है  वा  कीं  तूतिया  श्रेणी  में  करने  का  विचार  है  ।

 भ्रंग्रेजी  में
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 मल  का  सर  पर  ढोना

 1२६७२.  श्री  इलयापेरमाल  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार ने  मद्रास  सरकार  को  नगरपालिका वाले  नगरों  में  लगे  भंगियों

 द्वारा  मल  को  सर  पर  ढोने  की  प्रथा  को  समाप्त  करने  के  बारे  में  योजनायें  कार्यान्वित  करने  के  लिय

 वित्तीय  सहायता  मंजूर की  तौर

 )  यदि  तो  कितनी  राशि  मंजूर  की  गई  है
 ?

 उप-मंत्री  आल्वा )  ST  |

 30,000  रुपय  |

 असिस्टेण्ट  के  स्थानों  के  लिए  विभागीय  2eyus

 1२६७३.  श्री  दी०  चे  फार्मा  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 संघ
 लॉक  सेवा  arte  द्वारा  १९४५८  में  ग्रसिस्टेष्ट के  स्थानों  के  लिये  जो

 विभागीय  परीक्षा  ली  गई  थी  उसमें  कितने  लोग  सम्मिलित  हुये  थे  ;

 लिखित  परीक्षा  में  कितने  व्यक्ति  सफल  घोषित  किये  गये  थे

 )  झा चरण वलि  की  जांच  कर  लेने  के  ge  उनमें  से  कितने  व्यक्ति  अन्तिम  रूप

 से  सफल  घोषित  किये गये  थे

 क्या  यह  सच  है  कि  लिखित  परीक्षा में  oy  प्रतिशत अंक  a  अन्तिम  परिणाम  मे

 प्रतिशत  तथा  उससे  अधिक wer  रखे  गये  थें  अनार Xo

 को  अधिक  रखने  के  क्या  कारण थे  ? यदि  तो  इस  प्रतिशत क

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ५०५  |

 Eo

 (7)  ३४३

 संघ  लोक
 भर  Ne g. )  ये  मामले े  चन  CHD  सेवा  अयोग  द्वारा  अपने  स्वविवेक  पर  किंग्स  करत

 के  ऊपर  निर्भर करते  हैं  ।

 दिल्ली  में  जोती  जाने  वाली  कमी

 1२६७४.  श्री  नरदेव  स्नातक  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  भूमि  सुधार  अधिनियम  १९४५४  जिन  क्षेत्रों  में  लाग  है  उनमें  मालिकों  द्वारा

 स्वयं २०  geuvag से  २७  १९५६  तक  भूमि  पर  खेती  की  ak

 उनमें  से  ऐसे  लोगों की  संख्या  कितनी  है  जिनके  पास  ३०  निर्धारित  एकड़  भ्रथंवा

 उससे  कम  जोत  है  तथा  उन॑  के  पास  कुल  इस  प्रकार की  कितनी

 भूमि  है

 ?

 एक

 मूल  ais
 में
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 मंत्रो  गो०  ब०  a  मांगी  गई  जानकारी  तत्काल

 उपलब्ध नहीं  है  ।  इसे  एकत्र  करने  के  लिये  पटवारियों  को  कम  से  कम  तीन  सप्ताह  के  लिये

 सुधार  सम्बन्धी  कार्य  से  मुक्त  करना  होंगा
 |  भूमि  सुधार  को  कार्यान्वित  करने  का  काम  लगभग

 यूरा  होने  पर
 मांगी  गई  जानकारी एकत्र  करने  के

 लिये  पटवारियों
 को  उस  काम  से

 रोक

 देने  से  भूमि  सुधार  के  कार्य  में  बाधा  पहुंचेगी
 ।

 ऐसी  परिस्थितियों  में  इस  जानकारी  को  एकत्र  करने

 में  जो  समय  शौर  श्रम  लगेगा  वह  निकलने  वाले  परिणाम की  तुलना  में  बहुत  कम  होगा ।

 मणिपुर  के  हाई  स्कूलों  के  हिन्दी  अध्यापक

 1२६७५.  श्री  ले०  बचो  सिह  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  सरकार

 द्वारा  हिन्दी  पढ़ाने  के  लिये  जितनी  निधि  की
 व्यवस्था

 की  गई  है  उससे  मनीपुर  के  हाई  स्कूलों  में

 झर  FeYsS—KE  में  कितने  हिन्दी  भ्रध्यापकों की  नियुक्ति की  गई  2
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का ०  ला०  श्रीमाली )  PEYG—US  में  २४  कौर
 में  ३०

 हिन्दी  अध्यापक
 नियुक्त

 किये  गये  हैं  ।

 भारत  र  ईसाई  प्रचारक

 1२६७६.  श्री  सुनाया  श्रम्बलम  :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 भारत के  ईसाई  प्रचारकों को  विदेशों  से  १९४५८ के  उत्तरार्ध  में  प्रत्येक  देश  से  अलग-प्लग  कितनी

 राशि  प्राप्त हुई  थी  ?

 गह-काय  मंत्री
 गो ०  न् ०  मांगी  गई  जानकारी  ब

 a
 वाला  एक  विवरण

 सभा  -  पटल  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  ६,.  अनुबन्ध  संख्या

 सं  ग्र हाल  |  हि  | संग्रहालय

 1२६७७.  श्री  रास  कृष्ण  गीत  क्या  बटालिक  गवेषणा  और  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  यह

 बतान  को  कृपा  करेंग  के

 क्या
 सरकार  के  पास  राज्य  सरकारों  प्रौढ़  राज्य  संग्रहालयों  संग्रहाध्यक्षों के

 सें
 संग्रहालयों

 के  पुनर्गठन  ate  विकास  सम्बन्धी  योजनायें  प्राप्त  हई  कौर

 )  यदि  तो  योजना  का  ब्योरा  क्या  है
 ?

 गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो०  )
 Ye  को  सभी

 राज्य  सरकारों  प्रौढ़  संग्रहालय  प्राधिकारियों से  निवेदन किया  गया  थां  कि

 १९५६  में  केन्द्रीय  संग्रहालय  मंत्रणा  बोर्ड  की  अन्तिम  aries बैठक  द्वारा  निर्धारित  पुनरीक्षित

 प्राथमिकताओं के  आधार  पर  संग्रहालयों के  पुनर्गठन
 att  विकास  के  सम्बन्ध

 में  अपने  नये प्रस्ताव भेज  दें  ।  कर्ब
 तक  गैर-सरकारी  संग्रहालयों  के  पास  से  दो  निवेदन  प्राप्त  हुये  हैं

 ह आ

 अंग्रेज़ों में



 CHIS  स्थगन  नर्तन  २  PEE

 अब  तक
 प्राप्त  प्रस्तावों  का

 ब्योरा
 नीचे  दिया

 है
 ed

 जिन  मदों
 के  लिये  सहायता

 की
 आवश्यक कता  है

 विधि  नगण

 क्रम  संस्था का  नाम  प्रका  अधिग्रहण  कुल

 सख्या  और  शन  तथा  जिसमें  चन्दा  जितनी

 ~
 सची  भी  शामिल  वित्तीय

 या लाय  ह्  सहायता की

 अ्रावश्यकता

 रुपय
 ५

 रुपय
 ५

 रुपय  रुपय  रुपय  रुपय

 ? a  गया  TAT  ३,२००  Yoo  2,000  2,Yoo  Z,000  २००

 श्रे  केलिकोस्यजियम  श्राफ

 टेक्सटाइल्स  00,000  2,009,000  2,900,000
 a  oe  re  oe

 स्थगन  प्रस्ताव

 चीनी  दूतावास  द्वारा  डल पग  में  लेख  का  प्रकाशित  करवाया  जाना

 महोदय  :  अरब  सभा  स्थगन-प्रस्ताव के  सम्बन्ध  में  चर्चा  जारी  रखेगी ।
 मने

 कल  उसकी  अ्रनूमति  इसलिये  नहीं  दी  थी  कि  अनुमति  देने  से  पहले  में  जान  लेना  चाहता  था  कि  उसके

 कल पीछे  दृष्टिकोण क्या  है  ।  मेंने  उसके  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्यों  के  विचार  सुन  लिये हैं  ।

 उस  पर  कोई  निर्णय  इसलिये  नहीं  किया  गया  था  कि  प्रधान  मंत्री  उपस्थित  नहीं  थे  ।  म  प्रधान

 मंत्री  से  करता  हं  कि  ag  इसके  बारे  में  अपनें  विचार  भी  प्रकट करें  I

 श्री  गजराज  सिह  गह-कार्यो  मंत्री  मेरे  कल  के  का

 उत्तर  (  श्रन्तर्बावाय  )

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी  :  )  प्रधान  मंत्री  के  बोलने  से  मैं  कुछ  चीजें

 सभा
 के  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  यह  इसलिये  जरूरी  है  कि  कल  हमारे  पास  इस  विषय  से  सम्बन्धित

 प्री  सामग्री  नहीं थी  कौर  कल  पुरी  परिस्थिति
 को  ठीक  ढंग  से  पेश  नहीं

 किया
 गया  था

 तब

 अधीन  मंत्री  का  वक्तव्य  बड़ा  ही  महत्वपूर्ण  क्योंकि वह  इस
 विषय

 के  सम्बन्ध में  अन्यथा
 ट्रीय

 परिस्थिति  कौर  चीन के  साथ  हमारे  देश  के  सम्बन्धों का  हवाला  देंगे  |  इसलिये मैँ  चाहता हूं  क्रि

 sere  मंत्री  झपना

 देने  से  भ्र  स्थगन प्रस्ताव के  सम्बन्ध में  कोई  निर्णय  करने

 से  हमारी  पुरी  बात  सुन  लें  ।

 faa  महोदय  कल  मैंने  भारतीय  कम्युनिस्ट  पार्टी के  मंत्री  द्वारा  जारी  किये  गये

 की  एक  प्रति  मांगी  थी ।  यदि  माननीय  सदस्य  के  पास  ag  तो  मुझे

 कल  उसी  के  सिलसिले में  कुछ  मतभेद  सामने  कराये  थे  ।  श्री  नागी  रेड्डी  ने  कल  कहा  था

 उसके  में  अब  इस  विषय  में  शर कि  वह  मुझे  उस  वक्तव्य की  एक  सही  प्रति दे  देंगे  ।

 झाग  चर्चा  की  शअ्रनुमति नहीं  दूंगा  ।  स्थगन-प्रस्ताव के  सम्बन्ध  में  कोई
 भी  fra  करने

 से  मैँ  प्रधान  मंत्री  का  दृष्टिकोण wae
 जानना  चाहता  हूँ

 |
 ——$_—— a  a  ee

 द मि

 मूल
 अंग्रेजी
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 श्री  नागी डी  कल  मैंने यही  कहा  था  कि  उस  संकल्प  की  भ्र धिक ृत  प्रति

 देखे  बिना  ही  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कम्युनिस्ट  पार्टी  पर  कुछ  भ्राक्षेप  किये
 थे  ।

 )

 में  यही  चाहता  हूं  कि  पार्टी के  उस  वक्तव्य के  सम्बन्ध  में  हमें  aa  स्थिति  का  पूरी  तौर

 ax  स्पष्टीकरण  करनें दिया  जाये  सभा  ने  कभी  हमारी  पार्टी  के
 सम्बन्ध  में  अन्य  लोगों  की

 ही
 बात  सुनी है  ।

 पाध्या  महोदय  :.
 मैंने  कम्युनिस्ट  पार्टी  की  ate  से  श्री  ही

 ०  ना ०  मुकर्जी को  स्पष्टीकरण

 करने  का  दिया  था  ।  अब  मैं  उस  पार्टी के  भ्रमण  किसी  सदस्य  को  बोलने  का  अवसर  नहीं

 दे  सकता  ।

 गयी  gto  ना०  मुकर्जी  मेँ  पपनी  कुछ  बातें  इसलिये  कहना  चाहता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री

 ao  वक्तव्य  देने  से  पहले  उनको  जान  जिससे  कि  वह  एक  ऐसे  दूषित  वातावरण  में  अपना

 वक्तव्य न  दें  कि  वह  देश  के  हितों  के  विरुद्ध पड़े  ।

 में  उस अध्यक्ष  महोदय  :  कल  इस  सम्बन्ध  में  काफी  कुछ  कहा  जा  चुका है  ।

 दगी  को  तर  बढ़ाना  नहीं  चाहता  ।

 थी  नाथ  पाई  मैं
 एक  विशेषाधिकार उठाना  चाहता  हूं ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय  यदि  कोई  नई  बात  होगी  तो  हम  उस  पर  बाद  में  विचार  करेंगे  ।

 विशेषाधिकार
 प्रदान  के  लिये  मेरे  पास  पहले  से  लिखित  सूचना  पानी  चाहिये

 थी  ।  उसके बाद

 q  उस  पर  विचार  करूंगा  ।

 श्री  area  सिह  मैंने कल  एक  पूछा  था ।

 अध्यक्ष  महोदय :  मैं  माननीय  सदस्यों  को  इस  प्रकार  बाधा  नहीं  डालने  दूंगा  ।  माननीय

 सदस्य ने  गृह-कार्य  मंत्री से  प्रदान  पूछा
 था

 ।  उन्होंने  उसका  स्पष्टीकरण  करना  झ्रावइ्यक  नहीं

 समझा  होगा  ।  यदि  प्रधान  मंत्री के  वक्तव्य में  भी  उन्हें  उसका  उत्तर न  तो  भी  माननीय

 सदस्य  को  संतोष  करना  चाहिये  |  माननीय  प्रधान  मंत्री

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-किये  मंत्री  जवाहरलाल  :  मुझे  ग्रफसोस  है  कि  मैं

 कल  सभा  में  हाजिर  नहीं  हो  सका  था  ।  मैं  दिल्ली  से  बाहर  गया  ६: 1|  था  |  दिल्ली  मैंने

 अभी  तक  कोई  भी  भ्रखबार  नहीं  देखा  |  लेकिन  मैंने  सभा  में  कल  जो.भी  कुछ  sar  था  उसकी

 सरकारी  रिपोर्ट पढ़ली  है  कौर  मेरा  ख्याल है  कि  उस  पर  ज्यादा  किया  जा  सकता है

 उस  रिपोर्टे  से  पता  चला  है  कि  कल  सभा  में  किस  ढंग  की  बातें  कही  गई  थीं  ।  उससे  मैंने  भ्रत्दाजा

 लगा  लिया  है
 कि

 कल  यहां  क्या  कुछ  हुमा  होगा  ।  मैँ  किसी  की  भी  शान  के  ख़िलाफ  कुछ  नहीं

 कहना  लेकिन  इतना  जरूर  कहूंगा  कि  कल  जो  भी  कुछ  gat  उससे  पता  चलता  है  कि

 विचारों  को  व्यक्त  करते  संयम  से  काम  नहीं  लिया  गया  कुछ  गरमागरमी पैदा  हो  गई

 जिसकी  वजह से  सभा  उस  मामले  पर  ठीक  से  विचार  ही  नहीं  कर  पाई  जो  कि  उसके  सामने

 पेश  था  |

 यह  एक  अहम  मामला है  ।  मै  इससे  पैदा  होने  वाली  गरमागरमी को  भी  समझ  सकता
 >  fr
 Q  mv  इसके  बारे  में  दो  से  ज्यादा  स्थगन  प्रस्ताव

 पिर

 मल  म्रंग्रेजी  में



 SUvo  स्थगन  प्रस्ताव  2  PeYE

 जवाहरलाल

 ma  बल्कि  इसलिये कि  उन  प्रस्तावों  के  पीछे  कौन  सी  बात  है  ।  कौर  उसी  की  वजह
 से

 देश

 में  र  सभा  में  इस  मामले  को  लेकर  काफी  गरमागरमी  हो  गई  है  ।  वे  प्रस्ताव  अपने-सांप  में

 उतने  नहीं  हैं  ।  लेकिन  चूंकि  उन  प्रस्तावों की  तह  में  एक  इतनी  अहम  बात
 इसलिये

 गौर  भी  जरूरी  है  कि
 हम

 उस  अहम  मसले  पर  ही  गौर
 करें  और  दूसरे  छोटे-मोटे  मसलों  को  उसमें

 न  या  कुछ  कम  ऐसी  बातों  के  झमेले  में  न  पड़े  जिनका  असर  उस  मसले  पर

 भी  पड़  सके  यह  मामला ऐसा  है  कि  इससे  कई  बड़े-बड़े  अहम  मसले  जुड़े  हुये  उन

 सभी
 के  बारे  में  सभा  के  हरेक  सदस्य  की  एक  ही  राय  नहीं  है

 |
 लेकिन  हम  सभी  एक

 मोटे  तौर

 पर  यह  मानते हैँ  कि  इस  मामले  में  जो  कुछ  भी  हो  रहा  है  उसके जो  नतीजे  उन
 की  बड़ी

 अहमियत है  ।  जाहिर  है  कि  इस  मामले  में  हम  जो  भी  नीति  wears  उसे  हमारे  देश  की  इज्जत

 शर  उसके  बड़प्पन  कौर  उसके  हितों  से  पुरा  मेल  खाना  चाहिये  |  उसे  हमारे  उन  उसूलों  से  भी

 मेल  खाना  चाहिये  ।  जिन्हें हम  सामने  रखते  हैं  |  हमें  पह  भी  नहीं  भूलना  चाहिये  fe  जिन

 म्सलों पर  तमाम  लोगों  में  कुछ  टकराव पैदा  लोगों में  कुछ  गरमागरमी  उन  मसलों  के  बारे

 शौर  खासतौर  से  हमारी में  हमें  काफी  सोच  समझकर  ही  कुछ  कहना करना  चाहिय े।

 संसद् को  तो  a  भी  सोच-समझकर चलना  क्योंकि उसकी  बात  सारी  दुनिया  में  सुनी

 जाती है  ।  ऐसी  मुश्किल के  वाट  हमें  सावधानी  अक्लमंदी से  काम  करना  चाहिये |  इसका

 मतलब  यह  भी  नहीं  है  कि  हम  श्रपनी  नीति  में  नरमी  पैदा  करें |  हम  उसी  नीति  पर  चलेंगे

 जो  यह  सभा  आखिर  में  तय  कर  देगी  |

 कल  पेश  किये  जानें  वाले  दो  स्थगन-प्रस्तावों में  दो  मामलों  का  जिक्र  किया  गया  था  ।  एक

 तो  भारतीय  कम्युनिस्ट  पार्टी  की  कौर  से  जारी  किये  गये  बयान  के  बारे  में  कौर  दूसरा  मामला

 था पीकिंग के  चली  के  एक  लेख  के  बारे  जिसे  हमारे  यहां  के  चीनी  दूतावास  की  किसी

 एजन्सी  ने  प्रकाशित करवाया  है

 शायद  are  भी  एक  स्थगन-प्रस्ताव पाया  है  |  मझे  उसका  नोटिस  मिला  है  |
 a
 पता

 नहीं  aga  प्रभी  उस  पर  गौर  किया  या  नहीं  ।  स्थगन-प्रस्ताव आये
 =
 र  |

 उनमें  सबसे  पहले  तो  मुझ  से  यह  बात  पूछी  गई  है  कि  इस  बात  में  कितनी  है  कि  चीनी

 कारियों ने  तिब्बत  में  हमारे  भारतीय  मिशन  की  इमारत  की  तलाशी  लेनी  चाही  है  या  हमसे  उसको

 खाली  कर  देने  के  लिये  कहा  है  ।  में  तरह  तरह  की  भअ्रफवाहों  की  भरमार  रहती  है  ।

 इन  सवालों  से  पता  चलता है  कि  उन  श्रफवाहों  का  लोगों  पर  कितना  ज्यादा  पड़ता  है

 शौर  उनकी  बिना पर  सभा  में  स्थगन-प्रस्ताव तक  रख  दिये  जाते  हैं  ।  इसमें  कोई  सचाई  नहीं

 है  |  न  किसी  ने  हमसे  तलाशी  की  बात  कही  न  इमारतें खाली  करने  की  ।  फिर  भी

 उसके  बारे  में  स्थगन-प्रस्ताव रखें  जा  रहे  हें  ौर  मुझसे  वक्तव्य देने  के  लिये  कहा  जा  रहा  है  ।

 अ्राजकल  में  जितन  वक्तव्य  छप  रहे  खासतौर  से  कालिम्पोंग  या  हांगकांग  से  ऐसी  खबरों

 की
 जो  बाढ़  सी  करा  रही  उन  सबके  साथ  क़दम  सिला  कर  चलना  बहुत  मुश्किल  है  ।  जोभी  हो

 इस  खबर  मं  कोई  भी  सचाई  नहीं है  ।

 दूसरे  स्थगन  प्रस्ताव  में  मुझ  से  यह  पुछा  गया  है  कि  कया  चीनी  दूतावासों  ने  भारतीय  कम्युनिस्ट

 पार्टी  के  एक  बड़े  नेता  को  कुछ  मसलों  पर  बात  करने  के  लिये  झपने  यहां  बुलाया  है  ।  मझे  इसकी

 जानकारी  कसे  हो  सकती है  ?  मुझे  कुछ  भी  नहीं  मालम

 एक-दो  दिन  पहले  तिब्बत  के  रहने  वाले  कुछ  लोग  जो  मुझसे  मिलने  कराये  उसके

 बारे  में  मूझ  से  वक्तव्य  देने  के  लिये  कहा  गया  है  |  परसों  तिब्बत  के  करीब  १२५  निवासी  मझसे
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 मिलने  कराये  थे  ।  मेरे  यहां  तो  रोज  सुबह  कई  सौ  आदमी  मुझसे  मिलने  राते  उनमें  किसान

 भी  होते हैं  ्र  विद्यार्थी  तरह  तरह  के  लोग  जाते  इसलिये  कि  बदकिस्मती से  मुझे  भी

 दिल्ली  के  दर्शनीय  स्थानों  में  शुमार  कर  लिया  जाता  है
 !

 तिब्बत के  इन  १२४५  लोगों ने  कहा  था  कि  वे  मेरी  इज्जत  करते  हैं  शौर  उसी  का  इजहार

 करने  के  लिये  मुझ  से  मिलना  चाहते  मैंने  उन्हें  इजाजत  दे  दी  ।  उनमें  से  ज्यादातर लोग  भारत ५४

 के  राष्ट्र जन  खास  तौर  से  कालिम्पोंग  कौर  उत्तरी  इलाक़ों  के  रहने  वाले  |  उन

 से  कुछ  तिब्बती  उद्भव  के  भारतीय  राष्ट्र जन  श्रोता  कलकत्ते से  ०१५  वे

 कालिम्पोंग  वगैरह  की  किसी  संस्था  के  नुमाइन्दे थे  ।  कुछ  लोग  खास  तिब्बत  के  भी  थे
 ।  श्र

 कुछ  दिन  पहले  ही  हमारे  मुल्क में  भराये  हमारे  बीच  कोई  बातचीत नहीं  हुई  ।  उन्होंने  मुझे

 ज्ञापन की  तरह  का  एक  कागज़  दिया  ।  इसके  वे  चले  गये  |  इससे  ज्यादा  कुछ  FAT

 ही  नहीं था  ।

 कल  जिन  दो  मामलों  का  जिक्र  किया  गया  उनमें  से  एक  भारतीय  कम्युनिस्ट  पार्टी  के

 बयान  के  बारे  में  था  |  मेने भी  उसकी  एक  कापी  हासिल  उसे  बड़े  गौर  से  पढ़ा  है  ।

 पक्की तौर  पर  तो  नहीं  कह  फिर  भी  समझता  हुं  कि  वहू  कापी  सही  ही  होगी  ।

 में  मानकर  चलता  हूं  कि  मेरे  पास  उसकी  सही  कापी  ही  मैं  उस  बयान  में  कही  गई  बातों

 से  सहमत नहीं  हूं  ।  उसमें  कुछ  चीज़ों को  एक  खास  ढंग  से  मरोड़ने  की  कोशिका  की  गई  है  ।

 में  उसे  ठीक  नहीं  समझता
 लेकिन  हमारे  समाने  यह  सवाल  तो  है  ही  नहीं  कि  हम  उस

 बयान

 से  इतिफाक रखते  हैं  या  नहीं  ।  यह  सवाल है  ही  नहीं  ।  सवाल  तो  यह  है
 कि

 क्या  इस
 बयान

 को  जारी  करने  से  कोई  अनौचित्य  हुमा  है  ।  में  खुद  भी  प्रभी  इस  चीज़  को  नहीं  समझ

 पाया हूं
 कि

 यदि  कोई  राजनैतिक  पार्टी  प्राम तौर  पर  झपना  कोई  बयान  संसद्  के  बाहर  जारीਂ

 करता  उसको लेकर  संसद्  में  कोई  स्थगन-प्रस्ताव  कैसे  रखा  जा  सकता  वैसे तो  हर  मामला

 अपने  ढंग  का  होता  है  कौर  उसे  पुरी  तौर से  देखने  समझने  के  बाद  ही  कुछ  कहा जा  सकता  है  ।

 लेकिन झाम  तौर  राजनैतिक  पार्टियां  एक  दूसरे  की  नुक्ताचीनी  करती ही  हैं  ,  एक-दूसरे  की

 आलोचना करती  ही  जो  एक-दूसर  के  लिये कभी  कभी  नागवार  हो  सकती  पर

 समझ  में  यह  बात  नहीं  शबराती  कि  उसको  लेकर  यहां  कोई  स्थगन-प्रस्ताव  रखा  जा  सकता

 है

 दलील  यह  दी  गई  है  कि  मामले को  उठाने  की  वजह  यह  है  कि  उस  बयान  में  मेरी

 कालिम्पोंग के  बारे  में  दो  दिन  पहले  कही  गई  मेरी  बातों की  नेकनीयती  पर  दशक  जाहिर  किया

 गया  है  |  मैंने  भी  उस  बयान  को  बड़े  गौर  से  पढ़ा  है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  उस  बयान में  मेरी

 बात
 की  नेकनियती  खुलासा  तौर  पर  ठीक-ठीक  शक  तो  जाहिर  नहीं  किया  गया

 लेकिन

 हां  यह  इशारा  जरूर  किया  गया  है  कि  मेंने  जो  कुछ  कहा  था  हो  सकता  है  सही  न

 उसकी  वजह  चाहे  मुझे  मिलने  वाली  ग़लत  खबरें  हों  या  कुछ
 |

 a4  कालिम्पोंग  के  बारे  में  पहले  जो  भी  कुछ  कहा  उसमें  फिर  से

 सामने  जरा  भ्र  पुरी  तरह  से  रख  रहा  ह  agar याद  होगा  कि  चीन  सरकार  के  कुछ

 बयानों  में  कहा  गया  था  कि  तिब्बत  में  होने  वाले  विद्रोह  का  संचालन-केन्द्र  कालिम्पोंग  है  ।  मैंने कहा

 था  कि  यह  बिलकुल  ग़लत  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  ने  भी  इससे  इन्कार किया  था

 साय  मेंने  यह  भी  कहा  था  कि  मैंने  अक्सर  बताया  है
 कि

 कालिम्पोंग  में  कुछ
 न

 कुछ  गड़बड़  होती

 रही है
 34Ai
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 कलिम्पोंग को  जासूसों  का  बताया  गया  है  ।  कहा  गया  है  कि  वहां  हर

 तरह  हर  मुल्क  कौर हर  रंग  के  अमरीका  मुल्कों  श्र

 उनके  विरोधी  मुल्को ंके  जासूस--मौजूद हैं  ।  एक  बार तो  कालिम्पोंगि में  रहने

 इस  मामले  की  थोड़ी-बहुत जानकारी  रखने  एक  महाशय  ने  मुझसे  यहां  तक  कहा  था  कि

 कालिम्पोंग  में  रहने  वाली  जनता  से  कहीं  ज्यादा  तादाद  तो  वहां  जासूसों  की  है  ।  यह  बात

 बहुत  बढ़ा  कर  कहीं गयी  है
 लेकिन  कालिम्पोंग की  ऐसी  हालत  पिछले कुछ  खास  तौर

 से  पिछले  सात  या  आठ  में  ही  हुई  है  |  चंकी  कालिम्पोंग  बिल्कुल  हमारे  देश  की  सीमा  पर

 श्र  चूंकि  तिब्बत  में  कुछ  साल  पहले  कुछ  तब्दीलियां हुई  उसी  वक्त  हमारे

 मुल्क  से  बाहर के  लोगों की  दिलचस्पी उसमें  काफी  बढ़  गई  है  |  वहां  तरह  तरह  के

 तरह  के  भेष  में  पहुंचने लगे  ।  कुछ  लोग  टेक्नीशियन बन  तो  कुछ  परिन्दों की  जानकारी

 हासिल  करने  ;  कुछ  पत्रकार  बन  कर  तो  कुछ  पहाड़  कौर  नदियां  देखने  के  लिये
 ।  लेकिन

 रसल
 में  उनकी  दिलचस्पी खुद  कालिम्पोंग के  बारे  में  ही  थी

 जाहिर है  कि  हमने  भी  उसमें  दिलचस्पी  ली  ate  हमें  लेनी  पड़ी  ।  हम  यह  दावा  तो  नहीं

 करते  कि  हमें  कलिम्पोंग  की  सभी  बातों  के  बारे  में  बिल्कुल  ठीक-ठीक  जानकारी  लेकिन  एक

 मोटे तौर  पर  हमें  उनकी  जानकारी  रहती है  ।  हमने  ऐसे  लोगों  के  वहां  रहने  पर  बार-बार

 झापत्ति  उठाई है  कौर  हमने उन  लोगों  के  दूतावासों का  बार-बार  इस  तरफ़  ध्यान  दिलाया है  शौर

 यहां  तक  इशारा  किया  है  कि  कुछ  लोग  कालिम्पोंग  से  चले  जायें
 तो

 भ्रच्छा  हो  ।
 ऐसे  कुछ  लोग

 वहा ंसे  चले  भी  गये  हैं  |  यह  हालत  पिछले कई  साल  से  चल  रही  है  ।  इसलिये  कलिम्पोंग  कई

 तरह  की  जासूसियों का  प्राय  रहा  वहां हर  बहारो  हर  ढंग  के  जासूस  रहे  इसमें
 कोई

 शाक  नहीं कि  ऐसी  हालत  में  कुछ  ऐसे  उपन्यासकारों  को  कलिम्पोंग में  काफी  मसाला मिल  सकता

 जो  जासूसी  ढंग  के  उपन्यास लिख  रहे  हों  ।

 श्री  नाथ  पाई  :
 गृह-कार्य  मंत्रालय  इसके  लिये  क्या  कर  रहा  है  ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  गृह-कार्य  मंत्रालय  या  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  उसकी  बिल्कुल

 परवाह  नहीं  करते

 श्री  हेम  went
 :.

 वे  जासूसी  होने
 देते  हैं  ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  बिलकुल ।  सबसे  पहली  चीज़  तो  यह  है  कि  हमें  जब  भी  किसी
 पर

 होता  है  तो  हम  पहले  उसके  कामों  पर  नजर  रखते  हैं  |  यदि  कोई  झ्रादमी  बहुत  ही  ग़लत

 ढंग
 का  काम  करता  है  तो  उसके  कदम  उठाये  जाते  सभा  अच्छी  तरह  समझती  है  कि

 सिफ
 शक  की  बिना पर  हम  किसी के  खिलाफ़  कानून  कोई  कदम  ने  नहीं  उठा  सकते  ।  हम  ने

 लोगों  के  खिलाफ़  कार्यवाही  भी  की  है
 ।

 कितने  लोगों  के  खिलाफ़--यह at  मैं  नहीं  बता
 लेकिन

 कई  तरह  की  कार्यवाहियां  की  गई  हैं  ।

 इस  मामले  चीन  सरकार  ने  जो  बयान  जारी  किया  है  उसमें  कहा  गया  है  कि

 में  होने
 वाले  विद्रोह  का  संचालन-केन्द्र  कालिम्पोंग है  पीप  इस  सिलसिले में  मैं  यह  तो  नहीं  कह

 सकता  कि  कलिम्पोंग
 में  चीन  सरकार  या  किसी  भी  दूसरी  सरकार  के  खिलाफ़  जासूसी  की  ही

 नहीं गई  लेकिन  मैंने  तब  भी  इस  बात  से  इन्कार  था  ake  ane  भी  उससे  इन्कार  करता
 लम् पोंग हूं  कि  arf  तिब्बत में  होने  वाले  विद्रोह का  संचालन-केन्द्र है  ।

 यह  बिलकुल  ग़लत  है

 |

 मिल  अंग्रेजी  में
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 मैंने  पिछली  बार  भी  कहा  था  कि  पिछले  कुछ  सालों  में  चीन  सरकार  ने  कलिम्पोंग
 उसके

 उसके  खिलाफ़ की  जाने  वाली  कार्यवाहियों  के  बारे  में  हमारा  ध्यान  दिलाया  है
 1

 हमने  बार-बार  उनकी  जांच  कराई  खास  तौर  पर  जांचें  कराई  हैं  ।  यह  मैं  इसलिये बता  रहा

 हूं  कि  कम्युनिस्ट पार्टी  के  बयान  में  भी  जांच-पड़ताल की  मांग  की  गई  है  ।  हमने कई  बार  जासूसी

 कार्यवाहियों की  जांचें  कराई  ऐसी  जांचें  खुफियागीरी  के  तरीकों  से  ही  कराई  जा  सकती  हैं
 |

 हमें  उसकी  पूरी-पूरी  रिपोर्टे भी  मिल  चुकी  चीन  सरकार  ने  इसके  ख़िलाफ
 जिस

 लिखा

 उसके बारे  में  मेरे  पास  एक  काफ़ी  लम्बा  नोट  है  ।  तीन-चार  साल  पहले  मुझसे  इसका

 उस जिक्र
 किया  गया  था

 ।  कुछ  साल  पहले  हमारे  राजदूत  से  भी  उसका  जिक्र  किया  गया  था
 |

 भी  हमने  उसकी  जांच  की  थी  कौर  कुछ  कार्यवाही की  थी
 कभी-कभी  हमें  यह  भी  पता

 चला था  कि  चीन  सरकार  की  शिकायतें  कुछ  हद  तक  बेबुनियाद  भी  थीं
 ।  चीन  सरकार ने  एक

 बार  लिखा  था  कि  कालिम्पोंग  में  एक  कोई  संस्था  जो  उसके  खिलाफ़  कुछ  कर  रही

 थी
 ।  लेकिन  हमने  मालूम  किया  कि  कलिम्पोंग  में  वैसी  कोई  संस्था  थी  ही  नहीं

 ।
 वैसे  तो

 कलिम्पोंग

 में  लोग  रहते हूँ  ौर  उनकी कई
 संस्थायें

 वहां  तिब्बत  से  कराये  हुये  कुछ  लोग  भी  रहते

 वे  कई  पुश्तों  से  वहीं  बसे  हुये  हो  सकता  है  कि  उनके  ख्यालात  चीन  सरकार  के  खिलाफ़

 ai  ऐसा  हो  सकता है  कौर  उसके  लिये  हम  कुछ  नहीं  करते
 लेकिन

 हमने  art

 झाम  नीति  के  मुताबिक उन्हें  साफ-साफ  जता  दिया  है  कि  उन्हें  प्रोपेगेंडा  या  प्रचार  का  कोई  काम

 नहीं  करना  चाहिये  भर  न  विध्वसंक  कामों में  कोई  हाथ  बंटाना  चाहिये  |

 वैसे  उनकी  हालत  भी  ऐसी  है  कि  भ्रमर वे  चाहें  भी  तो  कोई  ज्यादा  गड़बड़  नहीं  मचा  सकते
 |

 वे  ज्यादा  से  ज्यादा  कुछ  खबरें  भेज  या  पा  सकते  इससे  ज्यादा  कुछ  भी  नहीं  ;  लेकिन वह  भी

 बड़े  छोटे  पैमाने  पर
 ।  कौर  उसे  रोकना भी  बड़ा  मुश्किल  हमारे  मुल्क  में  वे  किसी  दूसरे

 के  कानों में  कुछ  फुस  फूला  देने  से  ज्यादा कुछ  नहीं  कर  सकते  मैं  उसे  रोक  भी  नहीं  सकता
 |

 लेकिन यह  बात  साफ़  है  कि  वे  न  तो  ज्यादा  कुछ  गड़बड़ी  मचा  सकते गौरव  उन्होंने  मचाई ही

 एक  या
 दो

 मौकों  पर  कोई  इश्तिहार  वगैरह  जारी  किया  गया  हमने  उसी  उसका

 पता  लगाने  की  कोशिश  की  थी  ate  उनसे  कह  दिया  था  कि  वैसा  नहीं  होना  चाहिय े|  एसा

 तीन-चार बार  ठुकना  था  लेकिन  बयान  में  तो  हम  पर  भ्रारोप  लगाया  गया  है  ।  कहा  यह  गया  है

 है  कि  कालिम्पोंग  ही  तिब्बत  में  होने  वाले  विद्रोह  का  संचालन-केन्द्र है  ।  मैंने  इसी  बात  से  इन्कार

 किया है  ।  कलिम्पोंग में  कुछ  इदितहार  जारी  या  निजी  तौर  पर  किसी  के  किसी  से

 मिलने
 की

 बातें
 तो  हो  सकती  ate  हमेशा  होती  रह  सकती  हैं  ।  इसके  भ्र लावा  कुछ भी

 नहीं  तश्ना  खासतौर
 पिछले  पांच  महीनों  में  तो  नहीं  sear  ।  पिछले  महीनों

 की
 बात  में  इसलिये कह  रहा  हं  कि  चीन  सराकार  ने  उसके  बारे  में  हमें

 खिरी
 बार  पिछले  साल

 mica में  लिखा  था  ।  उसके  बाद हमने  उस  भी  उसकी  खास  तौर  पर  जांच  कराई  थी  ।

 चीन
 सरकार

 ने  वैसी  कोई  शिकायत हमारे  पास  नहीं  भेजी  ।  पिछले  महीनों  में  तो  हमने

 सौरभी भी  ज्यादा  सावधानी बरती  है  इसलिये  अगर  उससे  पहले  वहां  कुछ  कार्यवाहियां  हुई  भी

 तो
 बहुत  छोटे  पैमाने  पर  हुई  होंगी  ।  हो  सकता  है  कुछ  लोगों  की  मुलाकातें  हुई  लेकिन  हम

 उनको  रोक  भी  कैसे  सकते  हैं  ?
 जासूसों  से  भरे  शहर  में  बेसी  हो  ही  सकती  लेकिन

 पिछले  महीनों  में  तो  हमने  खास  तौर  पर  कड़ी  नजर  रखी  है  श्र  में  समझता  हूं  कि  इस  बीच  में

 वैसी  कोई  भी  कार्यवाही नहीं  हुई  है  ।  फिर  यह  कैसे  कहा  जा  सकता  जैसा  कि  चीन  सरकार
 ने

 कहा  कि  कालिम्पोंग  तिब्बत  में  होने  वाले  विद्रोह  का  संचालन-केन्द्र है  ।  क्या  उसका  पता

 भी  न  चलता
 ?  मेरी  समझ  में  यह  नहीं  कराता  ।  हां  यह  माना  जा  सकता  है  कि  वहां

 ~  च् च्
 से  कुछ  पैगाम  भेजे गये  हों  ,  कुछ  वहां  भराये हों  ।  लेकिन  संचालन-केन्द्र होने  की  बात  मेरी

 समझ  में  नहीं  जाती  ।
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 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  क्या  चीन  सरकार  ने  में  यह  शिकायत

 की  थी  कि  कोई  वहां  से  विद्रोह  का  संगठन  कर  रहा  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल ५ नहरू  नहीं  ।  उसमें  विद्रोह  की  कोई  बात  नहीं  थी
 ।  लेकिन

 हमारे  fears में  यह  है  कि  १९५६-५७  में  जब  प्रधान  चार-एन-लाई भारत  कराये  तो

 उन्होंने  मुझ  से  इसका  जिक्र  किया  था  श्र  मेंने  उन्हें  जवाब  दिया  था  कि  हमारी  नीति  यह  है
 कि  हमारे

 मुल्क  की  जमीन  का  हमारे  किसी  दोस्ताना  मुल्क  के  खिलाफ़  कोई  साजिशें  करने  के  लिये  इस्तेमाल

 न  किया  जाये  |  लेकिन मेंने  उन्हें  यह  भी  बता  दिया था  कि  हमारे  मूलक  का  कानून  ऐसा  है
 कि

 हम

 सिर्फ  शक  की  बिना  पर  किसी  के  खिलाफ़  कदम  नहीं  उठा  सकते  ।  मैंने  उनसे  कहा  था  कि

 चीन  सरकार  मगर  हमारे  पास  ऐसे  कुछ  खास  मामले  भेजे  तो  हम  तुरंत  ही  उनकी  जांच  करायेंगे
 शर

 जरूरी  होगा  तो  कार्यवाही  भी करेंगे  ।  उसके  करीब  डेढ़  साल  बाद  पीकिंग  में  हमारे  राजदूत  से

 इसी  चीज़  का  फिर  जीत  किया  गया  था  ।  उस  वक्त  यानी  LENS में  हमारे  पास  एक

 इश्तहार  की  फोटो-सेट कॉपी  भी  भेजी गई  थी  ।  यह  इश्तहार  कालिम्पोंग  में  बांटा  गया  था
 ।

 बेशक  वह  इश्तहार  चीन के  खिलाफ था  ।  लेकिन  उसकी  जांच  करने  के  बाद  हम॑  पता  यह  चला

 कि  उस  इश्तहार  में  जिस  संस्था  का  जिक्र  किया  गया  था  वैसी  कोई  संस्था  कालिम्पोंग में  नहीं  थी

 असल  में  वह  इ्तहार खुद  भी  दो  साल  पुराना था  PEXG  में  जारी  किया  गया  था
 |  इस मं

 कोई  झठा  नाम  देकर कोई  शक  नहीं  कि  हमारे  नज़रिये से  भी  वह  बुरा  इश्तहार था  ।

 उसे  जारी  किया  गया  था  ॥

 कलिम्पोंग में  दो  एसोसियेशन  qy— ‘fasrt  एसोसिएशन  शर  इण्डो-तिब्बत

 एसोसियेशन  |  पहली  एसोसिएशन २५  साल  से  भी  कुछ  पहले  कायम  हुई  थी
 ।  दूसरी

 सिएन  १९५४  में  कायम  की  गई  थी  ।  इन  दोनों  के  पदाधिकारी तिब्बत  से  जाकर वहां  बसने  वाले

 लोग ही  लेकिन यह  समझा  जाता  था  कि  उन  दोनों  का  काम  राजनीति में  भाग  लेना  नहीं  था  ।

 पीकिंग के  वैदेशिक  कार्यालय  ने  जुलाई  १९४५८  में  हमारे  पास  एक  ज्ञापन  भेजा  जिसमें  कालिम्पोंग

 को  विध्वंसकारी  कार्यवाहियों का  अड्डा  बनाने के  लिये  इस्तेमाल  करने  के  बारे  में  विरोध  प्रकट

 किया  गया  था  उसमें  पांच  बातें  कही  गई  थीं  ।  कुछ  लोगों  के  नाम  भी  दिये  गये  थे
 ।  हमन

 फौरन ही  उन  लोगों के  कामों  की  जांच  कराई  थी  प्र  काफी  ब्योरेवार  रिपोर्टे  हमें  मिलीं
 थीं

 ।

 हमें  पता  चला था  कि  उन  लोगों के  ख्यालात तो  वाकई  कुछ  ऐसे  थे  जिन्हें  चीन  के  खिलाफ़  माना

 जा  सकता  लेकिन  हमें  ऐसा  कोई  भी  सबूत  नहीं  मिला  कि  वे  कोई  प्रोपेगेंडा  करते  हों  या

 विध्वंसकारी कार्यों  में  लगे  हों

 उन  लोगों  पर  जम  यह  लगाया  गया  था  कि  वे  अमरीका  श्र  फा रमो सा  के  कोर्मिंगतांगी

 अफसरों  या  उनके  नुर्भाइन्दों  के  साथ  साठ-गांठ किये  हुये  हैँ  ।  तिब्बत  से  कलिम्पोंग में

 बसने  वाले  कुछ  लोग  अ्रमरीका में  कुछ
 दिनों

 तक  रह  चुके थे  कौर
 इसमें  भी

 शक
 नहीं

 कि  अमरीका

 में  उनके कुछ  मिलने वाले  भी  थे  ।  शौर चीन
 के  बारे  में  उनके  ख्यालात तो  हमें  मालूम  ही  थे

 |

 जब  वे  हमारे  मुल्क  में  बसने  जाये  तो  हमने  उनसे  साफ-साफ  कह  दिया  था  कि  हमारे  मुल्क  की

 जमीन  का
 विध्वंसकारी  कामों के  लिये  इस्तेमाल  नहीं  किया  जाना  चाहियें  ।  बाद  में  जब  फिर

 चीन  सरकार  की  झोर  से  इसका  जिक्र  किया  गया  था  तो  हमने  फिर  से  उन  झ्रादमियों की  खासतौर

 पर
 जांच  की  थी  ,  जिनके  नाम  चीन  सरकार के  नोट  में  थे  ।  हमने  १४  अगस्त  को  उन  सभी

 प्राणियों को  दारजिलिंग  के  डिप्टी कमि रु नर  के  जरिये  साफ-साफ  चेतावनी  दे  दी  उन्हेँ

 hE  aaa में
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 करं  दिया  था  ।  हमारी  जानकारी  तो  यंह  है  कि  उसके  बाद
 से

 उन्होंनें  वैसा  कोई  काम  नहीं

 किया है  ।  mre  छिपा-चोरी  से  कुछ  कियां गया  तो  मैं  नहीं  जानता ।

 चीन  सरकार के

 नोट  में  तीन  संस्थानों  का  निक  किया  गया  है  जो  यह  है

 :  फ्रीडम

 वेलफ़ेयर

 कॉन्फ्रेंसਂ

 ate  एसोसिएशनਂ  उसमें  कहा  गया

 है  कि  ये  तीनों  संस्थायें  तिव्बत  से  गुप्त  रूप  से  खबरें  इकट्ठी  करने  का  काम  करती  हैं  ।  लेकिन  हमें

 तो  वहां  इन
 संस्थाओं

 कां  कोई  भी  नाम-निशान नहीं  मिला  ।  पहले  जिन  दो  संस्थानों का  मैंने  जिक्र

 किया  वे वें  राजनैतिक  कामों  में  हिस्सा नहीं  लेतीं  ।

 चीन  सरकार  के  नोट  में  तीसरी  जिस  बात  पर  एतराज  किया  गया  वह  थी  एक  मासिक

 मिररਂ  के  प्रतिक्रियावादी विचारों  के  बारे  में  ।  उसके  सम्पादक  लद्दाख  उद्भव  के

 एक  भारतीय  राष्ट्र जन  थे  ।  हमने  उन्हें  खबरदार  कर  दिया  पर  साथ  ही  चीन  सरकार  को  भी  यह

 बता  दिया  था  कि  हमारे  मुल्क  में  ही  कई  ऐसे  हैं  जो  भारत  सरकार  का  उससे  कहीं  ज्यादा

 विरोध  करते  लेकिन  हम  उनके  खिलाफ़  कोई  भी  काननी  कार्यवाही  नहीं  कर  सकते

 चीन  सरकार के  नोट  में  यह  भी  कहा  गया  था  कि  तिब्बत  में  एजेंटों  तीड़फोड़ करने  वालों

 को  भेजा  जा  रहा  है  विद्रोहियों को  हथियार  पहुंचाये  जा  रहे  लेकिन  उसका  कोई
 भी

 भारत सबूत  नहीं  दिया  गया
 कौर  न  हमारी  जानकारी  में  वैसा  कुछ  झरा  भी  था  |

 तिब्बत  की  सीमा  को  पार  करना  कोई  खेल  नहीं  इसकी  गारंटी  तो  नहीं  दी  जा  सकती

 कि  कोई भी  उसे  पार  नहीं कर  सकता  ,  लेकिन हां  हथियार  लेकर  जाना  बहुत  मुश्किल

 हमारी  जानकारी  के  बिना  हथियार  लेकर  जाना  तो  नामुमकिन है  ।

 चीन  सरकार  ने  कालिम्पोंग में  कोर मिंग तांग के  एजेंटों  की  कार्यवाहियों की  शिकायत

 की  कौर  एक  महाशय  का  नाम  भी  बताया  |  हमने  उसकी  भी  जांच  की  थी  ।

 मं  मानता हं  कि  इतना  सारा  ब्यौरा  देने  की  जरूरत  नहीं  लेकिन  इसको  लेकर  काफ़ी

 बहस हो  चुकी  है  |  उस  मामले  की  जांच  करने  पर  हमें  पता  चला  कि  वह  महाशय  दो  साल

 पहले ही  कलकत्ता चले  गये  थे  ।  शायद वें  कलकत्ता  से  भी  तब  तक  वापिस  जा  चके  क्यों

 हमें  वहां  भी  उनका  कोई  पता  नहीं  चला  ।

 उसके
 ४  भ्रमित को  चीन  के  राजदूत ने  हमें एक  दूसरा नोट  दिया  va  नोट

 कहा  गया  प्रा
 कि  कालिम्पोंग में  एक  समिति  बनी  जिसका  मंशा  है  हिंसा  का  विरोध  करने

 सहायता  करना  ।  वह  समिति  तिब्बत  के  प्रतिक्रिया  वादी  लोगों  ने  बनाई  थी  ।  नोट  में  कहा  गयां

 था
 कि  वह  समिति  लोगों से  जबरदस्ती  दस्तखत  करा  रही है  |  उसमें  यह  भी  बताया  गया  था  कि

 १५  बड़े-बड़े
 ग्र मीर  लोगों  की  एक  बैठक हुई  है  शौर

 वें
 तिव्बत  की  सहायता के  लिये

 करना

 चाहते हैं  ।  हमने  इस  मामले  की
 भी

 जांच  कराई  थी  ite  चीन  सरकार  को  जबाब  दे  दिया
 था  कि

 उनके  नेतायों  को  चेतावनी  दी  जा  चुकी  है
 ।

 यह  सब  अगस्त में  ।  उसके  बाद  से  अरब  हमारी  जानकारी में  तो  कोई  भी

 एसी  चीज़  नहीं  हुई  है  जिस  पर  कि  एतराज  किया  जा  सके  ।  इस  बीच  में  are  किसी  ने  निजी

 तौर  पर  कोई  विरोधी  राय  जाहिर  की  तो  मैं  नहीं  जानता
 ।  इसीलिये मैं  कह  सकता हूं

 कि

 कलिम्पोंग
 को  तिब्बत  में  होने  वाले  विद्रोह  का  संचालन  केन्द्र  बताने  वाला  बयान  ग़लत  यह

 सही  है
 कि  कलिम्पोंग में  कुछ  ऐसे  लोग  हैं  जो  चीन  सरकार  की  नीति  के  खिलाफ़  जिन  पर

 चीन  सरकार  को  आपत्ति  हो  सकती  वहां  जासूस  भी  ये  सच  हैं  लेकिन
 वे

 बहुत  छोटी-मोटी चीजें

 हे  बौर  उनके
 आधार

 पर  कलिम्पोंग  को  विद्रोह  का  संचालन-केन्द्र कहना  ग़लत  होगा ।
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 श्री  खाडिलकर  )  क्या  यह  सही है  कि  १९५६  में  जब  दलाई  लामा

 श्री  चाउ-एन-लाई  दोनों  भारत  जाये  तब  दलाई  लामा  तिब्बत  लौटने  से  हिचक  रहे  थे  हमारे

 प्रधान  मंत्री  के  हस्तक्षेप से  श्री  चाउ-एन-लाई  का  भ्राइवासन पाने  के  बाद  ही  वे  तिब्बत लौटे  थे  ।

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :.  माननीय
 सदस्य  जो  भी  कह  रहे  वह  सही  नहीं

 है  |  प्रधान

 चाऊ  एन  लाई से  कोई  श्राइवासन  मांगने  या  मेरे  उसे  पाने  का  कोई  सवाल  ही  नहीं  उठता
 ।

 ऐसी  कोई  भी  बात  सामने  नहीं  |  एक  सवाल  यह  उठा  था  कि  दलाई  लामा  को  कालिम्पोंग

 जाना  चाहिये या  नहीं  जाहिर है  कि  हमें  यह  फिक्र थी  कि  दलाई  लामा  जहां  भी  जायें उनके

 लिये  कोई  ख़तरा  पेदा  न  हो  ।  इसी  के  बारे  मैंने  प्रधान  मंत्री  चाऊ  एन  लाई  से  बात की  थी

 और  प्राखिर  में  दलाई  लामा  ने  वहां  जाने  का  फैसला  कर  लिया  था  ।  हमने  कलिम्पोंग  में
 तिब्बत

 से  रखकर बसे  हुये  लोगों  को  हिदायत  करदी  थी  कि  उन्हें  दलाई  लामा  के  साथ
 ठीक

 ढंग  से  पेश

 चाहिय े।  ग्र  ऐसा  ही  इसलिये  प्रधान  मंत्री  चाउ-एन-लाई से  किसी  बात
 को

 गारंटी लेने  का  सवाल  ही  नहीं  उठता ।  पता  नहीं  माननीय  सदस्य  को  ऐसी  खबर  कहां  से

 मिली  ।

 श्री  खाडिलकर :  नामक  पत्रिका  से  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  म  उस  पत्रिका के  बारे  में  कुछ  नहीं  लेकिन  उसकी

 यह  खबर  बिलकुल बे  बुनियाद  है  ।  हो  सकता  है  कि  उसके  एक  दो  जुमले  सही  लेकिन  ज्यादा

 तर  ख़बर  ग़लत  है  ।  ने  उसे  देखा  नहीं  है  ।

 जहां  तक  पीकिंग  के  डेलीਂ  में  जो  लेख  छपा  था  उसका  संबंध  है  हम  उस  पर  कोई

 नहीं  कर  क्योंकि  इस  तरह  तो  दुनिया  के  कई  मुल्कों  के  झख  परों में  ऐसे  कई  लेख  निकलते

 रहते  हैंजिनसे  हम  सहमत  नहीं  होते  शर  जिनमें  हमारे  मुल्क  उसकीਂ  नीति  की  बड़ी  नुक्ताचीनी

 रहती  है  ।  हम  उनका  जवाब  दे  सकते  हैं  ।  सवाल  यह  उठता  है  कि  कया  हमारे  मुल्क  म  उस  लेख

 को  इस  तरह  छप  कर  बंटवाना  ठीक  या  नहीं
 ?

 असल  सवाल  यही  है  ।  में  यह  बताना  चाहता  हुं

 कि  वह  लेख  जिंस  पीकिंग  में  छापा गया  उस  तक  उनके  पास  मेरे  बयान  की  कोई

 रिपोर्ट  नहीं  पहुंची  थी  ।  वह  दो  दिन  बाद  यहां  पहुंचा  था  ।  लेकिन  जब  यह  पीकिंग  में  छापा  गया

 तो  उससे  मेरे  बयान  का  कोई भी  ताल्लुक  नहीं था  ।  शायद  वह  मेरे  बयान  के  चन्द  घंटे  पहले

 छप  चुका  था  ।  लेकिन  अगर  उन्हें मेरा  बयान  मिल  भी  जाता  तो  क्या
 ?

 वे  उसके  बाद  भी  इसे  छाप

 सकते थे  ॥

 सभा  में  एक  सवाल  यह  भी  उठाया  गया  था  कि  हमारे  मुल्क  में  चीन  के  दूतावास ने  उस  लेख  को

 यहां  छापकर  एक  काम  किया  है  जो  दूतावासों  को  दिये  गये  विशेषाधिकार का  उल्लंघन  करना

 है
 ।

 ऐसी  कोई  बात  नहीं है  ।  सवाल यह  है  कि  उसे  किस  ढंग  से  किया  जाता  है  ।  उनके  प्रति  मुल्क

 के  किसी  के  एक  लेख  को  फिर  से  छापने  में  वैसी  कोई  बात  नहीं  भले  ही  ऐसा  करना

 ठीक  बात
 न

 समझी  जाये
 |
 दोनों  में  फक॑  करना  बड़ा  मुश्किल  है  ।  हम  अपने  मुल्क  में  रहने  वाले

 कई  राज  दूतावासों  से  बार  बार  यही  कहते  भ  हैं  कि  हम  भ  मुल्क  में  तनातनी  कौर  शीत  युद्ध  नहीं

 चाहते
 |

 हम  यह  नहीं  चाहते
 कि

 हमारे  मुल्क में  ऐसे  लेख  छापे  बंटवाये जायें  जिनमें
 भारत

 के

 साथ  साथ  कुछ  दूसरे  मुल्कों  पर  भी
 आरोप  लगायें गये  हैं  ।  हमें  इसमें पुरी  नहीं  लेकिन  काफी

 कामयाबी  मिली है
 ।

 गैर-मुल्कों  के  राज  दूतावास  हमारे  यहां  वह  सब  कुछ  नहीं  करते  जो  वे  दूसरों

 मल्कों च्ध्फ
 में

 के  सिलसिले  में  करते  हैं
 ।

 मैं  उन  मुल्कों  के  नाम  नहीं  लेना  लेकिन
 एक

 ह

 अंग्रेजी  में



 १२  १८८१  स्थगन  प्रस्ताव  है  के

 मुल्क  का  नाम  मैं  झ्रापको  बताता  हूं
 ।

 प्रा किस् तानी  अखबारों  में  अक्सर  जिस  ढंग  के  लेख  छपा  करने

 उनको  यहां  कोई  छापकर  बांटे  तो  हम  उसे  पसन्द  नहीं  हमने  पहले  भी  उससे  अ्रपनी

 नापसन्द गी  जाहिर  की  उन  लेखों  में  कई  ऐसी  बातें  होती  हैं  जिन  पर  हमें  एतराज  होता

 हम  उनका  छपना तो  नहीं रोक  लेकिन  wed  मुल्क  में  उनको  किसी  राजदूतावास के

 जरिये  छापा  जाना  पसन्द  नहीं कर  सकते  मैं  ऐसी  कई  मिसालें  दे  सकता  हूं  ।  पाकिस्तान

 हमारे  मुल्क  के  बीच  चलने  वाले  की  यह  मिसाल  बड़े  अ्रफसोस  की  चीज  है
 ।

 लेकिन  दुनियाँ

 में  जो  शीत  युद्ध  चल  रहा  उस  सिलसिले में  कई  ऐसे  लेख  छापे  जाते  हैं  जिनमें  एक  दूसरे  के  खिलाफ

 सख्त  शब्द  रहते  हमारी  कोशिश  यही  रहती  है  हमारे  मुल्क  में  उनको  परिचालित  न  किया

 जाये  मामले  में  दूसरे  मुल्कों  के  राज दूतावासों  ने  हमारे  साथ  सहयोग  किया  है
 ।

 इस  खास  मामले

 में  लोगों  की  अपनी  अपनी  रायें  हो  सकती  हैं  कि  उस  लेख  को  यहां  छापना  ठीक  था  या  नहीं ।  यहां

 शायद जिन  दादों  पर  एतराज  किया  गया  है  मैं  उनकी  ओर  ध्यान  दिलाना  चाहूंगा
 ।

 वे  शब्द  चीन

 सरकार  के  नोट  के  उन  शब्दों  से  नहीं  मिलते  जिनमें  कालिम्पोंग का  जिक्र  किया  गया  है  |  इसमें  कहा

 गया  है  कि  तिब्बत  के  प्रतिक्रियावादी लोग  मुल्क  में  स्थित  एक  कलिम्पोंग का  इस्तेमाल

 साम्राज्यवादियों के  साथ  साठ  गांठ  करने  के  एक  के  रूप  में  कर  रहे  शब्दों  पौर  VA

 दादों  में  कुछ  भ्र  तर  है  जिनमें  कहा  ग्या  है  कि  कालिम्पोंग  तिब्बत  के  विद्रोह  का  संचालन  केन्द्र  बना

 gare  lal  सकता  है  कि  इसको  इस  तरह  समझाया  जायें  कि  कुछ  लोगों  ने  वापस  में  बैठकर  कुछ

 कानाफूसी की  ate  इसलिये  वह  भी  तो  साठ  गांठ  ही  हुई  ।

 में आपके सामने इस मामले सामने  इस  मामले  के  तमाम  पहलू रख  रहा  हूं  ।  यह  पूरा  मामला  कुछ  ऐसा  है  जिस

 बहस  करना  अच्छा नहीं  लगता  ।  में  चाहता हूं  कि  सभा इस  पूरे  मामले  पर  संयम  बिना  किसी

 गरमागरमी  के  साथ  विचार  इसलिये कि  इन  छोट  छोटे  मसलों  के  पीछे  इनसे  कहीं  बड़े  बड़े

 मसले  जिनका  हमें  सामना  करना  पड़ता  इन  छोटे  छोटे  मसलों  में  हमें  उन

 बड़े  बड़े  मसलों  को  नहीं  भूलना  चाहिय े।

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी :  प्रधान  मंत्री
 के

 वक्तव्य  में  जासूसी  से  संबंधित  हमारे  श्नारोपों
 की

 जांच  कराने  की  बात  अगस्त  १९५८  तक  ही  रहती  है  ।  मेरे  पास  ऐसे  तथ्य  मौजूद हैं  जिनसे  पता

 चलता  है
 कि

 इसी  वर्ष  जनवरी  से  मार्चे तक  के  बीच  इस  क्षेत्र  में  ऐसी  बहुत  सी  कार्यवाहियां हुई  हैं  ।

 समाचारपत्रों  में  इससे  संबंधित  तथ्य  श्री  रहे  हैं  जहां  TH  शीत-युद्ध  की  बात  का  संबंध  कल  इस

 सभा  में  ही  चीनी  जनतंत्र  के  बारे  में  इतना  कीचड़  उछाला  गया  कांग्रेस  सरकार  के  एक  उपमंत्री

 तक  ने
 चीन

 के  बारे  में  कुछ  ऐसी  बातें  कही  थीं  जिनसे  कांग्रेस  सरकार  के  चेहरे  का  नकाब  उठ  जाता है

 शौर  जिनका  सेन  हमारे  प्रधान  नहीं  करेंगे  बाघों  )

 में  प्रधान  मंत्री  से  श्रीनिवासन  चाहता  हूं  कि  वहू  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  होने  वाली  चीजों  की

 जांच  करा  रहे  हैं  ।

 भिनाय  कम्युनिस्ट  पार्टी  के  ब्यान  में  कौर  जांच  कराने  की  मांग  की  गई  है  ।

 माननीय  सदस्य  उसके  अलावा  कौर  क्या  कहना  चाहते  हैं
 ?

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी :  में  यही  चाहता हूं  कि  फरवरी
 प्रौढ़

 मार्चे  reuE  के  दौरान

 में  होने  वाली  कार्यवाहियों  की  भी  जांच  कराई  जाये  ।

 श्री  दी०  चं०
 शर्मा

 :
 माननीय  सदस्य

 ने
 कांग्रेस  सरकार  के  चेहरे  का  नकाब

 उठने
 की

 बात
 भी

 कही  है
 ।

 मूल  sit  मे



 ४५४८  प्रस्ताव  २  aus

 tara  महोदय  :  बड़े  दुःख  की  बात  है
 कि

 माननीय  सदस्य  ऐसे  कटाक्ष  करते

 यह  गलत है  ।  ऐसे  कटाक्ष  नहीं  करने  चाहिये  |  उनके  कथन  को  ह  तो  यंह  होता  है  कि

 प्रधान  मंत्री  के  चेहरे पर  भी  वही  नकाब  यह  अनुचित है  ।  )

 श्री  नागी  रेड्डी  :  कल  इससे  बड़ी-बड़ी  चीजें कही  गई  पर  उन  पर  कोई  आपत्ति नहीं

 1.0  गई  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैने  उन  पर  भी  शभ्रापत्ति  की  ht

 इस  प्रस्ताव के  संबंध  में  दोनों  पक्षों  के  विचार  जानना  चाहता  भ्र ौर  उसके  बाद

 ही  कोई  निर्णय  करना  चाहता  था  ।  कभी  कुछ  दिन  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  तिब्बत  की

 घटनाओं  के  बारे
 में  हमारे  देश  का  अपना  दृष्टिकोण  पेश  किया  था

 |
 इससे  दो  मसले  जुड़े  हुये

 एक  तो  यह  कि  तिब्बत  में  जो  कुछ भी  हुमा है  वह  बड़ा  चिन्ताजनक  दूसरा  यह  कि  एक  दूसरे

 के  साथ  हमारे  संबंधों पर  उसका  FAT  प्रभाव  पड़ेगा  |

 मैं इन  दोनों  पहलों  पर  चर्चा  करने  की  भ्र नू मति  दे  देता  ।  यह  स्थगन  प्रस्ताव  सरकार  की

 निन्दा  का  प्रस्ताव नहीं  है

 जहां  तक  इन  दो  cet  का  संबंध  राज  प्रधान  मंत्री ने  काफी  विस्तार से  उनकी

 व्याख्या  कर  दी  है  ।  इसके  जरिये कोई  भी  कम्युनिस्ट  पार्टी  के  अपने  पर  दाक  नहीं  करना  चाहता  ।

 यदि  श्री  ही०  ना० मुकर्जी कुछ  चीजों  की  भ्र ौर  अधिक  जांच  कराना  चाहते  तो  उसका भी  एक

 तरीका  होता  है  इस  देश  के  रहने  वालों  देश  का  भला  चाहने  वालों  यह  कोशिश नहीं  करनी

 कि  ऐसे  अवसर  पर  हमारे  देश  कौर  किसी  पड़ौसी  देश  के  बीच  कोई  गलतफहमी  पैदा  हो

 जायें  |  देश  का  हित  सभी  को  सामने  रखकर  चलना  चाहिये  ।  ऐसी  गलतफहमी

 पैदा  न  होने  देने  के  लिये  मेंने  प्रधान  मंत्री  से  इस  पुरी  परिस्थिति  का  स्पष्टीकरण  कराया  है  ।  लोग

 यह  भी  कह  सकते हैं  कि  उनकी  सुचना  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  में  yews  गई  सुचना  से  मेल  नहीं

 खाती |  लेकिन  उसके  लिये  इस  प्रकार  का  वक्तव्य  तो  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  मैंने  दोनों  देशों

 ने  संबंधों  का  हित  देखकर ही  यह  सारा  स्पष्टीकरण कराना  आवश्यक  समझा ॥

 डेलीਂ  के  एक  लेख  की  प्रतियां यदि  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  से  पहले  परिचालित की

 गई  तो  दूसरी ही  बात  थी  प्रधान  मत्री  के  वक्तव्य  के  चीन  के  राजदूतावास ने  उनक

 बंटवाकर  wee  नहीं  किया  ।  लेकिन  इससे  विशेषाधिकारों  का  उल्लंघन  gar

 मालूम नहीं  देता  ।  में  आशा  करता  हूं  कि  सभी  राजदूतावास  इस  समूचित  ध्यान  दिया  करेंगे  |

 इस  विषय  पर  अरब  शर  ates  चर्चा  की  जरूरत नहीं  इसलिये मैं  इसकी  श्रीमती  नहीं  देता  |

 दूसरी  चीज  यह  है  कि  सभी  माननीय  मंत्रियों  को  यह  जानना  चाहिये कि  स्थगन  प्रस्तावों

 की  प्रतियां मेरे  साथ  ही  उनको  कौर  सचिव  दे  दी  जाती  वे  प्रतियां माननीय  मंत्रियों  को

 देने के  संसद  कायें  मंत्री  को  दे  दी  जाती  माननीय  मंत्रियों  से  आशा  की  जाती  है  कि

 वे  सभा
 में

 कराने
 से  पहले उन

 प्रतियों
 को  देख  लेंगे

 ।
 नियमों  में  व्यवस्था  यही  है  कि  वे  प्रतियां

 माननीय  मंत्रियों  को  इसीलिये दी  जाती  हैं  कि  यदि  मैं  उनका  कोई  स्पष्टीकरण उनसे  मांगू  तो  वे

 मुझे  दे  सकें
 ।

 roe

 मिल  अंग्रेज



 १र  १८८१  सभा  पटल  पर  रख  गय  CULVER

 माननीय  सदस्य  ने  उल्लेख यह
 at
 11.0  pal  था  कि  ल्हासा  स्थित  राजदूतावास  पर  आक्रमण

 gm  था ।  मैंनें  प्रधान  मंत्री  से  पूछ  लिया  है  कि  वह  समाचार  बिलकुल  निराधार  है
 ।

 इसीलिये  मैंने

 उसकी  अनुमति नहीं  दी  है  ।

 पाकिस्तान  से  बेरुबाड़ी  यूनियन
 और  कूच  बिहार  बस्तियों  की  अदला-बदली

 क  बार  म  वक्तव्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  वंदे  दिक-कार्य  मंत्री  (att  जवाहरलाल नेहरू  )  :  में  सभा  को  बताना  चाहता

 हूं  कि  राष्ट्रपति  ने  सरकार
 की

 सलाह  से  कुछ  प्रश्नों  को
 उच्चतम  न्यायालय के  उसकी

 राय  जानने  के  लिये  भेजने  का  फंसला  किया  है
 ।

 ये
 प्रदान  बेरुबाड़ी  यूनियन  शर  कूच

 बहार
 बस्तियों

 के  बारे में  की  जाने  वाली  कार्यवाही  से  ताल्लुक रखते  हैं

 न्यायालय की  राय  इसके  बारे  में  पूछी  जा  रही है  कि

 (१)  क्या  बेरुबाड़ी  यूनियन  के  बारे  में  किये  गये  करार  को  व्यवहारिक  रूप  देने  केਂ  लिये

 कोई  वैधानिक  कार्यवाही  जरूरी है  ?

 (२)  यदि  तो  क्या  संविधान  के  ३  से  सम्बद्ध  संसदीय  विधि  से  प्रयोजन

 के  लिये  पर्याप्त  या  उसके  भ्र ति रिक्त waar  संविधान के

 श्रनुच्छेंद  \ qc  के  भ्र नू सार  संविधान  में  संशोधन  करना  श्रावक  है
 ?

 (३)  क्या  बस्तियों  बदला-बदली से
 संबंधित

 करार  को  व्यवहारिक  रूप  देने के

 लिये  संविधान  के  भ्रनच्छेंद ३  से  सम्बद्ध  संसदीय  विधि  पर्याप्त  या  उसके

 अतिरिकत  भ्रमणा  विकल्प  स्वरूप  संविधान  के  भ्रनुच्छेद  ३६८  के  अनुसार  संविधान

 में  संशोधन  करना  आवश्यक है  ?

 अभी  कुछ
 नर्सों  वर्ग रह  के  तैयार

 न  हो
 पाने  के  कारण  उच्चतम

 न्यायालय के  पास

 को  नहीं  भेजा  गया  मैं  सभा  को  उससे  पहले  ही  यह  बता  देना  चाहता था ९  क  जल्द  मैं  उसकी

 एक  नकल  सभा-पटल पर  रखूंगा  ।

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र

 श्रौषघीय  तथा  प्रसाधन  सामग्री  नियमों  में  संशोधन

 उपमंत्री  तारकेश्वर  :  मैं  झ्रौषधीय  तथा  प्रसाधन  सामग्री

 शुल्क  अघिनियम  १९५५  की  धारा  १९  की  उप-धारा  (४)  के  अन्तर्गत  श्रौषघीय  तथा  प्रसाधन
 सामग्री

 शुल्क  )  १९५६  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २१  YE

 की  भ्र धि सूचना संख्या  जी०  एस०  कार  ३४०  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखती  हूं
 ।

 में  रखी  गयी  देखिए  संख्या  एल०  eto  १३३१/५९]

 क अ  अ  विविध विधि  धि  विधित

 1  मल  झंग्रेली में में



 ZYYo ०  खाद्यान्नों में  राज्य  व्यापार की  योजना  के  बारे  में  वक्तव्य  २  १९४५६

 केन्द्रीय  उत्पादन  शल्क  तथा  नमक
 श्री  नियम  के

 घिन  श्रघिसुचनायें

 तारकेदवरी  सिन्हा
 :

 मैं  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  EVE

 की  घारा  ३८  के  area  निम्नलिखित  श्रधिसूचनाशओं  की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखती  हूं

 (१)  उत्तर-पूर्वी भारत  नमक  Rez  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक

 २१  PENE  की  जी०  एस०  आर०  संख्या  ३३९ |

 (२)  केन्द्रीय  उत्पादन-दुबक  १९४४  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक

 २८  PeVE  की  जी०  एस०  कार  संख्या  RXo  |

 में  रखी  गयी  देखिए  संख्या  टी०  १३३२/४९]

 खाद्यान्नों  में  राज्य-व्यापार  की  योजना  के  बारें  में  वक्तव्य
 '

 ara तथा  कृषि  मंत्री  श्र०
 प्र०  :  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  की  अन्तिम  बैठक

 ८  a  €  १९४५८  को  हुई  कौर  उस  में  यह  निश्चय  किया  गया
 था  कि  खाद्यान्नों

 का

 थोक  व्यापार  राज्य  को  अपने  हाथों  में  ले  लेना  चाहिए  ।

 भव्य  महोदय
 :

 यह  वक्तव्य  बहुत  बड़ा  है
 ।

 माननीय  मंत्री  इसको  पढ़ने  की  बजाये

 पर  रख  दें  ।

 fat  श्र०  प्र०  जन  मैं  वक्तव्य  को  सभा-पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 चक क्त व्य  का  दोष  जो  सभा-पटल  पर  रखा  गया

 यह  भी  निश्चय  किया  गया  कि  पर्याप्त  संख्या  में  archers  क्रय-विक्रय  )
 समितियां

 स्थापित  की  जानी  चाहिए  ak  उन्हें  गांव  की  सहकारी  समितियों  के  साथ  संबद्ध  कर  दिया  जाना

 जो  कि  ग्राम्य  स्तर  पर  सुनिश्चित  मुल्यों  पर  संग्रह  तथा  बिक्री  कें  अभिकरण  के  रूप  में

 कार्य  करेंगी
 ।

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  के  इस  सुझाव  पर
 कि

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  तथा  योजना

 आयोग  को  खाद्यान्नों  के  राज्य  व्यापार  की  एक  योजना  तैयार  करनी  खाद्यान्नों  के  थोक

 व्यापार  को  समाजवादी  ढंग  पर  चलाने  तथा  योजना  के  व्यौरे  तैयार  करने  सम्बन्धी  राष्ट्रीय  विकास

 परिषद्  के  निश्चय  के  विभिन्न  पहलुओं  पर  विचार  करने  के  लिए  खाद्य  सचिव  के  सभापतित्व में  वित्त

 खाद्य  तथा  कृषि  योजना  आयोग  तथा  रक्षित  बैंक  व  भारत  के  राज्य  बैंक  के

 प्रतिनिधियों  का  एक  कार्यकारी  दल  बना  दिया  गया
 |

 इस  कार्यकारी  दल  का  प्रतिवेदन  सरकार  को  १९५९  में  मिला  था  शौर  सरकार  के

 निश्चय  के  अनुसार  प्रतिवेदन
 की

 प्रतियां  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  के  उनकी  राय  जानने  के

 लिए  श्र  दी  गयी  थीं
 ।

 फरवरी  के  ag  तक  केरल  तथा  ara  को  छोड़कर  राज्यों  की

 रायें  हमरे  पास  गयी  थीं  |  कार्यकारी  दल  के  प्रतिवेदन  पर  योजना  आयोग  ने  भी  विचार  किया
 था

 ।  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  रायों  तथा  योजना  झ्रायोग  द्वारा  व्यक्त  किये  गये  विचारों  के  आधार

 पर  कार्यकारी  दल  नें  राज्य  व्यापार  के  लिए  जो  योजना  बनाई  उस  पर  aa  हाल  में  सरकार

 ने  विस्तृत  रूप  से  विचार  किया  है  ।

 मूल  अंग्रेजी
 में



 १२  १८८१  खाद्यान्नों  में  राज्य  व्यापार  की  योजना  के  बारे  में  वक्तव्य  wy  टू

 कार्यकारी  दल  ने  सिफारिश  की  है  कि  खाद्यान्नों  के  राज्य  व्यापार  का  प्राथमिक  उद्देश्य  यह  है

 कि  ऐसा  मूल्य-स्तर  कायम  रखा  जो  उत्पादक  तथा  उपभोक्ता  दोनों  के  लिए  न्यायोचित  हो

 शरर  किसान  को  अपने  उत्पादन  का  जो  मिले  कौर  उपभोक्ता  को  उसका  जो  मूल्य  देना  उसमें

 कम-से-कम कर  दिया  जाये  ।  सरकार  ने  मोटे  तौर  पर  इस  उद्देश्य  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 कार्यकारी  दल  की  का  उद्देश्य  यह  है  कि  राज्य  शीघ्र  ही  भ्र नाज  के  थोक

 व्यापार  को  हस्तगत  करने  की  दिदा  में  संक्रमण  लेकिन  इससे  व्यापार  की  मौजूदा  व्यवस्था  में

 कोई  गड़बड़ी  पैदा  न  हो  तथा  केन्द्रीय  व  राज्यों  की  सरकारों  पर  कोई  भ्र ति रिक्त  प्रशासन  भार

 भी  न  पड़े  ।  सरकार  उत्तरोत्तर  अनाज  खरीदने  के  काम  में  विस्तार  ताकि  बाजार  पर  उसका

 नियंत्रण हो  सके  कौर  मौजूदा  तरीके  अधिक  प्रभावशाली बन  सकें  ।  मौजूदा  तरीके  निम्नलिखित

 हैं  :  थोक  व्यापारियों  को  लाइसेंस  देना  wie  उनके  कर्त्तव्य  निश्चित  सस्ते  की

 दुकानों के  जरिये  फुटकल  रूप  में  ware  का  वितरण  कौर  थोक  भावों  पर  कानूनी  नियंत्रण ।

 योजना  के  श्रतुसार  धीरे-धीरे  अनाज  की  सहकारी  समितियां  भी  बनाई  जायेंगी  इस  प्रकार  की

 क्रय-विक्रय  व्यवस्था  की  जा  सकेगी |

 तुरन्त  ही  पूरी  तरह  से  सरकार  खाद्यान्नों  का  राज्य  व्यापार  शुरू  नहीं  करना  चाहती  क्योंकि

 कई  कठिनाइयां  जेसे  पर्याप्त  प्रशासकीय  संगठन  का  न  भर  कर  रखने  की  पर्याप्त

 न  होना  ।  इस  योजना  को  दो  भागों  में  बांट  दिया  गया  है  (2)  प्रति  स्वरूप

 तथा  (२)  पूर्ण  राज्य  व्यापार  हस्तगत  करने  की  स्थिति  के  समय  तक  अन्तरिम  योजना  |

 खाद्यान्नों  के  राज्य  व्यापार  की  अन्तिम  योजना  के  ग्राम्य  स्तर  पर  सेवा  सहकारिता

 समितियों  द्वारा  अनाज  अ्रतिरिक्त  ware  को  विक्रय  सहकारी  समितियों  द्वारा

 तथा  उपभोक्ता  सहकारी  समितियों  तथा  विक्रेताओं  द्वारा  ware  का  वितरण  करना  शादी

 होंगे  |  उपभोक्ता  सहकारी  समितियों  के  विकास  के  लिए  प्रभावी  कदम  उठाये  जायेंगे  ।  सरकार

 +  farsa  कर  लिया  हें  कि  झ्रन्तिम  लक्ष्य  की  प्राप्ति  के  लिए  प्रयत्न  किये  जायें  इस  बीच  की

 अवधि  में  धीरे-धीरे  करके  अनाज  का  थोक  व्यापार  सह कारियों  समितियों  द्वारा  भ्रपने  हाथों  में

 feat जाना  चाहिए  ।

 सरकार  तुरन्त  ही  सम्पूर्ण  प्रतिष्ठित  का  क्रय  करना  शुरू  नहीं  करेगी  क्योंकि  इससे

 सरकार  पर  सम्पूर्ण  नागरिक  व  ग्रामीण  जनता  को  अनाज  देने  की  जिम्मेदारी  ar  जायेगी  ।

 सरकार  धीरे-धीरे  खाद्यान्नों  का  क्रय-विक्रय  उत्तरोत्तर  बढ़ाती  जायेगी  कौर  भ्रान्ति  पूर्ण  व्यापार

 अपने  अधीन  कर  लगी  ।  इस  बीच  की  अवधि में  थोक  व्यापारियों  को  लाइसेंस  प्राप्त  व्यापारियों  की

 भांति  व्यापार  करने
 की

 अनुमति  जो  सरकार  की  तरफ  से  लेकिन  किसानों  को

 निर्धारित न्यूनतम  मूल्य  अ्रवश्य  देंगे  ।  सरकार  को  इन  व्यापारियों  से  सारा  या  कुछ  शहनाज  निर्धारित

 नियंत्रित  मूल्य  पर  खरीदने  का  हक  पर  व्यापारियों  को  अधिकार  होगा  कि  वह  बचा  gat

 अनाज  फुटकल  रूप  से  नियमित  मूल्य  पर  बेच  सकें
 ।

 उनसे  यह  भी  कहा  जायेगा
 कि

 वह  ५

 विक्रय  तथा  भाण्डार  का  पूरा  हिसाब-किताब  रखें  तथा  समय-समय  पर  सरकार  के  समक्ष  उपस्थित
 करें  ।

 अनाज के  राज्य  व्यापार के  सम्बन्ध  में  राज्य  ने  कुछ  अन्य  मामलों  पर  भी  विचार  किया  है  तथा

 निश्चय किये  हैं  :

 (१)  शुरू
 में

 अनाज  का  राज्य  व्यापार  केवल  गेहूं  व  चावल  तक  सीमित  रहेगा  ।  किसानों

 को  न्यूनतम  रकम  देने  के  लिए  सरकार  किसानों  से  सीधे  अ्रनाज  खरीदने  की  व्यवस्था क  NOON
 करेगी  ।  इस  प्रकार  जो  किसान  सरकार  बेचना  वे  बेच  सकेंगे



 VENR  खाद्यान्नों  में  राज्य  व्यापार  की  योजना के  बारे  में  वक्तव्य  २  exe

 qo
 प्र०

 (2)  भ्र नाज
 कें  खरीद  बेच  की

 व्यवस्था
 का

 गांधार  न
 तो  सुनाती  कमानों

 होगा

 न॑  ही  घाटे  में  रहना  ।

 (3३)  साधारणतया समूचे  राज्य  भ्रमणा  क्षेत्र  के  लिए  अनाज  खरीदने  का  एक  जैसा  भाव

 निश्चित  कर  दिया  जाये  ।  कुछ  श्रनुमत  क्षेत्रों  के  लिए  शायद  कुछ  प्राय  भाव

 निंदित करने  पड़ें  ।  घाटे के  क्षेत्रों  लिए  भी  निम्न भाव  निर्धारित  करने  पड़ेंगे  ।

 थोक  व्यापारियों  के  लिए  क्षेत्र  के  अनुसार  भिन्न-भिन्न  भाव  निर्धारित  किये  जायेंगे
 ॥

 (¥)  wat  के  खुदरा  भावों  को  नियंत्रित  करना  शायद  adam
 परिस्थितियों

 में

 व्यवहारिक न  होगा  ।  लेकिन  इन  भावों  पर  डालने  के  लिए  की

 दुकानें खुली  रहेंगी  |
 जरूरत  पड़ी  तो  उनका  कौर  भी  विस्तार  किया

 जायेगा

 उपभोक्ताओं  की  सहकारी  समितियां  भी  कायम  की  जायेंगी  ।  यदि  कोई  राज्य

 च्७ अ्रपत  यहां  का  खुदरा  भाव  निश्चित  करना  तो  कर  मगर

 उसे  यह  देख  लेना  होगा  कि  वह  इन  भावों  पर  अमल  बरामद  भी  कर  सकेगी  या  नहीं
 ।-

 ऐसा  करते  हुए  उसे  ag  भी  सोचना  पड़ेगा  कि  पूर्ति  में  किसी  किस्म  की  अड़चन

 पैदा न

 (4)  इस  पर  राज्य  सरकार  के  परामर्श  से  विचार  किया  जायेगा  कि  किसी  विशेष

 क्षेत्र  में  किसी  विशेष  कोटि  के  sare  का  क्रय  प्रयोगात्मक  आधार  पर  किया  जाये  या

 नहीं  |  यदि  किसी  क्षेत्र  का  सारा  भ्र ति रिक्त  wart  सरकार  खरीद  तो  उस

 सारे  क्षेत्र  तथा  उस  क्षेत्र  पर  निर्भर  क्षेत्रों  की  सम्पूर्ण  जनता  को  भ्र नाज  देने

 जिम्मेदारी  राज्य  सरकार  पर  जायेंगी  ।  इस  प्रकार  प्रयोग  करके  सरकार

 जान  लेगी  कि  खाद्यान्नों  के
 पूर्ण  व्यापार  का  अपने  हाथों  में  लेने  में  सरकार के

 सामने

 क्या  कठिनाइयां  करायेंगी  उनका  सामना  करने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  जाने

 ।

 (६)  राज्य  व्यापार  का  कार्य  चलाने  लिए  राज्यों  में  निगम  बनाने  के  माम  ने  पर  दो

 पहलू  विचारणीय  हैं  ।  पहली  बात  तो  यह  है  कि  क्या  अन्तिम  अवस्था  में  ऐसे

 निगम  की  श्रावस्यकता पड़ेगी  ।  उद्देश्य  यह  है  कि  ग्राम्य  स्तर  पर  सहकारी  समितियां

 बनाई  जायें  तथा  सम्पूर्ण  राज्य  में  उनका  जाल  तैयार  कर  दिया  जाय  ।

 अन्तिम  स्वरूप  में  निगमों  की  कोई  झ्रावश्यकता  नहीं  रहेगी  ।  भ्र भी  से  निगम

 बनाना  उचित  न  होगा  क्योंकि  इनके  बनने  से  स्वार्थी  हितों  का  बोलबाला  हो  जायेगा

 at  सहकारी  समितियों  के  बनने  में  बाधा  पड़ेगी  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  निगम  का

 ठीक  प्रकार  संचालन
 भी

 नहीं  हो  पायेगा  क्योंकि  निगम  के  पास  नियंत्रण  लागू

 करने  के  लिए  कोई  कानूनी  शक्ति  नहीं  होगी  ।  निगम  स्थापित करने  की

 योजना  स्थगित  कर  दी  गयी  है
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  पर्याप्त  अनुभव  प्राप्त  करने  के  बाद

 इस  सम्बन्ध  में  पुनः  विचार  किया  जायेंगी  ।

 यह
 योजना

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  की
 अगली

 बैठक  जो  ३  शौर ४
 ४

 PUR  को

 होते  वाली  रखी  जायेगी ।



 १२  १८८१  (  )  BARR

 भ्रनुदानों
 की  मांगें

 वैसा  निक  गवेषणा  गैर  ates  तिक-कार्य  मंत्रालय

 महोदय :  श्री  सभा  वैज्ञानिक  गवेषणा  तथा  सांस्कृतिक-कार्यें  मंत्रालय
 की

 की  मांगों  पर  ५  चर्चा  करेगी  |

 वैज्ञानिक  गवेषणा  तथा  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रालय  की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  कटौती

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये

 माग  कटौती  कटौती  की

 सख्या  प्रस्तावक का  नाम  कटौती का  रानी

 सख्या

 io  १०६५  श्री  बि०  दास  गीत  बंगाल  की  सीमा के  निकट  बिहार  १००  रू०

 की  बंगाली  भाषी  जनता  केਂ

 सांस्कृतिक जीवन  की  रक्षा

 तथा  सिद्धि  की

 ७४  १०६६  श्री  बि०  दास  जप्त  बिहार  के  ग्र हिन्दी  भाषी  लोगों  की  Roo  Bo

 सांस्कृतिक  तथा  शिक्षा  सम्बन्धीਂ

 कठिनाइयों  की  जांच  करने  कीਂ

 झावर यकता

 io  FoR  श्री  बि०  दास  गुप्त  भारत  के  आदिवासियों की  संस्कृति  200  ्०

 के  विकास  तथा  सिद्धि की

 आवश्यकता

 ov  १२१५८  श्री  प्र०  के०  देव  सरायकेला के  चाऊ  नत्य  को  वित्तीय  १००  Ro

 सहायता देने  की  आवश्यकता

 ov  १२९१९  श्री  प्र०  के०  देव  कोहनूर  हीरे  को  भारत  दिये  १००  Fo

 जाने  के  लिए  fates  सरकार

 से  वार्ता  करने  की  ग्रा वश्य कता

 oY  (२२०  श्री  प्र०  के०  देव  इण्डिया  आफिस  लाइब्रेरी  को  १००  Fo

 लन्दन  से  भारत  लाने  की

 आवश्यकता

 9X  os  श्री बै०  चे  मलिक  उड़ीसा  में  पुरातत्व विभाग  का  एक  १००  रू०

 अलग  खण्ड  बनाने  की

 कता

 wie  में
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 9X  Ros  श्री  ब०  नच चु  मलिक  उड़ीसा  के  सरक्षित  दस्तावेजों  ह  ०0  स०

 रक्षा  के  लिए  पर्याप्त धन  दिये

 जाने  की  आवश्यकता

 oY  श्री  शि०  ला०  सकसेना  १००  सु७ भ० १  सारनाथ  तथा  बुद्धकाल  के

 अन्य  स्थानों की  खुदाई  के  लिए

 एक  नियमित नीति  बनाने  में

 भ्र सफलता

 5.0  १०६८  श्री  fro  दास  गुप्त  परिश्रमी  बंगाल  के  पुरुलिया  जिले  १००

 में  बुद्ध पुर  के  पुरातत्वीय
 me

 शेषों  की  रक्षा  करने  में

 सफलता

 OX  YoRE  श्री  बि०  दास  गुप्त  बिहार में  सिंहभूम  जिले  में  जोयदा  १००

 में  पुरातत्वीय खोज  को  बढ़ाने

 में  अ्रसफलता

 श  १०४७०  श्री  बि०  दास  गुप्त  भारत  की  एक  विस्तृत  पुरातत्वीय  १००

 पुस्तक  बनाने  की

 यकता

 94  श्री  फ्र०  के०  देव  कश्मीर  में  लद्दाख  में  मठों  में  रखे
 i
 १००  ao

 १२२१
 विभिन्न  हस्त लेखों  को

 शित  करने  की  आवश्यकता

 OX  १२२२  श्री  प्र०  के०  देव  तिब्बत  के  मठों  में  तिब्बती  ज्ञान  १००  रुठ

 प्राप्त  करने  के  लिए  विद्वानों के

 एक  दल  को  भेजने की

 आवश्यकता

 Oy  १२२३  श्री  प्र०  के०  देव  उड़ीसा  के  पुरातत्वीय  विभाग  का  १००

 एक  नया  विभाग  खोलने  की

 आवश्यकता

 श्री  प्र०  छे०  देव 9X  १२२४
 उड़ीसा  में  रत्नगिरि में  खुदाई  १००  स०

 aX  १२२५  श्री  प्र०  के०  देव  बोलन गिरि  जिले  के  १००  रु०

 झरिया  के  तथा  चौसानाथ

 जोगिनी  मन्दिर  को  राष्ट्रीय

 महत्व  के  स्मरण  घोषित  करने

 की  शावर
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 ७६  १२२६  श्री  प्र  ०  Ho  देव  भ्रंग्रेजी में राष्ट्रीय एटलस बी में  राष्ट्रीय  एटलस  शीघ्र

 तेयार  करने  की  झ्रावश्यकता  १००

 ७८  १२२७  श्री  बूँ ०  Ho  देव  बम्बई  प्राकृतिक  इतिहास

 को  वित्तीय  त्तहायता  देने  १००  रुपये

 की  आवश्यकता

 9  २१०  श्री ब०  चे  मलिक  उड़ीसा  के  रत्नागिरि में  पुरातत्वीय  १०  >  रुपये

 वस्तुभ्नों का का  संग्रहालय  खोलने

 की  ग्रा वस् यकता

 ७९  र११  श्री  ब०  चे  मलिक  उड़ीसी  नृत्य  के  विकास  के  लिए  १००

 पर्याप्त निधि  देने  की

 यकता

 ७€.  १०७१  श्री  बि०  दास  गुप्त  सामान्य  जनता  में  पर्याप्त  वैज्ञानिक  १००

 व  टेक्निकल  सम्बन्धी

 जानकारी  पहुंचाने  में

 फलता

 9k  १०७२  श्री  बि०  दास  गुप्त  वैज्ञानिक  कार्यकर्ताश्रों  को  गवेषणा  १००  रुपये

 के  लिए  समुचित  अवसर  देने

 की  भ्रावश्यकता

 we  १०७३  श्री  fro  दास  च्  वैज्ञानिक  तथा  टैक्निकल  १००

 चोरियों को  १  वेतन  at

 नौकरी  देने  की  व्यवस्था  करने

 की  झ्रावश्यकता

 ६०  १२२८५  श्री प्र०  के०  देव  उड़ीसा  तट  पर  बंगाल  की  खाड़ी  १००  रुपये

 में  समुद्र  शास्त्र  सम्बन्धी  च्

 So  १२२६  श्री  प्र०  के०  देव  उड़ीसा  में  जिला  गजेटियर  का  १००

 संकलन  करने  की  झ्रावश्यकता

 So  १२३०  श्री०  प्र०  के०  देव  १००  रुपये
 सी

 नृत्य  को  एक  राष्ट्रीय

 ne  ene  wan
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 श्री  पाणिगय्रही  )  :  मैं  विज्ञान  मन्दिरों  की  बात  पर  कह  रहा  था
 ।

 विज्ञान  मन्दिरों  में  सुघार

 की  काफी  गुंजाइश  है  ।  इनका  उद्देश्य  यह  ह  कि  देहातों  में  विज्ञान  को  लोकप्रिय  बनाया  जाय  |  इसके

 साथ  ही  मैंने  माननीय  मंत्री  महोदय  को  उनकी  इस  घोषणा  के  लिए  मुबारकबाद  दिया  हे  कि  इंजीनियर

 रिंग  संस्थापकों के  अध्यापकों  के  वेतन  क्रमों  में  सुधार  किया  जायेगा  ।  मैं  इस  बात  पर  जोर  दूंगा  कि  मंत्री

 महोदय  को  उन  कर्मचारियों  की  भी  ध्यान  देना  चाहिए  जो  कि  वैज्ञानिक  संस्थाओं  में  विज्ञान

 काय  में  लगे  हुये  हूं  ।  हमें  यह  पता  ह  कि  बहुत  से  हमारे  वैज्ञानिक  देश  से  इसलिये  चले  गये  कि  देश

 में  उन्हें  ठीक  वेतन  नहीं  मिल  पा  रहा  था  ।  हमें  किसी  प्रकार  उन्हें  प्रोत्साहित  कर  देश  में  वापिस

 बुलाना  चाहिये  ।  इससे  वैज्ञानिकों  का  जो  हम  भ्छ्  करते  वह  दूर  हो  जायेगा
 ।

 मैं  तीन  अकादमियों  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं
 ।

 इस  प्रसंग  में  मैं  इस  बात  पर  जोर  देना

 चाहता  हूं  कि  भारत  के  अरन्य  नृत्यों  की  भांति  उड़ीसी  नृत्य  को  शास्त्रीय  नृत्य  के  रूप  में  मान्यता  दी  जानी

 चाहिएं  ।  इस  सम्बन्ध  में  जांच  के  लिये  जो  समिति  नियत  की  गयी  है  उसमें  जो  सदस्य  लिए  गये  हूं  उनमे

 न  तो  उस  विषय  का  कोई  विशेषज्ञ  है  न  ही  कोई  उड़ीसा  का  ही  हैं  ।  मेरे  विचार  में  आजकल  नौकर

 दही  ढंगों  से  काम  नहीं  लेना  चाहिए  |

 जहां  तक  उड़ीसा  का  सम्बन्ध  हैं  मैं  पुरातत्व  विभाग  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं
 ।

 हाल  ही  में

 माननीय  मंत्री  श्री  कबीर  उड़ीसा  गये  थे  ।  उन्होंने  कोणों  के  प्रसिद्ध  मन्दिर  को  देखने  को  भी  कृपा

 की
 ।  Pec  में  एक  समिति  इस  मन्दिर  की  मरम्मत  के  लिये  नियुक्त  हुई  थी

 ।
 समिति  ने  इस  मन्दिर

 की  रक्षा  करने  के  लिए  कई  सिफारिशों  प्रस्तुत  कीं  ।  परन्तु  राज  तक  उन  सिफारिशों  को  कार्यान्वित

 नहीं  किया  गया  ।  यदि  ऐसी  ही  हालत  रही  तो  खाने  वाले  ५०  वर्षों  में  मन्दिर  गिर  जायेगा
 ।

 इस  सम्बन्ध

 में  समुचित  कार्यवाही  की  जानी  चाहिए  ।  मैं  इस  बात  पर  भी  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  उड़ीसा  के  लिए

 पुरातत्व  विभाग  का  एक  wert  सकील  कायम  किया  जाना  चाहिए  क्योंकि  उड़ीसा  में  मन्दिरों  ak

 स्मारकों की  संख्या  अधिक  है  ।  ५४  मन्दिरों  को  तो  राष्ट्रीय  महत्व  के  स्मारकों  के  रूप  में  मान्यता  प्राप्त

 हो  चुकी हे  ।

 माननीय  मन्त्री  भुवनेश्वर भी  गये  राज्य  सरकार  नें  वहां  अजायब  घर  बनाने  के  लिए  १४५

 लाख  रुपये  की  मांग  की  थी  ।  माननीय  मंत्री  भी  मान  गये  थे  परन्तु  पता  नहीं  उसका  क्या  प्
 |

 राष्ट्रपति  की  ae  से  जो  पुरस्कार  दिये  जाते  उनके  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  शिकायतें  हैं
 कि

 ये

 ung  व्यक्तियों  को  उपलब्ध  नहीं  होते
 ?

 इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिए  कि  यह  योग्य  व्यक्तियों

 को  ही  प्राप्त  हो  ।
 मैं  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  हूं  कि  उड़ीसा  के  कटक  जिले  में  एक  इंजीनियरिंग

 कालिज  होना  चाहिये  ate  बिरला  इंजीनियरिंग  कालिज  का  समूचित  संगठन  किया  जाना  चाहिए  t

 इसके  ग्र ति रिक्त पुरी  को  रापट  कौर  कटक  में  पॉलीटेकनिक  संस्थायें  भी  खोली  जानी  ताकि

 लोगों  को  प्राविधिक  प्रशिक्षण  के  समुचित  अवसर  प्राप्त  हों  ।  राज  तो  देश  का  सारा  वातावरण  ही

 प्राविधिक  दिक्षा  के  लिये  निर्माण  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।  प्राविधिक  शिक्षा  प्रारम्भिक  दिक्षा  के

 साथ  ही  चालू  कर  देनी  चाहिये  |  इससे  बच्चों  की  वैज्ञानिक  वृत्ति  का  विकास  होगा  ak  भविष्य  में

 हमारे  देश  की  आवश्यकतायें पुरी  हो  सकेंगी

 मेलकोटे  (  रायचूर  ):  वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कायें  मंत्रालय  एक  महत्वपूर्ण

 मन्त्रालय  है
 |

 हम  विकास  की  कौर  बढ़  रहे  है  ।  इस  ज  के  लिए  अपेक्षित  कमेंचारियों
 को  र

 करना  इसी  मंत्रालय  का  काम  है
 ।

 प्रत्येक  जिले  में  एक  प्राविधिक  संस्था  की  स्थापना  करके  इस  दिशा

 मत्ती  महोदय  द्वारा  जो  उत्साह  लोगों

 में

 उत्पन्न  किया  जा  रहा
 वह  बहुत  प्रशंसनीय है  |  इस

 श्रग्रेजी में में
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 में  मैं  एक  बात  कहना  चाहता  हुं  वह  यह  कि  आजकल  इन  प्राविधिक  संस्थाओं  की  कौर  लोगों  का  ध्यान

 अधिक  मात्रा  में  प्रकृष्ट  हो  रहा  है  ।  हमें  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  शिक्षकों  का  स्तर

 नीचा न  होन  पायें  |  शिक्षकों  को  केवल  योग्यता  के  आधार  पर  ही  लिया  जाना  चाहिए  |  जो  चीजें  दूसरे

 स्थानों  पर  सुनी  जाती  वे  इस  मामले  में  नहीं  रानी  चाहिये
 ।

 इसी  प्रकार  विद्यार्थियों  का  चुनाव  भी

 योग्यता  के  आधार  पर  ही  होना  चाहिए
 |

 बहुत  से  विश्वविद्यालयों  में  इस  मामले  में  कुछ  पिछड़े  वर्गों

 को  छोड़े  किसी  के  साथ  कोई  लिहाज  नहीं  प्राविधिक  मामलों  में  किसी  भी  प्रकार  के  लिहाज

 की  गुंजाइश  नहीं  होनी  क्योंकि  इन्हीं  लोगों  को  ही  चल  कर  देश  के  विकास  कार्यों  को

 चलाना  हैं  ।  यदि  वे  यहीं  कच्चे  रह  गये  तो  कर  बड़े  भयानक  परिणाम  निकल  सकते  हैं  |  यदि

 हम  ठीक  लोगों  का  चुनाव  करें  तो  फसल  होने  वालें  उम्मीदवारों  की  संख्या  बहुत  कम  हो  जायेगी  ।

 में
 \ i g

 प्रतिशत  लोग  पास  होत  क्योंकि  प्रविष्ट  करते  समय  बड़ा  ध्यान  रखा  जाता  हैँ
 ।

 इस  बात पर  विचार  हो  सकता  है
 कि

 पिछड़े  वर्गों  तथा  अनुसूचित जातियों  के  लोगों  को  प्रविष्ठ

 करते समय  कुछ
 विद्वेष  सुविधा दी  जायें  ।  परन्तु  परीक्षा  में  नम्बर  देने  में  किसी  प्रकार  का

 पक्षपात

 नहीं  होना  चाहिये  ।  वह  कार्य  केवल  योग्यता  के  प्राकार  पर  ही  किया  जाना  इसके  बिना

 हम  अपने  स्तर  को  कायम  नहीं रख  सकेंगे  |  इसके  साथ  में  इस  बात  पर  भी  जोर  दूंगा  कि  इन

 प्राविधिक  संस्थाओं  को  दिन  के  भ्र ति रिक्त  रात  को  भी  काम  करना  चाहिए  |  इस  से  जो  लोग  दिन  के

 समय
 अपनी

 भ्राजीविका
 कमाने  जाते  वे  भी  रात  को  शिक्षा

 का
 लाभ  उठा  सकें

 ।

 इन-संस्थाओं जो  कि  नगरों  में  हैं  कुछ  फैलाव  भी  होना  ag  भी  आवश्यक है

 कि  यह  प्राविधिक  शिक्षा  विद्युत्  इंजीनियरिंग  इत्यादि  विषयों  तक  ही  सीमित  नहीं  रहनी  चाहिए  t

 विदेशों  में  ५०  से  ७०  प्राविधिक  विषयों में  लोगों  को  प्रशिक्षित  किया  जाता  है  ।  हमें  भी  इस  प्रकार

 सकी  व्यवस्था  देश  में  करनी  चाहिए  |

 इन  शब्दों  से  मैं  मंत्रालय  के  कार्य  कलापों  की  प्रशंसा  करता  ईश्वर से  प्रार्थना  करता हूं

 वह  मंत्रालय के  कर्मचारियों  को  इस  जिम्मेदारी  को  पूरा  करने  की  क्षमता  दे  भ्र ौर  राष्ट्र  को  इन

 के  लिए  समुचित  धन  दे  |

 सामन्त  बिहार  :
 सभी मंत्रालय श्रमिक  धन  की  मांग  |  कारण

 यह  हैं  कि  राष्ट्रीय विकास  के  लिए  धन  की  आवश्यकता है
 |

 परन्तु  देखना  यह  चाहिये  कि
 जो  कुछ

 राशि  किसी  मंत्रालय
 को

 दी  जाये  वह  ठीक  ढंग
 से

 खर्च  हो  कौर  अन्तत  हम  में  निहित

 लक्ष्यों  ala  बढ़ते  जाये  |  मुझे  हो  हैं  कि  वैज्ञानिक  गवेषणा  झ्र ौर  सांस्कृतिक-कार्ये मंत्रालय  ने  अच्छा

 किया
 galt  उसके  लिए  मैं  मंत्री  महोदय  को  मुबारकबाद देता  हूं

 ।

 यह  बहुत  प्रगति  बात  है  कि  कोणाकं  के  मन्दिर  में  पुरातत्व  विभाग  ने  काफो  सुधार  कर  दिये  हैं  ।

 कोणों
 के  घर  में  उन  वश  को  भी  रखा  जाना  चाहिये  जिन्हें  कोणों  से  कहीं  शर  ले  जाया

 गया  चन्देश्वर
 के  मंदिर  के  गिर  जानें  के  कारण  कुछ  अवशेष  खराब  हो  गये  थे  उन्हें  भी  वहां  रख

 दिया  जाना  रत्नागिरि  में
 जो

 खुदाई  का  कायें  हो  रहा  है  उन  से  भी  कुछ  बौद्ध  अवशेष
 उपलब्ध

 होने की  ara  है  ।

 मैं  इस  बात  का  समर्थक  हूं  कि  उड़ीसा  नृत्य  को  एक  शास्त्रीय  नृत्य के  रूप में  मान्यता  दी

 चाहिए  ।  यह  बड़े  दुर्भाग्य
 की

 बात  है  कि  संगीत  नाटक  अकादमी  द्वारा  नृत्य  समारोह  में  जिन  लोगों  को

 बुलाया  गया
 था

 उन  से  ठीक  व्यवहार  नहीं  किया  गया  ।
 ne

 में

 34  (Ai)
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 सामन्त

 विज्ञान-मन्दिर  चालू  करने  के  मामले का  सर्वर  सर्वत्र  स्वागत  किया  जाना  इस  प्रकार

 के  .
 मन्दिर  सभी  स्थानों  पर  oS  विकास  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  केन्द्रों  के  क्षेत्रों में

 खोले

 जाने  यदि  इस  में  शिल्प  कौर  देहाती  संगीत  भी  सम्मिलित किये  जाये  तो  बहुत  seat  बात

 होगी  |

 शनी  नर्रासिहनु  देश में  प्राप्त  गवेषणा  संस्थायें इस  मंत्रालय  द्वारा  लाई

 जा  रही  वे  बड़ा  उत्साह  जनक  कार्य  कर  रही  वहां  का  वातावरण  बड़ा  श्राद्याजनक  ॥

 हमें  निरन्तर  इन  बिस्वास  at  सुधार  करना  चाहिए  ak  विभिन्न  संस्थाओं के  समुचित  समन्वय  की

 व्यवस्था करनी  चाहिए  ।  मैं
 माननीय

 मंत्री  महोदय  से  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  इन  संस्थापकों  के

 कार्य का  मूल्यांकन  करने के  लिए  सरकार  द्वारा  कोई  व्यवस्था  की  गयी  है  ?  ऐसा  करने  से  लोगों  में

 काफी  विश्वास  उत्पन्न  हो  जाने  की  सम्भावना  बंगलौर  की  विज्ञान  संस्था  को  एक  व्यापारी  न

 आगामी  पांच  वर्षों  के लिए  ५०  हजार  रुपये  वार्षिक का  दान  दिया है  ।  वह एक
 झ्राटा

 मिल  का

 मालिक  है  कौर  संस्था का  पुराना  विद्यार्थी  हैं  ।  इस  से  लोगों  के  उत्साह  का  पता  चलता है
 |  मुझ  इस

 प्रकार  की  संस्थानों  में  जाकर  काफी  ह्य  होता  है  ।

 इस  मंत्रालय के  अधीन  कई  प्रयोगशालायें हैं  यह  श्रावस्ती  है  कि  इन के  काम  की  बीच

 बीच में  जांच  की  जायें  ।  मूल्यांकन  निकायों  की  स्थापना  होनी  चाहिये  कौर  अनावश्यक  दोहरा

 काम  न  हो  ।  इस  बात का  पुरा  ध्यान रखा  जाना  विभिन्न  संस्थानों  के
 परस्पर  लाभ

 उठाये  जाने  की  व्यवस्था भी  होनी  चाहिये
 ।

 इसके  साथ  ही  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  गणित

 शास्त्र को  समुचित  स्थान  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  रामानुज  गणित  सकल  को  सरकार  कुछ  सहायता

 दे  रही  थी  ।  गणित  शास्त्र  के  प्रसिद्ध  विद्वान  रामानुज  के  नाम  से  यह  संस्था  चल  रही  .  थी
 ॥

 अब
 उसके  हालत  कुछ  खराब  हो  गई  है  उसे  मद्रास  विश्वविद्यालय  के  aye  किया  गया  है

 ।

 ऐसा  नहीं  किया  जाना  चाहिए  कौर  मंत्रालय  द्वारा गणित  शास्त्र  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  समुचित

 ध्यान  देना  इसी  प्रकार  जमशेद  पुर  की  धातु  शोधन  शाला  भी  टेकनोलोजी  के  क्षत्र में  काफी

 लाभदायक  सिद्ध  होगी  ।  हमें  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  एक  व्यक्ति  से  हम  विभिन्न  प्रकार

 के  काम  न  ले  ।  दक्षिण  में एक  प्रसिद्ध  इमारत  थिरुमलाई नायकर  महल  इस  में  विभिन्न  प्रकार  की

 अदालतें काम  कर  रही  हैं
 ।

 बहुत  देशी  विदेशी  लोग  यहां  ara  रहते  परन्तु इस  के  ग्रास

 कीं  सफाई  की  व्यवस्था  बहुत ही  खराब  इसका  समुचित  प्रबन्ध  किया  जाना

 मैं  मांग  संख्या  ७४  के पश्च  ब०  do  सलिक

 सम्बन्ध  में  कुछ  कहूंगा  ।  झपने  की  संख्या  बढ़ाना  कौर  खच  करते  जाना  सरकार  की

 दत हो  गयी  हैं  ।  १०  मास  हुये  इस  मंत्रालय  का  निर्णय  निर्माण  ear  था  कौर  इसके  लिए  २९  लाख

 ३१  हजार  रुपये  की  मांग की  जा  रही ह
 |

 कहा  गया  है  कि  कामना  रियों  के  भत्ते  के  लिए  धन  को  व्यवस्था

 किया  जाना  श्राव्य  इस  मनोवृति
 को  रोका  जाना  चाहिए |

 महोदय  पीठासीन

 उड़ीसा मं  छिशुपाल-गढ़  की  जो  खुदाई हो  रही ह  उसका  प्रतिवेदन  प्रभी  प्रकाशित  नहीं डन  1:

 इसको  दस  वर्ष  व्यतीत  हो  गये  है  ।
 पूर्वी  सकील  के  स्मारकों  की  रक्षा  के  लिए  काफी  धन  की  व्यवस्था

 की  जानी  चाहिए  ।  दिल्ली  के  लिए  इस  मामले  में  धन  की  व्यवस्था  करने का  मैं  औचित्य  स्वीकार

 नहीं  करता
 |  यहां  १०

 से
 अधिक  ऐसे

 स्मारक  नहीं
 जो  कि  राष्ट्रीय

 महत्व  के  हों
 ।

 इस
 मामले

 में

 मूल  asi  में
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 धन  का  ठीक  श्र  उचित  वितरण होना  चाहिए
 उड़ीसा  में  यह  संरक्षित  स्मारकों

 की
 संख्या

 केवल

 ४  रखी  हालां  कि  की  यह  सब  जानते  हैं  कि  केवल  भुवनेश्वर  में  ही  १००  स्थान ऐसे  हैं
 जिनका

 संरक्षण  आवश्यक है  ।  जयपुर के  लिए  भी  कुछ  नहीं  किया  गया
 ।  उड़ीसा  के  कुछ  पुरान  स्मारकों

 क

 सर्वेक्षण  के  लिए  भी  कुछ  नहीं  किया  गया  ।  इनकी
 काफी  उपेक्षा  की  गयी  है

 ।
 इस  लिए

 मेरी  मांग है

 कि  इस  कार्य के  लिये  उड़ीसा का  एक  wat  alae  बना  दिया  जाय े।

 इयर्स  ग्राफ  ब  जम
 ”

 मत  के  २५००  ay  )  पुस्तक  में  एक  शब्द
 भी

 उड़ीसा

 के  लिए  नहीं  कहा  हालांकि  वहां  बौद्ध  मत्त  से  संबंधित  कई  एक  स्थान  रत्नागिरि
 से

 भी  कई  बौद्ध  सम्बन्धी  महत्व  पूर्ण  चीजों  का  पता  चला  है
 ।

 इन  सब  चीजों के  लिए  एक

 घर  की  श्रावस्यकता है  ।  इसके  लिए  राज  रानी  मन्दिर के  पास  भुवनेश्वर में  एक  पुरातत्वीय

 उद्यान  बनाया  जाना  चाहिए  |

 हमारे  देवा  में  शिक्षा  सम्बन्धी  गति  विधियां  काफी  नही ंहै  ।  सांस्कृतिक
 कार्य-कलाप

 केवल  नगरों

 तक  ही  सीमित  रहते  हैं  ।  हमारी  ८०  प्रतिशत  जनता  देहातों  में  रहती  इन  गतिविधियों को

 देहातों में  भी  फैलाना  मैँ  इस  बात  को  भी  समझ  नहीं  सका कि  उड़ीसी  नृत्य  शास्त्रीय

 नृत्य  मानने  में  कयों  की  जा  रही  है  ।

 देश  में  प्राविधिक  कर्मचारियों की  कमी  है  ।  उड़ीसा  में  इसी  कारण  ही  कई  योजनायें  कार्यान्वित

 नहीं हो  सकी  ।

 में
 मंत्री  महोदय  पर  इस  बात  कां  जोर  दूंगा  कि  उन्हें  उड़ीसा  ,  त्रिपुरा  शौर  हिमाचल

 प्रदेश की  उपेक्षा  नहीं
 करनी  चाहिए

 ।  सरकार  द्वितीय  योजना
 के

 भ्रन्तर्गत  ६१  प्राविधिक  स्कूल

 खोल  रही हूं
 ।  इन  राज्यों  में  एक  एक  स्कूल  खुलेगा  जबकि  बंगाल  और  केरल  में  यह

 संख्या  १०  १८  होगी  ।  पिछड़े  हुये  राज्यों  की  उपेक्षा  नहीं  होनी  चाहिये  ।  र इन

 में  जो  स्थान  अनुसूचित  जातियों  asa  अनुसूचित  प्रादिम  जातियों  का  सुरक्षित है  उसका  पूरा

 उपयोग  किया  जाना  उनको  इसका  पुरा  लाभ  प्राप्त  होना  चाहिये  ।

 विज्ञान
 मंदिरों  के  सम्बन्ध  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  उन्हें  देहाती  क्षेत्रों  में  खोला  जान्स

 चाहिए  ताकि  लोग  प्राविधिक  ज्ञान  प्राप्त कर  सकें  ।

 श्री  हरिचन्द  माथुर  उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  मंत्री  ने  हमारे  सामने  अपने

 मंत्रालय  सफलताओं
 की

 एक  बड़ी  सुची  रखी  है  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  हमें  ग्रहण  कार्य  की

 प्रशंसा  करनी  चाहिये  कौर  अ्रधिकारियों  की  व्यर्थ  ही  आलोचना  नहीं  करनी  चाहियें  ।

 हम  सदा  से  भ्रच्छे  कार्य  की  प्रशंसा  करते  कराये  समान  हमेशा  करतें  रहेंगे  ।  इस  सभा  के  समर्थन

 प्रोत्साहन
 से  ही  देश  में  इंजीनियरों  कौर  वैज्ञानिकों  का  एक  संग्रह  )  तेयार  हो  सका  है

 अध्यापकों
 को  अच्छे  वेतन  क्रम  प्राप्त  हो  सके  हैं  ।

 प्रजातांत्रिक  शासन  व्यवस्था  में  अघिकारियों  को  ag  की  आलोचना  से  भयभीत  नहीं  होना

 चाहिये
 ।

 उन्हें  झपने  MT  को  तथा  सरकारी  मशीनरी  को  जनता  की  मांग  आवश्यकताओं  के

 भ्रनुसार ढालना  चाहिये  ।  जो  लोग  ऐसा  नहीं  कर  सकते  उन्हें  तुरन्त  प्रशासन  को  छोड़  देना  चाहिये  ।

 वैज्ञानिक  गवेषणा  को  देश
 के

 निर्माण  के  लिये  बड़ा  महत्वपूर्ण  कार्य  करना  हैं  ।  मगर

 हमारा  दुर्भाग्य  है  कि  यह  re
 के

 अ्रनुकूल  c  नहीं  कर  काता  है  नन  नचा

 आचार  की

 अमूल र अंग्रेजी  में सजा



 ६०  अनुदानों  की  मांगें  २  १९४९

 श्री  हरिश्चन्द्र

 मृत्यु  के  ्  शिक्षा  मंत्रालय  के  दो  भागों  में  बंट  जाने  से  इस  मंत्रालय  की  कारें  पटता  पर  बड़ा

 बुरा  प्रभाव  पड़ा  है
 ।

 मुझे  तक  इस  बटवारे  का  झ्राधार  नहीं  समझ
 |

 मुझें  यह  बड़ा

 प्राकृतिक मालूम  पड़ता  है  ।  मालूम  पड़ता  है  कि  देश  के  हित  की  चिनता  न  करके  केवल  कुछ
 लोगों

 की  स्वार्थकामनाश्ों  की  सिद्धि  के  लिये  ही  यह  सब  कुछ  किया  गया  है  ।  मैं  चाहता हूं  कि  हमारा  मंत्री

 मंडल  तथा  प्रधान  मंत्री  इस  पर  फिर  से  ध्यानपूर्वक  सोच  विचार  करें  ।

 यद्यपि  इस  मंत्रालय  का  नाम  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  रखा  गया  है  तथापि  इसके  मंत्री

 का  विश्वविद्यालयों से  कोई  सम्बन्ध  नहीं
 ।

 उन्हें  कुछ  पता  नहीं
 बी  ०  एस०  सी

 ०
 प्रो  एम०  एस०  सी

 ०

 में  क्या  क्या  पढाया  रहा  है
 ।

 मेडिकल  कालेजों  ate  इंजीनियरिंग  कालेजों  की  कया  दशा  है
 ।

 शिल्पी  विज्ञान  की  वृद्धि  के  लिये  यह  आवश्यक  है  कि  सभी  शिल्पी  संस्थानों  को  सीधे

 wat  के  रखा  जाये  शर  विश्वविद्यालय  मंत्रि  मंडल  के  दल  के  एक  मंत्री  के  अधीन  रहें ।

 मंत्री  महोदय  ने  मेरे  के  एक  wet  के  स्पष्टीकरण  में  यह  कहा  है
 कि

 मंत्रालय  के

 बंटवारे  से  सचिवालय  के  कर्मचारियों  में  are  वृद्धि  नहीं  हुई  है
 ।

 यह  बात  सर्वथा गलत  है  ।
 यदि

 हम  मंत्रालय  की  मांगों  के  पृष्ठ  १  तथा  २  को  देखें  तो  हमें  स्पष्ट  पता
 चल  जायेगा कि  इसमें  एक

 संयुक्त  दो  सह  दो  उप  शिक्षा  &  wax  सचिवों  की  वृद्धि  हुई  है
 |  यदि यह

 वृद्धि  वैज्ञानिकों  अ्रथवा  शिल्पियों  की  होती  तो  हमें  बड़ी  प्रसन्नता  होती  |

 मंत्री  महोदय  ने  बताया है  कि  हमें  इंजी नियाज़ी कालेजों  में  ६०००  की
 बजाये  ११,०००

 विद्यार्थियों  के  अध्ययन  की  व्यवस्था  है  तथा  देश  में  प्रवेश  पालीटेकनीक  संस्थायें  ale  डिप्लोमा
 कोस

 खोले  गये  हैं
 ।

 इन
 सब

 के  लिये  मैं  मंत्रालय  की  सराहना  करता  हूं  किन्तु  हम  विस्तार  के  साथ
 साय

 इन

 संस्थाओं  के  शिक्षा  के  स्तर  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  ।  इन  में  से  हरनेक  संस्थानों  में  प्रभी  तक

 कोई  साज  सामान  व  उपकरण  नहीं  है  ।  इसके  लिये  यह  कहा  गया  है  कि  उचित  मात्रा  में  विदेशी  मुद्रा

 न  मिल  सकने  के  कारण  यह  स्थिति  है  ।  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  इसके  लिये  कितनी  विदेशी  मुद्रा

 मिलने  की  व्यवस्था  थी  उसमें  से  कितनी  मुद्रा  उपलब्ध  हुई
 ।

 क्यों  नहीं  मिल  सकी  कौर  जो

 wat  मिली  उसमें  से  कितनी  मुद्रा  का  उपयोग  gar  है  ।  सारी  रकम  का  क्यों  उपयोग  नहीं  किया

 गया  इत्यादि  ।

 मेरे  मित्र  श्री  पाणिग्रहण  ने  यह  कहा  है
 कि  इन  संस्थाओं से  निकले  हुये  ५००  से  alta

 नियरिंग  व  अन्य  कोर्सों  के  विद्यार्थी  कभी  तक  रोज़गार  की  तलाश  में  हैं  ।  हमें प्र  विधिक  दिक्षा  की

 सुविधाओं  के  विस्तार  के  साथ  यह  ध्यान  भी  रखना  चाहिये  कि  इन  में  से  निकलने  वाले  विद्यार्थियों  को

 उचित  कार्य  मिल  सके  ।  हमें  देश  की  शिल्पी  संस्थाओं  ak  उद्योगों  के  मालिकों के  बीच

 विशेष  सम्बन्ध  बनायें  रखना  चाहिये  |  हमें  भ्र पने  देश  की  दिक्षा  संस्थाओं  कौर  औद्योगिक  प्रयोग

 शालाओं  में  हो  रहे  वैज्ञानिक  अ्रनुसंधान  के  कार्य  के  बीच  समन्वय  प्रौढ़  सम्पर्क  स्थापित  करने  चाहिये

 इस  दिशा  में  काम  करने  के  लिये  किसी  अ्रभिकरण  का  न  होना  बड़ा  खटकता  है  ।

 हमारे  विज्ञान  मन्दिर  क्या  कर  रहे  यदि  यह  लोग  गांवों  में  जाकर  लोगों  को  नयी  नयी

 वैज्ञानिक  खोजों  से  परिचित  करा  पायें  तो  कितना  शभ्रच्छा  रहे  ।  यदि  यह  लोगों  को  वनस्पति घी

 की  पहचान का  तरीका  ही  बता  दें
 तो

 भी  यह  लोगों  का  काकी  परोपकार कर  सकते  हैं  ।

 सांस्कृतिक  कार्यों  के  लिये  मंत्रालय  ने  तीन  अकादमियां  खोली  हैं  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता

 कि  सभी  कार्य  राजधानी  में  ही  क्यों  संकेन्द्रित  कर  दिये  गये  हैं  ।  क्या  भारत  की  संस्कृति



 १२  १८८१  )  अ्रनदानों की  मांग  ५६ ह

 कलकत्ता प्रौर  बम्बई  की  संस्कृति है  ?  हमें  सांस्कृतिक  कार्यों  का  कार्यक्षेत्र  गांवों  में  बढाने  का  प्रयत्न

 करना  चाहिये  ताकि  उनसे  भ्रधिकाधिक  जनता  लाभ  उठा  सके  |

 छात्रवृत्तियों  के  बांटने  के  सम्बन्ध  में  भी  मंत्रालय  का  बड़ा  धीमा  रहा  मुझे  पता  चला

 है  कि  mit  P&yw—-Yr  के  वर्ष  के  लिये  छात्रवृत्तियों  का  भी  पूरा  पूरा  उपयोग  नहीं  हुमा  है  ।

 QEYS-NE AIK  PEYE—Go  की  छात्रवृत्तियां वसी  ही  पड़ी  हूं  ।  इस  सम्बन्ध में  यदा

 कदा  यह  शिकायत  भी  सुनने  को  शबराती  है  कि  सरकार  योग्यता  के  च्े  छात्रवृत्तियां  नहीं  देती

 लोगों  में  हंसी  धारणा  का  फलना  बड़ा  अ्रहितकर  है  ।  मंत्रालय  को  झपने  चुनाव  में  बड़ा  निष्पक्ष

 रहने  का  सबूत  देना  चाहिये  केवल  योग्यता  के  rare  पर  ही  छात्रवृत्तियां  बांटनी  चाहिये  ।

 श्री  बि०  दास  गुप्त  उपाध्यक्ष  महोदय  लोगों  की  सामान्य  शिकायत  है  कि

 सरकार  द्वारा  सांस्कृतिक  कार्यों  को  सही  महत्व  नहीं  दिया  जा  रहा  है  |  सामान्य बजट  में  इसके  लिये

 १  प्रतिशत  से  भी  कम  व्यय  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  सरकार  का  उद्देश्य  देश  की  संस्कृति  के

 संधारण  भ्र ौर  प्रोत्साहन  तक  ही  सीमित  नहीं  रहना  चाहिये  प्रत्युत  उसे  विभिन्न  राज्यों  की  संस्कृतियों

 में  एकता  स्थापित  करने  का  भी  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  इस  दृष्टि  से  देखने  पर  कोई  भी  यह  नहीं  कह

 सकता  कि  हमारी  संस्कृति  सम्बन्धी  नीति  का  ठीक  रूप  से  तथा  सही  दिशा  में  संचालन  हो  रहा  है  |

 किसी  भी  संस्कृति  को  जीवित  रखने  के  लिये  उसकी  भाषा  तथा  लिपि  का  संरक्षण  तथा

 प्रोत्साहन बड़ा  झावद्यक  है  ।  हमारे  संविधान में  प्रत्येक  भाषा के  उचित  विकास की  सुविधायें  देने

 की  प्रत्याभूत  दी  गई  है
 ।

 किन्तु  हिन्दी  को  छोड़  कर  शेष  सभी  भाषाओं  ate  लिपियों  के  प्रचार
 ब  प्रसार  के  लिये  सांस्कृतिक  कायें  मंत्रालय  द्वारा  क्या  कार्य  किया  जा  रहा  है  ।

 अभी  तक  मातृभाषा में  शिक्षा  प्राप्त  करने  की  सुविधा  तक  नहीं  दी  जा  सकी  ।  हमें

 संस्कृति  को  कवल  कठपुतलियों के  संगीत  कौर  गानों  तक  ही  सीमित  नहीं  मानना  चाहिय े।

 इसके  लिये  हमें  उसके  भाषा  कौर  लिपि  को  पुरा  संरक्षण  प्रदान  करना  afer  |

 सरकार  देश  के  विभिन्न  भागों  में  स्थित  पुराने  सांस्कृतिक  खंडहरों  की  are  भी  पुरा-पुरा  ध्यान

 नहीं  दे  रही है  ।  पश्चिमी  बंगाल  में  पुरुलिया  जिले  में  हरनेक  पुराने  खंडहर  हैं  जेसे  बुधपुर प्रौढ़

 बीरा  के  जन  कालीन  खंडहर  ।  वहां  की  स्थानीय  सरकार  ने  राज  तक  उनके  संरक्षण  के  लिये  कुछ

 नहीं  किया
 ।

 हाल  ही  में  सिंहभूम  क्षेत्र  में  कुछ  ग्रामीणों  को  समय  कोई  ६०० वर्ष  पुरानी

 वस्तुयें मिली  हूं  ।  मगर  शहरी  तक  सरकार  की  भ्रांत  से  उस  क्षेत्र  में  कोई  कार्य  नहीं  झरना  ।

 हमारे  देश  के  प्राचीन  स्मारकों  प्रो  खंडहरों  के  सम्बन्ध  में  एक  बृहद  गाईड  बुक  )  .
 की  झरा वश्य कता है  ।  मैं  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  शीघ्र  ही  ऐसी  पुस्तक  छपवाने  कां

 प्रयत्न  करें  जिससे  सारे  भारत  के  सभी  महत्वपूर्ण  प्राचीन  स्मारकों  एवं  पुरातत्वों  के  बारे  में  आवश्यक

 जानकारी दी  गई  हो

 fat  do  पर  नायर  (  क्वि लोन )  :  उपाध्यक्ष  महोदय  मंत्रालय की  रिपोर्ट  से  हमें  सांस्कृतिक

 कार्यों  का  कुछ  पता  नहीं  चलता  जो  कि  मंत्रालय द्वारा  किये  जा  रहे  रिपोर्ट  के  भ्रध्याय ४  से  जिस  में

 कि
 भारत  में  किये  जा  रहे  सांस्कृतिक  कार्यों  का  उल्लेख  हैं  केवल  इतना  ही  पता  चलता  है  कि  मंत्रालय

 के
 सांस्कृतिक  कार्य  केवल  कछ  संस्थाओं  की  स्थापना  करने  श्र  झ्रनुदान  देने  तक  ही  सीमित॑

 हमें  इन  संस्थाओं के  कार्यक्षेत्र  कार्यक्रम का  कुछ  भी  ज्ञान  नहीं  होता
 ।

 मैं  मंत्री  महोदय  से  अनुरोध

 करूंगा कि  वह  हमें  देश  तथा  विदेशों में  किये  जा  रहे  वास्तविक  सांस्कृतिक  कार्यों का  विद्या  व्यो रा  देनें

 की
 कृपा  करें

 ।

 अंग्रेजी  में
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 क्या  सांस्कृतिक काय  मंत्रालय  मथुरा कौर  में  खुदाई करके  gor  शर  राम  की

 कहानियों के  बारे  में  कुछ  नये  तथ्यों की  खोज  नहीं  कर  सकता  है
 ?  हमे इस  दिशा  में  विशेष  प्रयत्न

 करने  चाहिएँ

 विज्ञान  के  क्षेत्र  में  भीं  मंत्रालय  ने  कुछ  प्रतीक  सफलता  नहीं  दिखाई  है  ।  हमारी नीति  देश  में

 हज़ारों
 कौ

 संख्या  में  वैज्ञानिक  पैदा  करना  है  ।  किन्तु  हम  इस  दिशा  में  कुछ  भी  प्रगति  नहीं  कर  पाये  हैं
 ।

 यह  सच  है  कि  हमने  इंजीनियरिंग कालेजों  में  पढ़ाने  वाले  प्राध्यापकों  को  कछ  वित्तीय सहायता  दी  हैं  ।

 जिस  से  उनको
 वैज्ञानिक  गवेषणा  में  बड़ा  प्रोत्साहन मिला  हमें  यह  नीति  इंजी  निर्धारित  के

 ara  वैज्ञानिक  विषयों  के  लिए  भी  अ्रपनानी  चाहिए  ।  हमारी  वर्तमान  वैज्ञानिक  नीति  केवल

 चोटी  के  कछ  वैज्ञानिकों को  मान्यता  कौर  प्रोत्साहन देने  तक  ही  सीमित है  ।  मंत्रालय ने  श्रभी  तक

 निम्न  स्तर  पर  विज्ञान  की  शिक्षा  बढ़ाने  के  लिए  कोई  कार्य  नहीं  किया  ।  हमें  देश  के  बच्चों  को

 रूचि  विज्ञान  की  भोर  बढ़ाने  की  बड़ी  आवश्यकता  है  ।  इस  के  लिए  किन् डर गाडन  अवस्था से ही उनकी से  ही  उनकी

 जिज्ञासा  विज्ञान  भी  बढ़ाने की  आ्रावश्यकता है  ।  मंत्रालय  को  पाठ्य  क्रम  में  यथोचित  सुधार  करके  इस

 दिशा में  शीघ्र  ही  कोई  कदम  उठाना  चाहिए  |

 मैं  मानता हूं  कि  इस  में  अनेक  समस्याएं  अ्न्तनिहित  उन में सब  से  बड़ी  समस्या है  भारतीय

 भाषाओं  में  शब्दों  की  खोज  |  मे  समझता हूं  कि  जब  तक  हम  एक  सामान्य  शब्दावली  का  प्रयोग  नहीं

 करते  हम  विज्ञान  में  कोई  प्रगति  नहीं  कर  सकते  ।  साथ ही  यह  बात  भी  निश्चित  है  कि

 अंग्रेजी भाषा  से  शब्दावली  उधार  लें  कर  ,  जिस  में  श्रीकांत शब्दों  का  मूल्य  ग्रीक  कौर  लैटिन

 भाषा में  अपने  देशवासियों  में  विज्ञान  के  ग्रध्ययन  की  जिज्ञासा  नहीं  पैदा  कर  सकते  |  मेरे  बन ेक

 मित्रों  ने  मुझ  से  कहा  है  कि  भारतीय  भाषियों  में  वैज्ञानिक  शब्दावली  का  निर्माण  नितान्त  दुःसाध्य

 शर  असम्भव  है  ।  मैं  इस  बात  को  कतई  स्वीकार नहीं  करता  ।  इस  के  प्रमाण  में  हमारे  सन्मुख

 डा०  रघबीर  का  कोष हैं  को  उस  में
 '  रेडी सी कोला  इत्यादि

 जीव  विज्ञान  के  अनक  परिभाषिक  दाब्दों  के  बड़े  सरल  सनौर  सुगम  पर्यायवाची  शाब्द  मिलेंगे  जिन्हें  कोई

 भी  देशवासी  बड़ी  सरलता  से  समझ  सकता  है  |  इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  हम  अपन  देश

 वासियों  की  वैज्ञानिक  विषयों  के  भ्रध्ययन  में  रूचि  बढ़ाना  चाहते  हैं  कौर  देश  में  सहस्रों  की  संख्या  में

 वैज्ञानिक  पैदा  करना  चाहते  तब  हम  को  इस  ढंग  के  विज्ञान  की  शिक्षा  को  इस  ढंग  से  बदलना

 होगा  कि  हमारे  विद्यार्थी  उसकी  शब्दावली  के  मूल  को  भली  भांति  समझ  सकें  ,  और  यह  नीति  हमें

 पहले  दर्जे  से  ऊंची  से  ऊंची  कक्षा  तक  अपनानी  होगी  तथा  इस  नीति  का  सफलता  पुर्वक  अनुसरण

 करने  के  लिए  यह  आवश्यक  है  कि  हम  किसी  भारतीय  भाषा  में  से  ऐसी  सामान्य  शब्दावली  तैयार

 करे  कि  जिसे  किਂ  भारत  का  कोई  भी  भाषा  भाषी  व्यक्ति  सुगमता  से  समझ  सके  ?
 ”

 मैं  मंत्री  महोदय

 से  सविनय  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  इस  उद्देश्य  से  एक  ऐसी  क्षमता  वात  समिति  की  नियुक्ति  करें  जो

 कि  हमारे  देश  के
 विद्यार्थियों  को  प्रत्येक  स्तर  पर  श्रधिक्राधिक  विकासोन्मुखी  बनाने  की  व्यापक

 योजना  तैयार  करे  ॥

 श्री  प्र  ०.  के०  देव  )  उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  चाहता  हूं  कि  मंत्रालय  को  झपना

 कार्य
 करने  के  लिए

 कौर
 धन

 राशि  दी
 जा

 सके
 |  मैं  मंत्रालय  का  ध्यान  प्रमुख  रूप  से  पुरातत्व के  क्षेत्र

 की  झोर  दिलाना  चाहता  हूं  ।  मंत्रालय  को  सब  से  पहले  कश्मीर  में  लाख  स्थित  बौद्धविहार  में

 बौध  aa  संबंधी  अनेक  पांडुलिपियां  तथा  प्राचीन  साहित्य  की  एक  सुची  तैयार  करके  उस  साहित्य  के

 संरक्षण
 की  उचित  व्यवस्था  करनी  चाहिए  शर  फिर  उसके  प्रकाशन  की  व्यवस्था  करनी

 मूल  wast  में
 1Anseri  formes,  *Bacillus  radicicola.



 RR  १८८१  अनुदानों  की  माग  SURF

 आज  कि  चीनी  लोग  तिब्बत  में  सांसकृतिक  स्थानों  का  विनाश  कर  रहे  हैं  यह  कार्य भी

 पर्ण  हो  जांता है  ।  अन्यथा हम  लोग  सरसों  वर्षों  से  संरक्षित  इस  ares  साहित्यिक  निधि से  वंचित

 हो  इसलिए  मैं  निवेदन  करता  हूं  कि  ऐतिहासिक  प्रलेख  ग्रा योग  को  तत्काल  यह  कार्य  प्रारम्भ

 कर  देना  चाहिए  ।

 दूसरा  कायें  मंत्रालय
 को  यह  क  रना  चाहिये  कि  वह  इंगलैंड  स्थित  इंडिया  ा  स  लाइब्रेरी  तथा

 कोहेनूर  हीरे  को  वापस  लेने  के  लिए  शीघ्र  कार्यवाही करे

 इसके  बाद  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता
 हूं  कि  सरकार  को  उडिया  नृत्य  की  गवेषणा  कौर

 विकास के  जिस पर  कि  मेरे  उड़ीसा के  मित्र  ने  काफ़ी प्रकाश डाला  ग्रधिक धन राशि दी धन  राशि  दी  जाय

 विशेष  कर  इस  नृत्य  कला  संबंधी  ऐसे  ग्रन्थों की  खोज  के  लिए  जिन की  पांडुलिपियां  mit

 तक  भोज  पत्रों पर  लिखी  हुई  \  इस  सत्य  में  चारों  प्रकार  के  भारतीय  aa  की

 विशेषताएं  हैं  जिनका  दिग्दर्शन  हमें  इस  नृत्य  की  प्रमुख  कला नेत्री  श्रीमती  इन्दरा नी

 रहमान की  नृत्य  कला  होता  हे  ।  इस  नृत्य  की  विदशी  अ्रालोचकों ने  भी

 भरि-भरि  प्रशंसा  की  ह  ।  इस  सत्य को  राष्ट्रीय  नत्य  की  कोटि  में  रखा  जाना  चाहिए ।  इसके  बाद

 में  कूछ  दाब  छूऊ नत्य  के  संबंध  में  कहना  चाहता हूं  ।  यह  नृत्य  विहार  उड़ीसा  की  सीमा  पर

 स्थित  सरायकेला  में  प्रम  रूप  से  प्रचलित  है  यह  उड़िया  भाषा  शौर  संस्कृति  का  द्योतक  है  ।  बिहार

 की  सरकार ने  इसके  विकास  में  कोई  योगदान  नहीं  दिया  चाहता  हुं  कि  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रालय

 इसके  विकास  का  भार  प्रीत  हाथ  में  ले  ।  अन्त  में  मै ंउडिया  स्थित  योगिनीਂ  के  मन्दिर  क

 जीर्णोद्धार  की  कौर  मंत्रालय  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  मंत्रालय  को  इस  मन्दिर  तथा  बोलागीर

 जिले में  रानीपुर  नारियल  को  अन्य  प्राचीन  मन्दिरों क  संरक्षण  के  लिये जो  कि  राष्ट्रीय  महत्व  के

 स्थान  शीघ्र  ही  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 ही  जगदीश  अवस्थी  (  बिल्हौर  )  मुझे  इस  मंत्रालय  कें  संबंध में  अधिक  नहीं  कहना  है  ।

 कवल  दो  एक
 बातों

 की  मैं  मंत्री  महोदय का  ध्यान  करना  चाहता  हूं  ।

 कानपुर  नगर  के  निकट  एक  प्राविधिक  शिक्षण  संस्था  दो  करोड़  रुपये  से  खुलने  जा  रही  ~~

 उस  संस्था  बारे  में  मुझे  सब  से  बड़ी  बात  यह  कहनी  है  कि  ११००  एकड़  कमी  पर  उसका  निर्माण

 जिस
 में  से  ५००  एकड़  भूमि  ले  ली  गई  है  और  बाकी  जमीन  लंच  का  विचार  हो  रहा  है  ।

 लेकिन इस  संबंध  में  मुझे  यह्  निवेदन  करना  हैं  कि  जहां  तक  शिक्षण  संस्था  खोलने का  संबंध  वह

 उचित
 परन्तु  उसे

 जो  gor  लोग  सुनिए Git
 Pre  शर  भूमिहीन  हो  रहे  उनके  संबंध  में  राज्य

 सरकार
 नें श्रभी

 तक  कोई  योजना  नहीं  बनाई है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार इस  सम्बन्ध  में

 उत्तरप्रदेश  की
 राज्य  सरकार  को

 लिखे  कि
 यह  बहुत  अन्यायपूर्ण काम  होगा  कि  जिन  कृषकों की  भूमि

 को  लिया  जा  रहा  उनको  जीविका  की  कोई  गा  रिटी  न  दी  जाये  कौर उनके  संबंध  में  इस  प्रकार  की

 व्यवस्था
 न  की  जिस  से  उनको कोई  सुविधा  प्राप्त  हो  सके

 ale
 उन  में

 निश्चिन्तता  ar  सके  कि

 जो  हमारी  भूमि  ली
 जा

 रही  उस  के  बदले  में  हम  को  भूमि  मिलेगी  |  उत्तर  प्रदेश
 में  इंस  सम्बन्ध  में

 जब  प्रश्न
 उठाया  तो  मुख्य  मंत्री  महोदय

 ने
 कहा

 कि
 जिन  कृषकों

 की
 भूमि  ली

 वे  तो
 उन  को  चपरासी  श्रथवा  माली  बनाया  जा  सकता  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  यह  बड़ी

 अपमानजनक
 स्थिति  है

 ।
 ऐसा  नहीं  होना  चाहिये

 ।  केन्द्रीय  सरकार  का  नैतिक  दुष्टि  से  यह



 wy  दू  अ्नदानों  वकी  २  gaye

 दायित्व  हैकि  जिन  कृषकों  की  भूमि  ली  जा  रही ह  , उसे को  भूमि  दी  जाये  ताकि  उन  लोगों  को  संतोष

 हो  राज  हम
 ध  उठा  कर  कह

 रहेगें
 कि  उत्पादन  कम  हो  रहा  है

 इसलिए  ऐसी  परिस्थिति में  हम

 को  उन्हें  भूमिहीन
 नहीं  बनाना  चाहिए

 ।
 कानपुर

 नगर में  कृषि  महाविद्यालय  में  एक  एग्रीकल्चर

 फ़ाम है  ,  जो  कि  प्रत्येक वर्ष  घाटे  में  चल  रहा  वह  कई  सौ  एकड़  भूमि  है  ।  केन्द्रीय  सरकार

 तो  शिक्षण  संस्था  को  वहां  खोला  जा  सकता  है  |  इस
 प्रकार

 एक
 ही  शिक्षण  संस्था

 की
 ज़मीन

 जब  कि  आज  हज़ारों  कृषकों  की  ज़मीन  जा  रही  जिस  के  परिणाम  स्वरूप
 बड़ा  असंतोष

 फैल  रहा  है  चाहता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार  को  लिख  कर  कोई
 उ  चिट

 करे

 कानपुर  नगर  के  निकट  दो  ऐतिहासिक  स्थान  @

 जाजमऊ कौर  बिठूर  ।  जाजमऊ  पौराणिक

 काल  से  प्रसिद्ध रहा  है  ।  उस  के  संबंध में  1 किवदन्तियां  मौजूद  वहां
 पर  एक

 बहुत  बड़ा  टीला
 ः

 झगर  पुरातत्व  विभाग  उसका  सर्वेक्षण  करे  ,  तो  बहुत  से  ऐ  ऐतिहासिक  सामग्री
 जो  कि  इस  समय भूग

 में  पड़ी  हुई  सामने  लाई  जा  सकती  है  ।

 इसी  प्रकार  वीगर  भी  एक  एतिहासिक  स्थान  है  ।
 कहा  जाता

 है
 कि

 सीता जी  ने  बनवास म॑

 बहुत  समय
 वहां  व्यतीत  किया  ।  लव  कुश  के  बहुत  चिह्उा  वहां पड़े  हुए  हैं

 ।  १८५७  में  भी
 वह  भा  रत

 के
 स्वतंत्रता  संग्राम  का  केन्द्र  रहा

 att  वहां  भी
 बहुत

 से
 ऐतिहासिक  तथ्य  पड़े  हुए  हैं

 ।  मैं  चाहुंगा कि

 मंत्रालय  fasx  का  भी  सर्वेक्षण  कराए ,  ताकि  जो  ऐतिहासिक  तथ्य  सामने  उन  को  ठीक  सेः

 सरक्षित रखा  जा  सके  |

 में  ने  इस  रिपोर्ट  में  पढ़ा  है  कि  हमारे  देश  से  बहुत  से  प्रतिनिधि  मण्डल  विदेशों  को  जाते

 ताकि  विदेशों  से  हमारे  सांस्कृतिक  सम्बन्ध  स्थापित  हों  ।  मैं  ने  रिपोर्ट  में  पढ़ा  कि  इस  पर  साढ़े

 बारह  लाख  रुपया  गत  वर्ष  खरच  किया  गया  कौर  करीब  तेईस  प्रतिनिधि मण्डल  यहां  से  विदेश

 गये  ।  मैं  ने  देखा  है  कि  उन  में  से  कुछ  प्रतिनिधि  मण्डल  नाच-गाने  से  सम्बन्धित  थे  ।  मैं  चाहता  हूं  कि

 यदि  किसी  देश  से  हमारे  सांस्कृतिक  सम्बन्ध  स्थापित  तो  वे  केवल  नाच-गाने तक  ही  सी  मित  नहीं

 होने  चाहिए--कुछ  नृत्यकारों  वगैरह  को  भेज  दिया  ऐसा  नहीं  होना  चाहिए  होना  यह

 चाहिए  कि  हमारे  देवा  की  पुरानी  संस्कृति  प्रकाशनों  कौर  पुस्तकों  के  aru  विदेशों  में  जाये  AK  वहां  के

 लोग उन  को  पढ़ें  ।  तभी  उन  का स्थायी प्रभाव  होगा  ।  केवल  तमाशा  ले  जा  कर  हमारा

 जद्दे पूरा  नहीं  होगा  ।  पचास  एक  लाख  रुपये  एक  डेलीगेशन  पर  खर्चे  करे  जाते हैं  ।  मैं

 बह  निवेदन  करना  चाहता  हुं
 कि

 यह  रुपया  व्यथ  ही  जाता  है  कौर  उस  का  स्थायी  प्रभाव  विदेशों

 बर  नहीं  पड़  सकता  है
 ।  हमारी यह  परम्परा  चली  ar  रही  है  कि  प्रत्येक  वर्ष  लाखों  रुपये  खच  कर

 के  विदेशों  में  प्रतिनिधि  मण्डल  भेजते  उस  में  कमी  होनी  चाहिए  ate  इस  तरह  कार्य  करना

 चाहिए  कि  हमारी  संस्कृति  का  प्रभाव  स्थायी  रूप  से  विदेशों  पर  पड़े  ।

 में  ने  रिपोर्ट  में  एक  जगह  देखा  कि  भारतीय  भाषाओं
 में  कुछ

 क्लासिकल  का  श्रुतविद  किया
 जा  रहा  है  !

 मुझे  यह  देख  कर  TT 200T  ge  कि  भारतीय  भाषाओं

 में

 अंग्रेजी
 भाषा

 को  भी  जोड़
 लिया  गया  है  ।  पेज  ६६  पर  लिखा  eat  है  कि  श्री  जय रामदास  दौलतराम  जी  को  तीन  हज़ार  रुपये
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 सिन्धी की  कहानियों  श्र  किताबों  का  अंग्रेजी  भाषा  में  भ्र  करने  के  लिए  दिये  गये
 ।  जहां

 तक  रुपये  सम्बन्ध  वह  तो  ज्यादा  नहीं  लेकिन  यह  श्रच्छी  बात  नहीं  है  ।  सिन्धी  भाषा

 की  कहानियों  ax  कविताओं  को  हिन्दी  या  किसी  अन्य  भारतीय  भाषा  में  अनुवाद  किया  तो

 उचित  होता  ।  एक  विदेशी  भाषा  में  उन  का  थि  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  ऐसी  नीति

 नहीं  होनी  चाहिए

 मैं  ने  उसी  रिपोर्ट  में  देखा  कि  पंडित  नेहरू  द्वारा  लिखी  हुई  पुस्तक  इतिहास  की

 जिस  को  भ्रंग्रेज़ी  में  ग्राफ  हिस्ट्री  कहते  का  फारसीਂ  में  प्रभुपाद  किया  गया  है

 तोः  उन  पुस्तकों  को  मंत्रालय  खरीदेगा  ।  मैं  उस  पुस्तक  के  गुण-दोष  में  नहीं  लेकिन  प्रदान

 यह  है  कि  इस  देश  में  कितने  लोग  फ़ारसी  के  झ  को  पढ़ेंगे  ।  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  उस  को

 पढ़ा  होगा  ।  पुस्तक  के  खरीदने  पर  खर्चा  यह  नहीं  कहा  गया  है  ।  में  चाहूंगा

 कि  इस  पर  मंत्रालय विचार  करे  ।  यहां  के  कई  माननीय  लेखकों  की  पुस्तकें  हैं
 ।

 उन  को  प्रोत्साहित

 किया  न  कि  विदेशी  भाषा  की  पुस्तकों  को  यहां  लाया  जाये  ।  मैं  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा

 कि  मैंने  जो  wet  उठाये  उन  पर  विचार  किया  जाये  ।

 वैज्ञानिक  गवेषणा  और  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हनुमान  :  मैं  माननीय  सदस्यों

 का  अत्यन्त  कृतज्ञ  हूं  क्योंकि  उन्होंने  रचनात्मक  सुझाव  दिये  हैं
 ।  कुछ  आलोचना भी  की  गयी  है  ।

 परन्तु  में  ऐसी  का  स्वागत  करता  हुं  प्रत्येक  प्रशन  के  सम्बन्ध में  कुछ  मतभेद  होना

 सभा  ने  इस  मंत्रालय  की  सदस्यों  पर  जिस  भावना  से  विचार  किया  है  ate  जो  सुझाव  दिये

 हूं  उनकी  में
 प्रशंसा  करता

 हूं  ।

 मैं  कुछ  बड़ी  आलोचनाओं  को  लंगा  |  कल  मैंने  यह  बताया  था  कि  मंत्रालय  ने  गत  वर्ष  कौन

 कौन  से  महत्वपूर्ण  कार्य  किये  कौर  अ्रगले  वर्ष  क्या  किया  जायेगा  ।  मुझे  खुशी  है  कि  भ्र गले  वर्ष  के

 कार्यक्रम  के  सम्बन्ध  में  मैंने  जो  सुझाव  दिये  थे  उनके  सम्बन्ध  में  कोई  आपत्ति  नहीं  की  गई  है

 कुछ  प्रस्तावों  का  काफ़ी  स्वागत  किया  गया  है
 ।

 श्री  जिन्होंने  यह  चर्चा  प्रारम्भ  की  बहुत  अच्छे  कौर  दिक्षाप्रद  वक्ता  हैं  परन्तु

 कल  मझे  कुछ  निराशा  हुई  क्योंकि  वह  सामान्य  स्तर  पर  नहीं  पहुंच  सके  उन्होंने

 अधिकांश समय  एक  ऐसी  समस्या  की  चर्चा  करने  में  खर्च  कर  दिया  जिसका  इस  मंत्रालय  से  कोई

 भी  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  मूझे  इस  बारे  में  कुछ  नहीं  कहना  है
 कि

 उनकी  बातें  ठीक  थी  या

 नहीं  ।  जब  सम्बन्धित  मांगें  पायेंगी  तब  इस  प्रश्न  की  चर्चा  की  जायेगी  ।  परन्तु मुझे  प्रा इच यें

 है
 कि

 उन्होंने  इस  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  CeAy  के  कुछ  झ्रांकड़ों  का  उल्लेख  किया  are  इंजी  निर्धारण

 तथा  प्रौद्योगिकीय  संस्थाओं  में  कम  स्थानों  उनमें  प्रवेश  के  सम्बन्ध  में  शिकायत  की  जब  कि

 उसके  कुछ  मिनट  पूवे  ही  मैंने  सभा  को  यह  सूचना  दी  थी
 कि

 गत  दो  वर्षों  में  इंजीनियरिंग  कालेजों

 पालीटेकनीक्स  में  प्रवेश  पाने  वालों  की  संख्या  हो  गयी  है  कौर  १९४५६  की  संख्या भी  PeLYy

 की
 संख्या  से  बहुत  बढ़  गई  है  जिसका  उन्होंने  उल्लेख  किया

 ।
 इसलिये  इस  प्रकार  की  आलोचना

 पर  मुझ  को  बहुत  हज  हुआ ।
 जैसा

 माननीय  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  ने  बाद  में  संकेत  किया

 था
 श्री  पाणि गरे ही के  भाषण  के  दो  भाग  भ्रामक  में  मेल  नहीं  खाते

 ।  एक  कौर  तो  वह  चाहते  हैं  कि

 waar
 की  संख्या  are  भी  तेज़ी  से  बढ़नी  चाहिये  कौर  दूसरी  उन्होंने  इस  बात  के  सम्बन्ध  में

 भी  चिनता  प्रकट  की  कि  लगभग  ५१८  इंजी  हियरिंग  ग्रेजुएट ों  ने  अपने  नाम  काम  दिलाई  दफ्तर  में

 रजिस्टर  कराये  हैं
 ।

 मूल  अग्रेज  कि  में
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 श्री  पाणिग्रहण  :  मेरे  कहने  का  तात्पर्य  यह  था  कि  देश  में  जितने  प्रविधि  हैं  उन्हें  ठीक  तरह

 क्राम  नहीं  मिल  पाता  है  ।  इसके  लिये  विभिन्न  मंत्रालयों  में  समन्वय  होना  चाहिये
 |

 श्री  हुमायूँ  कबीर  :  हम  अपने  देश  की  जैसी  उन्नति  करना  चाहते  हैं  उसके  लिये  केवल

 विभिन्न  मंत्रालयों में  ही  नहीं  वरन्  शैक्षिक  संस्थाओं  ate  उद्योग  श्र  सभा  के  विभिन्न  दलों  के

 बीच  भी  समन्वय  श्रावश्यक है  ।  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  माननीय  मित्र  ने  इन  —-~ Ake  व्यक्तियों

 के  स्तर  के  सम्बन्ध  में  कोई  सूचना  नहीं  दी  है  ।  हमें  यह  नहीं  मालूम  कि  उन्हें  ग्रेजुएट  हुये  कितना  समय

 बीता है  ?  waar  क्या  वे  ग्रैजुएट  होने  पर  भी  एक  वर्ष  से  बेकार  हैं
 ?

 मुझे  इसकी  जानकारी नहीं

 है  ।  यदि  ब्यौरा  देखा  जाय  तो  ज्ञात  होगा
 कि  ऐसे  ग्रैजुएट  बहुत  कम  ह  जिन्हें  एक  वर्ष  से  अधिक  का

 भ्रनुभव था  ।  इसके  अतिरिक्त इन  ५१८  में  से  भी  कुछ  की  श्रव्य  हीਂ  काम  मिल  चुका  होगा  परन्तु

 उन्होंने  अपने  नाम  इसलिये  रजिस्टर  कराये  होंगे  कि  वे  जिस  प्रकार  का  कार्य  कर  रहे  थे  उससे

 सन्तुष्ट  नहीं  होंगे  शर  ates  बरच्छा  काम  चाहते  होंगे  ।  जहां तक  इंजीनियरिंग  ग्रैजुएट ों  का  सम्बन्ध

 है  अगले  कुछ  वर्षों  में  चिन्ता  की  कोई  बात  नहीं  है  ।  इंजीनियरों  की  इतनी  पूर्व  मांग  होगी
 कि

 हम

 उसकी  पूरी  नहीं  कर  सकेंगे  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  राष्टीय  भौतिक  प्रयोगशाला  का  उल्लेख  किया  ।  उन्होंने  कहा  किं

 वह  मुझे  कुछ  कागजात देंगे  ।  जैसे  ही  aa  वे  कागजात  मिल  जायेंगे  मैं  विस्तारपूर्वक  उस  मामले

 की  जांच  करूंगा  |  उन्होंने  जो  बातें  कही  थीं  उनके  are  पर  कल  रात  को  मैने  कुछ  प्रारम्भिक

 जांच
 की  थी  ।  मुझे  ज्ञात  gar  कि  geuy  में

 ४००
 रुपये  के  aver  faust  की  चोरी  हुई

 वे  एक  भंगी  के  यहां  से  बरामद  हुये  थे  जिसने  उस  चोरी  को  स्वीकार  भी  किया
 ।

 मुझे  बताया  गया

 है
 कि

 कौर  कोई  चोरी  नहीं  हुई  है  ।
 जहां  तक  प्लेटीनम  का  सम्बन्ध  उसकी  चोरी  की  कोई  रिपोर्ट

 नहीं है  ।  जहां तक  पारे  कां  सम्बन्ध  हानि  का  कारण  श्रासवन  भी  हो  सकता है

 क्योंकि  वह  तरल  धातु  है  ।  इसके  सम्बन्ध  में  भी  चोरी  की  हमें  कोई  सुचना  नहीं है
 ।  यदि  मेरे

 माननीय  मित्र  ठोस  जानकारी  दें  सकें  तो  मैं  निश्चय  ही  उसके  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करूंगा
 |

 माननीय  मित्र  ने  ऊंचे  वेतन  वाली  प्रशासकीय  पावों  का  उल्लेख  भी  किया  |  स्पष्टत

 उन्होंने  मेरी  बात  पुरी  तरह  नहीं  सुनी  ।  मैंने कहा  था  कि  जहां  तक  इंजीनियरिंग  ate  प्रौद्योगिकीय

 संस्थानों  में  शिक्षण  पदों  का  सम्बन्ध  हम  उन्हें  देश  की  उच्चतम  प्रशासकीय  सेवायों  की  बराबरी

 पर
 लाने  में  सफल  हुये  हैँ

 ।
 उच्चतम  प्रशासकीय सेवा  में  निम्न  वेतन  क्रम  ३५०  रुपये  से

 ८५०  रुपये

 तक  है  ।  हमने  इंजीनियरिंग  प्रौद्योगिकीय  कालेजों  में  समान  वेतन  क्रम  स्वीकृत  किये  हैं  ।

 अ्रसिस्टेंट  प्रोफेसरों  के  लिये  हमने  ६००  रुपये  से  ११४०  रुपयें  का  वेतन  क्रम  स्वीकृत  किया  गया

 शिक्षण  मचा  रियों  के  वेतन क्रमों  में  इस  वृद्धि  के  कारण  हमारे  इंजी  नियाज़ी  ate  प्रौद्योगिकीय

 कालेजों  में  शिक्षण  तमंचा  रियों  की  भर्ती  की  समस्या  मेरे  विचार  से  खत्म  हो  जायेगी  ।

 माननीय  मित्र  ने  उड़ीसा  संग्रहालय  का  उल्लेख  ।  हमने  गत  वर्ष  उसे
 १

 लाख  रुपये
 का  अनुदान  दिया था  ॥

 श्री  पाणिग्रह्ठी  १५  लाख  की  मांग  की  गई  थी  ।

 हमायत  कबीर  :  उड़ीसा  पहला  र  है  जिसे  ग्रीन  मिला  है  ।  यह  श्रमदान  उड़ीसा

 को  अपना  संग्रहालय  बनाने  के  लिये  दिया  गया  था  ।  निशाना  के  सम्बन्ध  में  उसकी  कोई  शिकायत

 उचित  नहीं  होगी  ।

 ast  में



 १२  १८८१  a  दें  की
 बम

 ह  है  ह ैक

 उड़ीसा  नृत्य  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  कहा  गया  ।  अनेक  माननीय  मित्रों  ने  उसकी  चर्चा  की  ।

 में  यही  कह  सकता  हूं
 कि

 संगीत  नाटक
 sated

 उसे
 मान्यता

 दे  चुकी है  ।
 उसे

 भारतीय  नृत्य

 की  प्राचीन  पद्धति  के  रूप  में  मान्यता  दी  जा  चुकी  है  ।  उसे  शास्त्रीय  पद्धति  के  रूप  में  मान्यता

 नहीं दी  गई  है  ।  विशेष  जानकारी  न  होने  के  कारण  मैं  शास्त्रीय  कौर  प्राचीन  पद्धति  का  अन्तर  नहीं

 समझता  हूं  ।  लेकिन  ae  यह  मामला  एक  समिति  के  विचाराधीन  है  जिसमें  विशेषज्ञ  हैं  श्र  वे  ही

 इसके  पक्ष  अथवा  विपक्ष  में  निर्णय  करेंगे  |

 श्री  प्र०  के०  देव  ने  जो  कुछ  कहा  उसके  सम्बन्ध  में  हमने  श्री  काली  चरण  पटनायक  से  उड़ीसा

 नृत्य  की  हस्तलिपियों  की  एक  तालिका  बनाने  के  लिये  कहा  है  ।  जैसे  ही  वह  तैयार  हो  जायेगी  उड़ीसी

 नृत्य  पर  पुस्तकों  का  प्रकाशन  प्रारम्भ  किया  जायेगा  ।

 ध ज  माननीय  सदस्यों  ने  के  सम्बन्ध  में  भी  कहा  |  झ  खुशी  है  कि  वे  उस  कार्य  की

 प्रशंसा  करते  हैं  जों  किया  गया  है  ate  किया  जा  रहा  है  ।  एक  माननीय  सदस्य  ने  यह  विचार

 प्रकट  किया  कि  कोर्णाकिं  का  मन्दिर  गिर  जायेगा
 ।

 मैं  उन्हें  श्रीनिवासन दे  सकता  हूं  कि  जहां  तक  हमारी

 शक्ति  में  जहां  तक  हम  उपलब्ध  वैज्ञानिक  श्र  इंजीनियरिंग ज्ञान  के  भ्रनुसार  कार्य  कर

 कोर्णाकं  की  ate  प्रत्येक  संभव  ध्यान  दिया  जायेगा
 ।

 वह  भारतीय  वास्तुकला  का

 का  श्रेष्ठतम नमूना  समझा  जाता  है  ।  इसलिये  में  इस  बात  से  सहमत  हुं  कि  ऐसा  कोई  कार्य  नहीं

 किया  जाना  चाहिये  जिससे  भावी  समितियों  के  लिये  उसका  महत्व  कम  हो  जाय े।

 कुछ  माननीय सदस्यों  ने  कहा  कि  उड़ीसा को  एक  पृथक  सकल  बनाया  जाये  |  इस  समय

 सकील  हैं  ।  उड़ीसा  जिस  सकील  में  है  वह  भी  उत  में  से  एक  है  जिसमें  ५४  ऐतिहासिक  स्मारक

 इसके  विपरीत  feat  बंगाल  में  १०३  भर  ग्रा सा मम में  ५६  ऐतिहासिक  स्मारक हैं  ।  में
 a.

 समझता हुं  कि  प्रभी  हम  इस  स्थिति में  नहीं  हैं  जब  भारत  के  प्रत्येक  राज्य  के  लिये  एक  सर्किल  बना

 सकें  |  बहुत  से  ऐतिहासिक  स्मारकों  को  एक  समह  में  रखने  से  अनेक  लाभ  होते  हैं  ।  फिर  भी  यदि

 आगे  चल  कर  वैसा  करना  आ्रावश्यक  हो  जायेगा  तो  हम  समय  खाने पर  इस  मामले  की  जांच  करेंगे  |

 डा०  मेलकोटे ने  कहा कि  हमें  यह  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  इंजीनिरिंग  शिक्षा  की  सुविधायें

 के  विस्तार  के  परिणाम  स्वरूप  उसके  स्तर  में  गिरावट  न  पाये  ।  मैं  इस  बात  से  पूर्णतया सहमत

 श् र  मैं  उन्हें  wares  दे  सकता  हं  कि  जहां  तक  परीक्षा  शर  डिग्रियों  का  सम्बन्ध  हैं  स्तर  के

 सम्बन्ध  में  कोई  ढील  नहीं  की  गई  है  ।  प्रवेश  के  समय  हम  अवश्य  कुछ  ढील  दे  देते  हैं
 ।  देश  के

 विभिन्न  भागों  शौर  विभिन्न  जातियों  में  समानता  होने  के  कारण  इस  प्रकार  की  कुछ  ढील  अ्रावश्यक

 हो  सकती  है  ।  भारतीय  राष्ट्र  की  वित  श्रंखला  के  दुर्बलता  व्यक्ति
 की

 शक्ति  पर  निभा

 होगी  ।  इसलिये  प्रवेश  के  सम्बन्ध  में  विशेषाधिकार  के  रूप  में  उनके  लिये  कुछ  स्थान  सुरक्षित

 कर  दिये  जाते  यदि  शझ्रावश्यक  योग्यता  के  विद्यार्थी  उपलब्ध  नहीं  होते  तो  ऐसे  स्थान  सामान्य

 प्रतिस्पर्धा के  आधार  पर  ही  भरे  जातें  यही  कारण  है
 कि

 दिल्ली  पालीटेकनीक  में  हमने  बीस
 प्रतिशत  सीटें  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  लिये  सुरक्षित  कर

 दी  हैं  ।

 वह  कोटा  हमेशा  पूरा  नहीं  हो  पाता  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय  सदस्य  यह
 पसन्द

 नहीं  करेंगे
 कि

 किसी  व्यक्ति को  बिना  योग्यता  का  विचार  किये  प्राविधिक  संस्था  में  भर्ती  कर  लिया  जाये  ।

 कृत  पिछड़ी  जातियों  के  लिये  कुछ  कम  योग्यतायें  निर्धारित  कीं  गई  हैं
 ।

 उनके  लिये  पांच

 अंकों
 की  रियायत है  ।  मेरे  विचार  से  यह  रियायत  अनुचित  नहीं  है

 ।
 कुछ  वर्षों  में  इन  जातियों के

 विद्यार्थी  अन्य  विद्यार्थियों  की  बराबरी  कर  लेंगे  ।  यहां  मैं  एक  उदाहरण  उपस्थित  करना  चाहता

 हैं  ।
 कुछ  वर्ष  जब  अनुसूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  विदेशी



 CARS  अनुदानों  की  मांगें  १६५९

 छात्रवृत्तियां  प्रारम्भ  की  गई  थीं  तो  हमने  एक  यह  शर्त  रखी  थी
 कि

 किसी  व्यक्ति  के  सम्बन्ध  में
 तब

 तक  विचार  नहीं  किया  जायेगा  जब  तक  उसे  स्नातकोत्तर  परीक्षा  में  प्रथम  श्रेणी न  मिली  हो  ।  तब

 इस  सभा  के  कुछ  सदस्यों  ने  मुझ  से  मिल  कर  यह  कहा  था
 कि  इन  शर्तों  के  इन  जातियों  से

 कोई  भी  उम्मीदवार नहीं  मिल  सकेगा  परन्तु  हमारा  अनुभव  यह  रहा  है
 कि

 हमें
 चत  जाति

 a  अनुसूचित  afer  जाति  के  x  उम्मीदवार  ऐसे  मिले  जिन्हें  अपने  भ्रध्ययन  काल  में  सदा

 प्रथम  श्रेणी  ही  मिली  थी  ।  इसलिये  हम  उन  में  से  चुनाव  कर  सके
 ।  मुझे  विश्वास है  कि  यदि

 सूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  नवयुवकों  झर  नवयुवतियों
 को  अवसर  दिये  जायें

 तो  वे  oy  जातियों  के  विद्यार्थियों  का  मुकाबला  बराबरी  के  AAT  पर  कर  सकगें
 ।

 हम
 इस  बात

 का  हमेशा  ध्यान  रखेंगे  ।

 डा०  मेलकोटे
 ने

 अपव्यय
 के

 प्रश्न
 की

 भी चर्चा  की  मुझे  खुशी  है
 कि

 श्राम  तौर  से  हमारी

 प्रौद्योगिकीय  संस्थानों  में  अपव्यय  ज्यादा  नहीं  होता  है  कौर  wea  देशों
 की  संस्थानों

 की  तुलना

 में  वह  अधिक नहीं  कहा  जा  सकता  मैं  संयुक्त  राज्य  अमेरिका
 की  दो-तीन

 इंजीनिर्यारग
 तथा

 प्रौद्योगिकीय  sear  के  संबंध  में  जानता  हूं  we  मैं  कह  सकता  हुं
 कि

 हमारे  यहां
 जो  अपव्यय

 होता  है  वह  इनमें  से  कुछ  संस्थाओं  से  बहुत कम  है  ।  जहां तक
 इंजीनियरिंग

 कालेजों  का  संबंध

 में  समझता  हूं  सफलता  का  प्रतिष्ठित  ६०  से  भी  अधिक  sar कुछ  मामलों  में  ८०  प्रतिशत तंक  है

 जबकि  पश्चिमी  देशों  की  इंजीनिर्यारग  संस्थापकों  में  सफलता  का  प्रतिशत  इतना  नहीं  है
 ।

 परन्तु  फिर

 भी  मैं  इस  बात से  सहमत  हूं  कि  इस  मामले  में  ढील  की  बिलकुल
 भी

 गुंजाइश  नहीं  है
 कौर

 हमें

 स्तर  सुधा  रने  का प्रयत्न  सदा  करते  रहना  चाहिये

 डा०  मेलकोट  ने  नौकरी  में  लगे  लोगों  के  लिये  शाम  की  कक्षों  के  प्रशन  का  उल्लेख

 भी  किया  ।
 इस  सुझाव  का  शिक्षाविदों  द्वारा  स्वागत  किया  गया  है

 श्र
 मैं  सभा  को

 यह  सुचना दे
 सकता  हूं  कि  दिल्ली  पालीटेकनीक तथा  देश  की  कई अन्य  संस्थाओं में  शाम  की  करायें  लगती  हीं

 हम  इस  बात  की  जांच  करेंगे  कि  बड़े  बड़े  नगरों  में  इन  सुविधाओं  का
 विस्तार

 किस
 प्रकार

 किया जा  सकता  जिस  प्रकार  का  यह  मामला  है  उसको  देखते  हुये  इस  प्रकार  की
 रियायत  की

 अ्रावस्यकता  पहले बड़े  नगरों  में  होगी  भ्र ौर  तभी  छोटे  नगरों  मै ं।

 मेरे
 माननीय

 मित्र  डा०  सामन्त  सिंहारने पूछा  कि  धन  उचित  रूप  से  व्यय  किया  जा  रहा  है

 या  नहीं
 ?

 इस  प्रश्न  का  उत्तर  देना  मेरा  कार्य  नहीं  है  ।  हम  धन  को  सर्वोत्तम  ढंग  से  खर्च  करने  का

 प्रयत्न  करते  हैं और गत वर्ष गत  हमारा  जैसा  कार्य  रहा है  उसको  देखते  हुये  सभा  को
 यह  मानना

 होगा  कि  धन  उचित रूप  से  व्यय  किया  गया  है  ।

 जहां तक  .  लक्ष्यों  का  संबंध  हमने  न  केवल  उन्हें  प्राप्त  कर  लिया  है  वरन  कुछ  मामलों

 में  उनसे  भी  चरागे बढ़  गये  १९६१  के  लिये  निर्धारित लक्ष्यों  को  पार  किया  जा  चुका

 हमने नए  लक्ष्य  निर्धारित
 किये  हैं

 तथा
 हम  उन्हें  भी  पुरा  करने  की  area करते  हैं

 में  माननीय  मित्र  डा०
 सामन्त  सिंगार को  यह

 भी  सूचित  कर
 देना  चाहता हूं  कि  एक

 संग्रहालय कोणाक  में  कौर  एक  रत्नागिरी में  स्थापित  करने का  निर्णय  किया  गया  है  ।  यदि  इसे  भी

 उड़ीसा  की
 उपेक्षा  कहा

 जाये  तो  म  नहीं  समझता  कि  हम  उड़ीसा  का  ख्याल  किस  प्रकाश

 कर  सकेंग े?

 मेँ यह भी
 भी  कह

 देना  चाहता हूं
 कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ  के  पूर्व  उड़ीसा

 कौर  आ्रासाम में  एक
 भी

 इंजीनियरिंग  कालेज  नहीं था  ।  अरब  झासाम में  दो  दंजीनिरयारिंग  कालेज  प्रद

 गये
 हैं

 और  उड़ीसा  में  भी  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  समाप्ति  के  पुर्व  दो  इंजीनियरिंग  कालेज

 हो  एक  कालेज  तो  चल  रहा  है  और  दूसरा  शीघ्र  ही  स्थापित  हो  जायेगा  |



 १२  १८८१  अनुदानों  की  मांगे  SURE

 माननीय  श्री
 ने  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं  केकान

 के  मूल्यांकन  के
 संबंध

 में

 कहा  ।  कुछ  मूल्यांकन  काय उस उस  समय  किया  गया  था  जब  श्री  ews  एमटेक  यहां  श्रायेथे

 उनके  सभापतित्व में  एक  समिति  ने  प्रयोगशालाओं के  कार्य  की  जांच  की  थी  |  सब  से  अच्छी  कसौटी

 प्रयोगशालाओं  का  प्रकाशन  कार्यक्रम  है  ।  हमें  उनके  कार्य  की  जानकारी  निरन्तर  होती  रहती  है  ।

 कौर  प्रकाशनों  की  संख्या  में  वृद्धि  तथा  प्रयोगशालाओं  के  कायें  के  परिणामस्वरूप  लिये गये

 aa की  संख्या  में  वृद्धि  शर  देश  में  उद्योगों  की  स्थापना  द्वारा  विदेशी  मुद्रा  में  निरन्तर

 जिसका  मैंने  कल  संक्षेप  में  वजन  किया  स्वयं  इस  बात  की  पुष्टि  करते  हैं  कि  राष्ट्रीय

 में  यथासंभव  बरच्छा  कार्य  हो  रहा  परन्तु  यह  ठीक है  कि  सुधार  की  गुंजाइश  हमेशा

 रहती है  ate  मुझे  विश्वास है  कि  इन  प्रयोगशालाओं  के  प्रभारी  वैज्ञानिक  act  कार्य  को  बरच्छा

 से  अच्छा  बनाने का  प्रयत्न  करते  रहेंगे
 ।

 श्री  वि  ने  गवेषणा  कार्य  में  दोहरेपन  का
 भी  उल्लेख  किया  ।  मैं  इस  बात  को  नहीं  समझ

 ।  वास्तव  में  गवेषणा  कार्य  में  दोहरेपन  की  संभावना  के  लिये  स्थान  ही  नहीं  यदि दो

 व्यक्ति  एक  ही  समस्या
 भी  ले

 लें
 तो  भी  उनके

 वैज्ञानिक
 उपकरण  ate  दृष्टिकोण की

 भिन्नता  के  कारण  गवेषणा  में  दोहराया  नहीं हो  सकता  |  दूसरी  ऐसे  मामलों  में  कुछ

 पन  वांछनीय  भी  है  क्योंकि  यदि  दो  या  तीन  ग्रोवर  व्यक्ति  एक  ही  समस्या  पर  विचार  करेंगे  तो  नये

 सत्य  के  प्रकट  होने  की  संभावना  रहेगी  ।  हम  जानत ेहैं  कि  विभिन्न  क्षेत्रों  में  गवेषणा  में  विभिन्न

 शिष्यों  और  विज्ञानों  के  बीच  सम्पर्क  के  परिणामस्वरूप  जब  कभी  ofafadgar  होता है
 तो  बहुत

 भ्रच्छे  परिणाम  निकलते  हैं  ।  फिर  हम  इस  बात  का  भरसक  प्रयत्न  करते हैं  कि  भ्रपव्यय न  हो

 ar  प्रविधि  की  पुनरावृत्ति  न  हो  जिसके  लिये  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं  के  कायें  का  समुचित

 समन्वय  किया  जाता  है  ।  यह  कार्य  वैज्ञानिक  तथा  श्रौवोगिक  गवेषणा  परिषद  करती  है  ।

 हम  इसके  लिये  विभिन्न  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाश्रों  के  संचालकों  के  बीच  निकट  ब
 स्थापित

 करने का  प्रयत्त  भी  कर  रहे

 माननीय  मित्र  ने  रामानुजम्  संस्था  ate  गणित  के  भ्रध्ययन  को  प्रोत्साहन  देने  की

 कता का  उल्लेख  किया  ।  मैं  देश  में  गणित  के  स्तर  को  सुधारने
 की  आवश्यकता  के  प्रति  सचेत हूं

 शौर  उसके  लिये  कुछ  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ।  हाल  में  गणित  के  विषय  पर  एक  राष्ट्रीय  समिति  की

 स्थापना  की  गई  है  जिसके  सभापति  डाक्टर  भाभा  हैँ  शौर  जिसके  संयोजक  प्रोफेसर  चन्द्रशेखर  हैं  |

 यह  समिति इस  प्रश्न  की  जांच  करेगी  हम  देखेंग ेकि  क्या  सहायता  दी  जा  सकती  है  ।  परन्तु यह

 संस्था  एक  गैर-सरकारी  संगठन  था  कौर  वह  चल  नहीं  सका  इसलिये  हमने  सुझाव  दिया

 कि  उसको  नष्ट  हो  जाने  देने  के  बजाय  यह  कहीं  भ्रच्छा  होगा  कि  उसे  मद्रास  विश्वविद्यालय  का  रंग

 बना  दिया  जाये  श्र  उसमें एक  की  स्थापना  कर  दी  जाये  ताकि  गणित  कौर  भौतिक  शास्त्र

 के  प्रोफेसरों तथा  wea  रुचि  रखने  वाले  लोगों  के  सम्पर्क  के  परिणामस्वरूप संस्था  का  भलीਂ  प्रकार

 विकास  हो  सके  |

 माननीय  मित्र  ने  चार  उच्चतर  संस्थानों  के  संबंध  में  भी  पूछा  ।  वे  उसी  प्रकार  की  होंगी  ।

 यद्यपि  स्थानीय  भिन्नताएं  हो  सकती  gate  कुछ  विशेष  विषयों  की  व्यवस्था  में  अन्तर  होंगे  फिर  भी

 चारों  संस्थाओं  का  सामान्य  स्वरूप  un  ae  ही  होगा  ।

 मुझे  यह  जानकर  बहुत  खुशी  हुई  कि  वह  इस  बात  के  लियें  उत्सुक  हैं  कि  हमारी  समितियों ate
 आयोगों  में  नये  लोगों  को  लाया  जाना  चाहिये  ।  हमने  ऐसा  करना  प्रारम्भ  कर  दिया है  ।  यदि  वह

 विज्ञान  के  क्षेत्र  की  विभिन्न  गवेषणा  समितियों  का  गठन
 fat  जो

 इस  वर्ष
 ग्  ६  ag  स्थापित  की  गई  तो
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 [  श्री  हुमायूँ  कबीर  |

 उन्हें  ज्ञात  होगा  कि  हमने  पुरानी  सूचियों  को  छोड़कर  विश्वविद्यालयों  से  नयें  रकत
 के

 आदमियों

 को  लिया है  ।

 इस  प्रकार हम  इस  संबंध  में  कार्यवाही  कर  चुके  बहुत से  नई  उम्र  के
 लोगों

 को
 लिया

 रहा  है  पौर  हम  उन  लोगों  को  निकालने का  प्रयत्न कर  चिट्ठे  जो  बार  बार  उनमें  कराये  हें
 ।

 उनमें से  कुछ  इतने  विख्यात  शर  लाभकारी  हैं  जिनकी  परामर्श  ake  अनुभव  की  हमें

 झावइ्यकता  परन्तु  साथ  ही  हम  नये  लोगों  को  उनमें  लाना  चाहते  हैं  शौर  विभिन्न  राष्ट्रीय

 गवेषणा  समितियों  तथा  अन्य  समितियों  जिन्हें  हम  स्थापित  करते  नये

 लोग  लाए  भी  जा  रहेगें

 श्री वै०  च०  मलिक  ने  इस  मंत्रालय  के  अतिरिक्त  पदों  की  चर्चा  की ।  मैंने इस  प्रदान  पर  पुनः

 विचार  क्या  है  |  भ्रांति का  कारण  बजट  मांग में  उनके  उपस्थापन  का  ढंग  है  ।  उसमें एक  संयुक्त

 सचिव का  पद  दिखाया  गया  है  परन्तु  उसका  निर्माण  भूतपूर्व  शिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय

 के  विभाजन  के  पूर्व  गया  था  कौर  विभाजन  के  च्  यह  पद  वैज्ञानिक  गवेषणा

 सांस्कृतिक  are  मंत्रालय में  दिखाया  गया है  |  पहले  ऐसा  कोई  मंत्रालय नहीं  था  इसलिये उस  मंत्रालय

 के
 अन्तर्गत  कोई भी  पद  नहीं  दिखाया  जा  सकता  था  ।  इसी  प्रकार  उस  सूची  में  दो  उप

 सचिवों
 की

 वृद्धि  दिखाई  गई  है  ।  वे  दिक्षा  मंत्रालय से  ५  श  सहित  हमारे यहां  aa  थे  ।  कोई  अतिरिक्त

 पद  नहीं  निर्मित  किये गये  थे  ।  शिक्षा  उपसलाहकार  के  स्तर पर  गत  वर्ष  दो  पदों  का  निर्माण

 किया  गया  ari  एक  प्राविधिक  दिक्षा के  लिये  कौर  एक  प्रकाशन  कार्य  के  लिये  ।  परन्तु जैसा

 मैंने  बहस  में  हस्तक्षेप  करते  समय  कहा था  कि  १९  Ye—E  में  किन्हीं  नये  पदों  के  निर्माण के  लिये

 कोई  उपबन्ध  नहीं  जिन  पदों  का  निर्देश  किया  गया  है  वे  सब  में  निमित  किये  गये

 थे  ।  परन्तु  मैं  समझता  हुं  कि  चूंकि  पहले  इस  मंत्रालय  का  अस्तित्व  ही  नहीं
 था

 इसलिये  उसे

 विवरण में  नहीं  दिखाया  गया था  आर  इसी  कारण  यह  गलती  उत्पन्न  हुई  है  ।

 श्री
 वै०

 चल
 मलिक  ने  लोक  कला  गौर  ग्राम्य  संस्कृति की  चर्चा  भी  की  ।  हमने  लोक  नृत्यों

 तथा
 अन्य  कार्यों  का  सूत्रपात  ग्राम्य  क्षेत्रों  की

 कला  संस्कृति  को  प्रोत्साहन  देने  के  उद्देश्य से

 ही  नहीं  किया है  वरन्  इसलिये भी
 कि  नागरिक

 कौर  ग्राम्य  क्षेत्रों के  बीच  की  खाई  खत्म हो

 जाये  ।
 हम  ग्राम्य  कला  का  संदेश  नागरिक

 क्षेत्रों
 में

 भेजना
 चाहते  हैं  कौर  नागरिक  कला  की  गहनता

 अर  गतिशीलता  का  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  समावेदन  करना  चाहते  हैं  शर  इस  प्रकार  ग्राम्य  और  नागरिक

 क्षेत्रों  में  जो  ग्र समानता  अभी  फैली हुई  है  वह  कम  हो  जायेगी  ।

 मैं
 ग्रासिम  शर

 उड़ीसा  में
 इंजीनियरिंग

 कालेजों  के
 yet

 का  निर्देश  कर  चुका  हूं  कौर

 टेनिस का  उल्लेख  भी  कर  चुका  हुं  ।  मैं
 अपने  माननीय  मित्र

 की
 एक  श्रांति  को  दुर  कर  देना

 हूं
 ।

 उन्होंने  यह  अपील
 की  कि  विज्ञान  मन्दिर  जिले  के  मुख्यालय में  न  खोले

 जायें
 ।

 मैं  समझता  हूं

 कि  उन्होंने
 प्रतिवेदन

 नहीं  पढ़ा  है
 ।  विज्ञान

 मन्दिर  कभी  भी  जिले  के  मुख्यालय  में  नहीं  होते  हैं  ।  वे

 सदा  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  खोले  जाते हैं  ।

 मैं  श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  का  बहुत  कतई हूं  |  उन्होंने मेरे  मंत्रालय का  बड़ी  उदारता  से  समर्थन
 किया

 ।  उनकी  बहुत
 सी

 आलोचना  इस  मंत्रालय  के  प्रति  नहीं  वरन  किसी  अन्य  उच्चतर  क्षेत्र  के
 प्रति  थी  ।  यदि  वह  उसके  संबंध  में  गम्भीर  हैं  तो  संबंधित  प्राधिकारियों  से  लिखा  पढ़ी  कर  सकते

 इस  मंत्रालय
 की  चर्चा  में

 उसका
 उल्लेख  नहीं  करना  चाहिये  ।

 मेरे  मित्र  ने  दौ  far  संस्थाओं  ar  नियोजकों  के  बीच  अधिक  arch  की  झ्रावव्यकता  का

 निदेश  किया
 ।

 मैं  उन्हें  आ्राइवासन  दे  सकता  हूं  कि  इन  इंजीनियरिंग  कालेजों  में  ऐसा  सम्पर्क है
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 कुछ  कालेजों  में  इस  प्रकार की  व्यवस्था है  कि  एक  व्यक्ति  को
 उस  समय

 तक  डिगरी नहीं  मिलेगी

 जब  तक  वह  कुछ  समय  तक  श्रर््रेंटिस का  काम  न  कर  ठे  ।  इसके  अतिरिक्त  अखिल  भारतीय  प्राविधिक

 शिक्षा  परिषद  में  उद्योगपतियों  और  दिक्षा  से  संबंधित  व्यक्तियों  को  प्रतिनिधित्व दिया  गया  है  ।

 हम  इन  सम्पर्क ों को  अधिकाधिक  निकट  रखने  का  प्रयत्न  करते  हैं  ।  मैं  सभा  को  यह  भी  बता  देना

 चाहता हूं  कि  जब  कभी  किसी नये  कोसे  को  चालू  करने  का  विचार किया  जाता  है
 तो

 उसके  लिये

 उद्योगपतियों से  रोजगार  की  संभावनाओं  का  पता  लगाने  का  प्रयत्न  किया  जाता  हैं  ।  स्पष्ट  है  कि

 सब  कोर्सों  के  संबंध  में  ऐसा  नहीं  हो  सकता ।  कुछ  Aaa  कोसे  इतने  आवश्यक  हैं  कि  रोजगार

 की  संभावना  का  ख्याल न  करके  दिक्षा  संस्थाओं  में  प्रावइ्यक  रूप से  रखे ही  जाने  चाहियें  परन्तु

 बहुत से  प्रविधिक  विषयों  में  यह  निकट  सम्पर्क
 रखा  जाता  है  भ्र ौर  हम  इन  सम्पर्क ों  को

 अधिकाधिक

 निकट  बनाने  का  प्रयत्न  करते  रहते  हैं  ।

 माननीय
 मित्र  ने  तीनों  अकादमियों  का  उल्लेख  किया  कौर  इस  बात  पर  खेद  प्रकट  किया  कि

 उनके
 मुख्यालय  दिल्ल  में  स्थित हू  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 सब
 चीजों

 को
 ग्राम्य  क्षेत्रों  में  ले

 जाना

 चाहत ेहं  तो  संसद  को  सबसे  पहले  यहा ंसे  हटाना  चाहिए  क्योंकि वह  राष्ट्र  का  सर्वोच्च  निकाय

 परन्तु  कुछ  बातें ऐसी  हैं  जिनके  कारण  संसद  ग्राम्य  क्षेत्रों  में
 नहीं  ले  जाई  जा  सकती

 ae
 वैसी

 ही  बातों  के  कारण  इन  शभ्रकादमियों के  मुख्यालय  भी  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  नहीं  ले  जाप  जा  सकते
 ।

 परन्तु  हम  ग्राम्य  क्षेत्रों  से  सम्पर्क  रखने  का  प्रयत्न  करते  हँ  प्र  चाहते  है  कि
 ग्राम्य

 क्षेत्रों
 में  जो  कुछ

 होता है  उसका  प्रतिबिम्ब  झ्र का दमी  में  मिले  जो  कुछ  wae  में  होता  है  उसका  प्रतिबिम्ब

 ग्राम्य  क्षेत्रों  में  मिल  सके  |

 माननीय  मित्र  ने  अकादमियों  के  प्रतिवेदनों  को  नहीं  देखा  है  1  ये  प्रतिवेदन  प्रकाशित

 किये  जाते  हैं  शर  संसद्  के  पुस्तकालय में  उपलब्ध  हूँ  ।
 यदि

 वह  उन्हें पढ़ें  तो  मालूम  होगा
 कि

 संगीत

 नाटक  अकादमी  ने  ग्राम्य  कला  आर  ग्राम्य  संगीत  के  सर्वेक्षण  किये  साहित्य  ग्र का दमी  लोग

 गीतों  के  संग्रह में  सहायता  करने  का  प्रयत्न  करती  है  कौर  ललित  कला  अकादमी ने  भी  विभिन्न

 कलाओं
 के  संग्रह  का  प्रयत्न  किया  है

 ।
 इस  प्रकार से  यह  सम्पर्क  रखा  जाता  है

 ।

 श्री  पाणिग्रहण  :  क्या आप  इन  अकादमियों  के  कार्य से  संतुष्ट  हैं  ?

 श्री  gare  कबीर
 :  जहां तक  संतोष  का  प्रश्न  मैं  उन  झ्रादमियों  में  से  हूं  जो  सदा  बहुत

 सी  चीजों  से  merge  रहते हैं  ।  परन्तु  साथ  ही  इतना  असन्तुष्ट भी  नहीं  हूं  कि  इस  बात  को  भी

 स्वीकार
 न  करूं  कि  वे  अपनी

 सीमाओं
 के

 अन्तर्गत
 बहुत  बरच्छा  हज  कर  रही  हैं  |

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  छात्रवृत्तियों
 के  उपयोग  का  प्रश्न  उठाया  ।  मुझे  यह  सुनकर  आ्राईचय

 gar कि  वे
 योग्यता द्र ों

 के  आधार पर  नहीं  दी  जा  रही  हें  ।  इस  प्रकार  की  बात  मैंने  पहली ही  बार

 सुनी है  ।  उन्होंने स्वयं  यह  भी  कहा  कि  उनके  पास  उसकी  न  कोई  सुचना  है  सनौर  न  रिपोर्ट  ।  मैं  यह

 निवेदन
 करना  चाहता हूं  कि  जब  न  कोई  सूचना है  कौर न  रिपोर्टे ही  तो  क्या  उन  जैसे  वरिष्ठ

 सदस्य  को
 इस

 प्रकार
 की

 बात  कहनी  चाहिये  जिससे  गलतफहमी  उत्पन्न  हो  ?
 मैं  समझता हूं  कि

 जहां  तक  योग्यता  की  छात्रवृत्तियों  के
 लिये  प्रवरण

 का
 संबंध  कभी

 कोई  शिकायत  नहीं

 झाई  इसके  लिये  उच्च  शक्ति  प्राप्त  प्रवीण  समितियां  हैं  जिनमें  मंत्रालय के  अधिकाधिक

 एक  या
 दो  प्रतिनिधि  होते हूँ  ।  शेष  सब  बाहर  के  व्यक्ति  होते  हैं

 ।
 कुछ  मामलों  में  ये  प्रवीण संघ

 लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  किये  जाते  हूँ
 ।

 श्र  मुझे  यह  कहते  हुये  बड़ी  खुशी  हो  रही  है  कि  हमारे  पास
 कभी

 कोई  हिकायत  नहीं  भाई  ।  इसलिये जब  माननीय  मित्र  ने  ऐसी  बात  कही  शौर  तुरन्त  ही

 मल  अंग्रेजी  में
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 [  श्री
 हमायून

 कबीर  |

 उसमें

 संशोधन
 भी  किया  कि  उनके  पास  कोई  जानकारी  नहीं है  तो

 वास्तव
 में  मुझे  बहुत  धक्का

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 मैंने  ऐसी  कोई  बात  नहीं  कही  जिसका

 मुझे
 संशोधन  करना  पड़ा  हो

 मैंने  केवल  यह  कहा
 था  कि  आपको

 ग्रसित
 विश्वास  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये

 |

 पति  हमायूं  कबीर
 :  विश्वास तो  हमें  प्राप्त  है  कौर इन  प्रवरणों  के

 संबंध
 में  कोई

 आपत्ति

 नहीं  at  है  कौर  मैं  इसका  गर्व  भी  कर  सकता  हूं  क्योंकि  हमारी  छात्रवृत्तियों
 की  संख्या

 बहुत  अधिक है  कौर  उनके  लिये  प्रकरणों  के  संबंध  में  प्रभी  तक  कोई
 शिकायत  नहीं की  गई

 माननीय  सदस्यों  से  मुझे  प्रायः  पत्र  मिलते  रहते  हैं  कौर  हर  मामले  में  उन्होंने  इस  बात  पर
 सन्तोष

 प्रकट  किया है  कि
 सब

 से  प्रिन्ट  उम्मीदवार को  ही  चुना  गया  फिर  यदि  माननीय
 सदस्य

 ऐसा  कोई  मामला  उपस्थित  करें  जिसमें  ठीक  प्रवीण  न  किया  गया हो  तो  मैं  उन्हें  ग्रा इवा सन

 देता हूं  कि  मैं  इस  बात  का  निर्णय  ही  प्रयत्न  करूंगा  कि  वैसा  फिर
 न  हो  |

 माननीय  श्री दास  गुप्त  ने  देश  की  विभिन्न  संस्कृतियों  के  रक्षण  की
 आवश्यकता

 की  बात  कही

 कौर  इस  पर  भी  बल  दिया  कि  हमारे  क्षेत्र  की  एकता  सुरक्षित  मेरा  विचार  है  कि  मंत्रालय  का

 समस्त  कार्यक्रम  इसी  दृष्टिकोण  से  तैयार  किया  गया  है  इसी  कारण  हमने  यह  कहा  है  कि
 हम

 प्रत्येक  भारतीय  भाषा  को  प्रोत्साहन देना  चाहते  हैं  शौर  प्रत्येक  संभव  सहायता  देना  चाहते  हैं

 इस  मामले  में  कुछ  कदम  उठाये भी  जा  चुके  हैं  ।

 कुछ  अरन्य  बातें  जो  उन्होंने  इस  मंत्रालय से  संबंधित  नहीं  मैं  उनके
 संबंध

 में
 तो

 कुछ  नहीं  कह  सकता  परन्तु  यह  अवश्य  कह  सकता  हूं  कि
 यदि

 कोई  वास्तविक  कठिनाइयां  हैं

 संबंधित  अधिकारियों  का  ध्यान  उनकी  ग्रोवर  आकर्षित  किया  जाता है  तो  मुझे  विश्वास है  कि

 उनकी  जांच  की  जायेगी  ।  जहां  तक  इस  मंत्रालय का  संबंध  हम  भारत  की  प्रत्येक  भाषा
 के

 विकास  का  प्रयत्न  करेंगे  कौर  इसके  लिये  कार्यवाही  का  सूत्रपात  किया  जा  चुका  है
 ।

 मैंने  स्वयं

 इस  वाद-विवाद  का  प्रारम्भ  करते  समय  aa  भाषण  में  यह  कहा  था  कि  यह  ऐसा  विषय  है
 जिसको

 मैं  ग्रान्तरिक  संस्कृति  के  क्षेत्र  में  अ्रधिकतम  महत्व  देता  हूं
 ।

 माननीय  मित्र ने  पुरातत्व  स्मारकों  के  संबंध  में  कहा
 कि

 उनमें  से  कुछ
 की  देखरेख

 भलीਂ
 प्रकार

 नहीं हो  रही  है  ।  हमारे  देश  में  राष्ट्रीय  महत्व के  ५०००  ऐतिहासिक  स्मारक  हैं  उनकी  देखभाल

 प्रायः  ठीक  ही  हो  रही  जैसा  मैने  कल  कहा  था  हमें  भारत  तथा  बाहर  के  लोगो ंसे
 उसके

 संबंध  में  प्रद यां सा  ही  सुनने  को  मिली  है  भ्र ौर इस  क्षेत्र  के  विशेषज्ञों का  कथन  है  इस  देश  का  पुरातत्व

 विभाग बहुत  wear  कार्य  कर  रहा  है
 ।

 विदेशी  कौर  भारतीय  दोनों  ही  ऐसा  कहते  इस  सभा  में

 भी  art  बहुत  से  माननीय  सदस्यों
 जिनमें

 से  कुछ  विरोधी  पक्ष  के  भी  पुरातत्व  विभाग

 के  कार्य  की प्रशंसा  की  थी  परन्तु  माननीय  सदस्य  उस  समय  उपस्थित  न  होने  के  कारण  वह  नहीं

 सुन  सके
 ।

 मैँ  यह  स्वीकार करता  हूं  कि  एक
 व्यापक  पुरातत्वीय  निर्देशिका  अभी

 तक  तैयार

 नहीं की  गई  परन्तु  हम  उस  मामले  में  कार्यवाही  कर  रहे हैं श्रौर उसे उसे  पताशी  प्रकाशित  करने

 का  प्रयत्न  करेंगे  ।

 अब  मैँ  माननीय  श्री  नायर  के  भाषण  पर  हुं  ।  मैं  नहीं  समझता कि  उन्होंने  यह  क्यों

 कहा  कि  उन्हें  इस  मंत्रालय  के  सांस्कृतिक  कार्यों  का  ब्यौरा  नहीं  मिल  सका  जबकि  प्रतिवेदन  में  उनका

 उल्लेख थ  तीनों  अकादमियों  द्वारा  प्रकाशित  पुस्तकों  में  विस्तृत  विवरण  दिये  गये  यदि

 माननीय  मित्र
 तीनों  भ्रकादमियों

 के
 प्रतिवेदन  भी  पढ़ने का  कष्ट  करें

 तो  उन्हें  मालम  होगा  कि

 मगध  हम् रं ग्रेजी  में
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 इस  क्षेत्र  में  बहुत  कार्य  किया  गया है  ।  अधिक  कार्य  भी  किया  जा  सकता है  क्योंकि  इस  प्रकार

 िििप्य
 केक्षेत्र  में  कोई  सीमा  हो  भी  नहीं  सकती

 ।  परन्तु  अपने  11.0  संतन
 में  हमने  भ्रच्छे से

 अच्छा  कार्य  करने  का  प्रयत्न  किया  cafes  मंत्रालय  को  इस  सभा  का  समर्थन  प्राप्त

 चाहिये  ।  यदि  वैसा  न  किया  गया  होता  तब  माननीय  सदस्य  हमारे  कायें  की

 कर  सकते  थे  |

 सदस्य  ने  मथुरा  की  खुदाई  का  उल्लेख  किया  जो  श्री  राम  कौर  श्री  कृष्ण  के

 इतिहास  का  पता  लगाने  के  लिये  की  जा
 रही  है  ।  मैँ  समझता  हुं  कि  मथुरा  में  एक  बार  खुदाई  का

 किया  गया  था  परन्तु  प्रारम्भिक  परिणाम  उत्साहजनक  नहीं  निकले  थे  ।  यदि  माननीय

 यह  बता  सकें  कि  श्री  राम  कौर  श्री  कृष्ण  के  इतिहास  का  पता  लगाने  के  लिये  कहां  पर  खुदाई

 जानी  चाहिये  तो  हम  उस  पर  निश्चय  ही  विचार  करेंगे  ।  उन्होंने  विज्ञान  की  शिक्षा  के

 संबंध  में  भी  कुछ  कहा  जिसे  मैं  समझ  नहीं  सका  ।  यह  विषय  मेरे  मंत्रालय  के  कार्य  क्षेत्र

 में  नहीं  war  |

 जहां  तक  वैज्ञ/निक  पदावली  का  संबंध  यह  मामला  भी  ऐसा  है  जिसका  काय  दिक्षा

 मंत्रालय  कर  रहा  उसने  एक  वैज्ञानिक  पदावली  बोर्ड  बनाया  है  जो  वैज्ञानिक  शब्द

 AAT  कर  रहा  है  ।

 माननीय  श्री  प्र०  के ०  देव  ने  की  पांडुलिपियों  कौर  इंडिया  अाफिस  लाइब्रेरी  का

 किया  ।  जहां  तक  लद्दाख  की  पांडुलिपियों  का  संबंध  यदि  वे  हमें  मिल  जायेंगी  तो

 gu  निश्चय  ही  उन्हें  सुरक्षित  परन्तु  यहां  फिर  यह  कार्य  इस  मंत्रालय  शर  शिक्षा

 के  बीच
 बटा  हुआ  है  क्योंकि  राष्ट्रीय  अभिलेखागार  उस  मंत्रालय  के  अन्तर्गत है

 जहां  तक  इंडिया  श्राफिस  लाइब्रेरी  का  संबंध  मैं  पहले,कह  चुका  हूं  कि  कानूनी  तौरसे

 और  नैतिक  दृष्टि  से  वह  पुस्तकालय  हमारा है  जैसा  कि  ब्रिटेन  की  सरकार  को  भेजे  गये

 टिप्पण  में  सर्वथा  स्पष्ट  कर  दिया  गया है  ।  स्वयं  यह  तथ्य  कि  ब्रिटेन  की  सरकार  हमारे

 का  कभी  तक  कोई  उत्तर  नहीं  दे  सकी है  इस  बात  का  प्रमाण  है  कि  वे  अपने  पक्ष  में

 arg  कानूनी  दलील  नहीं  दे  सकते  हैं  ।  वह  उस  दिन  को  चलाने  का  प्रयत्न  कर  रहे

 हैं  जब  उन्हें  वह  पुस्तकालय  हमें  देना  होगा  ।  मैं  सभा  को  एक  बार  पहले  बता  चुका  हूरो

 फ़िर  दुहराए  देता हूं  कि  हम  इंडिया  झ्राफिस  लाइब्रेरी  की  अपनी  मांग  छोड़ेंगे  नहीं  ।  हम  उन्हें

 लिखते  ही  रहेंगे  श्र  अपने  प्रयत्न  को  तब  तक  जारी  रखेंगे  जब  तक  हमारे  स्वामित्व  को  मान  नहीं

 ,  लिया  जाता  शौर  वह  हमारे  हाथ  में  प्रा  जाये  ।

 तक  कोहिनूर  का  संबंध  मं  उसके  अतिरिक्त  कौर  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  जो  स्वर्गीय

 मौलाना  आजाद ने  इस  सभा  में  कहा  था  कि  इस  मामले  पर  कोई  चर्चा  नहीं की  गई  है  ।  इस  प्रशन
 '

 के  उठाये  जाने  का  हमारा  कोई  इरादा  नहीं है  |

 अरब  मैं  श्री  जगदीश  अवस्थी  के  भाषण  पर  भ्राता  हूं  ।  उन्होंने  कानपुर  की  के  लिये
 भूमि

 की  बात  कही  ।  मैंने  एक  बार  पहले  भी  इस  सभा  में  यह  कहा  था  कि  यह  प्रशन  उन्हें  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 के  समक्ष  रखना  चाहिये  ।  वह  भूमि  कहां  है  अथवा  उसका  aaa  कैसे  किया  जाता हैं  उससे  हमारा

 कोई  संबंध  है  ।  जब  हमें  राज्य  भूमि  साधिकार  मिल  जायेगी  तभी  हम  संस्था  की  स्थापना  करेंगे  ।

 इसलिये  भूमि  मिलने  से  पुर्व  के  संबंध  में  जो  भी  प्रश्न  हो  वह  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  संबंधित

 इस  सरकार  से  नहीं  ।

 34  (Ai)
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 [  शी  हमा यून  कबीर  |

 बिहार  शर  जगमान  में  खुदाई  के  संबंध  में  मैं
 जांच  करूंगा

 ।  बिना  जानकारी
 के  मैं  यह  नहीं

 *

 कह  सकता  कि  वहां  कया  संभावनायें हैं  |

 माननीय मित्र  ने  सांस्कृतिक  प्रतिनिधि मंडलों  का  उल्लेख  किया  ।  मैं  यह  बता  देना  चाहता हूं

 कि  adel  xix  संगीतज्ञों  के  अ्रतिरिक्त  अन्य  लोग  भी  बाहर  जाते  हमारे  ब्रिक  प्राध्यापक

 दूसरे  देशों में  भारतीय  इतिहास  अथवा  संस्कृत  की  शिक्षा  दे  रहे हैं
 |

 हम  लेखकों  के  दल
 भी

 भेजते हैं  ।  परन्तु  जब  हम  किसी  को  थोड़े  से  समय  के  लिये  बाहर  भेजते  हैं  तो  वह  उतने  समय  में  अनेक

 क्षेत्रों में  सम्पर्क  नहीं  स्थापित  कर  सकता  |  लेखक  को  समय  की  आवश्यकता होती  है  कौर  भाषा

 प्रशन  भी  जाता  दार्शनिक  meat  प्राध्यापक  को  भी  समय  की  आवश्यकता  होती है  ।

 परन्तु  जब  हम  किसी  को  सप्ताह या  १४५  दिन  के  लिये  भेजते हैं  तो  चित्रकला  अथवा  संगीत

 में  योग्यता  रखने  वाले  व्यक्ति  ही  अधिक  प्रभावित  कर  सकते हैं  ae  हमें  उनका

 उपयोग  करना  चाहिये  |

 माननीय  मित्र ने  सिन्धी  कहानियों  के  aa  में  aaa  का  उल्लेख  किया
 ।  उनका  समस्त

 भारतीय  wert  में  प्रभुपाद  की  दिशा  में  यह  पहला  कदम  है  |  उनका  म्रंग्रँगी  में  अनुवाद  कराने

 का  frig  दो  बातों  के  कारण  किया  गया  ।  एक  कारण  तो  यह  है  कि  भ्रंग्रेजी
 a  एक  भारतीय

 भाषा  की  समान  योग्यता  रखने  वाले  व्यक्ति  अधिक  सरलता से  उपलब्ध  दो  भारतीय  भाषाओं
 को

 समान
 योग्यता

 रखने  वाले  इतनी  श्रासानी
 से  नहीं  मिलते

 ।  दूसरा  कारण  यह  है
 कि  वैसा  करने

 से

 हमारे  लेखकों  की  जानकारी न  ट्रेवल  भारतीय  जनता  को  होती  है  वरन्  बाहर  के  लोगों
 को  भी  हो

 जाती
 है

 ।
 मैं

 समझता  हू ंकि  माननीय  सदस्य  यह  चाहते  होंगे  कि  भारत  के
 लेखकों  को  बाहर  के

 लोग  भी  जान  सकें  |  इससे  न  केवल उन  लेखकों  को  प्रोत्साहन  मिलेगा  वरन्  हमारे  देश  का

 नाम  भी  फैलेगा  |

 जहां  तक  श्राफ  इंडियाਂ  के  फारसी  अनुवाद  का  संबंध  हैਂ  वह  बाहर  के  देशों  के

 लिये  किया  जा  रहा  है  ।  उसका  प्रयोग  देश  में  नहीं  होगा  ।  इस  प्रकार के  कार्य  की  अन्य  देशों में

 बहुत  तारीफ  की  जाती  है  ।  में  समझता  हूं  कि  जब  कभी  श्रावक  होगा  हमें  ऐसे  अनुवाद

 करने  होंगे  ।  केवल  यही एक
 किताब  नहीं है  बहुत से  aq  किताबों  के  ग्रनुवाद  भी  किये  जा

 |  हमने  यूनेस्को
 के  साथ  परामर्श  करके  बहुत  से  भारतीय  ग्रन्थों  विश्व

 की  प्रमुख

 भाषाओं
 में  अनुवाद  करने  शौर  विश्व  की  प्रमुख  भाषाओं की  पुस्तकों का  भारतीय  भाषाओं  में

 अनुवाद  करने  शर  एक  भारतीय  भाषा  का  दूसरी  में  भ्रनुवाद  करने  का  एक  नियमित

 कार्यक्रम  बना  रखा है  |

 इस  प्रकार  मैँने  बहस  में  उठायें  गये  समस्त  प्रश्नों  का  झ्र पनी  योग्यतानुसार  उत्तर  देने  का

 प्रयत्न  किया  है  कौर  मैं  सभा  से  उन्हें  स्वीकृति  प्रदान  करने  का  अनुरोध  करता  हूं  |

 श्री  do  प०  नायर  :
 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  जो  वानस्पतिक  एवं

 प्राणिकीय  सर्वेक्षण  कर  रही  है  उसमें  क्या  विश्वविद्यालयों  को  संबद्ध  करने  की  वांछनीयता  पर

 सरकार  ने  विचार  किया  है  ?

 श्री  हुमा यू नू  कबीर  :  यह  संबंधी  नया  प्रशन है  ।  भूतत्वीय
 wart  ये राहत  स  मेरा  कोई  संबंध  है  ।

 प्राणिकीय  एवं  अन्य  सर्वेक्षणों  में  हम  विश्वविद्यालयों  का  सहयोग  ले  रहे  हैं  ।
 eee

 मूल  sist  में
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 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 मैँ  समझता  हूं  कि  कटौती  प्रस्ताव  सभा
 की  अनुमति  से

 वापस  लियें

 जा  रहे  हैं  ।

 कटौती  सभा  की  शभ्रनुमति  वापस  ले  लिये

 गये

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  वैज्ञानिक  गवेषणा  तौर  सांस्कृतिक-कायम  मंत्रालय  की  निम्नलिखित

 मांगें  मतदान  के  लिए  रखी  गईं  तथा  स्वीकृत  हुईं
 :

 माग  शीर्षक  राशि

 रुपये

 ov  वैज्ञानिक  गवेषणा कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रालय  २६,८८,००७०

 wy  €८,१  ३,०००

 भारत तका  सर्वेक्षण ६  १,  S19,\  १,०००

 eo  वानस्पतिक  सर्वेक्षण  28,019,000

 प्राणिकीय  सर्वेक्षण  20,  %0,000

 WE  वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  22,85, 0%, 000

 co  वैज्ञानिक  गवेषणा  प्रौढ़  सांस्कृतिक कांय  मंत्रालय  के  धीन  विविध

 विभाग  are  व्यय  e  coo

 १२९  वैज्ञानिक  गवेषणा  श्र  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रालय  का  पूंजी

 व्यय
 a  te

 2,  25,903,000

 परिवहन तथा  संचार  मंत्रालय

 महोदय
 :  qa  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  से  संबंधित  मांग  संख्या  ८५  से  ey

 कौर  १३१  से  १३५  पर  चर्चा  होगी  ।  जो  माननीय  सदस्य at  कटौती  प्रस्ताव करना  चाहते

 हों  वह  उनकी  संख्या  १५  मिनट  के  इन्दर  सभा  पटल  पर  दे  दें  ।

 वर्ष  PEYE-Go  के  लिए  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  की  अनुदानों  को  निम्नलिखित  मांगें

 प्रस्तुत  की  गईं  :

 दीपक  राशि

 एएए

 रुपये

 ८४५  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  Yo,0  2,000

 ८६  भारतीय  डाक
 तथा  तार  विभाग

 oe  afi)  &0,5%,  50,000

 ie
 ator  नौवहन  E,d00

 मिल  sash  में
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 मिााामाधााधााक

 मांग  शिक्षक  राशि

 सख्या

 ao  प्रकाश  स्तम्भ  प्रौढ़  पोत  १,१८५,  १३,०००

 sé  ऋतु  विज्ञान  विभाग  a Ss  3,00¢@

 €  ०  समद्रपार  संचार  सेवा  89.0  ३,००७

 ९  ह  yr AO,%  ४,०००

 gx  केन्द्रीय  सड़क  निधि  ३.५६  २,००७

 €3  संचार  राजमार्ग  08,  2,00¢

 gv  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय के  अधीन  विविध  विभाग  ite

 अन्य  व्यय
 ५६,९६१,०००

 रै  १
 भारतीय  डाक  तथा  तार  पर  पूंजी  sag  से  पूरा  नहीं

 किया  गया )
 ३१६३  ५४,०००

 3,€9  १६,००० BIR  असैनिक  उड्ड्यन  पर  पूंजी  व्यय

 श्रे  पत्तनों  पर  पंजी  व्यय  2,96  १,०००

 १३  सड़कों पर  पूंजी  व्यय  १५,  AR  Mo  oo0@

 ८,०३,०६,००० १२५  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  का  अन्य  पूंजी  व्यय
 ————— ——

 श्री  मैं  विशेषतया  नौवहन  तथा  सामान्यतया सड़क  परिवहन  केर

 बारे
 में  ही  कुछ  कहूंगा  ।  हमारे  नौवहन  उद्योग का  विकास  उत्साहवर्धक नहीं  है

 ।  हमारे

 देश  का  तट  ३८००  मील  लम्बा  है  कौर  इसके  लिये  बहुत  श्रमिक  नौवहन  टनभार  की  आवश्यकता

 oe  |  ey  में  यह  हिसाब  लगाया  गया  था  कि  देश  को  Yo  लाख  टन  के  नौवहन की  ज़रूरत

 परन्तु  तब  से  तब  में  बहुत  परिवर्तन  झरा गया  है
 ग्रोवर

 aa  मामूली ढंग  से  हिसाब  लगाने  से

 पता  लगता  है  कि  हमें  २५  लाख  टंन  नौवहन चाहिये  ।  हमारे  देश  में  प्रत्येक  वष  लगभग  १४००

 करोड़  रुपये  का  विदेशी  व्यापार  होता  है  परन्तु  भारतीय  नौवहन  को  इसका  gs  प्रतिदिन से  afar

 कभी  नहीं  मिलता |  विदेशी ही  भारत का  नौवहन  करते हैं  ।

 2evie A alae में  नौवहन  उद्योग पर  गैर-सरकारी  क्षेत्र का  ही  झ्राधिपत्य समझा  जाता  था  कौर

 इसीलिये  सरकार ने  इसको  सहायता दे  कर  इसका  विकास  करना  उचित  समझा  था  ।  परन्तु

 इसका  कोई  लाभ  नहीं  हनना  ।  तत्पश्चात  सरकार  ने  व्यापारियों  के  साथ  भागीदारी के  अधार

 पर  इस  उद्योग  का  विकास  करने  का  निरूपण  किया  शर  इसीलिये  दो  अथवा तीन  निगम  बनाने  की

 की  जिनमें  ५१  प्रतिशत  सरकार  २६,  प्रतिशत अंश  गैर-सरकारी  समवायों के  तथा

 २३  प्रतिशत प्रद  जनता  के  रखे  |  जनता  में  से  किसी  ने  भी  कोई  ga  नहीं  लिया  आर  इसलिये

 ५१  प्रतिशत
 सरकार  द्वारा  लिये  जाने  अंशों  में  जनता  के  लिये  निश्चित  २३  प्रतिशत  अंशों  को  सरकार

 ने  मिलाकर
 तथा  २६  प्रतिशत  मंद  सिंधिया  को  दे  कर  2EYo  में  ईस्टर्न  शिपिंग  कारपोरेशन बनाया  |

 ब्बााण्एएएएय परन्तु
 समवाय  ग्र धि नियम  पारित  हो  जाने  के  ्  सिंधिया  को  दिये  २६  प्रतिशत  भ्रंश  भी  सरकार

 मूल  TTsty  में मं
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 ने  ले  लिये  are  शिपिंग  कारपोरेशन  पूरी  तरह  सरकारी  निगम बन  गया  |  इसके  पश्चात चक

 एक  दूसरा  निगम  वैस्टर्न  शिपिंग  कारपोरेशन  १९५४  में  सरकार  ने  कौर  बनाया  ।  इस  प्रकार

 नौवहन  उद्योग  पर  गैर-सरकारी  क्षेत्र  का  ही  अधिपत्य  नहीं  रह  गया  ।  इतनी  सब  कुछ  किये  जाने

 पर  भी  यह  बड़े  खेद  की  बात  है  कि  द्वितीय  योजना  में  हमने  नौवहन  को  लाख  टन  बढ़ाने
 का  जो

 निश्चय  किया था  पूरा  होता  नज़र  नहीं  भ्राता है

 यदि  इन  निगमों  के  कायवहून  पर  विचार  करें  तो  मालूम  होता  है  कि  इनकी  हालत  बड़ी

 खराब है  ।  जिन  नौवहन  मार्गों  से  ates  धन  की  प्राप्ति  होती  है  वह  सभी  मार्ग  गैर-सरकारी  क्षेत्र

 के  पास  हैं
 ।

 कौर  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  विदेशी  जहाज़ों  को  किराये  पर  लेकर  व्यापार  किया

 जाता है  ।  सरकार  गैर-सरकारी  क्षेत्र को  कुछ  संरक्षण  दे  सकती  है  लेकिन  विदेशी  जहाज़ों

 को  ara  ही  क्यों  दिया  जाता  जब  गैर-सरकारी  क्षेत्र  अपना  कतेंव्य  नहीं  निभा  ।  घस

 सरकाश्को इस  पर प्रकार जो  धन  भारत में  ही  रहना  चाहिये  ag  विदेशों में  चला  जाता  है  ।

 ध्यान  देना  चाहिय े।
 ~

 मेरा  ७०  है  कि  सरकार  नौवहन  के  बारे  में  अपनी .  नीति  स्पष्टतया

 हमें  बताये  ।  सरकारी  क्षेत्र का  जो  हक़  है  उसकी  उपेक्षा  नहीं  होनी  चाहिय े।

 नौवहन  के  सरकारी  निगमों  के  पास  जहाज़  नहीं  हैं  |  पूछने  पर  बताया  गया  कि  सरकार

 गैर-सरकारी  क्षेत्र को  सहायता  के  लिये  तो  धन  दे  देती  है  परन्तु  सरकारी  क्षेत्र  में  जहाज  खरीदने

 ने  लिये धन  नहीं  देती ।  में  जानता  हूं  कि  ऐसे  जहाज़  बनाने  के  समवाय  हैं  जो  सरकार  को

 जहाज  इस  पर  देने को  तैयार  है  कि  नौवहन  के  द्वारा  होने पर  उनको  जहाज़  की  कीमत

 देदी  जायें  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  किन  कारणों  से  उन  समवायों  से  जहाज़  खरीदने

 को  उत्सुक  नहीं है  ।

 नौवहन  के  मार्गों के  बारे  में  भी  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हमें  इस  प्रकार  का  कोई  निर्णय

 नहीं  करना  चाहिये  कि  जिन  मार्गों  पर  गैर-सरकारी  जहाज़ चले  उन  मार्गों  पर  सरकारी जहाज़

 न
 चलाये  जायें

 ।  मेरा
 सुझाव  है

 कि
 एक  समन्वय  समिति  नियुक्त की  जानी  चाहिये  जो  इसके

 ~
 ब्योरे  इकट्ठे  करे  a  यदि  उपयुक्त समझे  तो  जिन  भागों पर  गैर-सरकारी  जहाज  चलते

 हैं  उन  पर  सरकारी  जहाज  चलाने  सभी  मार्गों  पर  दोनों  प्रकार  के  जहाज  चलाने  की  व्यवस्था

 करें  |

 बमन  पीठासीन

 हिन्दुस्तान  शिपिंग ars  को  लीजिये
 इस  ः  में  aa  तक  ड्राइ  डॉकਂ  गोदी  )

 नहीं  बनाया  गया  है
 जिसके

 कारण  यहां  पर  बनाये  गये  जहाज़ों  को  कलकत्ता  के  डॉकਂ  में
 ले

 जाया  जाता  इसलिये  यहां  पर  एक  सूखी  गोदी  बनायी  जानी  इसके  अतिरिक्त

 इस  में  बहुत  थोड़े  लोगों  को प्रशिक्षित किया  जाता  है  ।  इनकी
 संख्या  बढ़ाई  जानी '  चाहिये  ।

 दूसरे  शिया
 की  स्थापना

 का  मामला  i  लटका  हुआ  उसके  सम्बन्ध में  सभी  तक
 ~

 कोई  निर्णय  नहीं  ब्रिटिश  मिशन  or  कर  प्रतिवेदन  दे  कर  लौट  गया  ।  उसन

 अपने  प्रतिवेदन  में  कोचीन  की  सिफारिश  की  है  ।  परन्तु  न  जाने  क्यों  कोचीन  में  इस  शिपयार्ड को
 बनाने

 में  विलम्ब  किया  जा  रहा  मैं  सभा  को  बताना  चाहता  हूं  कि  शिपयार्ड बनाने  का  ऐसा

 मामला
 है  जिसके  बारे  में  केरल  के  सभी  राजनैतिक  दल  एकमत  हैं

 ।
 मैं  चाहता हूं  कि  माननीय

 मंत्री  स्पष्ट  शब्दों  में  इसके  बारे  में  सभा  को  बतायें  ।

 अरव  में  सड़क
 परिवहन

 के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।

 कुछ  जैसे  केरल  ऐसे  हैं

 पर  भू-राजस्व  के
 वित्त  प्राप्त  करने  का  get  साधन  सड़क  परिवर्तन  परन्तु
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 पुन्नू

 इस  उद्योग का  विकास करने  के  लिये
 राज्य  सरकारें जब  भी  वित्तीय  सहायता  मांगती  उनको

 वह  सहायता  नहीं दी  जब  कि  बड़े-बड़े  व्यापारियों  को  ऋण  दिया  जाता  है  |  केन्द्रीय  सरकार

 को  राज्य  सरकारों  को  भी  ऋण  दे  कर  उनकी  सहायता  करनी  चाहिये  ।  परन्तु  केन्द्रीय  सरकार

 सड़क  परिवहन  के  लिये  भी  निगम  बनाने  को  उत्सुक  है  ।  केन्द्रीय  सर  कार  को  इस  पर  गंभीरता

 से  विचार  करना  चाहिये  ।  क्योंकि  निगम  बन  जाने  से  राज्य  सरकारों  को  बहुत  हानि  हो  जायेंगी ।

 में  जानना  चाहता  हूं
 कि

 आन्तरिक  परिवहन  के  बारे  में  गोखले  समिति  के
 प्रतिवेदन

 पर  कया
 निर्णय

 |

 सरकार  को राज्य  सरकारों  को  जल  परिवहन  निगम  बनाने  के  लिये  ऋण
 दे

 कर  प्रोत्साहित

 करना  चाहिये  !  मेरा  सुझाव  है  कि  हिन्द  महासागर  के  छोटे  छोटे  द्वीपों  तक  आवागमन  नौवहन

 निगमों के  aera  से  शरभ  कर  देना  चाहिये

 श्री  सनातन  )  मेरा  सुझाव  है  कि  परिवहन  तथा
 संचार  मंत्रालय

 का  नाम  संचार  तथा  पर्यटन  मंत्रालय  रखा  जाना  गत  कुछ  वर्षों  में  पेंशन को

 कुछ  महत्व
 दिया

 गया
 ae

 इसका  बड़ा  खेद  है
 कि

 महत्व  जाने  पर  भीਂ  इसको  पुर्णतया  विकसित

 करने  का  कोई  प्रयत्न नहीं  किया  गया  ॥

 2EYL A LGoo0o में  १६०००  विदेशी  पर्यटक  बच  |  2euy q Go0,000 में  ८०,०००  पर्यटक  मुझे

 पुरा  विश्वास  है  कि  यदि  पर्यटन  के  प्रचार  के  लिये  ठोस  क़दम  उठाये  जाते  तो  निश्चित  रूप  से  अधिक

 विदेशी  पेंट  ore  शर  विदेशी  मुद्रा हमें  मिलती  ।
 पर्यटन

 के  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मनमुटाव

 दूर  हो  जाते हैं  तथा  विश्व
 को

 उस  देश
 की

 ठीक  स्थिति  का  पता
 लग  जाता  है  जिसमें  अधिक

 आते  हूँ  ।  पर्यटन  को प्रोत्साहन देना  प्रावश्यक  है  ।

 समस्त  fara  में  हमारा  देश  ऐसा  है  जिसमें  पर्यटन  के  अधिक  स्थान  बनाये  जा  सकते

 है  यहां  पर  ऊंचे  ऊंचे  पहाड़  ताजमहल  एलोरा की  गुफायें  हैं  ।  हमें  मालूम

 है  कि  हमारे  देश  में  ५००  के  स्थान  हैं  ak  मुझे  विश्वास है  कि
 यदि  इन  सभी

 स्थानों  का  विकास  कर  दिया  जाये  तो  देश  में  ्  वाले  पर्यटकों  की  संख्या  बहुत  बढ़  सकती है  ।

 सरकार  को  ऋण  कीਂ  व्यवस्था  करके  इन  गया  स्थानों  में  खाने-पीने  शादी  की  समुचित

 व्यवस्था  करानी  मैँ  सानता हूं  कि  इस  प्रकार  की
 व्यवस्था  करने  में  बहुत  दिन  लगेंगे

 और  तब  तक  के  लिये  मेरा  सुझाव है  कि
 गेस्ट  पद्धति  हमें  लागू  करनी  चाहिये  तथा  विश्वास

 पर्यटन  स्थानों पर  पर्यटकों  के  लिये  सांस्कृतिक  कार्यक्रमों का  आयोजन  करने गह  बनाने  चाहियें  |

 की  व्यवस्था  की  जानी  मुझे  aren  है
 कि

 माननीय  मंत्री  सभा  को
 बतायेंगे

 कि
 पेंशन

 के  विकास  के  लिये  वह  क्या  निश्चित  उपाय  करने  वाले  हैं
 ।

 q  दार्जिलिंग के  बारे में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।  दार्जिलिंग में  विदेशों  से  बहुत से  लोग

 जाते हैं  कौर  टाइगर  feet से  उगते  सुनें  का  नज़ारा  देखते  परन्तु  सरकार  राज
 तक  टाइगर

 हिल  पर  चढ़ने  के  लिये  मोटर  की  सड़क  नहीं  बना  पाई  मेरा  माननीय  मंत्री  से  अनुरोध
 कि

 ae  दार्जिलिंग ad  और  वहां  के  महत्व  को  देख  कर  उसका  विकास  करें
 ।  विदेशी  प्रेक्षकों के

 लिये  अलग  इन्तज़ाम होना  चाहिये  तथा  देश  के  पर्यटकों  के  लिये  सस्ता  इन्तजाम  किया  जाना

 चाहिये  ।
 नन् नाथा

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 योजना  आयोगने  जलयान
 के  लिये  धनराशि  कम  करने  का  जो  सुझाव  दिया  वह  मुझे

 ठीक  नहीं  इससे  प्लेट  पर  बुरा  पड़ेगा
 ।

 में  समझता  हूं
 कि

 स्वयं  श्री  राज  बहादुर भी

 इस  सुझाव  से  खुश  नहीं
 ।

 हमें  ona  कि  तीसरे  आयोजन  में  पर्यटन  के  विकास  के
 लिये

 शर  भी  सुन्दर  योजनायें  बनाई  जायेंगी
 ।

 अन्त  में  में  कलकत्ता  पत्तन  के  बारे  में  दो  शब्द  कहूंगा  ।  कलकत्ता  बन्दरगाह  बड़ा  ही

 पूर्ण  बन्दरगाह है
 क्योंकि  पूरी  में  होने  चलाने  व्यापार  का  ग्रा घार  यही  इसलिये  इस  बन्दरगाह

 का  प्रशासन  सरकार  को  अपत  हाथ  में  लेने  का  प्रयत्न  क  हना  चाहिए  क्योंकि  यहां  को  हालत  बहुत

 खराब  यदि  फर्राटा  बांध  बना  दिया  जाये  तो  सारी  स्थिति  ठीक  हो  सकती  है  ।

 श्र  £. हूँ ५  सु०  तारिक  काश्मीर  )  जनाब  चेयरमैन  साहब  मैं  ग्राहकों

 मशीन हूं
 कि  ज  मुझे  ट्रान्सपोर्ट  site  कम्युनिकेशंस  की  वकालत  के  मुताल्लिक़ा  खच  की  मांगों

 पर  जो  कि  राज  हाउस  के  सामने  पेश  बोलने  का  मौका  बल्कि  ।

 जहां  तक  ट्रांसपोर्ट  और  कम्मुनिकेशशंस्  मिनिस्ट्री  का  ताल्लुक  है  मैं  इसके  एक  gas  ट्रिम

 के  ऊपर  तक़रीर  को  महसूस  कर  लूंगा  |  लेकिन  मैं  चाहता  हूं  कि  इससे  पहिले  कि  इस

 वज़ारत  के  दो  बड़े  महकमों  पोस्ट  एंड  टेली  ग्रास  प्र  ट्रान्सपोर्ट  के  बारे  में  चन्द  नज़रिये  as  सामने

 रकक््णूं, मैं मैं  इस  टेलीफ़ोन ट्रंक  काल्स  के  बारे  में  यह  अरज  करना  चाहता हूं  कि  टेलीफ़ोन  ट्रंक  काल्स  का  जो

 सिलसिला है  उससे  arr  लोगों  को  बड़ी  दिक्क़त  होती  है  ।  ट्रंक  काल्स  के  लिये  हमने  तीन  fer

 मुक़र्रर  की  हुई  इम्मीजियेट  और  इम्पा टेंट  ।  अब  हम  आराम  लोगों  के  लिये

 fas  asta  ca  काल्स  ही  मख़सूस कर  सकते  हैं  लेकिन  सरकारी  हलकों  की  वजह  से  कौर

 अराम  तिजारत की  वजह  पैदा  लोगों  को  र्डिनेरी  ट्रंक  काल्स  का  मिलना  बड़ा  मुश्किल  हो  जाता

 है  उनको  इसमें  बड़ी
 दिक्क़त

 होती  है  क्योंकि  वह  इतना  लिखें  इतना  श्रधिक दाम झदा
 दाम

 नहीं  कर  सकते  हैं  कि  वह  भ्र पनी  काल  को  इम्पोर्ट  या  ०५  करा  लें  क्योंकि  इसके  दाम  बहुत  ज्यादा

 होते हैं हैं
 ।

 में  चाहता  हं  कि  इसके  बारे  में  कुछ  feared  दी  जायं  we  कुछ  टाइम  फ़िक्स  किया  जाय  ।

 ट्रंक  झ्र  प्रजेंट  ट्रंक  काल्स  के  दरमियान  कोई  वक्त  मुकर्रर  हो  कि  ४५  या  १०

 और
 इम्पार्टेट  ट्रंक  काल्स  के  बाद  एक  श्रार्डिनेरीਂ  ट्रंक  काल  को  भी  मौका  दिया  जाय  ।

 इसके  अलावा  में  चाहता  हूं  कि  टेलीफ़ोन  सुपरवाइजर्स  की  रिहायश  की  तरफ  कौर

 दूसरे  महकमे  के  मुलाज़मीन  की  तरफ  तवज्जह  दी  जाय  |  मेरे  नोटिस  में  यह  बात  are  है  कि

 पोस्ट  एंड
 टेलीग्राफ

 के
 ज्यादातर

 मुलाज़मीन  कई  कई  सालों  से  बग़ैर  मकानों  के  इसकी  तरफ

 मैं
 झ्रापकी  तवज्जह  चाहता हूं  और  इसका  कोई  फ़ौरी  इंतज़ाम किया  जाय  ।  उनकी  तनख्वाह

 बहुत  कम  है  ait  किराया ज्यादा  करना  पड़ता  है  ।

 इसके
 अलावा  मैँ  चाहता  हूं  कि  वायरलस  सिस्टम  की  तरफ  थोड़ी  सी  तवज्जह  दी  जाय  ।

 पहाड़ी  इलाकों  हिमाचल  प्रदेश  पर  दूसरे  इलाकों  में  वायरलैस का  होना

 अहमद  ज़रूरी  है  |
 जिस  इलाके  से  मैँ  भ्राता  हूं  वहां  पर  बारिश  कौर  ah  पड़ने की  वजह  से

 QU-2Y
 कौर

 १६-१६  दिन
 के

 लिये  कम्युनिकेशंस का  सिलसिला  ख़त्म  हो  जाता

 जहाज़
 और  टेलीफोन

 का
 सिलसिला  मुनक़ते  हो  जाता है  शौर

 तब  सिवाय  वायरलैस के  हमारे

 सामने  कौर
 कोई  दूसरी  चीज़  नहीं  रहती  है  जिससे  कि  हम  वहां  से  कम्मुनिकेट  कर  सकें  ।  इसलिये

 में  चाहता हूं  शर  यह  मेरी  मांग  है  कि  पहाड़ी  इलाकों  के  लिये  वायरलैस  सिस्टम  को  इम्प्रूव  किया  जाय
 और

 उसकी  तरफ़
 ज्यादा

 से
 ज्यादा  तवज्जह दी  जाय

 ।
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 अठ  मऊ

 इसके  बाद  मैं  टूरिज्म  की  तरफ  आपकी  तवज्जह  दिलाना  चाहता  हुं
 ।  अब  यह

 मेरी  खुशकिस्मती  या  बदकिस्मती  समझिये कि  में  खुद  एक  टूरिस्ट  इलाक़े  का  रहने  वाला हूं  ,.  वहीं

 की  मेरी  पैदायश  कौर  अल्लाह  ने  चाहा  तो  इना  अल्लाह  वहीं  पर  मेरा  इंतकाल  भी

 अरब  सबसे  पहले  तो  मैं  टूरिज्म  के  वज़ीर
 ae

 मुहकमा  टूरिज्म  के  तमाम  अ्रफ़्सरान
 उनके

 कारिन्दों को  मुबारक़बाद  देना  पना  अख़लाक़ी फ़र्ज  समझता हूं  ।  टूरिज्म  के  मामले में  हमने  इस

 क़लील  wa  में  निहायत  मुख़तसर  मुद्दत  में  जितनी  तरक़्की  की  है  वह  क़ाबिले  तारीफ़  है
 ।

 टूरिज्म के  मामले  में  हमारा  हिन्दुस्तान
 से  बाहर  के  बहुत  से  मुल्को ंके  साथ  वास्ता पड़ा

 हिन्दुस्तान में
 सिवाय

 चन्द  इलाकों के  टूरिज्म  के  कहीं  मायने ही  नहीं  समझे  जाते  हैं  लेकिन

 जब  हम  उस
 नक़द  की  तरफ़  देखते  हैं

 जो  कि
 टूरिज्म

 का
 हमारे  मुल्क  में  है  तो  हम

 उस  पर

 कर  सकते हैं  ।

 मुझे  उम्मीद  है  कि  जैसे  हमने  कुछ  लोगों  से  यह  अन्दाज़ा  पाया  है  कि  हमें  इस  साल  तक़रीबन

 इस
 मद  से  २०  करोड़  रुपये  की  आमदनी  होने  की

 उम्मीद
 है  कौर  वाक़ई यह  एक  बहुत  बड़ी  रक़म

 है  कौर यह  हिन्दुस्तान को  उसके  मौजूदा  प्लांट में  काफ़ी  मदद
 दे

 सकती  लेकिन  इसके
 साथ

 ही  ट्रिम के  मायने  यह  भी  हैं  कि  हम  बाहर  से  कराये  हुये  लोगों  का  कौर  भ्र पने  लोगों का  टूरिज्म

 से
 तारुफ़  करायें

 ।  हम  लोगों  को  ज्यादा  से  ज्यादा  सहूलियतें  दें  ,  बाहर के
 लोगों

 को  भी  कौर

 लोगों को  भी  ।  इतना  ही  काफ़ी  नहीं  है  कि  हम  बाहर के  लोगों  पर  ही  भरोसा  करें  बल्कि

 ज़रूरत  इस  चीज
 की

 भी  है  कि  हम  हिन्दुस्तान के  रहने  वालों  को  शुमाल  से  लेकर  जनूब  तक  के  कौर

 मशरिक़  से  लेकर  मग़रिब  तक
 के

 लोगों  को  हम  टूरिज्म  के  मायने  बतलायें |  हिन्दुस्तान का  हर

 वाशिन्दा  हिन्दुस्तान के  करें  करें  से  वाकिफ़ हो  ।  हम  लोगों को  उनकी  झ्रामदनी  को  मद्देनज़र

 रखते हुये
 प्लोर  हिन्दुस्तान के  श्राम  को  मद्देनज़र  रखते  हुये  क़लील

 खर्चे
 पर

 उनको

 यह  सहूलियत  पहुंचाये  |
 इसके  लिये  यह  ज़रूरी  है  कि  हम  छोटी  छोटी  छोटे  छोटे  रैस्ट

 शौर  भ्रच्छे
 MT  साफ़  सुधरे  होटल्स  मुख्तलिफ़ पहाड़ी  इलाकों  पर  जो  कि  टूरिज्म से  ताल्लुक़  रखते

 बनायें  ।  हम  लोगों को  रसद  कौर  रसायल  के  मामले  में  ज्यादा  से  ज्यादा  सहूलियत  पहुंचायें
 ।'

 मुझे  wee है  '  कि  शायद  यह  मुहकमा  टूरिज्म  वज़ारत  ट्रान्सपोर्ट  का  या  वज़ीर  साहब  का

 तगाफुल  था
 कि

 वह  बजट  के  मौक़े  पर  फ़ाइनेंस  मिनिस्टर  को  क़ायल  नहीं  कर
 सके  aa  टूरिज्म

 उन  इलाकों के  लोगों  के  रोज़गार की  रीढ़  की  हड्डी  है  पौर  टूरिज्म
 जरिया

 माश  है  ।

 झपके
 डिटेल  ट्रायल  पर

 टैक्स  लगाने
 से  उनको  चोट  पहुंची  डिटेल  प्राप्त

 पर
 ७५  टेक्स

 लगा
 करके  लोगों  को  मजबूर  कर  दिया  है

 कि
 टूरिस्ट्स  लोग  टूरिज्म  के  इलाके  में  बहुत  कम  तादाद  में

 जांच
 आपको  चाहिये

 था  कि
 जहां  आपने  डिटेल  घायल  का  निखें  बढ़ाया  वहां  श्राप  पट्रोल

 का

 दाम कम  करते  |  अब  एक  तरफ  तो  झाप  यह  चाहते  हैं
 कि

 हिन्दुस्तान  में  टूरिज्म  झाम  हो  जाय
 और  दूसरी  तरफ  श्राप  ऐसी  चीज़े  पैदा  करते  हैँ  कि  लोगों  के  लिये  घूमना  फिरना  मुश्किल  हो  जाता

 t

 जना बं वाला  वज़ारत  ट्रान्सपोर्ट का  यह  फ़र्ज  है  कि  वह  चीप  झर  छोटे  छोटे  मकान  टूरिस्ट्स

 लोगों की  रिहायश  के  लिये  सिफ  पहाड़ी  इलाकों  में  ही  न  बनाये  बल्कि  हिन्दुस्तान में  हर  जगह  पर

 बनाये  ताकि एक  रिश्ता जो  कि  पिछले कई  १००  सालों  से  जिसको  कि  बाहर  के  मुल्क  की  विदेशी

 ताक़त ने  काट  कर  रख  दिया  था  वह  फिर  से  पैदा  हो  जाय  कौर  यह  मालूम हो  जाय  हिन्दुस्तान

 के  शुमाल में  रहने  वाले  हिन्दुस्तान के  मग़रिब  में  रहने  वालों  से  मुख्तलिफ़ नहीं  है  ।  में

 हूं  कि  इस  वकालत  का  wt  है
 कि

 वह  इन  तमाम  सहूलियतों  को  बहम  पहुंचाये
 ।
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 मैं  चन्द  बातों  की  तरफ  वज़ीर
 साहब  की  तवज्जह  दिलाना  चाहता  हूं

 कि

 इस  दिल्ली  में  जो  कि  मरकज है  हिन्दुस्तान  एक  श्रालीशान  क़िस्म का  टूरिस्ट  सेंटर  क़ायम

 fee  सेंटर के  मायने क्या  टूरिस्ट  सेंटर  के  मायने  यह  हैं  कि  एक  ऐसी  इमारत  हो

 जहां  कि  ट्रिम  के  तमाम  चीजें  मुहैय्या  हो  ।
 टेबिल

 एजेंट्स  मुहैय्या  हों
 |  टूरिस्ट

 श्राफिससे  मुहैय्या  हों  कौर  टेक्सी  स्टैंड  मुहैय्या हों  ताकि  बाहर  से  स्नान  वाले  टूरिस्ट  को  यह  खतरा

 नहों  कि  कहीं वह  बुरे  हाथों  में  तो  नहीं  पड़ने
 जा

 रहा  है
 ।

 मैं  इस  सिलसिले  मर्ज  करना  चाहता  हूं  कि  are  दिल्ली  में  हर  इंसान को

 जिसके  कि  पास  कोई  रोज़गार  नहीं  है  श्राप  उसको  टूरिस्ट  गाइड  की  पाल  में  पायेंगे  ।

 चाहे  उसको  यह  भी  न  मालूम  हो  कि  कुतुब  मीनार  कहां  लेकिन  वह  टूरिस्ट  गाइड  है
 ।  ae

 करता क्या  है  ?  टूरिस्ट  गाइड का  एक  अज़ीम पेशा  है  लेकिन  हिन्दुस्तान  में  वह  एक  दलाल  at

 दाल  में  दिखाई  देता हैं  |  वह  चन्द  दुकानदारों  का  एजेंट  होता  है  कौर  बजाये इसके  कि  वह

 ट्रिस्टस को  लाल  किला  कुतुब  की  लाट  राष्ट्रपति  भवन  ae  दूसरी

 नई  पुरानी  इमारतें  दिखाये  वह  उनको  वह  चन्द  दुकानें  दिखाना  है  प्रौढ़  उन  दुकानों से

 कमीशन  मिलता है  ।  मैं  ने  सुना  है
 कि

 यह  कमीशन  साल  में  २५  हजार  तक
 हो  जाता है

 इस  चीज  को  डाइरेक्टर  जनरल  श्राफ  टूरिज्म  को  देखना  चाहिये  ।  महकमे  alae  oad  होनी

 चाहिये  ताकि  चीज़ों पर  नजर  रखी  जा  सक े।  हमारा  यह  श्रब्वलीन फर्ज  है  कि  हम  एक

 मुल्क  में  अराला  किस्म  के  टूरिस्ट गाइड  पदा  इस  स्कीम  को  देखने  से  मालूम  होता  है  कि  हमारे

 यहां  टूरिस्ट  गाइड्स के  लिये  एक  स्कूल है  ।  लेकिन  मैं  इस  बात  से  इत्तिफाक नहीं  कर  सकता

 कि  वहा ंसे  सही  किस्म के  गाइड  तयार  किये  जाते  हैं  ।

 में  महसूस  करता  हूं  कि  इस  ऐवान  के  मेम्बरान  काश्मीर  के  वजीर  को  मुबारकबाद

 देंगे  कि  उन्होंने  हुकूमत  हिन्द  को  रजामन्दी  से  कश्मीर  में  परमिट  सिस्टम  को  खत्म  कर  दिया  है  ।

 यह  उन्होंने  एक  बड़ी  बात  की  है  |  साथ  ही  काइमीर की  नेशनल  कानफरेंस  का  यह  ज

 भी  बहुत  wen  है  कि  काश्मीर  में  ए  इलेक्शन  कमीशन  को  वही  दरजा  दिया  जायें  जो  कि  बाकी

 हिन्दुस्तान में  उसको  हासिल  है  ।  में  समझता  हूं  कि  काश्मीर  गवर्नमेंट के  इस  कदम  से  वजारत

 टूरिज्म को  बहुत  फायदा  होगा
 |

 शौर  उनको  चाहिये  कि
 वह  ज्यादा  से  ज्यादा  लोगों  को

 पहुंचाने का  इन्तिज़ाम  करें  ताकि वह  लोग  जम्हूरी  काश्मीर को  देख  सकें  ।

 श्री  दी०  चल  इसके  लिये  हम  धन्यवाद करते  हैं  ।

 श्री  श्र०  मु०  तारिक  :  शुक्रिया  ।

 मैं
 एक  जीज़  तरफ  कौर  आपकी  तवज्जह  दिलाना  चाहता  हूं  ।.  वह  हैं  हमारे  ट्रेवल - ~

 जनाब  जहां  तक  हमारे  ट्रेवल  एजेंटों  का  ताल्लुक  AS  बात  शायद  बहुत  कम  दोस्तों

 को  मालूम  होगी
 कि

 हिन्दुस्तान  से  बाहर  उन्होंने  अपने  फरायज  को  पूरा  करने  में  कौर  भ्र पनी

 दारी  में  जो  मकान  पैदा  किया  है  यकीनन  हर  हिन्दुस्तानी  उस  पर
 तय

 कर  सकता
 मैं  चाहता

 हूं  कि  इन  ट्रेवल  एजेंट्स  को  ज्यादा  से  ज्यादा  मात्रा  कौर  सहूलियत दी  जायें  क्योंकि  sere

 ट्रेविल  एजेंट  sear
 शौर  दयानतदार  आदमी  होगा  कौर  हर  मामले  को  समझता  होगा  तो

 यहां
 ज्यादा  टूरिस्ट

 अलग  एक  टूरिस्ट  एजेंट  के  खिलाफ़  शिकायत  पर  दस  टूरिस्ट  अपना
 प्रोग्राम  मंसुख  कर  देते  जनाबे वाला  मर्करी  ट्रेवल्स  कौर  जीन  एण्ड  को  कौर

 mie  एक्सप्रेस
 प्रो

 दूसरे  एजेन्ट्स  ने  पिछले  चन्द  सालों  में  जो  मकान  हासिल  किया है  उसका

 सबूत  यह  है
 कि

 पिछले  साल  जब  फ़ांस  में  एक  अज़ीमुश्शान  कानफरेंस हुई  थी  तो
 उसके

 हमारे
 एक  ट्रेविल  एजेंट

 को
 इन्तिज़ाम

 करने  के  लिये  बुलाया गया  था  ।  उसके  बाद  एक
 कौर
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 alfa में  हो  रही  उसके लिये  भी  एक  हिन्दुस्तानी  ट्रेविल  एजेंट  को  बुलाया  गया
 उससे

 दरख्वास्त की  गयी  कि  वह  इस  कानफरेंस के  तमाम  इंतिज़ामात करे  जब  हमारे पास  ऐसे  लोग

 हूँ  जिनसे  बाहर  के  मुल्कों  की  हुकूमत  फायदा  उठा  रही  हैं  तो  उनसे  हम  भी  क्यों  न  फायदा  उठायें
 ।

 वह  मामलात  को  अच्छी  तरह  समझते  हमें  उनकी  राय  को  ज्यादा  से  ज्यादा  अहमियत  देनी

 चाहिये  ।  मर्करी  ट्रेवल्स  ah  ट्रेडविगंसने  खासकर  नीनलइकवामी कानफ़ेंसों  को  इंतजाम
 जिस

 खुश  श्रसलूवी से  किया है  वह  किबले  तारीफ है  ।

 मैं
 यह  भी  चाहता  हूँ  कि  हमें  दल्ली  खासकर  पुरानी  दिल्ली  के  होटलों  पर  भी

 नजर  रखनी  चाहिये  ।  हम  wae  सुनत ेहैं  कि  एक  आदमी  शाम  को  होटल  में  ठहरा

 सुबह  उसका  कत्ल  हो  जाता  है
 ।  कभी  यह  बहाना  किया  जाता  है  कि  होटल  के  कमरे  में

 अराग  लग  गयी  कौर  इससे  वह  मर  गया  ,  कभी  यह  बहाना  किया  जाता  है  कि  उसने

 सिगरेटों  पीं  कि  उनके  at  at  वजह  से  उसकी  जान  चली  गई  ।  कभी  मालम  होता  है  कि  होटल  को

 बदइन्तजामी से  ऐसा  हुमा  मैं  ट्रांसपोर्ट  मिनिस्टर से  कौर  डाइरेक्टर  जनरल श्राफ  टूरिज्म

 से  दरखास्त  करूंगा कि  इन  होटलों पर  नजर  रखी  जाय े।  मैं
 यह  तो  नहीं  चाहता

 कि
 इनका

 कारोबार  बन्द  कर  दिया  जाये  लेकिन  इन  पर  निगाह  रखी  जाये  ।  होटलों  के  जो  मुलाजिम हैं

 उनके  बारे  में  मिनिस्ट्री  ara  ट्रांस्पोर्ट पुलिस  से  दरख्वास्त  करे  कि  उनकी  ठीक  से  रिपोर्ट दी  जाये

 कि  वह  इन  होटलों  में  काम  करने के  काबिल हैं  या  नहीं  ।

 में  यह  भी  चाहता हुं  कि  टूरिस्ट  डिपार्टमेंट के  जितने  बाडीज़  हैं  उनमें  आफिशियल्स को  ज्यादा

 नमा यन् दगी न  दी  नान  आफिशियल्स  को  ज्यादा  कांफ़िडेंस  में  लिया  |

 इसके  काश्मीर  के  लिये  chee  ट्रेफिक के  मुताल्लिक मैं  एक  बात  आपके  नोटिस

 म॑  लाना  बहुत  जरूरी  समझता  हूं  ।  वह  यह  है  कि  दिल्ली  प्रौर  काश्मीर  के  दरम्यान जो  एक

 वजीर  साहब मरकज़ी  मकाम  पठानकोट का  है  वहां पर  एक  प्रिया  टूरिस्ट  सेंटर  बनाया  जाये  |

 ने  फरमाया  कि  जो  टनेल  है  वह  पाल  हैदर  टनेल  लेकिन उस  टनेल  तक  पहुंचने के  लिये  जो

 सड़क है  वह  तो  वेदर  सड़क  नहीं  है  ।  उस  सड़क  के  टट  जानें  या  कट  जाने  से  अक्सर  मुसाफिर

 को  जम्म या  पठानकोट  में  ही  रह  जाना  पड़ता है  यह  पठानकोट हमारे  शर्मा  साहब की
 काटी

 ट्यूएंसी  में  वहां पर  न  कोई  मच्छी  होटल है  ak  न  ठहरने  के  लिये  दूसरी  कोई

 जगह है  ।  मैं  चाहता हूं  कि  ara  मेहरबानी  फरमाकर  इस  मामले  को  पहली  अहमियत दें  और

 पठानकोट में  एक  wie  किस्म  का  ट्रस्ट  सेंटर  बनाया जाये  ।

 इसके  झ्रालावा  में  आपकी  तवज्जह  एयर  लाइन  की  तरफ  भी  दिलाना  चाहता  हूं
 ।  पहले

 हमारी  लाइन  में  रखें  कम
 थे  कौर  खिदमात  ज्यादा  थीं  ।  aa  fag  ज्यादा  हैं  पर  ख़िदमात

 कम  हो  गई  पहने  यह था  कि  किराया कम  लिया  जाता  था  पर  ब्रेकफास्ट
 मिलता  था

 शर  टाफी  शर  सुपारी  मिलती
 थी  ।

 लेकिन  शब  सिंह  सुपारी  पर  ही  गुजारा
 करना  पड़ता हैं

 arc  टाफी  कौर  ब्रेकफास्ट  गायब  हो  गये  ।  मैं  दरखास्त  करूंगा  कि  ware  इनको  गायब  ही  करना

 है  तो  श्राहिस्ता-श्राहिस्ता कीजिये  एक  दम  न  गायब  कीजिये

 दूसरी  बात  मैं  यह  श्री  करना  चाहता  हूं  कि  दिल्ली
 से  काश्मीर

 जाने  में  दिल्ली
 के

 जम्मू  झ्र  श्रीनगर  केਂ  हवाई  पड़ते  हैं  ।  इनमें  दिल्ली  शर

 को  छोड़  जम्मू  भ्र ौर  श्रीनगर  के  ऐसे  हैं  कि  वहां  गरमी  भर  सरदी  में

 ठहरने के  लिये  कोई  जगह  नहीं  है  ।  मझे  ताज्जुब  होता  है  कि  किस  तरह  आदमी  श्रीनगर के
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 पर  गुजारते  होंगे  ।  इस  बारे  में  कभी  कहा  जाता  है  कि  यह  डिफ़ेंस  का  मामला

 कभी  कहा  जाता  है  कि  सिविल  एवियेशन  वाले  नहीं  मानते  ।  में  कहता  हूं  कि  कोई  न  माने  पर  श्राप

 तो  मान  जाइये  ,  मैं  चाहता  हू ंकि  कोई  बेहतरीन  कदम  उठाकर  इस  मामले  को  तै  किया  जाये  ।

 में  एक  चीज  श्री  राज  बहादुर  साहब  से  यह  wt  करना  चाहता  हूं  कि  वह  टूरिज्म को  एक

 अवाम  की  चीज  बनायें  ।  में  पाटिल  साहब  से
 भी

 यह  दरखास्त  करूंगा  कि  ट्रिम  लोगों  की  चीज

 अवाम की  चीज  है  प्र  इस  चीज  को  हम  हिन्दुस्तान  के  रहने  वालों  के  लिये  निहायत  जरूरी  करार

 देना  चाहिये  ।  हमको  रास्ते  बेहतर  बनाने  चाहिये  ताकि  लोगों  को  ज्यादा  सहूलियत  हो  |

 इसमें हमें  ज्यादा  खर्चे  नहीं  करना  है
 |  हमारे  यहां  तारीखी  मुकामात न्  जैसे  ताज  फतेहपुर

 सीकरी  बनारस  यहां  पर  कुछ  छोटे  छोटे  प्रोग्राम  रखे  जायें  ।  पिछली  मतबा  हमने  फतेह

 पुर  सीकरी  में  एक  जलसे  का  प्रोग्राम करना  चाहा  तो  दूसरी  मिनिस्ट्री की  तरफ  से  ऐतराज  किया

 यह  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  जब  एक  ही  हकूमत  की  सारी  मिनिस्ट्री हैं  तो  फिर  इस

 तरह  का  ऐतराज क्यों  जाता है  ।  ऐसा  मालूम  होता है  कि  हर  फर्द यह  समझता है  कि

 यह  मेरी  मिनिस्ट्री  है  शौर  यह  दूसरी  मिनिस्ट्री से  श्रलाहिदा  हैं  ।  मैं  दरख्वास्त करता  हुं  कि

 साल  में  दस  दफा  फतेहपुर  सीकरी  में  उर्स  होता  लाखों  grad  वहां  जाते  ताज  में  लाखों  आदमी

 जाते  लाल  किले  में  हम  कितने  जलसे  करते  हैं  ae  रिसेप्शन  करते  हैं  उनमें  लाखों  आदमी  ara

 हूँ  लेकिन  उस  ये  मानूमेंट  खराब  नहीं  होते  लेकिन  जब  हम  हिन्दुस्तान  के  लोगों  को  करीब

 लानें
 के  लिये  कोई  ऐक्शन  करना  चाहते  हें  तो  कहा  जाता  है

 कि  मानूमेंट्स को  नुकसान  पहुंचने  का

 खतरा  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 उपाध्यक्ष  महोदय :  अब  माननीय  सदस्य  खत्म कर  दें  ।

 श्री  श्र०  मु०  तारिक :  मेरी  एक  दरख्वास्त है  कि  eo  .

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 एक  कौर  मेम्बर  साहब  ने  भी  बाहर  जाना  है  |

 श्री  मु०  तारिक मेरी  दरख्वास्त सुन  लीजिये  ।  हजूर  की  सदारत  में  मैं  छः  दफ़ा

 इस  ऐवान
 को  खतरा

 कर  चुका  एक  दफ़ा
 भी

 जनाव  को  घंटी  बजाने की  जहमत  नहीं  उठानी

 पड़ी  ।
 राज  मुझे  दो  मिनिट  दे  दीजिये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मुझे  इस  में  एतराज  न
 लेकिन  एक  मेम्बर साहब  ने  भी

 बाहर  चले  जाना  थ  उन  को  भी  देना  है  ।

 श्री  श्र०  स०  तारिक :  मैं  दो  मिनट  में  खत्म  कर  देता  हूं
 ।

 मेरी
 दरख्वास्त  यह  है  कि  इस  मामले  पर  खास  तौर  पर  तवज्जह  दें  कि  बाहर  के  लोगों  के

 अलावा
 हिन्दुस्तान  के  लोगों  पर  भी  पूरा  ध्यान  दिया  जाये  कौर  उन  को  हर  तरह

 की
 सहूलियतें

 मुहैया  की  जायें  ।

 इस  के  बाद मैं  पब्लिसिटी  के  बारे  में  कुछ  भ्रम  करना  चाहता  हूं
 ।  पब्लिसिटी केਂ  मायने

 ये
 हूँ  कि  लोगों को  हिन्दुस्तान  के  बारे  में  ज्यादा  से  ज्यादा  इल्म  हो  ।

 हमारे  यहां  बाहर  के  मुल्कों
 से  जितने

 विज़िटर  भराते  हैं  उन  को  बाहर  अपने  रिश्तेदारों  श्र  दूसरे  लोगों  को  भेजने  के  लिये

 सस्ते
 दामों  पर  काड  मुहैया  किये  जिन  पर  हिन्दुस्तान  की  खूबसूरती के  फोटो  हों  ।  यह  तो

 हम  करते  नहीं  हैं  कौर  बहाना  यह  करते  हैं  कि  इस  पर  दाम  ज्यादा  लगते  लेकिन  जनाज़ें  वाला
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 मेरे  पास  एक  शीर्ष  कलम  है  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  वालों  की  ।  इस  किस्म  की  कीमती  कलम

 जिंस  की  कीमत  चालीस acd  होती  एक  झ्रादमी को  हम  दे  सकते हैं  कौर  वह  आदमी

 उस  कलम  को  अपनी जेब  में  रख  सकता  लेकिन  पांच  रुपये  के  पोस्टकार्ड  फ़ोटो-काड

 का  सेट  हम  नही ंदे  सकते  जो  कि  सौ  भ्रांतियों के  पास  जायेंग े|  उन  पर  लगायें जाने  वाले

 टिकटों से  हम  को  आमदनी होगी  कौर  साथ ही  लोगों
 को  हिन्दुस्तान के  बारे  में  ज्यादा  इल्म  होगा  |

 लेकिन  यह  हम  नहीं  कर  सकते  मेरी  दरख्वास्त है  कि  इन  भ्रल्बम
 पब्लिसिटी

 पर  ज्यादा  से  ज्यादा  तवज्जह  दी  जाय I

 आ्राखिर में  मैं  वजीर  साहब  कौर  उन  महकमा  टूरिज्म  के  डाइरेक्टर-जनरल  को

 बाद  देता  हूं
 कि  उन्होंने इस  कद्र  का  काम  किया  है  ।  मुझे  फ़ख़  है  कि  वह  वेल-स्वामी  टूरिज्म

 के

 मैन  हैं  |
 लेकिन  इसके  बावजूद  हमारे  ये  दिवकतें हैं  कौर  हम  दिया  के  Teled afweay  को  किसी

 तरह  कॉलिन्स नहीं  कर  सकते  बनावे  मैं  अ्राप का का  हूं  ।

 मुझे  उम्मीद  है  कि  डायरेक्टर  जनरल  ट्रिम  पब्लिसिटी की  तरफ  तवज्जह  दंग  ।

 श्री  मोहम्मद  इमाम  उपाध्यक्ष  महोदय देश  के  श्रमिक  तथा  औद्योगिक

 विकास  के  लिये  परिवहन  तथा  संचार  की  सुविकसित  पद्धति  झावइ्यक  है
 ।  पारवहन

 तथा  उड्डयन आते हैं आते  हैं  तथा  संचार  में  डाक  तार  हैं
 |

 आरम्भ  मैचों  wd  राज्य  मैसूर  में  डाक  तार  विभाग  के  एक  सकील  के
 गठन  के  बारे

 में
 कुछ  कहूंगा  safe  साननीय  मंत्री

 ने
 सर्किल  बनाने  के  लिये  शीघ्र  कोई  क़दम

 उठाने
 का

 निर्णय  किया  है  ,  परन्तु मुझे  पता  है  कि  मंत्रालय  इसको  छोटा  सकील  डाक  सर्किल

 बनाने का  ही  विचार  कर  रहा है  परन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि  पुनर्गठन  के  एक  बड़ा

 राज्य  बन  गया है  इसलिये  डाक  तथा  तार  दोनों  का  एक  बड़ा  सकील  यहां  पर
 बनाया  जाना

 चाहिये  ।

 असैनिक  के  बार  में  मुझे यह  कहना  है  इसमें  दो  कारपोरेशन  एयर  इंडिया

 इंटरनेशनल  तथा इंडियन एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल तो  लाभ  पर

 काम कर  रहा  है  परन्तु  यह  बड़े खेद
 की  बात  है  कि  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेदान  में  हानि

 तथा  प्रत्येक वर्ष  सरकार  को  १.२०  करोड़  रुपये  तके  सहायता इस
 निगम

 को
 देनी  पड़ती

 ह्

 हाल  में  ही  इस  निगम  की  जांच  करने  के  लिये  सरकार  ने  लागत  ढांचा  समिति  नियुक्त

 समिति ने  प्रतिवेदन  में  बताया था  कि  निगम  की  योजना तथा  व्यय  पर  नियंत्रण  ठीक

 नहीं है  ।  लागत  लेखा पाल  संगठन  एकाउन्टिग  काम  नहीं  कर  रहा

 श्रम  पर  नियंत्रण  नहीं  है  शौर  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  प्रबन्धकों  ने  अधिकार श्रम  को

 सौंप  दिये  प्रशासन  व्यय  बढ़  गया  है  जब  कि  काम  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई
 इन

 सभी  कारणों  से  मेरा  विचार  है  कि  निगम  में  न  परिवर्तन  किया  जाना  चाहिये  जिससे  सभी

 प्रकार की  बुराइयां  इस  निगम  से  निकाली  जा  सकें  ।  माननीय  मंत्री  को  यह  भी  बताना  चाहिये

 कि
 हमने

 जो  डकोटा  खरीदे  थे  ag  उड्डयन  योग्य  है  अ्रथवा
 क्योंकि  यह

 शीघ्र  ही
 दुर्घटनाग्रस्त

 हो  जाते हें  ait  इसलिये  जनता  इनमें  यात्रा  करने से  डरने  लगी है  ।

 मूल  अंग्रेजी में  t



 १२  १८८१  भ्रनुदानों  की  मांएं  SUSY

 उड्डयन  विभाग  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों को  कुछ  सुविधायें  दी  जानी  चाहिये  ।

 मैंने  सुना  है  कि  इनको  कोई  छुट्टी  नहीं दी  जाती  है
 ।  नगरों से  दूर  रहने  के

 कारण  बाजारों  से

 चीजें  खरीदने  में  बड़ी  कठिनाई  होती  है  ।  जहां  पर  यह  लोग  रहते  वहां  पर  बाजार  बनाये

 जाने  श्रीवास  तथा  चिकित्सा  सुविधायें  दी  जानी  चाहियें  ।  मैं  aren  करता  हुं  कि

 मंत्री  महोदय  इस  पर  विचार  करेंगे  ।

 हमारे  देश  में  केवल  तीन  बड़े  बन्दरगाह  बम्बई  तथा  कलकत्ता  ।  मेरा  विचार

 है  कि  सरकार  को  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  व्यापार  तथा  उद्योग  के  विकास  के  लिये  प्रत्येक

 राज्य  में  एक  बन्दरगाह हो  ।  मैंने  सरकार  को  कई  बार  बताया  है  कि  मैसूर  में

 मालवे  अथवा  भटकल  में  बड़ा  बन्दरगाह  बनाया  जा  सकता  हैं  ।  परन्तु  जब  तक  इस  सम्बन्ध  में

 कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  हैं
 ।  मैं  करता  g  कि  माननीय  मंत्री  इस  पर  ध्यान

 देंगे  ।

 मेरे  मित्र  श्री  ६ ८५ नस  ने  दूसरे  शिया की  स्थापना  के  बारे में  कुछ  कहा  मेरा भो  मत

 कि  ब्रिटिश  विशेषज्ञ  समिति
 ने

 जिस  स्थान  की  सिफारिश  की  है  उस  स्थान
 को  स्वीकार  कर

 लेना  चाहिये  ae  बड़ी  भ्रमित  बात  है  कि  aa  सरकार  ने  सचिवों  शादी  एक  उपसमिति

 नियुक्त  की  है  जो  इस  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  है  ।  इसमें  कोई  विशेषज्ञ  नहीं

 परन्तु  फिर  भी  इसे  नियुक्त किया  गया  ar  विचार  है  कि  हमें  दूसरा  शिया  पश्चिमी

 तट  पर  छी  बनाना  चाहिये  ।

 नौवहन  का  भी  ait  उचित  विकास  नहीं  हुआ  है  ।  इसका  विकास  करने  के  लिये

 उचित  क़दम  उठाये  जाने  चाहिये ं।  तटीय
 व्यापार  को  देखने  पर  ऐसा  मालूम  होता  है  कि

 तटीय  स्पिनरों  तथा  रेलवे  में  समन्वय  नहीं  है  ।  स्पिनरों  में  कोयला  ही  ढोया  जाता  है  ।

 मेरा  सुझाव है  कि  तटीय  नौवहन  तथा  रेलों  में  समन्वय  किया  जाना  चाहिये  जिससे  तटीय

 स्पिनरों  की  हालत  ढोने के  लिये  माल  न  मिलने  पर  खराब  न  हो  जाये  ।

 टेलीफोन  व्यवस्था  बड़ी  ही  खराब है  |  बाहर  कहीं  पर  टेलीफोन  करने  के  लिये

 प्रतीक्षा करनी  war  कभी  कभी  लाइन  मिलाने  को  मना  करना  पड़ता  है

 जिसके
 लिये  दण्ड स्वरूप हमसे  सवा  रुपया  लिया  जाता  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  ट्रंक  काल  की

 नियमित
 पद्धति  लागू  की  जानी  चाहिये  ।

 राज  हमारे  देश  में  लगभग  ३,४०,०००  मील  सड़क है
 ।

 देश  के  श्राकार को  दे  तरते  ह्य
 यह

 बहुत  थोड़ी  है  ।  मैं  सरकार  को  बताना  चाहता  हूं  कि  हजारों  मील  सड़क  इसलिये  बेकार

 पड़ी हैं  क्योंकि  उसकी  देखभाल  ठीक  प्रकार  से  नहीं  हो  पाती है  ।  सरकार  को  इनके  सुधार  की
 ओर

 ध्यान  देना  चाहिये  ।
 मैं

 समझता  हूं  कि  रेलवे  लाइन  के  समानान्तर  सड़कें  बनाई  जानी

 चाहिये  जिन
 पर  राष्ट्रीयकृत  बस  सर्विस  चले  कौर  आन्तरिक भागों  में  जाने  के  लिये  गैर

 कारी
 बसों  को  छूट

 दी
 जानी  चाहिय े।

 अन्त  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  ब्रह्मपुत्र तथा  गंगा  नदियों को  नौवहन  के
 योग्य  बनाने  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।
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 चिनगारी  कोयला  खान  दुर्घटना  के  बारे  में  प्रस्ताव

 महोदय :
 wa  श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  अपना  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करेंगी

 |

 रेण  चक्रवर्ती  :
 में  प्रस्ताव करती  हूं  :

 यह  सभा  चिनाकुरी  कोयला  खान  दुर्घटना  की  जांच  के  प्रतिवेदन  जो  १६

 PERE  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया  विचार  करती  है  ह

 बड़े  दुःख  का  विषय  है  कि  हम  इतनी  बड़ी  दुर्घटना  की  चर्चा  के  लिये  समय  नहीं  दे

 पा  रहे  हैं  ।  यह कोयला  खान  इतिहास  में  यह  दुर्घटना  बहुत  बड़ी  दुर्घटनाओं  में  से  एक  है
 |

 खान  बहुत  बड़ी  है  कौर  इसका  उत्पादन  बढ़ता जा  रहा  इस  खान  से  इतना  श्रमिक  उत्पादन

 होता  है  कि  मंत्री  महोदय  नें  अपने  वक्तव्य  में  यह  कहा  है  कि  इस  दुर्घटना के  कारण  वे
 कोयला

 उत्पादन के  लाभ  की  प्राप्ति नहीं  कर  सके  ।  यह  खान  बंगाल  कोल  कम्पनी  की  है  ।  इसी  कंपनी

 के  १९३६  में  भी  एक  बहुत  बड़ी  दुर्घटना हुई  थी  ।  उस  समय  जांच  झ्रायोग  ने  यह  कहा

 था  कि  मृतकों  के  पुरे  पुरे  नाम  उपलब्ध  नहीं हो  सके हैं  क्योंकि  उनके  नाम  सम्बन्धी  रजिस्टर

 श्र  रेकार्ड  इत्यादि  ठीक  से  नहीं  रखें  गये  हैं  ।  चिनाकुरी  की  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  भी  यही  हुमा  है

 मृतकों के  नाम  इत्यादि न  दे  कर  केवल  यह  कहा  गया  है  कि  मृतकों की  कम  से  कम  संख्या  इतनी

 are  अधिक  से  अधिक  संख्या  इतनी  हो  सकती है  ।

 हमने  कभी  किसी  जांच  न्यायालय के  प्रतिवेदन को  चुनौती  नहीं  दी  है  ।  लेकिन  इस  सम्बन्ध
 में

 हम  जांच  न्यायालय  के  प्रतिवेदन का  विरोध  करते  हैं  wife  यदि  इसे  स्वीकार  कर  लिया  जाय

 तो  खान  मजदूरों का  भविष्य  निराशाजनक हो  जायेगा  कौर  जो  दुर्घटना  के  लिये  उत्तरदायी हैं

 a  बिना दंड  पाये  बच  निकलेंग े।

 सब  से  दुख की  बात  यह  है  कि  खान  विभाग  जो  कि  मजदूरों  के  हित  का  साधन है  उसने

 नापरवाही से  कार्य  किया  है  ।  दुर्घटना  के  बाद  से  खान  को  मुहर  बन्द  करने  तक  निरीक्षण  विभाग

 का  कोई  अधिकारी  खान  के  अन्दर नहीं  गया  जब  कि  सहायक दल  तथा  प्रबन्धकों के  कर्मचारी

 खान के  नीचे  जाते  रहे  ।  इस  प्रकार  उन्हें  तथ्यों की  तोड़  फोड़  करने का  अवसर

 दिया  गया  |

 जब  मजदूरों  के  प्रतिनिधियों  ने  प्रबन्धकों  से  यह  कहा  कि  ख़ानों  के  मुख्य  निदेशक  तथा
 उप

 मुख्य  निरीक्षक  को  खानों  के  अन्दर  art  की  अनुमति  दी  जाय  इस  सम्बन्ध में  स्वयं

 न्यायाधीश
 ने  अपने  प्रतिवेदन  में  यह  लिखा  है  कि  चिनाकु  री  खान  बनने  के  बाद  से  वे  कभी

 उसके

 अन्दर  नहीं  गये  इससे  उनके  कत्तव्य की  उपेक्षा  स्पष्ट हो  जाती  है

 प्रादेशिक  खान
 निरीक्षक

 ने  लिखा है
 कि  उन्होंने मुख्य  निरीक्षक  को  नियमों

 के
 उल्लंघन

 इत्यादि के  बारे  में  लिखा था  ।  लेकिन  वहां  से  कोई  उत्तर  नहीं  दिया  गया
 ।  खान  विभाग

 ने  यह  बहाना  बना  कर  प्राथमिक  जांच  नहीं  की  कि  यह  कार्य  जांच  न्यायालय करेगा  पहिले

 जो  जांच की  गई  वह  प्रबन्धकों  के  अधिकारियों के  सामने  की  गई  ।  फलस्वरूप  मजदूरों  ने  डर  के

 मारे  गढ़े  गढ़ाये  उत्तर  दिये  ।  खानों  के  मुख्य  निरीक्षक  ने  ea  विवरण  में  लिखा  है
 कि  उसने  एजेन्ट

 ax  मैनेजरों से  जिरह  की  है  ।  जब  जांच  के  दौरान  उनसे  यह  पुछा  गया  तो  उन्होंने  इस  बात से

 इन्कार  किया कि  पहिने  भी  उनसे  इस  सम्बन्ध में  जिरह को  जा  चुकी  है  ।  प्रतिवेदन
 में  इस

 सारे  मामले को  ही  स्थान  नहीं  दिया गया  है  ।

 +मल ्  ग्रेजी  में
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 विभाग के  मुख्य  निरीक्षक  ने  खान
 को

 इस  शिखाधार  पर  बन्द  कर  दिया  कि  सहायता दल  के

 अन्तिम  सदस्य  श्री  कृष्णन  ने  यह  कहा  था
 कि  खान

 के
 भ्रत्दर

 राग  लगी  हुई  है  वहां  कोई

 व्यक्ति  जीवित  नहीं  है  तथापि  श्री  कृष्णन्  ने  अपने  साक्ष्य  में  कहा  कि  उसने  ऐसा  कभी  नहीं  कहा

 था  ।

 सबसे  ८.8  जनक  बात  यह  हूँ  कि  विभाग  ने  घायलों  या  मृतकों के  सम्बन्ध में  कोई  आंकड़े

 नहीं  दिये  हैं  न  मजदूरों की  नियुक्ति  उपस्थिति  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में  कोई  ares रखें  हैं  ।  इस

 प्रकार  उन्होंने  कर्तव्य  की  अवहेलना  करने  का  जघन्य  शभ्रपराध  किया  है
 |

 इसके  लिये

 मुख्य  खान  निरीक्षक  जिम्मेदार  मैंने  सुना  है
 कि

 वह  मेरे  प्रति
 सच्ची

 झूठी  बातें  कहते

 हैं  तथापि मैं  जानती हूं  कि  नियम  विरुद्ध  होनें  पर  भी  उसके  सा  भाई  इत्यादि  विभिन्न

 कोयला  खानों में  कौर  निकटवर्ती क्षेत्रों  में  नौकर  हैं  ।  जब  उसके  अधिकांश निकट  सम्बन्धी

 खान  मालिकों के  हितों  से  सम्बन्धित हैं  तो  उसके  सम्बन्ध  में  भ्रांति पदा  हो  जाना  उचित ही

 । है

 अब  में  नियमों  के  उल्लंघन  करने  वाली  बात  पर  हूं  ।  ये  नियम  सुरक्षा के  लिये  आवश्यक
 ~  धक

 है  श्र  बहुत  सोच  विचार  कर  बनाये  गये  हैं  ।  इनके  जरा  से  उल्लंघन  से  भयंकर  खतरा  पेदा  हो  सकता

 है  ।  प्रतिवेदन  मे ंभी  इसे  गैस  वाली  खान  कहा  गया  है  जहां  कोयले  की  धूल
 को

 नीचे  बिठाना

 होता  है  भ्रन्यथा  जरा  सी  असावधानी से  भयंकर  परिणाम  हो  सकता है  |  प्रतिवेदन  में  भी  इस  बात

 का  उल्लेख  किया  गया  है  कि  खान  की  गैस  को  साफ  करने  के  लिये  नियमानुसार  कार्यवाही  नहीं

 की  गई  ।  शर  गस  के  बाहर  निकलने  की  पूरी  व्यवस्था  न  हो  सकने  के  कारण  ही  खान  में  गैस

 की  मात्रा  में  वृद्धि  हो  गई  जांच  न्यायाधीश  नें  यह  कहा  है  कि  बारूद  का  उपयोग  करने

 वाले  भझ्रधिकांझ  मजदूर  प्रशिक्षित  होते  हैं  ।  प्रतिवेदन  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  इन  त्रुटियों  को

 प्रबन्धकों ने  दूर  कर  दिया  है  |  इसलिये  इस  संबंध  में  कार्यवाही  करने की  कोई  आवश्यकता नहीं

 सबसे  दुख की  बात  यह  है  कि  वहां  कोई  हाजरी  रणबीर  नहीं  है  जब  कि  खान  झ्रधघिनियम  के  अनुसार

 प्रत्येक  खान  में  पृथक्  रजिस्टर रखा  जाना  चाहिये  ।  हाजिरी  रजिस्टर  के  में  लैम्प  रजिस्टर

 से  ही  हाजिरी  रजिस्टर  का
 काम

 चलाया  गया
 |  प्रतिवेदन

 से  ज्ञात  होता  है  कि  यह  लैम्प  रजिस्टर

 भी  इन्सपेक्टर ने  ६  महीने के  बाद  बिना  खान  के  इन्दर  घुसे हुये  दिया था  ।  हम  इसे  सच्चा

 नहीं  मान  सकते  लैम्प  रजिस्टर की  संख्याओं  को  मृतकों  का  आधार  माना  गया  लेकिन

 एसा  करना  ठीक  नहीं है  इसका  कारण  यह  है  कि  यद्यपि  नियमों  के  अनुसार  खान  में  बारूद

 चलाने  वाले  खानिकों  को  दो  लैम्प  मिलने  चाहिये  लेकिन  रजिस्टर  में  खान

 सरदारों  के  नाम
 कोई  लैम्प  नहीं  दिखाया  गया  इसलिये  लैम्प  रजिस्टर के  आधार पर  मृतकों

 की  संख्या
 की  गणना  नहीं  की  जा  सकती है  ।  विधि  के  नियमों  के  अनुसार  जनशक्ति  का  वितरण

 बताने  वाला  नक्शा  भी  प्रस्तुत  किया
 जाना

 था
 लेकिन

 जो  नक्ता  प्रस्तुत  किया  गया  है  उसमें  पर्याप्त

 गोढ़गाढ़  की
 गई  है

 प्रौढ़
 वह  बाद  में  प्रस्तुत  किया गया  है  |

 नियमों
 का  इस  प्रकार  उल्लंघन  होने के  बाद  भी  इस  बात  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है

 कि  खान
 विभाग

 शहरों  प्रबन्धक  दोनों ही  इस  आरोप  से  बच  जायें ।

 कब  मैं  मृतकों  की  संख्या  को  लेती हूं  ।  स्वयं  प्रबन्धक  ने  यह  कहा  है  कि  पहिली  शिफ्ट  में  Ro

 व्यक्ति
 थे  ।  यह  भी  कहा  गया  है  कि  पहली  कौर  दूसरे  शिफ्ट  में  लगभग  बराबर  ही  व्यक्ति हो  हे  हैं

 इस  प्रकार यह  संख्या  १७६  कही  रहे  तथापि  जांच  न्यायालय किसी  ठीक  निर्णय  पर  नहीं  पहुंच

 सका
 ।  तो

 उसने  खान  विभाग  को  इस  संख्या  को  प्रमाणित  करने  का  काम  सौंप  दिया  ।

 को  ज्ञात  नहीं  कि
 खान  विभाग  ने  यह  जांच  किस  प्रकार  की  लेकिन  उसके  ara पर

 न्यायालय ने  निर्णय  दे  दिया ।
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 रणजी  चक्रवर्ती ]

 वस्तुतः  स्वयं  प्रबन्धकों  के  कथनानुसार  १७८  लाशें  खान  के  wea  fast  ष् त्नौ  ५  व्यक्ति

 धरातल  में  मरे  थे
 ।  एक  अन्य  नोट  में  प्रबन्धकों  ने  २३  अरन्य  मृतकों  की  संख्या  दी  है

 ।  इस
 प्रकार

 कुल  संख्या  २०६  उनमें वे  लोग  शायिल नहीं हैं जो हैं  जो  भाग  में  जल  गये  थे  या  मलवे  के
 नीचे

 दब  गये  थे
 ।

 तब  प्रतिवेदन में  ag  कहना कि  मृतकों  की  संख्या  कम  से  कम  ११५  कौर  ज्यादा
 स ेे

 ~  ~  a.
 आपत्तिजनक  बात  है  । ज्यादा  १७६  थी  गलत

 है  ।  मृतकों  के  नाम  भी  नहीं  दिये गये  हें  ।  यह  बहुत

 इसके  यह  पता  लगाने  का  कभी  प्रयत्न  नहीं  किया  गया  कि  मलवे  के  चन्द्र  लाशें  दबी

 हैं  या  नहीं इसके  अलावा  वे  लाशें भी  वहां  से  रात  को  उठाई  इससे  मजदूरों के  हृदय  में

 संदेह पैदा  हो  गया  ।  मजदूरों  के  प्रतिनिधियों को  उनके  बार  बार  कहने  के  बावजूद  भी  खान  के

 अन्दर  नहीं  जाने  दिया  गया  |  इसके  अलावा  न्यायालय  ने  तीसरे  बार  बारूद  छोड़ने  फायरिंग  )

 के  संबंध में  निष्पक्ष  वैज्ञानिक  पर्यवेक्षक  की  सिफारिश  नहीं  मानी है  निष्पक्ष  पर्यवेक्षक  ने  कहा

 था  कि  एक  टूटी  टोपी
 गई

 थी  लेकिन  प्रबन्धकों
 ने  यह  कहा  कि  कोई

 टूटी  टोपी  नहीं  पाई

 गई  ।  जब  मजदूर  प्रतिनिधियों  ने  उन  पर  मशीन  एक्सप्लोरर  की  बात  दबाने का  लगाया

 तो  प्रबन्धकों
 ने  इसे  स्वीकार  कर  लिया  कौर  यह  लिख  कर  भेजा

 कि
 उन्हें  २७

 तारीख
 को

 उक्त

 मिली  थी  ।

 इस  प्रतिवेदन में  न्याय-शास्त्र  के  समस्त  नियमों  का  उल्लंघन  किया  गया  है  गर्त

 को  चाहिये  कि  वह  इस  प्रतिवेदन  को  अस्वीकृत  कर  दे  ।  इस  संबंध  में  पुनः  जांच  की

 जानी  खान  विभाग  के  अधिकारियों  को  बदला  जाना  चाहिये  तथा  प्रबन्धकों को  कड़ा  दंड

 दिया
 जाना  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  |

 श्री  वाजपेयी  उपाध्यक्ष  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 के

 प्रस्ताव
 में

 मैंने

 dared  उपस्थित  किया है  जिसके  द्वारा यह  मांग  की  गई  है  चिनाकुरी की  कोयले  की
 खान

 में  जो  विस्फोट  gat  उसकी  फिर  से  जांच  कराई  जाय  ।  एक  जांच  रिपोर्ट
 को  इस

 सदन  के  सामने

 जा  चुका  है  र  उसे  पढ़ने  के  बाद  ऐसा  अनुभव होता  है  कि  कोर्ट  ने  सत्य  का  पुरा  पता
 लगान

 as  नवेन
 का  प्रयत्न नहीं  किया  है  ।  इस दुर्घटना  में  कितने  श्रमजीवी  अपने  जीवन  से  हाथ  धो  बेठ  ह  इसके  संबंध

 में  कोई
 भी  निश्चित  बात  कोर्ट  ने  नहीं  कही  है

 ।
 जों  कुछ  कहा  गया  है  वह  बड़ा  स्पष्ट

 |
 कहीं

 गया  है  कि  जो  मरने  वाले  व्यक्ति वे  ११५ से  कम  हैं
 लेकिन  १७६  से  ज्यादा नहीं  ह. १

 गणना  लगाई  गई  है  कि  इस  श्राधार  पर  कि  इतने  व्यक्तियों  को  Beg  लैम्प  कौर  श्रायल  कैम्पस  दिये

 लेकिन  इन  कैम्पस  का  कोई  रजिस्टर  रखा  गया  हो  प्रौढ़  उसमें  ठीक  ठीक  संख्या  दी  गई  हो
 यह  कोट

 भी  विष्वासपूर्वेक  नहीं  कह  सका  है  ।

 यह  कोर्ट  का  निर्णय  है  ।  wa  see  यह  है  कि  मृत  व्यक्तियों  की  संख्या  का  भ्रनुमान किस  तरह

 से  लगाया  गया  |  ot  कहा  गया  है  कि  कोई  एटेंडेन्स  रैजिस्टर  नहीं  था  कर दि गटडस
 क्लाक  भी  नहीं

 था  ।  माइंस  सेफ्टी  लौज  ate  रेग्यूलेंशंस  के  भ्रनुसार  अटेंडेंस  रजिस्टर  होना  एटेंडेंस  कलक

 का  भी होना  शझ्रावश्यक है
 ।  लेकिन  बंगाल कोल  कम्पनी  ने  इन  नियमों  का  पालन  नहीं  किया

 श्रमजीवियों
 =

 जीवन  के  साथ  खिलवाड़  की  है  ।

 मल  wast  में
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 मत  व्यक्तियों  की  संख्या  के  संबंध  मे ंजो  कम्पनी  के  चीफ  माइनिंग  इंजीनियर  मिस्टर

 रास् सर हें  उन्होंने  भी  दो  तरह की  बात  कही  दो  तरह को  संख्या  रखी  है  झ्र  उनमें  से  कौन  सी

 सही  इसका  पता  लगाने  का  कोर्ट  ने  प्रयत्न नहीं  किया  है  ।  जो  मजदूरों  के  प्रतिनिधि थे  उन्होंन

 यह  प्रदान  खड़ा  किया  था
 कि

 जब
 विस्फोट

 के
 बाद  खान

 को
 पानीਂ

 से  भर  दिया  गया  तो  ag  सम्भव

 है  कि  कुछ  व्यक्ति  उसमें  दबे  हुये  रह  गये  हों  जिन  की  गणना  नहीं  की
 जा  सकी  हो  ।  उसमें  कितने

 sifaet  व्यक्ति  समाप्त  हो  गये  इसका
 भी  तो  अनुमान  नहीं  लगाया  गया  कोटे  ने  भी  इस  बात

 को  स्वीकार किया  है  पेज  १२  के  ऊपर  कि  संभव  है  सारी  लाशें  न  मिली  हों  कुछ  मलबे  से  दब  गई  हों

 और
 कुछ  इस  प्रकार  गई  हों  कि  पहिचानने में  न  रा  सकें

 अभी  कहा  गया  है  कि  माइनिंग  मैनेजर ने  इस  बात  को  स्वीकार  किया  है  कि  पहलीਂ  पाली  में

 ३१०  लोग  काम  करने के  लिये  गये  ।  अरब  प्रश्न  यह  है  कि  जो  बाद  की  पालियां थी  उनमें  यह  संख्या

 इतनी  कैसे  घट  गई  जबकि इस  बात  को  भी  स्वीकार  किया  गया  है  कि  भिन्न  भिन्न  पालियों  में  संख्या

 में  इतना  नहीं  रहता  है
 ।

 दुर्घटना  की
 जांच  की

 गई  है  पर जो  रिपोर्ट  पेश  की  गई  है

 उसके  साथ  मृत  व्यक्तियों  की  कोई  भी  सूची  नहीं  है  कौर  कितने  व्यक्ति  मरे  इसकी  भी  कोई

 फीकेशन  परेड  दुर्घटना के  एक
 दम  बाद  नहीं  की  गई  पांच  महीने के  बाद  ae  ate

 की
 गई  है

 ।

 शसी  सूरत  में  सत्य  का  पता  नहीं  लग  सकता है

 एक  बात  ध्यान  देने  की  है  कि  जो  गोर  माली  का  एविडेंस  है  उसको  वैस्ट  साइड  से
 की  शभ्रवस्था

 में  ऊपर  निकाला गया  था  कौर  उसने  भ्रपने  बयान  में  इस  बात  को  कहा  है  कि  विस्फोट

 की  रात
 को  बजे  दुर्घटना

 से  एक  घंटा  पहले  माइनिंग  सरदार  जीव  लाल  ने  जिनकी  मृत्यु हो  गई

 इस  दुघटना में इस बात में  इस  बात  को  स्वीकार किया  था  कि  जीरो  डिप  के  ऊपर  बहुत  गैस  भरी  हुई  है  पौर

 उसमें  जो  मजदूर  काम  कर  रहे  थे  उन्होंने  वहां  काम  करने  से  इन्कार  HE  दिया  था  वे  ऊपर  चले

 थे  अरब  सवाल  यह  है  कि  पाली के  मजदूरों  ने  जब  काम  करने  से  इन्कार  कर
 काम

 नहीं  किया  तो
 फिर  जो  खान  क ेप्रबन्ध कर्ता  थे  उन्होंने  दूसरी  पाली  के  मजदूरों  को  क्यों  भेज

 ?

 स्पष्ट
 है

 कि
 उन्होंने  मजदूरों  के  जीवन  की  चिन्ता  नहीं की  कौर इंस  कोर्ट  श्राफ  इन्क्वायरी  ने

 इस

 बात
 का  पता  नहीं  लगाया  कि  गौर  माली  का  जो  बयान  है  वह  कहां तक  सही है  भ्र ौर  मैनेजमेंट से  इस

 बात  का  स्पष्टीकरण नहीं  मांगा  कि  जब  वहां  गैस  होने  की  बात  कही गई  थी  तो  बाद  में  दूसरी

 पाली  के  मजदूरों को  करने  के  लिये  क्यों  भेजा  गया ?

 जहां  तक  दुर्घटना  के  कारणों  का  प्रदान  चोटें  श्राफ  इन्क्वायरी  किसी  निश्चित  परिणाम

 पर  नहीं  पहुंची  डीजल  लोको  का  फ्लेम  ट्रेप  नहीं  इसके  बारे  में  भी  रिपोर्ट  में  थोड़ी  सी

 चर्चा  है
 ।

 जरगर  वह  डीजल  लोको  का  फ्लेम ट्रेप  नहीं  थां  तो  उसका  उत्तरदायित्व किस  के  ऊपर  है  |
 मगर  कोटे  ने  कहा  है  कि  फ्लेम  ट्रेप को  भ्रमर  ले  जाते  समय  किसी  व्यक्ति ने  गलती  जिससे

 इतने  घन  a  जन  की
 हानि

 कया  मतलब  है
 ?

 यह  कोर्ट
 बिठाया

 गया  था  इस  बात  का  faery  करने
 के

 लिये
 कि

 इस  दुर्घटना के  लिये  उत्तरदायी  कौन  है  लेकिन कोर्ट  ने  यह  नहीं  किया  si  इस  प्रकार  की

 भाषा  का  प्रयोग  किया  है  जिसमें  से  ध्वनि  निकलती  है  कि
 जो  व्यक्ति  मर

 गये
 वह

 भी  मैनेजमेंट
 का

 एक  नुकसान  उसकी  क्षति  थी  fe  बंगाल  कोल  कम्पनी  के  व्यक्ति  मर  गये  ।  बंगाल कोल
 कम्पनी

 का  कोई  व्यक्ति नहीं
 मरे  तो  मजदूर  जिनका  वे  शोषण  करते  हैं  शरर  वे  मजदूर

 जो

 प्रश्न
 घरबार  छोड़  सैकड़ों  मील  दूर  जाकर  धरती  की  छाती  फाड़  परिश्रम  करके  अपने

 तथा  अपने  बाल-बच्चों  के  पेट  भरते हैं  ।  उनके इस  प्रकार  से  मरने के  उनकी  इंस  प्रकार

 की  eat  के  लिये  कौन  उत्तरदायी  इसका  निर्णय  इस  कोर्ट  को  करना  था  ।
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 वाजपेयी ]

 जहां  तक  डीजल  लोको  के  फ्लेम  ट्रैप  का  सवाल  जज  महोदय  के  समक्ष  मजदूरों  ने  यह  मांग

 की  कौर  यह  मांग  ठीक  कि  इस  प्रकार  की  खानों  की  जांच  के  लिए  वकर्स  इन्स्पेक्टर  नियुक्त

 होना  चाहिए
 ।

 लेकिन  मुझे  रिपोर्ट  में  पढ़  कर  ताज्जुब  कि  जज  महोदय  ने  इस  बात
 को  भी

 नहीं  माना  है
 ।

 कहा  कि  यह  बात  तो  ठीक  लेकिन  व्यावहारिक  नहीं  क्योंकि  मजदूरों  में  एकता

 नहीं  है
 ।
 मजदूरों में  एकता  कहां  से  होगी  जब  श्राप  मजदूरों  में  फूट  डालना  चाहते  हैं

 ?

 श्रम  श्र  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  के  सभा-सचिव  ल०  ato  कौन  डालता

 att  वाजपेयी
 :

 sare  किसी  मजदूर  संगठन  को  मजदूरों  का  बहुमत  प्राप्त  है  तो  हमें  उस  को

 मान्यता  देनी  कौर
 जो

 भ्रल्पमत  में  मजदूर  संगठन  हों  उन्हें  बीच  में  बाधा  डालने  का  कारण

 नहीं  बनने  देना  चाहए  ।  लेकिन  यह  लोकतंत्री  देश  हरनेक  मजदूर  संगठन  काम  करेंगे
 ।  पर

 मजदूर  संगठनों  की  संख्या  ates  है  इसलिए  खानों  की  जांच  के  लिए  वकर्स  इन्स्पेक्टर  नियुक्त

 न
 किया  यह  बड़े  ताज्जुब  की  बात है  ।  में  समझता  हुं  कि  कोट  के  सामने  थे  ने  भी

 जो  आपत्तियां  खड़ी  जेसे  कि  रेस्क्यू  पार्टी  जल्दी  नहीं  भेजी  गई  कौर  पानी  भरता  उन  का

 कोटे  ने  कोई  सन्तोषजनक  उत्तर  नहीं  दिया  are  उनकी  रिपोर्ट  को  पढ़  कर  बड़ी  निराशा  हुई  है
 ।

 मगर  कोयला  खानों  में  काम  करने  वाले  मजदूरों  के  जीवन  की  रक्षा  हम  नहीं  कर  सकते  तो  यह

 बड़े  दुर्भाग्य की  बात  होगी  ।

 इसलिए  मेँ  निवेदन  जेसा  कि  भ्र भी  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  ने  कि  इस  रिपोर्ट को

 स्वीकार  नहीं  किया  जाना  चाहिए  site  नई  जांच  की  जानी  चाहिए  ।  साथ  ही  हमें  ऐसा  स्थायी

 सबन्ध  करना  चाहिए  जिससे  चिनाकुरी  कोयला  खान  दुर्घटनायें
 की

 पुनरावृत्ति
 न

 हो  कोयला

 खानों  में  काम  करने  वाले  मजदूरों  के  जीवन  की  सुरक्षा  की  गारंटी  दी  जा  सके  ।

 मेलकोटे
 :

 खान  के  wee  श्रमिकों  की  सुरक्षा  का  दायित्व  प्रबन्धकों

 का  है  इसके  लिए  उन्हें  तत्सम्बन्धी  का  पालन  करना  चाहिए  ।  लेकिन  होता  यह  है  कि  खान  के

 इन्दर  श्रमिक  घायल  हो  जाते  हैं  बड़ी  बड़ी  दुर्घटनायें हो  जाती  हैं  |  इस  दुर्घटना  के  पहिले  भी  दो  तीन
 (3

 दुर्घटनायें  हो  चुकी  हैं  इस  दुर्घटना  में  मृत्यु  संख्या  १७५  के  लगभग है  ।  इसके  पूर्व
 भी

 मंसुर
 में

 एक  खान  में  दुर्घटना
 हो

 चुकी  है
 |  वह  खान  भी  ब्रिटिश  प्रबन्धकों  के  भ्रन्तर्गत  थी  ।

 में  इसकी  जांच  को  लेता  हूं  |  यह  जांच  एक  उच्च न्यायालय  के  न्यायाधीश  ने  कुछ  निर्धारकों

 व  वैज्ञानिक  पर्यवेक्षकों
 की

 सहायता  से
 की  थी  ।

 इस  जांच  में  कई  महीनों  का  समय

 लगाया  कौर  इसके  लिए  कई  बातों  की  जांच  विस्तार  से  की  गई  थी  तथापि  यहां  पर  यह

 लगाया  जा  रहा  है  कि  जांच  उचित  तरीके  से  नहीं  की  उचित  साक्षियों  को  नहीं  बुलाया  गया

 खान  विभाग  ने  सही  तथ्यों  को  प्रगट  नहीं  किया  इत्यादि
 ।

 मैं  इससे  सहमत  नहीं  हुं  ।

 मुख्य  आरोप  यह  लगाये  गये  हैं  कि  कोई  हाजिरी  रजिस्टर  नहीं  रखा  गया  था  ।  तथा  वायु के

 अन्दर  जाने
 व

 बाहर  प्रथा  का  प्रबन्ध  ठीक  नहीं  था  तथा  एक  धमाका  gar  इत्यादि  ।  निस्संदेह  यदि

 ये  नियमी  बतायें  हुई  थीं  या  लापरवाही  की  गई  तो  प्रबन्धकों  को  दंड  दिया  जायेगा  तब  यह  कहना

 कहां  तक  उचित  है  कि  हम  खान  मालिकों  से  जो  एक  ब्रिटिश  फर्म  मिल  गये  हैं  ।  जब  हम

 अंग्रजों  को  भारत  से  निकाल  सकते  हैं  तो  क्या  हम  इस  दुर्घटना  के  लिए  उन  पर  कोई  उचित

 वाही  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 मल  aust  मं
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 इस  बात  को  प्रमाणित  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  कि  वहां  १७६  व्यक्तियों  की  मृत्य

 नहीं  हुई  थी  २१०  या  ३१०  व्यक्ति  मरे  हूं
 |  प्रतिवेदन को  पढ़े  कर  में  इस  निकल पर  पहुंचा

 हूं  कि  किसी  भी  व्यक्ति  के  लिए  इस  बात  का  सही-सही  निर्णय  करना  बहुत  कठिन  है
 ।  जहां  तक

 मेरी  जानकारी  है  खान  मालिकों  को  प्रत्येक  व्यक्ति  का  बीमा  करवाना  होता  है  ।  ऐसी  अवस्था  म

 बीमा  कम्पनी  को  रुपया  च  काना  गंगा  |  तब  भला  भारत  सरकार  को  मतकों  की  संख्या कम  करने

 में  क्या  दिलचस्पी  हो  सकती  है  ।  फिर  मेरे  विचार  से  एसे  किसी  व्यक्ति  के  सम्बन्धी भी  अपने

 सम्बन्धी  की  मृत्य  के  लिए  प्रतिकर  इत्यादि  मांगने  भी  नहीं  भराये  ।

 मैं  निवेदन  करता  हूं  कि  विरोधी  पक्ष  ने  जो  भ्रारोप  लगाये  हैं  वे  निराधार कौर  प्र नियमित

 जब  एक  बार  पूरी  तरह  जांच  हो  चुकी  है  तो  दूसरी  बार  जांच  करने  की  कोई  आवश्यकता

 नहीं  है
 |

 tat  राजिन्द्र  सिह  (  )  इस  दुर्घटना  से  हम  सभी  को  बहुत  दुःख  द्  था  ।
 तथापि

 जब  माननीय श्रम  मंत्री  ने  उसके  कारणों  की  जांच  करने  के  लिए  जांच  न्यायालय  बिठाया तो  हम  सभी

 को  बहुत  संतोष  ।  जांच  न्यायालय  के  उच्चन्यायालय  के  एक  न्यायाधीश  थे  ।  लेकिन

 प्रतिवेदन  पढ़ने  से  हमें  गहरी  निराशा  हुई  ।  क्योंकि  यह  एक  शांतिपूर्ण  कौर  ऊलजलूल  किस्म  को

 प्रतिवेदन है  ।

 मृतकों की  संख्या  कुछ  भी  रही  हो  सबसे  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  खान  में  उन  नियमों

 की  नितांत  wader  की  गई  जो  सुरक्षा  से  सम्बन्ध  रखते  थे  ।

 प्रतिवदन  के  अनुसार  खान  में  डेटिंग  प्लांट  में  कोयले  की  धूल  साफ  करने  वाले

 काम  नहीं  कर  रहा  था  |  कौर  विस्फोट  होने  के  दिन  तक  स्टोन  डेटिंग  की  कोई  योजना

 मंजरी  के  लिए  नहीं  भेजी

 वाय  को  प्रकार  भेजने  कौर  बाहर  निकालने  वाला  यंत्र  भी  नियमों  के  अनसार  काय  नहीं  कर

 रहा  था  ।  इस  प्रकार  तत्सम्बंधी  नियमों  उल्लंघन  किया  गया  |

 दूसरी  शिफ्ट  में  मजदूरों  का  वितरण  दिखाने  वाला  विवरण  भी  सही  नहीं  था  ।  इसी  प्रकार

 बिजली  योजना  सम्बन्धी  वाय  भाप  निशा  तथा  विस्फोटक  ere  नकद  इंत्यादि  में  ठीक

 खानापूरी नहीं  की  गई  थी

 प्रस्तावक  महोदया  ने  खान  विभाग  के  मुख्य  इंजीनियर  के  विरुद्ध  व्यक्तिगत  प्राप्त  किये  हें  ।

 में  ने  भी  जब  श्रमिकों  के  नेताओं  से  बातचीत की  तो  मझे  उस  व्यक्ति के  प्रति  सामान्य  असंतोष

 की  शिकायत  प्राप्त  हुई  ।  माननीय  मंत्री  को  चाहिए  कि  वे  इस  सम्बन्ध  में  जांच  यदि

 उनके  विरुद्ध  प्रमाण  सही  ज्ञात  हों  तो  तत्काल  उस  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  की  जाय  ।

 मुख्य  इंजीनियर  ने  विस्फोट  के  तत्काल  पश्चात  इस  कम्पनी  के  प्रबन्ध  की  प्रशंसा  की  जबकि

 तथ्य  यह  है  कि  वे  वहां  विस्फोट  के  दिन  तक  कभी  नहीं  गये  थे  ।

 जब
 सहायता  कार्य  चल  रहा  था  उस  समय  भी  खान  विभाग  के  पास  पर्याप्त  सहायता  उपकरण

 उपलब्ध नहीं  थे  ।  इससे  भी  उनकी  लापरवाही  स्पष्ट  होती  है  ।  विस्फोट  के  बाद  जो  जांच  की

 गएँ उसके  तथ्य  भी  जानबूझ  कर  जांच  न्यायालय  से  छिपाये  गये  जिससे  सच्ची  बातों  पर  प्रकाशन  न  पड़े

 जब  खान  का  पानी  निकाला  ना  रहा  था  उस  समय  मजदूर  संगठन  के  नेताओं  को  वहां  नहीं  जाने

 ह
 मल  भ्रंग्रेजी में
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 राजेन्द्र

 दिया  गया
 ।

 तथा  जो  मजदूर  दुर्घटना  के  समय  घटनास्थल  पर  थे  उन्हें  जांच  न्यायालय  में  गवाही

 देने  से  रोक  दिया  गया  ।  मैं  मानवता  के  नाम  पर  माननीय  मंत्री  जी  से  निवेदन  करता  हूं

 कि
 वे  इस  दुर्घटना  की  पुनः  जांच  करवायें  ।  साथ  ही  मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि  कोयला  खान

 मजदूर  नियुक्ति  संगठन  को  तोड़  दिया  जाय  ।  क्योंकि  ऐसे  संगठन  का  अस्तित्व  ही  समाजवादी

 प्रकार  के  समाज  के  युग  में  एक  लज्जाजनक  बात  है  ।

 श्री  चे०  राठ  पट्टाभिरामन  :  उपाध्यक्ष मैं  भी  इस  बात  का
 सेन

 करता  हूं  कि  हमें  खान  उद्योग  में  बहुत  सावधानी  रखनी  चाहिए  ।  यह  सब  से  जोखिम  का  काम  है
 ।

 खानों  में  सावधानी  के  बारे  में  बनाये  गये  सभी  नियमों  तथा  विनियमों  का  बड़ी  कठोरता  से  पालन

 होना  चाहिए  t

 मेरे  कुछ  मित्रों  ने  जांच  समिति  का  निर्देश  किया  है  ।  यह  समिति  कोयला  खान
 शभ्रधिनियम

 की  धारा
 २४

 के  अनुसार  नियुक्त  की  गई  थी  ।  इस  में  कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  के  एक  न्यायाधीश
 को  नियुक्त  किया  गया  था  ।  उन्होंने  कुछ  असेसर  नियुक्त  किये  थे  ।  कुछ  लोगों  को  एक  अ्रसेसर

 श्री  गरेवल  जो
 कि

 खानों  के  मुख्य  निरीक्षक  हैं  की  नियुक्ति  पर  आपत्ति
 थी  ।

 इसलिए  उन्हें  हटा

 दिया  गया  है  ।  इस  समिति  के  एक  सदस्य  श्री  सामन्त  भी  हैं  ।  इस  समिति
 ने  प्रबन्धकों के  विरुद्ध

 छः  बातें  कही  हैं  ।  एक  बात  यह  है  कि  कोयले  की  धूलि  को  ठीक  तरह  से  साफ़  नहीं  किया  गया  है  ।

 इसके  ग्र ति रिक्त  उन्होंने  धमाके  के  खान  में  पानी  भर  जाने  के  प्रबन्धकों

 वाही  के  बारे  में  भी  अनेक  बातें  कही  हैं  ।  समिति  ने  यह  भी  बताया  है  कि  खान  में  वायु  के  जाने  जानें

 की  पर्याप्त  व्यवस्था नहीं  थी  ।  उसने  मज़दूरों  को  निकालने  के  कार्य  का
 भी

 ज़िक्र  किया  है
 ।  इतना

 सब
 कुछ  होते  हुए  हमारे  कुछ  मित्रों  का  कहना  है  कि  यह  जांच  ठीक  नहीं  हुई  ।  इसमें  घटनाओं

 पर  नया  प्रकाश  नहीं  पड़ता  ।  यह  एक  पक्षपातपूर्ण  जांच  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  उनके

 पास  इस  सब  साक्ष्य  को  रह  करने  का  कया  प्राधिकार  है
 ?

 क्या  श्राप  यह  समझते  हैं
 कि

 ऐसा  करने  से

 भविष्य  में  कोई  भी  न्यायाधीश  ऐसे  मामलों  की  जांच  करने  के  लिए  आगे  बढ़ेगा  ?  जब  तक  सरकार

 के  पास  कोई  नया  आधार  नहीं  उसे  इस  समिति  की  रिपो  को  कदाचित  रद  नहीं  करना  चाहिए
 |

 मुझे  इस  दुर्घटना  में  ग्रस्त  लोगों  से  पुरी  सहानुभूति  है  ।  हमें  ऐसी  दुर्घटनाओं को  रोकने  के  लिए

 खानों  के  लिए  सुरक्षा  सम्बन्धी  सभी  नियमों  का  कठोरता  से  पालन  कराना  चाहिए  ।

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  मुझे इस  दुर्घटना में  ग्रस्त  लोगों  की  संख्या के  बारे

 में  एक  भ्रान्ति को  दूर  करना है  |  इस  संबंध  में  मैं  पहले  भी  बता  चुका हूं  ।  कुछ  लोगों  के

 मन  में  इस  प्लान  को  पढ़  कर  भ्रान्ति  हो  गई  है  ।  वे  एक  ही  अंकड़े  को  दो  जगह  पर  दिये  जानें
 के

 कारण  उसे  दो  बार  पढ़  गये  ह  ।  जैसा  कि  में  पहले  बता  चुका  हुं  दुर्घटना में  कुल  १७६  व्यक्ति
 मरे

 इनमें  से  दो  या  तीन  व्यक्तियों  का  कोई  संबंधी  नहीं  AATF  ।  शेष  लोगों  के  संबंधी  म्मावजा च्झ

 लें  चुके  हैं  ।  मैं  नहीं  समझता  इन  १७६  व्यक्तियों  के  अ्रतिरिक्त  इस  दुर्घटना  में  कौर  लोगों  की

 मृत्यु हुई  है  ।  यदि  इनमें  से  किसी  व्यक्ति  के  संबंधी  को  प्रतिकर  नहीं  मिला  तो  हम  wa  भी  तैयार

 हमारे  पास  wat  तक  कोई  ऐसा  व्यक्ति इस  दुर्घटना  को  हुए  १  च  हो  चुका  है
 |

 नहीं  प्राया  जिसने  यह  कहा  हो  कि  मे  द्रमुक  व्यक्ति  का  संबंधी  हुं  जो  इस  दुर्घटना  में  मर  गया

 था  तथा  मुझे  प्रभी  तक  कोई  प्रतिकर  नहीं  मिला  wear  मुझे  अपने  संबंधीਂ  की  कोई  खबर  नहीं  मिली

 है  ।
 क्या  वह  मर  गया  है  ata  ?  इस  लिए  मैं  समझता  हुं  रिपोर्ट  में  जो  आंकड़े  दिये  गये  हैं

 हमें  उनको  सही  तथा  सत्य  मानना  चाहिए
 |

 अंग्रेजी  में
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 दूसरी  बात  यह  कही  गई  है  कि  भाग  के  कारण  खान  निरीक्षक  भीतर  नहीं  जा  सका  ।

 रिपोर्ट  में  यह  कहा  गया  है  कि  लोगों  को  बाहर  निकालने  वाला  दल  इस  दुर्घटना  के  ्»  खान

 के  भीतर गया  था  ।  मैं  इस  बात  को  सत्य  मानता  हूं  कि  ये  लोग  भीतर  गये  थे  किन्तु  जब  ये  लोग

 बाहर  तब  खान  में  झाग  बढ़  रही  थी  कौर  तब  हमने  खान  को  बंद  कर  दिया  कौर हमने

 वहां  पर  पानी  भर  दिया  ।  मैंने  १६  फरवरी  को  खानों  के  मुख्य  निरीक्षक  के  बारे  में  यह  कहा

 था  कि  यदि  खान  विभाग  का  कोई  भी  व्यक्ति  श्री  ट्रेवल  से  संबंधित  हुआ  are  उसकी  नियुक्ति

 सरकार  की  अनुमति  के  बिना  हुई  होगी  तो  सरकार  उस  पर  विचार  करने  को  तैयार  है  ।  किन्तु

 हमारे  पास  wa  तक  कोई  ऐ  सी  शिकायत  नहीं  भाई  ।  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि  खानों

 के  मुख्य  निरीक्षक  का  पुत्र  उस  खान  में  नौकर  था
 ।  यह  बात  सर्वथा  गलत  है  ।  यदि  कोई

 सदस्य ऐसा  समझते  हैं  तो  वह  हमें  उसका  नाम  लिख  कर  दें  ।  शर  aaa कि  वह

 किस  खान  में  है  ।  हम  उस  पर  विचार  करने  को  तैयार  उनका  कोई  वहां  नहीं

 नौकर है  ।  उनके  दो  संबंधी  भ्र वश्य  किन्हीं  खानों  में  काम  करते  हैँ  किन्तु  इस  खान  में  नहीं  ।  इस  पर

 कोई  प्रतिबंध  नहीं  लगाया जा  सकता  ।  ऐसा  कोई  कानून  नहीं  है  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  एक

 सरकारी  विभाग  में  अधिकारी  हो  तो  उसका  कोई  संबंधी  उसके  निकट  के  किसी
 विभाग  में  काम

 नहीं कर  संकता  |  यदि  विरोधी  पक्ष  का  कोई  भी  सदस्य  इस  विषय  को  मेरे  ध्यान  में  ला  सकता

 हो  कि
 उनका  लड़का  उस  खान  में  था  तो  मैं  उनके  विरुद्ध  अनुशासनिक कार्यवाही  करने  को  तैयार  हुं  ।

 सदस्यों  को  किसी  पर  निराधार  नहीं  लगाने  चाहिए  ।  उन्हें  वास्तविक  तथ्य  के  भ्राता  पर

 ही  कोई  बात  कहनी  चाहिए  ।

 श्री स०  Wo  बनर्जी  :
 मैं  सभा  का  श्रमिक  समय  नहीं  लेना  चाहता  ।  मेरे

 पास  श्री  ट्रेवल  के  बारे  में  कुछ  विशेष  जानकारी  है  ।  श्री  गरेवाल  खानों  के  मुख्य  निरीक्षक  होने

 के  अतिरिक्त  भारतीय खान  प्रबन्धक  एसोसियेशन  के  भी  सदस्य हैं  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राया  कि

 एक  सरकारी व्यक्ति  पैसे  इस  संस्था  का  सदस्य  बन  सकता  है  ?  इस  संस्था  को  सरकार  द्वारा  सुरक्षा

 संबंधी  बनाये  गये  नियमों  का  पालन  करना  नितान्त  कठिन  तथा  व्यवहारिक  प्रतीत  होता  है  जैसा  कि

 संस्था  के  r-R-YE  को  श्रम  उपमंत्री  को  लिखे  गये  इस  पत्र  से  प्रकट  होता  है  जो  कि  यहां  मेरे  पास

 हैं  ।

 इस  दुर्घटना  में  मरे  हुए  व्यक्तियों  की  सही  संख्या  का  प्रतिमान  लगाना  कठिन  है
 ।  क्योंकि

 खान  के
 प्रबन्धकों

 ने  जान  बूझ  कर  मृतक
 व्यक्तियों  की

 यादें  छुपाने  का  प्रयास  किया  है
 ।  उन्होंने

 वहां पर  उस  समय  काम  करने  वालों  का  कोई  रजिस्टर  नहीं  रखा  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  जब  कि

 प्रबन्धक  सब  लोगों  को  सही  सूचना  देने  से  उसे  धमका  रहे  हैं  सच्ची  जानकारी
 प्राप्त  हो  सकती

 है  ?
 मेरे  पास  इस  एसोसियेशन  द्वारा  लिखे  गये  धमकी  आमेज़  पत्रों  को  सही  प्रतिलिपियां  हैं

 उपाध्यक्ष  महोदय :  क्या  श्राप  के  पास  प्रतिलिपि  है  या  मूल  प्रति
 ?

 स०  म०  बुर्जों  इस  का  मूल
 भी

 मिल  सकता  है
 ।

 अप  पड़ताल कर  सकतें  हैं  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि

 श्राप  के  पास  कौन  सी  प्रति  है
 ?

 rf सियेन  के  कार्यकारी श्री  स०  म०  बनर्जी  :  यह  एक  साइकलोस्टाईल्ड  प्रति है  जिस  पर

 अवैतनिक  सचिव  argo  एम०  सामन्त के  हस्ताक्षर  मैं  श्री  गरेवाल  को  नौकरी  से  बर्खास्त

 करने  के  लिए  हज़ारों  प्रतियां  दे  सकता  हूं
 ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय सदस्य  को  ऐसे  उच्च  पदस्थ
 अधिकारियों

 के  बारे  में  झावेदा

 में  ora  ऐसी  बातें  नहीं  कहनी  चाहिए  ।

 श्री  स०  म०  बनर्जी :  मैं  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  की  इस  मांग  का  पुरा  समर्थन  करता  हूं

 कि  यह  रिपोर्ट  रद  कर  दी  जानी  चाहिए  ।  नये  जांच  समिति  के  नियुक्ति  से  खान  के  मज़दूरों  में

 आशा  कौर  विश्वास
 की

 भावना  उत्पन्न  हो  जायेगी  कौर  वहां  के  वातावरण
 की

 कटुता
 भी

 समाप्त

 हो  जायेगी ।

 सब  से  अच्छा  तो  यह  होगा  कि  हम  अब  इस  प्रकरण  खान  का  राष्ट्रीयकरण  ही  कर  लें  ।

 अन्त  में  मैं  यह  अनुरोध  करूंगा  कि  श्री  गरेवाल  के  आचरण  के  बारे  में  पुथल  जांच
 की

 जाय  कौर

 यदि  उन  पर  लगाये  गये  सत्य  सिद्ध  हों  तो  उन्हें  तत्काल  नौकरी  से  निकाल  दिया  जाय  |

 शी  स०  चं०  सामन्त  )  :
 मेरा  इस  जांच  समिति  से  सम्बन्ध  रहा  है

 ।

 इस  लिये  मेरा  यह  कत्तव्य  है  कि  मैं  इसके  बारे  में  भ्र पने  मित्रों  के  दिल  में  पैदा  हो  गई  नति  को  दूर

 करने  का  प्रयास करूं  ।  यहं  दुघ  टना  के  कारणों  तथा  तथ्यों  की  जांच  करने  के  लिए  एक  औपचारिक

 जांच थी  ।  माननीय  न्यायाधीश  ने  इस  प्रकार  की  समिति  की  कठिनाइयों  का  रिपोर्टे  में

 स्वयं  उल्लेख किया  है  क्यो  ag  को  विश्वास  हो  सकता  है  कि  खान  के  पूर्वी  पार्श्व  में  जहां  विस्फोट

 था  जहां  प्राग  लगी
 थी

 उस  तरफ़  से  एक  भी  व्यक्ति  नहीं  बाहर  सका
 ?  यदि यह

 बात  सच  है  तो  फिर  कौन  गवाही  दे  सकेगा  कि  प्राग  लगी  ?  धमाका ्  ?

 जहां  तक  मृतक  लोगों  की  संख्या  भरन  है  ठीक  संख्या  तो  केवल  भगवान  ही  जान  सकता

 है  ।  हम  निश्चयपूर्वक कुछ  नहीं  कह  सकते  प्रा लेखों  तथा  तत्कालीन  बाह्म  साक्ष्य  से  हम  केवल

 इसी  निष्कर्ष  पर  पहुंच  पाये  हूँ  कि  यह  संख्या  ११४  से  कम  श्र  Qo¥ a wae से  भ्रमित  नहीं  हो  सकती  |

 इस  संबंध  में  हमने  परिशिष्ट  २  में  पानी  भ  रने  से  पहले  तथा  बाद  के  उन  सभी  प्रलेखों  का  वर्णन  कर

 2  जो  कि  हमने  देखे  परिशिष्ट  तक  (€  डिप  में  बताया गया  है  कि  २१  लाशों

 खोपड़ी  १  १  धड़  मिला  है  कौर  €  ईस्ट  डिप  में  ६  प्रौढ़  सिर  सहित  धड़  मिले
 जब

 यह  परिशिष्ट  तैयार  किया  गया  उस  समय  ईस्ट  डिप  क्षेत्र  में  प्रभी  पानी  भरने  का  काम  पुरा  नहीं

 श्री  आबिद  act  ने  जो  यह  कहा  है  कि  यह  wins  प्लान  में  दो  बार  शामिल  हो  गये  हैं

 भर  मृतकों  की  संख्या  किसी  भी  अवस्था में  १७६  से  अधिक  नहीं  है  यह  बात  स्वेता  ठीक  है
 ।  जहां

 तक  उपस्थिति  रजिस्टर  तथा  लैम्प  रजिस्टर  का  et  है  इनके  स्थान  पर  हमें  एक  संयुक्त  रजिस्टर

 दिखाया  गया
 ।

 हमें  यह  बताया  गया
 कि

 जब  से  यह  खान  बनी  है  तब  से  सभी  लैम्प एक  बड़े

 कमरे  में
 रख

 दिये  जाते
 हूँ  उसी को  लोग  लैम्प  रूम  कहते  इसके  लिये  कोई  पृथक

 रजिस्टर

 नही ंहै  ।  जांच  समिति  को  इस  प्रकार  के  संयुक्त  रजिस्टर  के  औचित्य  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहना

 था I  यह  कार्य  प्रशासन  का  है  कि  वह  देखे  कि  कया  ऐसी  पद्धति  ठीक  है  अथवा  नहीं  |

 हमने  खान  में  ए  क
 ग्रोवर  बात  देखी  ।.  यह  लेम्प  एक  खूंटी  पर  टंगे  रहते  जब  कोई  कर्मचारी

 लैम्प  लेता  या  लौटाता  है  तो  उसे  टोकन  नम्बर  दर्ज  करना  पड़ता  है  ।  हमें  इस  प्रकार  के  रजिस्टर

 को  एक  प्रकार का  उपस्थिति  रजिस्टर  ही  मान  सकतें  हैँ  क्योंकि  इससे  साफ़  पता  चल  जाता  है  कि

 कितने  लोग  काम  पर  प्रकार  गये  हुए  हैं  ।  हमने  इससे  ही  अनुमान  लगाया  कि  कितने  व्यक्ति  भ्रमर

 थे
 शर

 कितने  मरे
 ः

 भ्रंग्रेजी  में
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 कुछ  लोगों  ने  यह  की  है  कि  मजदूरों  के  प्रतिनिधियों  को  अन्दर  नहीं  जाने  दिया  गया  ।

 श्रीमान  समिति  ने  यह  फैसला  किया
 था  कि

 जब  खान  से  पानी  निकाला  जाय  तब  समिति  का  एक

 सदस्य  वहां  खड़ा  रहे  ।  सब  सम्मति
 से  निश्चय  होने  के  कारण  कर्मचारियों  का  प्रतिनिधि  नहीं  नियुक्त

 किया जा  सका  |

 रीजनल  इंस्पेक्टर  ग्राफ़  माइन्स  ने  वहां  पर  पत्थर  की  बुला  में  भी  कुछ  खराबियाँ  पाई  हैं  ।

 उसने  मौके  पर  तथा  फौरन  उन  सब को  नोट  किया है  ।
 उन  सब त्रुटियों को  दूर  कर  दिया  गया

 परन्तु एक  महीने  एक  अन्य  स्थान  के  निकट  यहाँ  त्रुटियां  पाई  गयीं  ।  इस  के  लियें  प्रबन्धकों

 को  दंड  नहीं  दिया  जा  सका  क्यों
 कि

 यह  त्रुटि  बहुत  थोड़े  क्षेत्र  तक  सीमित  थी
 ।

 मेरे  मित्रों  को  प्राग  लगाने  के  कारणों  पर  बड़ा  सन्देह  समिति  ने  इन  पर  व्यापक  रूप

 से  प्रकाश डाला  है  ।  हम  ने  सभी  निकटवर्ती  साक्ष्य  का  तथा  सभी  संभाव्य  कारणों  का  ध्यान  रखा

 है  किन्तु  हमें  इसके  दो  ही  कारण  दिखाई  दिये  ।  और  ये  कारण  ऐसे  थे  कि  इनके  लिये  हेम  किसी

 व्यक्ति  को  दोषी  नहीं  ठहरा  सकते  थे  ।

 सरकार  तथा  खान  विभाग  इन  कारणों  पर  विचार  करके  ऐसी  त्राटियों  को  टूर  करने  का

 उपाय  सोच  सकता  है  मुझे  इस  संबंध  में  इस  से  ज्यादा  कुछ  नहीं  कहना  है  ।

 fara  शर  रोज्षमार  तथा  योजना  मंत्री  नन्दा  )  :  में  प्रस्तावक  की  इस  बात  से  पूर्णतः

 सहमत  हुं  कि  यह  घटना  देश  के  खान-इतिहास  की  एक  महान्  दुखद  घटना  है  ।  चूं  कि  इसमें  बहुत  से

 व्यक्तियों  की  मृत्यू  हुई  मत  यह  हमारे  लिए  एक  चुनौती  यह  तो  ठीक  है  कि  जिनकी  मृत्य  हो  चुकी है

 अथवा  जिन  परिवारों  को  क्षति  पहुंची है  उसकी  पूर्ति  नहीं  की  जा  पंक्ति  कितु  उनके  प्रति

 इतन  wae  कि  हम  यह  मालूम  करें  कि  किसकी  भूल  के  परिणामस्वरूप  यह  सब  थी  पु

 हुए  इसके  उत्तरदायी
 व्यक्तियों  को  उपयुक्त  दण्ड  मिल  सके

 ।

 दूसरे  ऐसी  भ्रावश्यक  कार्यवाही  भी  की  जाये  जिससे  कि  भविष्य  में  इस  प्रकार  की  घटनाओं

 की  पुनरावृत्ति  न  हो  ।
 यहीं  कारण  था

 कि
 हमने  इसके  लिये  एक  जांच  भ्र दा लत  बैठाई  कौर  इसके

 लिये  बंगाल  न्यायालय  के  एक  न्यायाधीश  को  चूना
 ।

 हमारे  सामने  आज  उसका  प्रतिवेदन  है  ।  तो  इस  भ्र दा लत  के  निर्णय  aire  सिफारिशों

 के  अनुसार  कार्य  करनां  चाहिये  |  लेकिन  हम  से  जब  यह  कहा  गया  कि  इंसकी  चर्चा  यहां  सभा  में  होनी

 चाहिये  तो
 उस  समय  हम  यह  कह  सकते  थे  कि  हमने  एक  जांच  भ्र दा लत  बनाई  थी  जिसंसे  संसद्  सदस्य

 a
 बहुत  ही  योग्य  विशेषज्ञ  थे  वे  इस  के  निर्णयों  से  सहमत  हो  गये  इस  श्रीकांत नें

 बहुत  से  प्रविधिक  व्यक्तियों  ate  खदान  विशेषज्ञों  से  परामर्श  किया  कौर  उसके  बाद  उन्होंने  कुछ

 निष्कर्ष  निकाले  हैं  तो  क्या  फिर  से  उसकी  यहां  चर्चा  होगी
 ?

 दूसरे  विधि  के  भ्रनुसार  पुनर्वास  करने  की

 व्यवस्था  का  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।  इस  मामले  को  इन  बातों  के  पर  मैं  समाप्त  कर  सकता थां

 किन्तु  मैंने  उस  रास्ते  को  नहीं  अपनाया  ।  जिस  प्रकार  की  भावनाश्रों  श्र  प्र भि व्यक्तियों  कां  यहां  प्रदर्शन

 किया  गया  हैं  उनको  देखते  हुए  मैंने  यही  ठीक  समझा  कि  मैं  इस  मामले  की  जांच  करूं  श्र  ये  धारणाएं

 तथा  भावनाएं  किन्हीं  गलत  झ्राधार  पर  शभ्राधारित  हैं  तो  मैं  उन्हें  दूर  करूं  ऐसी  स्थिति  में

 मैंने यह  रवैया  भ्र पना या |

 मैंने  इस  प्रतिवेदन  को  श्राद्योपांत  पड़ा  है  कौर  जितना  मैंने  इसे  पढ़ा  उतना  ही  है  इसमें  उलझता

 गया
 ।

 तथा  पढ़ने  के  पश्चात्  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा
 कि

 जो  आरोप  लगाये  गये  हैं  उनमें  से  कुछ  के  बारे

 में  प्रवर  ही  कुछ  गल्तियां  हैं
 ।

 ate  मैं  समझता  हूं  कि  यही  धारणा
 उन

 लोगों  की  भी  होगी  जिन्होंने en  at

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 इस  प्रतिवेदन को  पढ़ा  है  ।  जब  मैं  इसपर  निवेदन  को  पढ़  रहा  था  तो  मैंने  इन  जटिल  प्रश्नों  को  समझने

 का
 प्रयत्न  किया  |  मैं  कहुंगा  कि  कुछ  आरोप  संही  हैं  कुछ  गलत  हैं

 |

 ये  ग्रा रोप  मुख्य  निरीक्षक  उनके  निरीक्षालय  के  बारे  में  हैं  अ्रथवा  श्री  प्राचीन  प्ली  को  इस  सम्बन्ध

 में  कुछ  पत्र  लिखे  इन  सब  के  बारे  में  तो  यही  कह  सकता  हूं  कि  हम  कुछ  कर  सकते  हैं  तो

 ही  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  करेंगे  ।  लेकिन  इस  जांच  अदालत  के  सामने  प्रश्न  यह  था
 कि

 इस  दुर्घटना का

 कारण  FAT  था  क्या  यह  दुर्घटना  ऐसे  कारण  से  ar  ऐसी  परिस्थिति  में  हुई  जो  वहां  के  प्रबन्धकों
 के

 नियन्त्रण  से  बाहर  की  बात  थी  area  किसी  rem  प्रकार  की  भूल  के  परिणामस्वरूप  हुई
 ।

 क्या  वे  मृत्यु

 जो  इस  दुर्घटना  के  फलस्वरूप  हुई  रोकी  जा  सकती  थी
 ?

 यहां  जो  कुछ  भी  कहा  गया  है  उनमें  से  कोई  बात  ऐसी  नहीं  है  जो  इन  कारणों  पर  प्रकाश  डालती

 हो  ।  प्रबन्धक  मण्डल  के  विरुद्ध  गम्भीरता  आरोप  लगायें गये  हैं  ।  ये  कोई  नये
 आरोप

 नहीं  हैं  ।

 अदालत  ने  भी
 उन

 का  उल्लेख  किया  हैं
 ।

 बहुत  सी  कमियों  का  उल्लेख
 किया  गया  यदि

 प्रतिवेदन का  पृष्ठ  ५४  देखें  तो  आपको  इसके  बारे  में  पता  चल  जायेगा
 |

 जिन  कमियों  का  यहां  उल्लेख  किया  गया  हूँ  तथा  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  अपनी  टिप्पणियों

 में  मुझे  बताया  हे
 उन

 सभी  बातों  का  अदालत  ने  भी  अपने  प्रतिवेदन  में  उल्लेख  किया  है
 |  प्रबन्ध-मण्डल

 की  बहुत  सी  बु  राज्यों  का  उल्लेख  किया  गया  है  ।

 किन्तु  अरब  यह  प्रश्न  उठता  है  कि  इन  सब  के  बारे  में  क्या  किया  जाये
 ।

 सबसे  महत्वपूर्ण  प्रशन

 यह  है  कि  इन  सब  बातों  का  इस  घटना  पर  कहां  तक  प्रभाव  पड़ता  है  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा

 है
 कि

 वहां  रजिस्टर नहीं  रखा
 गया

 यह  नियम का  उल्लंघन  था--उठक हैं
 ।  यदि

 यह  नियम  का

 घन  है  तो  मैं  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  इसकी  जांच  की
 जायेगी

 कौर
 यदि

 कोई  कार्यवाही  करने
 की

 आवश्यकता  हुई  तो  प्रबन्ध-मण्डल  के  विरुद्ध  अवश्य  ही  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 विभिन्न  निरीक्षण  प्रतिवेदनों  में  कहा  गया  है  कि  जब  वहां  गैस  की  मात्रा  काफ़ी  हो  गई  तो  नियमों

 का  पूरा-पूरा  पालन  नहीं  किया  गया  व्यक्तियों  को  वहां  से  वापस  बुला  लिया  गया
 ।

 यह  सब  बात  ठीक

 है
 ।

 प्राप्त
 को

 इस  सम्बन्धी  सभी  नियमित  बातों  के  बारे  में  देखना  था
 ।

 at  मेरी  समझ  में  यह  रहा  हैं  कि  इन  खदानों  में  क्या  हो  रहा  हैं  ौर  उस  समय  क्या  हुमा

 वहां  निरीक्षक  जाता  है  कौर  सभी  बातों  को  भ्रमणी  तरह  देखता  उन्होंने  इस  खदान  का  भी

 क्षण  किया  उन्होंने  छोटी  से  छोटी  बातों  का  उल्लेख  किया  कौर  उन्हें  बताया  ।  निरीक्षकों  ने  देखा
 कि

 वहां

 काफ़ी  मात्रा  में  गैस  जमा  है  |  उसकी  बढ़ती  हुई  मात्रा  का  प्रतिशत  हिसाब  लिख  लिया  गया
 |

 यदि

 वज्ञानिक  पहलु  लें  तो  विस्फोट  होने  तक  उसकी  मात्रा  ४५  प्रतिशत  हो  जानी  चाहिये  किन्तु  यहां  इसकी

 मात्रा  कम  थी
 |

 किन्तु  फिर  भी  काफी  सावधानी  से  काम  लिया  गया  ।  इसी  कारण  व्यक्तियों  को  वापस

 बुला  लिया  गंया
 ।

 इन  को  वापस  बुलाने  के  बारे  में  जो  तर्के  किया  गया  है  वह  सुसंगत  नहीं  हैं
 ।

 हम

 इन  सावधानी  देखभाल  को  जारी  रखना  चाहते  हैं  ।  कोई  घटना  होने  से  पूर्व  ही  हम  व्यक्तियों
 को

 वापस  बुला  लेना  चाहते  हैं  ।

 जहां  तक  कि  प्रबन्धक-मण्डल  के  विरुद्ध  आरोपों  का  है  हम  उनकी  गणित  के  पर
 स्वतन्त्र  रूप  से  उनकी  जांच  करेंगे  उपयुक्त  रजिस्टर  रखने  का  प्रयत्न  करेंगे  |  मैंनें  रजिस्टरों  को

 देखा  है  उनकी  प्रविष्टियां  देखी  हैं  मैं  उनसे  सन्तुष्ट  नहीं  मैंने  मूल  रिकार्डों  को  देखा  है  मैं  उनसे  सन्तुष्ट

 नहीं  हूं
 ।  मैं

 देखता  हुं  कि  यहां  कुछ  भ्रान्ति  है  ।  कर्मचारियों की  संख्या  जो  हर  महीने  अथवा  fafa
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 दिनों  में  दिखाई  गई  है  वह  एक  नहीं  बदलती है  |  यहां  तक  प्रत्येक  पारी  की  संख्या  भी  विभिन्न

 है  ।  कई  दिनों  में  पहली  पारी  में  मजदूरों  की  संख्या  २४५,  X&,  २६६  रही  जबकि  दूसरी

 मे  उनकी
 संख्या

 केवल  889, FRE AIC  ११५  थी  इससे  यह  बुनियादी  बात  स्पष्ट  हो  जाती  है  कि  पहली

 दूसरी  पारी  तीसरी  पारी  में  मजदूरों  की  संख्या  में  काफ़ी  रहता  था  ।  वास्तव  में

 माननीय  सदस्य  को  यह  भ्रान्ति  हुई  है  कि  मज़दूरों  की  संख्या  में  थोड़ा  सा  ही  wee  रहता  था  उन्होंने

 इसका  यह  भ्र थे  लगाया  है
 कि

 यदि  पहली  पारी  नें  २१५,  WYUAT Reo या  २६०  मज़दूर  जाते  थे  तो  दूसरी  पारी

 में  मज़दूरों की  संख्या  २५० या  २६०  के  लगभग  होनी  चाहिये  थी
 ।

 बात  यह  है  कि  माननीय  सदस्य  को  यह  भ्रान्ति  थी  कि  एक॑  ही  दिन  की  विभिन्न  पारियों

 में  बहुत  थोड़ा  प्रस्तर  रहता  था  जबकि  प्रतिदिन  की  उसी  पारी  में  बहुत  थोड़ा  भ्रातृ  रहता

 था  ।  में  दुखता  के  साथ  यह  नहीं  कहता  हूं  कि  उनकी  संख्या  १७६  ही  थी
 |

 वास्तव  में  जांच  न्यायालय  ने

 कुछ  विशेष  स्थितियों  में  कार्य  किया  हैं  उल्लेख  श्री  सामन्त कर  चुके  यह  कहना  भी  सम्भव

 नहीं  हैं  कि  लाशों  की  संख्या  oY  थीं  तो  मृतकों  की  संख्या  कम  से  कम  ११४  क्यों  मानी  गई  |  इसके

 लिये  कोई  न  कोई  आधार  रहा  होगा  ।  मैं  दुर्घटना
 के

 च  दिन  वहां  गया  था  ।  मुझे  ४४५  मिनटों  में

 उनकी  संख्या  बता  दीਂ  गई  ।  खान  के  सारे  रजिस्टर  विभाग  के  अधिकारियों  के  afar  में  थे  ।  सब

 बातें  लिखी  गई  थीं  ate  परिवर्तन  करने  का  कोई  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  था  |  हिसाब  लगाने  के  बाद

 जो  संख्या  मझ  बताई  गई  उसमें  तथा  इस  उक्त  संख्या  में  १  या  २  का  ही  भ्रातृ  था  ।  इसलिये  बाद

 जांच  से  इसकी  संख्या  में  कोई  विशेष  नहीं  पड़ा  |

 जहां  तक  कि  मृतकों  की  संख्या  का  प्रशन  हैं  उसमें  कोई  विशेष  बात  नहीं  हैं  ।  चाहे  वह  संख्या  Wok

 हो  प्रिया  १८६ हो
 ।

 किन्तु  बात  तो  उन  व्यक्तियों के  १०  परिवार  की  हैं  जिनके  मृतक  दारी  र  प्राप्त  नहीं

 हो  सके  हैं  ।  इसलिये  हमें  उनके  बारे  में  पता  करना  चाहिये  जिससे  कि  उनका  पता  लगाया  जा  सके

 उनकी  सहायता  की  जा  सके  ।  हमारे  पास  इन  १७६  व्यक्तियों  के  नाम  हैं  ।

 रजिस्टरों  के  बारे  में  कुछ  कठिनाई  है
 ।  a  यह  प्रश्न  उठाया  गया  है  कि  वें  लोग  क्षतिपूर्ति  के

 कयों  नहीं  ्
 ।

 इसका  उत्तर  सीधा  सादा  सा  है  क्योंकि  उसमें  से  बहुत  से  प्रशिक्षित  व  श्रनभिन्ञ  हैं
 ।

 इनके  बारे  में  पता  लगाया  कि  कितने  व्यक्ति  क्षतिपूर्ति  लेने  के  लिये  नहीं  ्
 |
 सिर  को  तथा

 गोरखपुर  का  मज़दूर  भी  इनमें  सम्मिलित  थे  |  इनके  बारे  में  कुछ  करना  चाहिये--क्या  करना

 इसके  बारे  में  विचार  करना  है
 ।  २-३  व्यक्तियों  का  मामला  हैं

 ।
 कोई  भी  व्यक्ति  इनकी  सही  संख्या  नहीं

 बता  सकता
 |

 यह  प्रश्न  उठाया  गया  है  कि  फिर  से  जांच  की  जानी  चाहिये  ।  लेकिन  इसके  बारे  में  कुछ

 कठिनाइयां  हूँ  |  क्या  यह  गवय  हैं  कि  फिर  से  जांच  होनी  चाहिये  ।  एक  यह  आपत्ति उठाई  गई

 कि  जांच
 अदालत  किसी  निष्कर्ष  पर  नहीं  पहुंची

 ।
 लेकिन  यह  बात  ग़लत  है

 ।
 अदालत  निश्चित  निष्कर्ष

 पर  पहुंची  हूँ
 |

 यदि  श्राप  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ
 ५४  तथा  १२७  देखें  तो  आपको  पता  चल  जायेगा  ।

 द्य
 Law

 निष्कर्षों के  रूप  में  कुछ  वक्तव्य  fi
 aA  च् गय  हू

 ।  कुछ  ऐसे  भी  निष्कर्ष  हैं  जिन  के  बारे  में  कुछ  वैकल्पिक

 हो  सकते  हैं  ।  वे  विकल्प  दे  दिये गये  हैं  श्र  फिर  उनको  इसी  स्थिति  में  छोड़  दिया  गया  है  ।  यें  ही

 निक  न्यायिक  निष्कर्ष  हैं  ।  गवाही  के  लोगों  ने  वही  कहा  है  जो  कुछ  उन्होंने  देखा  हैं
 ।  ऐसी

 स्थिति  में  saree  सिवाय  उन  गवाहियों  के  ज्यों  के  त्यों  लिखने  के  शौर  क्या  कर  सकती  है  किसी

 पर  नहीं  पहुंच  सकती  |  ठीक  भी  है  कि  ऐसी  स्थिति  में  कोई  भी  किसी  निष्कर्ष  पर  नहीं  पहुंच

 सकता
 |  मैंने  उस  व्यक्ति  की  गवाही  भी  देखी  हैं  जिसने  विभिन्न  बात  कही  हैं

 ।
 उसने  स्वयं  कहा  है

 कि
 उसके  निष्कर्ष  बहुत  महत्वपूर्ण  होंगे

 ।
 गवाहियों  के प्रा धार  पर  अदालत  जिन

 निष्कर्ष  पर  पहुंची

 उनको  देखते  हुए  तो  यह  स्पष्ट  है  कि  हबार  जांच  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  जो  कुछ  भी  दो

 था  वह  किया  गया  है  ।
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 यह  तो  हो  सकता  है  कि  इस  श्रदालत  के  सभी  निष्कर्षों  से  मैं  सहमत  न  हूं
 ।

 हो
 सकता

 ड  कि  ऐसी  स्थिति  में  मैंने  कुछ  विकल्प  व्याख्या  को  स्वीकार्य  किया  होता
 ।

 किन्तु  सारी  बातों  को  दृष्टिगत

 रखते  हुए  क्या  यह  सम्भव  है,कि  हम  यह  कहें
 कि

 इसे  रह  कर  देना  चाहिये  क्योंकि  गवाही  के  आघार

 पर  तो  दूसरा  ही  निष्कर्ष  निकल  सकता  था  |  लेकिन  मैं  ऐसा  नहीं  कहूंगा
 ।

 मैं  यह  नहीं  कहूंगा  कि  अदालत

 ने  जो  कुछ  कहा  है  उसकी  पेक्षा  कुछ  प्र  हो  सकता  है  गवाही  के  पर  यही  कहा
 जा  सकता

 है  कि  निष्कर्ष  उन्हीं  पर  aria  हैं  ।  कुछ  बातें  ऐसी  हों  जो  मुझे  अच्छी
 न

 लगें
 ।

 कुछ  कौर  भी  बातें  हैं  जिन  से  हम  जांच  के  सम्बन्ध  में  जो  संदेह  किया  जा  रहा  है  वह  दर  हो

 जाता है  ।  प्रश्न  यह  उठता  है  कि  क्या  जिन  परिस्थितियों  में  यह  जांच  हुई  है  उसकी  अपेक्षा  कोई

 और  बढ़िया  बात  हो  सकती  थी  ।  मैं  तो  ऐसा  नहीं  समझ  सकता  कि  कोई  तौर  भी  भ्रमणी  बात  हो

 सकती थी  ।  मैं  यह  पहले  भी  कह  चूका  हूं  कि  यहां  जिन  बातों  को  उल्लेख  किया गया  है  उनके

 बारे  में  हम  ही  कुछ  करेंगे  ।  फिर  इस  न्यायालय  के  निणंय  को  चुनौती  देने  के  लिए  क्या

 जाता  है  ।  यह  गया  है  धमाका  करने  वाला  भी  जहां  बताया  गया  था  वहां  न  होकर

 दूसरे  ही  स्थान  पर  मिला  था  ।  पानी  निकलना  शुरू  हो  गया  था  जिसके  बारे  में  बाद
 को

 पता  चला  |  जहां  इसका  पता  चला  वहां  शाट  उसकी  देखभाल  करने  तथा  मृतक

 शरीर थे  ।  अरब  यह  प्रश्न  उठता  है  कि  जब  एक्सप्लोरर  उन्हें  वहां  मिला  तो  फिर  उन्होंने  उसे

 किसी  दूसरे  स्थान  पर  ही  कयों  न  फैंक  दिया  ।  उसे  कहीं  फैंक  देते  उन्हें  क्या  आवश्यकता थी  कि

 इस  प्रकार  वे  झपना  करते  ।

 विस्फोट  में  जो  भी  हानि  हुई  अ्रथवा  क्षति  पहुंची  उसके  बारे  में  वर्णन  करना  बहुत  ही

 है  यह  श्रासानी  से  बताया  भी  जा  सकता  है
 कि

 इतने
 की

 क्षति  हुई
 ।

 इन  सब  बातों की

 गहराई  में  में  नहीं  जाना  चाहता
 ।

 मैं  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  कुछ  भी  इसके  विरुद्ध

 कहा  गया  है
 हो

 सकता  है
 कि

 जैसा  होना  सम्भव  हो
 ।

 एक  दो  ate  बातें  हैं  जिनको  मेँ  महत्व  देता  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधि श्री  लिंकन  जेम्स  ने

 कुछ  प्रतिवेदन  दिये हैं  ।  उनका  अपना कोई  नहीं था  मैंने  उनके  प्रतिवेदन को  बड़ी  सावधानी

 से  पढ़ा है  ।  उन्होंने  स्पष्ट  रूप  से  उन  बातों  का  उल्लेख  किया  है  जो  वे  विस्फोट  का  कारण  समझते
 थे  ।  मे

 उन  पर  तथा  उनकी  गवाही  पर  बहुत  भरोसा  करता  हूं  ।  वे  एक  स्वार्थहीन व्यक्ति  हैं  जो

 कर्मचारियों की  प्रो  से  कह  रहे  हैं  ।  मैंने  देखा  है  कि  किस  प्रकार  उन्होंने  विषय  का  निष्पादन किया

 ।  यह  एक  पहला  तथ्य  दूसरी  बात  यह  है  कि  जिस  स्थान  को  इस  दुर्घटना  का  केन्द्र  माना

 गया  है  जहां
 कि

 खदान  का  विस्तार  हो  रहा  था  जहां  कि  यह  हो  सकती  थी--वहां  ate  उसी  क्षण

 देखभाल  करने  वाले  विभाग  के  तीन  व्यक्ति  पाये  गये  थे  ।  यह  काफी  महत्वपूर्ण तथ्य  है  ।  यदि  कोई

 बात  वहां  गलत  हो  रही  अथवा  गैस  वहां  विस्फोटक  स्थिति  तक  तैयार  हो  रही  होती  तो  ये  लोग

 इसके  बारे  में  पता  कर  लेते  क्योंकि  छोटे  से  छोटा  व्यक्ति  भी  लम्प  इत्यादि  की  लम्बाई  के  बारे  में

 जानकारी  रखता  है
 ।

 वहां  ये  लोग  मौजूद  थे  a  यदि  उन्हें  इसका  ज़रा  सा  भी  सन्देह  होता  तो  वे

 कर्मचारियों
 को

 बहुत  पहले  ही  रोक  लेते  ।
 यह  बात  मेरी  दृष्टि  से  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है  क्योंकि

 बे
 व्यक्ति  अपने  आपको  खतरे  में  नहीं  डालते

 ।
 कोई  भी  अपने  श्राप  मरना  नहीं  चाहता  |

 कुछ  झर  भी  एसी  भी  बातें  हैं  जिन  के  बारे  में  कुछ  ae  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  है

 किन्तु  जहां  तक
 कि

 जांच  समिति
 के

 प्रतिवेदन  की  बात  है  मैं  तो  नहीं  समझता  कि  उसके  फिर  से  जां  च

 कराने  की  आवश्यकता  है
 ।

 इस  समिति  ने  जो  सिफारिशें  की  हैं  मैने  उन्हें  पढ़ा  है  कौर  मैं  समझता

 हैं
 कि

 ने  भविष्य  के  लिए  बहुत
 ही

 लाभदायक  है
 ।

 हमारा  कार्येक्रम  प्रतिवर्ष  प्रतीक  से  अधिक  कोयला
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 निकालने  का  है  ate  कोयला  खदानों  को  पृथ्वी  के  भीतर  भ्रमित  से  अधिक  गहरा  बनाने  का  है  |

 जब  खदानें  गहरी  हो  जायेंगी  तो  मशीनों  का  प्रयोग  किया  जायेगा  ।  हमारे  सामने  गैस  वाली  खानों

 की  समस्या है  ।  मेरा  विचार  है  कि  इसके  बारे  में  शर  श्रनूसंघान  की  आवश्यकता  है  क्योंकि  कुछ

 समस्याएं  ऐसी  हूँ  जिनके  बारे  में  ot  तक  कहीं  कुछ  नहीं  त्सना  है
 ।

 इसलिए  श्रनुसंघान की  बहुत  ही

 महत्वपूर्ण  समस्या  है  तथा  इस  सम्बन्ध  में  जो  महत्वपूर्ण  सिफारिशें  की  गई  हैं  उन  पर  विचार

 किया  जायेगा  श्र  उनकी  जांच  की  जायेंगी  ।  श्र  हमारा  विचार  ऐसा  करने  का  है  ।

 न्यायालय  की  प्रक्रिया  के  बारे  में  भी  एक  दो  बातें  हैं  ।  एक  तटस्थ  दर्शक  वहां  गया  ।  पहली

 बार  यह  प्रक्रिया  अपनाई  गई  थी  ।  यह  सरकार  तथा  सभी  दलों  की  सहमति  से  किया  गया  था  ।

 हमारे  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों  को  उन्होंने  आज्ञा  नहीं  दी  ।  में  कह  नहीं  सकता  कि  उन  में  वापस

 में  मतभेद था  ।  इसका  यह  alas  नहीं  है  कि  किसी  प्रकार  मैं  अदालत  की  बुराई  कर  रहा हूं  किन्तु

 यह  बात  मझे  भ्रमणी  नहीं  लगी  ।  तमंचा  रियों  के  प्रतिनिधियों  को  ara  क्यों  नहीं  दी  गई  ।  पहले

 तो  झ्र दा लत  ने  इसकी  सिफारिश  की  थी  अथवा  इसे  स्वीकार  किया  था  किन्तु  खदान  प्रबन्धक-मंडल

 ने  अपनी  अपने  प्राधिकार  आदि  की  बातें  कहीं  ।  यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  ।

 विधि  में  यह  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  कि  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों  को  हर  समय  अन्दर

 की  भ्राता  मिलनी  चाहिए  ।  किन्तु  oa  इस  स्थिति  के  बारे  में  कुछ  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 अब  भविष्य  के  बारे  में  प्रशन  उठता  है  ।  भविष्य  के  लिए  यह  हमारा  कत्तव्य  हो  जाता  है  कि

 लोगों  के  जीवन  की  सुरक्षा  के  लिए  हम  यथासाध्य  प्रयत्न  करें  ।  खदान  विभाग  के  बारे  में  केवल  एक

 बात है  ।  निरीक्षालय  शादी  का  उल्लेख  किया  गया  था  उन  व्यक्तियों  के  मत्थे

 इतना  दोष  मढ़ा  गया  था
 ।

 किन्तु  यहां  कुछ  नहीं  कहा  गया  ।  यदि  मुझे  इसके  बारे  में  लिखा  गया  होता

 तो  मेने  अवस्य  ही  इसकी  जांच  करा  ली  होती  ।  क्योंकि  में  यह  देखना  चाहता  हूं  कि  यह  विभाग

 उचित  रीति  से  कार्य  करे
 ।

 इस  विभाग  को  वहां  बहुत  सा  काय  करना  होता  है  किन्तु  इस  विभाग  में

 पुरे  कर्मचारी भी  नहीं  हैं  ।  किन्तु  फिर  भी  इसके  बारे  में  हमें  कुछ  करना  चाहिए  ।  उनके  सामने

 कठिन  काय  है
 ।

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मैं  कह  सकता  हूं  कि  वे  ठीक  ही  कार्य  कर  रहे  I

 उन्होंने  इसका  निरीक्षण  भली  भांति  किया
 ।

 साथ  ही  मैं  यह  भी  बता  देना  चाहता  हूं  कि
 उसी  समवाय

 के  अधीन  एक  दूसरी  खदान  में  जो  कि  कुछ  दिन  पूर्व  ही  बन्द  कर  दी  गई  थी  उसके  साथ  बड़ी  सख्ती  की

 बर्ताव किया  गया  था  ।  यह  कहना  कि  इस  समवाय  के  साथ  पक्षपात  किया  शैया  था  ठीक

 नहीं
 है

 श्री  ग्रेवाल  का  उल्लेख  किया  गया  है
 ।

 मै  नहीं  जानता
 कि

 क्या  उसका  नाम  छेना  वह  उपयुक्त
 था

 ।  किन्तु  यदि  उनसे  कोई  ऐसी  गलती  हुई  है  जिससे  पता  चलता  है  कि  वह  इस  स्थान  के  लिए

 श्र  अनुपयुक्त  हैं  तो  यह  हमारा  कत्तव्य  है  कि  हम  उसकी  जांच  करें  ।  wae  किसी  ने  कोई  भूल  की  है  तो

 हमें  उसकी  जांच  करनी  चाहिए  ।  हमें  यह  नहीं  सोचना  चाहिए  कि  oe  अमुक  बात  क्यों  नहीं

 की  गई
 |

 बिना  जांच  के  हमें  कोई  बात  नहीं  कहनी  चाहिए  ।  किसी  भी  कम चार  के  विरुद्ध  यदि  कोई

 माननीय  सदस्य  कोई  आरोप  लगाते  हूँ  तो  मैं  उसकी  जांच  करने  के  लिए  तैयार  हूं  ।  एक  माननीय

 सदस्य  ने  कहा  है
 कि

 उन्हें  एक  पत्र  मिला  है  जिसमें  इस  बात  का  उल्लेख  किया  गया  है
 कि

 खदानों

 के  मुख्य  निरीक्षक  किसी  संस्था  के  सदस्य  हो  गये  हैं
 ।

 वह  कोई
 a

 ग्रेवाल  होंगे
 ।  मैंने इस  की  जांच

 की  है  कौर  वह  किसी  संस्था  के  सदस्य  नहीं  हँ  ।  कौर  न  वह  कभी  थे  ।

 मैँ

 समझता  हूं
 कि

 यहां  उठाई
 गई

 बहुत  सी  आपत्तियों  का  मैंने  उत्तर  दे  दिया  है
 ।

 अन्त  में

 मैं  यह  ग्रा इवा सन  देता  हूं  कि  उन  सभी  श्रनियमितताझ्रों  के  बारे  जैसे  कि  हाजरी  रजिस्टर

 पूरी  पूरी  जांच  की  जायेगी  ।  किन्तु  जांच  अदालत  के  बारे  में  कुछ  नहीं  किया  जा
 क्योंकि
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 फिर  से  जांच  कराने  के  लिए  कुछ  शेष  नहीं  रह  जाता  ।  मैँ  यह  भी  जानता  हूं  पक  माननीय  प्रस्तावक

 महोदय  का  उद्देश्य  यह  है  कि  फिर  से  जांच  कराई  जाये  किन्तु  सभी  बातें  स्पष्ट  हैं  दुबारा

 जांच  की  wa  कोई  भ्रावइ्यकता  प्रतीत  नहीं  होती  ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  भाग  लगने  के  कारण  के  बारे  में  पुछा  है  ।  यह  एक  विवादास्पद बात  है

 माननीय  सदस्य  जिन्होंने  यह  प्रश्न  किया  है  यदि  वह  प्रतिवेदन  देखें  तो  उन्हें  इस  बात  का  पता  चल

 जायेगा  कि  राग  लगने  के  कारण  के  बारे  में  वे  सभी  लोग  एक  दूसरे  से  सहमत  नहीं  हैं  ।  यहां तक  कि

 अदालत  भी  इसके  बारे  में  पन्त  तक  किसी  निष्कर्ष  पर  नहीं  पहुंची  है
 ।

 वह  कुछ  निश्चय नहीं कर नहीं  कर
 सको

 इसका  यह  कारण  था  कि  उसके  पास  इस  बात  को  मानने  के  लिए  कोई  सामग्री नहीं  थी  कि

 प्राग  लगने  का  सही  कारण  क्या  था  ।  काफ़ी  देर  के  बाद  लोको  की  बात  उठी  ।  झाग  लगने के  कई

 कारण  हो  सकते  हैं  उनमें  से  कुछ  तो  ठीक  नहीं  हैं  दौर  कुछ  ठीक  हैं  ।  कुछ  मित्रों  ने  जो  सुझाव  दिये  हैं

 वे  संभावित कारण  हो  सकते  हैं  ।  किन्तु  फिर  भी  उनके  बारे  में  निश्चित  रूप  से  नहीं  कह  सकता
 |

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती :  मुझे  areas  है  कि  माननीय  मंत्री  जो  बातें  यहां  उठाई

 उनका  ठीक  ठीक  उत्तर  नहीं  दिया  है  |

 सब  से  पहली  बात  तो  यह  है  कि  क्या  हम  जांच  अदालत  के  निर्णयों  को  रह  कर  सकते  हैं
 ?

 इसके  विधिक  महत्व  की  बात  तो  में  नहीं  लेती  किन्तु  एक  उदाहरण  अवश्य  देती  हं  कि  महबूब  नगर

 रेल  दुर्घटना  जांच  के  जिसकी  भ्रध्यक्षता  बम्बई  उच्चन्यायालय  के  चक्क  न्यायाधीश

 ने  की  थी  कौर  उसमें  एक  इंजी  नियर  ठहराया  सरकार  ने  ईस्वी  कार  कर  दिये  थे
 ।

 दूसरी  बात  निरंतर  उल्लंघन  की  है  चाहे  वे  उल्लंघन  स्टोन  sleet  के  बारे  में  चाहे  मामूली

 भाग  के  बारे  में  हो  चाहे  विस्फोट  के  बारे  में  हो  अथवा  हाजरी  रजिस्टर  के  बारे  में  हो  ।  एक  उल्लंघन

 के  बाद  दुबारा  उल्लंघन  किये  गये  हैं  ।  हो  सकता  है  कि  इन्हीं  उल्लंघनों के  परिणामस्वरूप

 यह  दुर्घटना हुई  हो  ।  फिर  इन  उल्लंघनों  के  विरुद्ध  हम  ने  कठोर  कयों  नहीं  की
 ?  कोयला

 की  धूल  भी  विस्फोट  का  एक  कारण  हो  सकती  है  |

 तटस्थभ्दर्शक  ने  जितनी  भी  बातें  कही  वे  सब  इस  द्वारा  भ्र स्वीकार  कर  दी  गईं  ।  यह

 तो  कोई  बात  नहीं  हुई  कि  इस  तटस्थ  वैज्ञानिक  ने  जो  भी  कहा  वह  तो  स्वीकार  कर  दिया  गया

 प्रबन्धक-मंडल  ने  जो  कुछ  कहा  वह  स्वीकार  किया  गया  |

 उस  तटस्थ  दर्शक  ने  कहा  है
 कि

 भग्न  टोपियां  वहां  पाई  गई  थीं  जिनसे  भी  इस  बात  की  पृष्ट

 हो  जाती  है  ।
 दूसरी  झोर  श्री  बादामी  की  बातों  को  भी  अदालत  ने  यह  कहकर  टाल  दिया  कि  हो  सकता

 है
 कि

 उन्होंने  जो  कुछ  कहा  है  वह  सुनी  सुनाई  बातों  के  आधार  पर  कहा  हो  ।  हालांकि श्री  बादामी

 स्वयं  वहां  गये  थे  स्वयं  उन्होंने  सब  बातों  को  वहां  देखा  था  |
 यह  कोई  मामूली  बात  नहीं  है

 |

 हावड़ा खदान  दुर्घटना  भी  उसी  दिन  हुई  थी  कौर  उसके  लिए  भी  जांच  saree  बेठाई  गई  थी
 ।

 उस  जांच  अदालत  ने  कहा  है  कि  खदान  का  प्रबन्धक-मंडल  इस  दुर्घटना  का  उत्तरदायी  है  ।  लेकिन

 यहां  ऐसी  बात  नहीं  कही  गई  है  ।

 निरीक्षलय  के  बारे  में  भी  माननीय  मंत्री  ने  खानापुरी  की  है  ।  मैंने  किसी  व्यक्ति विशेष  के

 विरुद्ध  झ्रारोप  नहीं  लगाये  हूँ
 ।

 मेरे  कहने  का  श्रभिप्नाय  तो  केवल  यही  है
 कि

 वह  वहां  तक  गये

 मिल  हम  में



 १२  Bake  चिनाकुरी  कोयला  खान  दुर्घटना  दे  द  हू

 शर  खदान  के  भ्रमर  तक  नहीं  गये  जब  कि  अन्य  दूसरे  व्यक्ति  वहां  अ्रन्दर थे  |  ग्र  वहां  इतने

 व्यक्तियों  की  जानें  गई  इसी  आधार  पर  वे  अनुपयुक्त  हैं  शौर  उन्हें  नौकरी  से  झ्र लग  कर  देना

 चाहिए  ।

 खदान  विभाग  में  प्राजक  जो  भूलें  हो  रही  हैं  वे  भी  उसे  इसके  लिए  उत्तरदायी बताती  हैं  ।

 के
 पदाधिकारी

 विभिन्न  प्रकार
 की  चिटें  लिखते  रहते  हैं  जबकि  नियमानुसार  ये  चिटें  केवल

 wey  निरीक्षक  द्वारा  ही  लिखी  जा  सकती  हैं  ।  नियमानुसार  मुख्य  निरीक्षक  द्वारा  ही  निर्णय  लिया

 जाना  चाहिए  किन्तु  ऐसा  नहीं  होता  ।  ये  ही  ऐसी  बातें  हैं  जिन  से  हम  सोचते  हैं  कि  निरीक्षालय  में

 कुछ  गड़बड़ी  है  ।  हो  सकता  है  कि  इस  विभाग  के  छोटे  अधिकारी  बड़ी  कठिनाई  से  कार्य  करते  हों

 उन्हें  काफ़ी  परिश्रम  भी  करना  पड़ता  हो  किन्तु  हमें  यह  देखना  है  कि  भूल  कहां  हुई  ।  मत  हम  कह

 सकते  हैं  कि  वहां  उल्लंघन  होता  है  वह  उल्लंघन  प्रतिवर्ष  होता  है  बराबर  होता  रहता  है  ।

 मेरे  कहने  का  यह  अ्रभिप्राय  हे  कि  इन  चीज़ों  को  महत्व  देना  चाहिए  ।  उल्लंघन करना  एक  बहुत

 ही  गम्भीर बात  है  ।  या  तो  हम  खदान  सुरक्षा  नियमों  को  समाप्त  कर  दें  अ्रथवा  उनके  बारे  में

 गम्भीरता
 से  कार्य  लें  ।  यदि  श्राप  सिद्धान्त  को  नहीं  मानते  तो  आपको  श्रनुसंघान  करना  चाहिए

 ।

 आप  जब  सीधे  सादे  सुरक्षा  नियमों  को  क्रियान्वित  नहीं  कर  सकते  तो  फिर  अनुसंधान  करने  से  क्या

 लाभ ?

 दुर्घटना  के  समय  वहां  तीन  निरीक्षकों  का  होना  माननीय  मंत्री  के  लिए  एक  श्राइचयें  की  बात  है

 किन्तु  इससे  कोई  निष्कर्ष  नहीं  निकलता  |  हमें  तो  यह  देखना  है  कि  किस  प्रकार  घटनाएं  घटीं  |

 मेरा  तो  यही  कहना  है  कि  इस  मामले  में  काफ़ी  उल्लंघन  किया  गया  है  ।

 यदि  श्राप  प्रतिवेदन  देखें  तो  श्राप  को  पता  चल  जायेगा  कि  मृतकों  की  संख्या  सम्बन्धी  ग्रांकड़े

 भी  सही  नहीं  मृत्यु  का  दायित्व  भी  प्रबन्धक  मंडल  खदान  विभाग  के  ऊपर  नहीं  लगाया

 गया है  ।

 माननीय  मंत्री  महोदय  ने  स्वयं  यह  स्वीकार  किया  है  कि  जांच  शभ्रदालत  की  प्रक्रिया  से  वह

 स्वयं  सन्तुष्ट नहीं  हैं  ।  किन्तु  फिर  भी  उन्होंने  इसकी  प्रशंसा  की  है  ale  कहा  है  कि  फिर  से  जांच

 कराने  की  आवश्यकता नहीं  है  ।  लेकिन  मेरा  निवेदन  है  कि  यहां  फिर  से  जांच  कराने  का  मामला  है  ।

 क्योंकि  यदि  इन  उल्लंघनों  के  rare  पर  वे  दंड  देना  प्रारम्भ  करें  तो  समवाय  निरीक्षालय  को

 अपनी  भूलों  का  प्रौढ़  विशेष  रूप  से  खदान  मुख्य  निरीक्षक  को  भ्र पनी  भूलों  के  लिए  उत्तर  देना  होगा
 ।

 1  उपाध्यक्ष  महोंदय :  क्या  श्री  वाजपेयी  अपना  संशोधन  सभा  में  मतदान  के  लिए  रखवाना

 चाहेंगे  ?

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :  मैँ  उनका  संशोधन  स्वीकार  करने  के  लिए  तैयार  हूं

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :
 मैं  समझता  हूं  कि  वह  अरपना  संशोधन  सभा  की  अनुमति  से  वापस

 ल्
 ले

 रहे  i

 सभा  की  अनुमति  वापस  लिया  गया  |

 इसके  पश्चात्  लोक-सभा  शुक्रवार  अप्रैल  eQne/?3  क्षेत्र  १८८१  के

 ग्यारहे  बजे  तक  क  लिये  स्थगित  हुई  ।

 मूल  भंप्रेजी  में
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 गया  इस  विषय पर  कुछ  बातों के  बारे  एक  स्थगन  प्रस्ताव

 जिसकी  सुचना  श्री  खाडिलकर  ने  दी  प्रस्तुत करने  की  अनुमति  नहीं

 a

 प्रधान  मंत्री  हारा  वक्तव्य  CUR

 प्रधान  मन्त्री
 ने  बेबाकी  यूनियन  ate  कूच  बिहार  बस्तियों  की

 बदली  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  के  साथ  हुए  करार  को  क्रियान्वित  करने

 के  बारे  में  कुछ  बातों  को  उच्चतम  न्यायालय को  राय  जानने के  लिये

 सौंपने  के  राष्ट्रपति  के  निर्णय  कें  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  ।

 सभा-पटल  पर  रख  गय  पत्र  CUVE—Yo

 निम्नलिखित  पत्र  सभा-पटल  पर  रखे  गये

 (१)  श्रौषघीय  तथा  प्रसाधन  सामग्री

 PREDIC की  धारा  १९  की  (४)  के  अन्तर्गत  श्रौषघीय  तथा

 प्रसाधन  सामग्री  १९५६ में  कुछ  ak

 संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २१  2eKE  की  अधिसूचना

 संख्या  जी०  एस०  करार  ३४०  की  एक  प्रति  |

 (2)  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  नमक  Ew  की  धारा  ३८

 के  भ्रन्तगंत  निम्नलिखित  ग्रधिसूचनाशओं  की  एक-एक  प्रति  :--

 उत्तर-पूर्वी भारत  नमक  FeRi  में  कुछ  कौर  संजो
 घन

 करत  वाली  दिनांक  २१  LUXE  की  जी०  एस०
 ग्राम  सख्या

 केन्द्रीय
 उत्पादन-शुल्क  2evw  में  कुछ  भ्र ौर

 धन
 करने  वाली

 दिनांक  २८  PEE  की  जी०  एस०
 आर०  संख्या  ३५०  |

 (२)
 खा
 खाद्यान्नों  में  राज्य  व्यापार  की  योजना  के  बारे  जिसका
 सरकार  ने  ग्रे  afl  अन्न  स  निर्णय  किया  एक  वक्तव्य  |

 की  कटता  ये  Sarto  दाग
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 पृष्ठ

 arama  की  मांगें  ¥ARg—sk

 (१)  वैज्ञानिक  गवेषणा  और  सांस्कृतिक  क्  मंत्रालय की
 मांगों

 पर

 अग्रेतर  ध  और  पूरी-पूरी  हुई  ।

 (२)  परिवहन  तथा  संवार  मंत्रालय  की  मांगों  पर  चर्चा
 हुई

 ।

 समाप्त  नहीं  हुई
 ।

 BLER—  E08 चिना कुरी
 खान  दुर्घटना  के  में  प्रस्ताव

 श्रीमती  ty  चक्रवर्ती  ने  प्रस्ताव  किया  कि  चिना कुरी  कोयला  खान  दुर्घटना

 की  जांच के  प्रतिवेदन  जो  १६  Reus  को  सभा-पटल पर

 रखा  गया
 विचार

 किया  जाये
 ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  ने  वाद
 विवाद

 का  उत्तर  दिया  कौर  समाप्त  हुई

 ३  2e4u8/23  ठद्  के  लिए

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  पर  विचार  |


